
Екатерина 
Мизулина - 
про Милохина, 
Инстасамку 
и будущее 
СВО - 
19:00

Разговор 
с запретительницей

Чудо на пшеничном поле

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Читайте на стр. 4 - 5 � Продолжение на стр. 11 �

Ирина ВИКТОРОВА

Звездные пары, в которых 
мужчины-иностранцы 
переехали к своим 
возлюбленным-россиянкам.

Прошли те дикие времена, когда ино-
странцу достаточно было поманить пальчи-
ком русскую красавицу, и она уже готова 
была мчаться в его заморскую тмутара-
кань. Нынче иноземные женихи и сами не 
прочь перебраться в Россию, более адек-
ватную, благополучную и гостеприимную, 
нежели Европа или Америка. Среди наших 
женщин, возлюбленные которых прибыли 
из дальнего зарубежья, немало знамени-
тостей - впрочем, и сами иностранцы тоже 
порой могут похвастать громким именем.

Любовь
без границ
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Марина Федункив с итальянцем 
Стефано Маджи.

Константин ГЛЫБА

Актер снова сядет в студию 
с Филей и Степашкой.

Съемки съемками, а дети - святое. Поэто-
му, как бы ни был занят Безруков в Губерн-
ском театре, кино и сериалах (в производ-
стве одновременно находятся «Плевако», 
«Охота на Бизона», «Воздух», «Счастье 
мое» и «Роднина»), он всегда найдет место 
для появления в самой долгоиграющей и 
уютной передаче российского ТВ - «Спо-
койной ночи, малыши!».

В 2020 году Сергей Витальевич уже при-
ходил в «спокушки», переодевшись пира-
том, но тогда страну и весь мир накрыл 
злосчастный ковид и передача встала на 
паузу. А теперь 49-летний актер написал 
в соцсетях:

«После небольшого перерыва вновь вер-
нулся к съемкам программы «Спокойной 

ночи, малыши!».Так что спешу обрадовать - 
скоро выйдут новые эпизоды! Мы с детьми 
сами всегда их смотрим и знаем, когда 
будет следующий выпуск. Поэтому, как 
и раньше, буду информировать о выходе 
эпизодов и вас!»

Ранее звезда «Бригады» уверял, что ве-
сти программу - давняя мечта детства. И 
с тех пор как он начал вести проект, во 
дворе дети начали называть его не ина-
че как «Дядя Сережа  - друг Степашки и 
Хрюши».

Впервые программа вышла 1 сентября 
1964 года. Ведущими в разные годы были 
Валентина Леонтьева, Юрий Кукла-
чев, Оксана Федорова, Дмитрий Ма-
ликов, Николай Валуев и многие другие.

Сергей Безруков вернулся 
в «Спокойной ночи, малыши!»
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Командир Сергей Белов (слева) и второй пилот Эдуард Семенов.

Пилоты 
под 

Новосибирском 
повторили 

подвиг Дамира 
Юсупова.

Владимир ПУТИН -  
о переговорах 
с Украиной, «Ладах» 
для чиновников 
и бегстве Чубайса
Читайте на стр. 2 - 3 �
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Пять необычных способов 
провести отпуск в сентябре
Бархатный сезон - хороший повод поездить 
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Сервис Работа.ру выяснил, что больше 
половины из тех, кто впервые устроился 
на работу в течение последних 10 лет, 
получили до 10 тысяч рублей. Еще треть - 
от 10 до 30 тысяч. Но есть и счастливчики: 
3% сразу начали зарабатывать больше 
100 тысяч в месяц. Мы решили спросить:

А вы помните свою 
первую зарплату?
Екатерина ГАМОВА, волейболистка, 
двукратная чемпионка мира:

- Сумму не помню. Но это были хорошие деньги, которые 
позволили нашей семье вздохнуть в те нелегкие 90-е, когда 
по полгода не платили зарплату. Моя мама из-за этого ушла 
с Челябинского тракторного. Мне было 14 лет, я играла в 
детской команде, а контракт со мной уже заключила взрос-
лая - спортклуб «Метар». Деньги дома хранились под матрасом, 
но я в любое время могла взять себе на сникерсы… 

Андрей НИКИТИН, губернатор 
Новгородской области:

- Первая зарплаты была смешной - то ли 200, то ли 300 ру-
блей. Столько я получал в конце 90-х, в конторе по комплек-
тации и сбыту, которая давно уже ничего не комплектовала 
и не сбывала - сдавала площади в аренду. Потом попыталась 
госсобственность перевести на себя. Я отказался подписывать 
документы. И меня уволили со словами: твой предел - младший 
юрист, никогда тебе не быть старшим юристом.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- В 1961-м, сразу после 10-го класса, меня позвали учи-

тельствовать в Мымринскую сельскую школу, в Орловской 
области. Преподавал математику, военное дело и МПО (мест-
ная противовоздушная оборона). На первую зарплату - 76 ру-
блей - купил себе пальто. А то ходил в стеганой фуфайке.

Юрий СТОЯНОВ, народный артист России:
- В 10-м классе снялся в рекламном ролике Сбербанка СССР. 

Сыграл персонажа, которому по сюжету исполнялось 16 лет, 
а его бабушка и дедушка пришли открывать ему какой-то 
особый вклад. Получил мало тогда, 20 рублей всего. Поэто-
му считаю, что Герман Греф мне по сей день должен денег!

Геннадий БОРТУХИН, лидер Национального 
банного объединения России:

- Первые свои деньги - 60 рублей - получил в 13 лет в кол-
хозе на картошке: пропалывали с пацанами, потом убирали. 
Всю сумму отдал родителям. Мне купили клюшку и коньки!

Ксения МИШОНОВА, детский омбудсмен 
Московской области:

- На работу устроилась в год путча ГКЧП, в 1991-м, на радио 
«Юность». Но какое-то время нам зарплату давали бартером. 
У меня до сих пор есть ковер, который был так получен. 

Александр КАРАБАНОВ, адвокат:
- Это середина 1990-х, мне 18 лет, я студент. Подрабатывал 

уборщиком в спортклубе - копил на поездку с девушкой на 
юг. Не помню, сколько мне платили, но нужную сумму со-
брал, мы съездили в Сочи. Я чувствовал себя королем мира!

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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общественной деятельностью 
за деньги иностранного госу-
дарства. Закон только требует, 
чтобы он раскрыл источники 
своего финансирования. Ни-
чего здесь такого нет.

РОССИЯ И КИТАЙ 
НЕ СОЗДАЮТ ВОЕННЫХ 

СОЮЗОВ
- Мы же не создаем военных 

союзов, мы не дружим против 
кого-то, мы дружим в интересах 
наших народов.

ЧЕЙ КАРАБАХ
- Дело еще в том, что армян-

ское руководство по существу 
признало суверенитет Азер-
байджана над Карабахом. А 
если так, ну чего нам сказать? 
Здесь сказать нечего. Если сама 
Армения признала, что Кара-
бах - это часть Азербайджана, 
ну чего нам?

Возникают вопросы с манда-
том наших миротворцев - это 
правда. Мандат еще действу-
ет. И вопросы гуманитарно-
го характера, недопущения 
там каких-то этнических 
чисток, конечно, никуда не 
делись.  Надеюсь, что азер-
байджанское руководство не 
заинтересовано в этнических 
чистках.

МИРА ТАМ НЕ ХОТЯТ
- Мира-то там, на Украине, 

никто не хочет, потому что, 
если война прекратится, это 
же надо будет отвечать перед 
народом за экономическую и 
социальную составляющую. А 
показать-то нечего.

ЛОНДОН ГОТОВИТ 
ДИВЕРСАНТОВ

- Они вообще понимают, 
с чем они играют? Они что, 
провоцируют нас на какие-то 
ответные действия по укра-
инским атомным объектам? 
Вообще британское руковод-
ство и премьер знают, чем за-
нимаются их спецслужбы на 
Украине? Или не знают? Допу-
скаю и такое, что британские 
спецслужбы действуют под ру-
ководством американцев.

Они (украинские диверсан-
ты, заброшенные в Россию для 
теракта на АЭС, но задержан-
ные ФСБ. - Ред.) на допросе 
показали, что готовились под 
руководством британских ин-
структоров. Я вас уверяю, что 
это полная, абсолютная, чи-
стая правда. Эти гаврики сидят 
у нас и показания дают. Знаю, 
скажут, что они там под дулом 
пистолета. Это не так. И руко-
водство британских спецслужб 

знает, что я говорю правду. Но 
я не уверен, понимает ли ру-
ководство Британии, что это 
такое?

ВЫБОРЫ В США
- Принципиальных измене-

ний на российском направ-
лении во внешней политике 
США не будет, кто бы ни был 
избран президентом. Трамп 
говорит, что за несколько дней 
решит украинский кризис, это 
не может не радовать. Но ны-
нешние власти уже настрои-
ли американское общество в 
антироссийском ключе и ду-
хе. И теперь как-то развернуть 
этот корабль в другую сторону 
будет очень сложно.

О ВЫДВИЖЕНИИ 
НА НОВЫЙ 

ПРЕЗИДЕНТСКИЙ СРОК
- У нас по закону парламент 

должен принять решение (о 
проведении выборов прези-
дента. - Ред.) в конце года. 
Вот  когда решение будет при-
нято, будет объявлено о вы-
борах, дата названа - тогда и 
поговорим.

ПРО СЕКРЕТЫ
- Я секретов не раскрываю, я 

же в КГБ работал.

Владимир ПУТИН - на Восточном экономическом форуме:

      О переговорах с Украиной,       бегстве Чубайса 
         и пересадке чиновников        на российские машины

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

В Москве подвели 
окончательные 
итоги выборов мэра
Ксения БОГДАНОВА

За Сергея Собянина проголосовали 
почти 2,5 млн горожан.

Московская городская избирательная комиссия 
12 сентября официально подвела итоги выборов 
мэра и признала их состоявшимися. В голосова-
нии приняли участие более 3,3 млн москви-
чей. За действующего главу столицы Сергея 
Собянина свои голоса отдали 2 млн 499 тысяч 
человек - это 76,39% избирателей.

«Это был абсолютно прогнозируемый результат, - 
уверен руководитель Научного совета Центра по-
литической конъюнктуры Алексей Чеснаков. - В 
Москве действующий глава города на протяжении 
нескольких лет демонстрировал очень наглядные 
достижения и эффективность работы городских 
властей. Поэтому конкуренции ему составить ни-
кто не мог».

Председатель правления Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин считает, что 
мэру и его команде удается сохранять стабильную 
ситуацию в городе и обеспечивать привычный для 
москвичей высокий уровень жизни.

«Собянин последовательно реализовывает про-
грамму развития города: это и сервисность, и тех-
нологичность, и удобный и безопасный город для 
каждого, поддержка бизнеса и московских пред-
приятий. Совокупность этих факторов и позволила 
ему одержать убедительную победу, улучшив свой 
результат 2018 года», - отметил политтехнолог.

 ■ СОБЫТИЕ
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Олег АДАМОВИЧ

«АУРУС» БУДЕТ 
В 2 РАЗА ДЕШЕВЛЕ

- Вам повезло: у вас 
«Аурус», «Нива» и «Волга», а 
вот многим российским чи-
новникам предстоит переса-
живаться на отечественные 
машины. В 90-е годы такая 
попытка провалилась.

- Тогда машин-то не было, 
а сейчас есть. Да, они, может, 
поскромнее, чем «Мерседе-
сы» или «Ауди», которые в 
90-е начали закупать в огром-
ных количествах, но ничего. 
Нужно выстроить цепочку, 
кому что положено, и ездить 
на отечественном. Это нор-
мально. И не нарушает ника-
ких обязательств в ВТО, это 
госзакупки.

Конечно, когда мы про-
изводили машины из ино-
странных запчастей, что здесь 
свое? Локализацию будем 
поднимать.

Aurus сделали. Это стоит 
дорого, потому что его мало 
производят. Пойдет в серию 
по-настоящему и в два раза 
дешевле будет. Да, это требует 
времени, зато будет собствен-
ное развитие. И налоги вну-
три страны, и рабочие места.

Когда увидим чиновников 
на российских машинах? 
Сейчас. Сейчас начнут за-
купать.

ПРО СОВЕСТЬ ВОЛОЖА
- Он (Аркадий Волож, 

основатель «Яндекса». - Ред.)
в Израиле, я могу себе пред-
ставить: чтобы жить там на 
хорошем уровне, он и вынуж-
ден делать заявления... Сидел, 
молчал, потом решил. Имеет 
ли он право высказать свою 
позицию? Конечно. И здесь 
тоже нюансы - можно встать 
на позицию наших против-
ников и им подыгрывать, на-
нося ущерб своей стране. А 
можно вести себя по-другому. 
Человек сам внутренне опре-
деляет: он кто такой? Или он 
хочет чувствовать себя уже 
не русским, не рожденным в 
Советском Союзе? Чувство 
совести должно быть в отно-
шении страны, которая ему 
все дала.

О ЧУБАЙСЕ
- Мне показали крупные 

фотографии из интернета, 
где он уже не Анатолий Бо-

рисович Чубайс, а Мойша 
Израилевич. Зачем он это 
делает? Я не понимаю, что 
он удрал? Там может быть 
связано еще с тем, что идут 
сложные процессы в струк-
туре нанотехнологий, ко-
торую он возглавлял, и там 
огромная финансовая дыра, 
большие цифры. Судя по все-
му, такая деятельность с эко-
номической точки зрения, с 
финансовой, похоже, ему не 
удалась.

Но там, слава богу, нет 
каких-то уголовных дел, пре-
следования. Может быть, он 
опасается, что это все при-
ведет к уголовным делам? 
По этому в Израиле даже 
перешел на нелегальное по-
ложение. На фига ему это 
нужно, я честно говоря, не 
понимаю.

ПОЧЕМУ НЕ УДАЕТСЯ 
НАЛАДИТЬ 

РОЖДАЕМОСТЬ
- Вообще нигде не удается: 

если тенденция есть минусо-
вая, то преодолеть ее слож-
но... Что касается России, 
специалисты знают: у нас 
два огромных спада рождае-
мости. Это 1943 - 1944 годы 
и начало 90-х, когда актив-
но функционировал Чубайс 
с командой. Они многое сде-
лали для резкого перехода на 
рыночные рельсы экономики 
России. Делали это жесткими 
мерами, что привело к пол-
ному обнищанию народа и 
резкому падению рождаемо-
сти: такому же, как во вре-
мя Великой Отечественной 
войны.

Эти два больших провала 
все время волнами идут, и 

время от времени мы опуска-
емся в эту демографическую 
яму. И сейчас мы в такой фазе 
находимся.

«МЫ НЕ БЫЛИ 
КОЛОНИЗАТОРАМИ»

- Мы не были никогда ко-
лонизаторами нигде! Наше 
сотрудничество всегда стро-
илось на равноправной ос-
нове или с желанием помочь 
и поддержать. А те страны, 
которые с нами сейчас пы-
таются соперничать, они как 
раз проводили совершенно 
другую политику. И когда 
люди сопоставляют, конеч-
но, все в пользу России скла-
дывается.

Мы давно признали, что вот 
эта часть политики Советского 
Союза (подавление Венгер-
ского восстания в 1956 году и 
ввод войск в Чехословакию в 
1968 году. - Ред.) была оши-
бочной и вела только к напря-
жению. Нельзя ничего делать, 
что идет в явном противоре-
чии с интересами других наро-
дов. Но именно на эти грабли 
сегодня наступает Запад.

ОБ УЕХАВШИХ 
И «ВОЗВРАЩЕНЦАХ»

- По поводу «возвращен-
цев» тенденция хорошая, мы 
это видим. Мне очень при-
ятно, что это замечают, что 
движуха пошла и Россия со-
средотачивается. Это очень 
важно - чувство сопричаст-
ности со своей Родиной.

Если талантливый человек, 
который мог бы здесь что-то 
сделать, уехал, наверное, что-
то мы потеряли. Но, с другой 
стороны, я честно скажу, мо-
жет, лучше он тогда пускай 
будет за границей, интересы 
которой хочет обслуживать, 
чем здесь капать на мозги 
миллионам граждан и про-
двигать нетрадиционные 
ценности.

За рубеж выехали 160 - 170 
деятелей культуры, не соглас-
ных с политикой государства. 
Связано это и с материальны-
ми вещами. Ведь накупили 
там домов, квартир за грани-
цей, счета там, люди хотят это 
сохранить, боятся потерять.

«УЖЕ В ДВА РАЗА 
БОЛЬШЕ ЗАРАБОТАЛИ!»
- Я знаю, что наши золото-

валютные резервы заморо-
жены. Да мы уже в два раза 
больше заработали. Но речь 
даже не об этих $300 милли-
ардах, речь о подрыве доверия 
к тем, кто это сделал.

И российские компании 
должны понимать, что здесь 
надежнее работать, поэтому 
не надо наступать на одни и 
те же грабли. Я уверен, что 
меня понимают те, к кому я 
обращаюсь.

ДАЛЬНЕВОСТОЧНАЯ 
ИПОТЕКА

- Предлагаю повысить 
привлекательность дальне-
восточной ипотеки. А имен-

но: поднять верхнюю планку 
кредита до 9 миллионов для 
тех, кто желает приобрести 
свое жилье площадью свыше 
60 квадратных метров. Изна-
чально такая ипотека была 
рассчитана только на моло-
дые семьи, но с прошлого 
года ее могут получить все 
учителя и врачи. Предлагаю 
вновь увеличить охват этой 
программы на сотрудников 
дальневосточных предприя-
тий ОПК. Для всех работни-
ков независимо от возраста, 
семейного положения.

ПОТЕРИ ВСУ
- Украина проводит так на-

зываемое контрнаступление, 
результатов нет, конечно. 
Потери есть, большие. Скла-
дывается впечатление, что 
их толкают западные курато-
ры, чтобы максимально от-
грызть, извините за моветон. 
А потом, когда все ресурсы - 
люди, техника, боеприпа-
сы - будут близки к нулю, 
добиться остановки боевых 
действий, сказать: «Вот мы 
давно говорим о том, что мы 
хотим переговоры». И начать 
эти переговоры с целью по-
полнить свои ресурсы.

С начала этого контрнасту-
пления потери личного соста-
ва (ВСУ. - Ред.) 71,5 тысячи 
человек. 543 танка уже по-
теряли, бронемашин разных 
классов - почти 18 тысяч.

КИЕВ НЕ ГОТОВ
- Если США считают, что 

Украина готова к перегово-
рам, то пусть тогда отменят 
указ президента Украины, ко-
торый запрещает вести пере-
говоры, там же декрет вышел 
президента - он запретил сам 
себе вести переговоры и всем 
остальным.

ХВАТАЕТ ЛИ 
ДОБРОВОЛЬЦЕВ

- Мы провели частич-
ную мобилизацию (осенью 
2022 года. - Ред.), 300 ты-
сяч призвали. За последние 
6 - 7 месяцев добровольно 
подписали контракты еще 
270 тысяч человек. Люди 
приходят в военкоматы еже-
дневно 1000 - 1500 человек 
для подписания контракта. 
Ежедневно!

ЗАКОН ОБ ИНОАГЕНТАХ
- Мы вообще никого не гре-

бем. Кого мы гребем? Этот 
закон действует с 1937 года 
в США - это почти калька. 
Только он гораздо более ли-
беральный. В законе США 
предусмотрено уголовное 
преследование. А что такое 
иноагент в России? Это че-
ловек, который занимается 

Владимир ПУТИН - на Восточном экономическом форуме:
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- Они не чувствуют краев! Они вообще понимают, с чем они играют?! - 
удивлялся Владимир Путин британским спецслужбам, 
обучающим украинских диверсантов терактам на АЭС.

Выступление прези-
дента на ВЭФ во Влади-
востоке считается одним 
из двух главных в году на 
тему экономики. Срав-
нимым лишь с речью на 
Петербургском форуме в 
начале лета. Но в этот 
раз его высказывания полу-
чились даже больше поли-
тическими. Владимир Пу-
тин ответил на вопросы 
и о выборах президента в 
следующем году, и о бег-
стве Чубайса…

Вот главные заявления 
российского лидера:

Видео выступления 
президента, 

больше подробностей 
о форуме - на сайте
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Сервис Работа.ру выяснил, что больше 
половины из тех, кто впервые устроился 
на работу в течение последних 10 лет, 
получили до 10 тысяч рублей. Еще треть - 
от 10 до 30 тысяч. Но есть и счастливчики: 
3% сразу начали зарабатывать больше 
100 тысяч в месяц. Мы решили спросить:

А вы помните свою 
первую зарплату?
Екатерина ГАМОВА, волейболистка, 
двукратная чемпионка мира:

- Сумму не помню. Но это были хорошие деньги, которые 
позволили нашей семье вздохнуть в те нелегкие 90-е, когда 
по полгода не платили зарплату. Моя мама из-за этого ушла 
с Челябинского тракторного. Мне было 14 лет, я играла в 
детской команде, а контракт со мной уже заключила взрос-
лая - спортклуб «Метар». Деньги дома хранились под матрасом, 
но я в любое время могла взять себе на сникерсы… 

Андрей НИКИТИН, губернатор 
Новгородской области:

- Первая зарплаты была смешной - то ли 200, то ли 300 ру-
блей. Столько я получал в конце 90-х, в конторе по комплек-
тации и сбыту, которая давно уже ничего не комплектовала 
и не сбывала - сдавала площади в аренду. Потом попыталась 
госсобственность перевести на себя. Я отказался подписывать 
документы. И меня уволили со словами: твой предел - младший 
юрист, никогда тебе не быть старшим юристом.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- В 1961-м, сразу после 10-го класса, меня позвали учи-

тельствовать в Мымринскую сельскую школу, в Орловской 
области. Преподавал математику, военное дело и МПО (мест-
ная противовоздушная оборона). На первую зарплату - 76 ру-
блей - купил себе пальто. А то ходил в стеганой фуфайке.

Юрий СТОЯНОВ, народный артист России:
- В 10-м классе снялся в рекламном ролике Сбербанка СССР. 

Сыграл персонажа, которому по сюжету исполнялось 16 лет, 
а его бабушка и дедушка пришли открывать ему какой-то 
особый вклад. Получил мало тогда, 20 рублей всего. Поэто-
му считаю, что Герман Греф мне по сей день должен денег!

Геннадий БОРТУХИН, лидер Национального 
банного объединения России:

- Первые свои деньги - 60 рублей - получил в 13 лет в кол-
хозе на картошке: пропалывали с пацанами, потом убирали. 
Всю сумму отдал родителям. Мне купили клюшку и коньки!

Ксения МИШОНОВА, детский омбудсмен 
Московской области:

- На работу устроилась в год путча ГКЧП, в 1991-м, на радио 
«Юность». Но какое-то время нам зарплату давали бартером. 
У меня до сих пор есть ковер, который был так получен. 

Александр КАРАБАНОВ, адвокат:
- Это середина 1990-х, мне 18 лет, я студент. Подрабатывал 

уборщиком в спортклубе - копил на поездку с девушкой на 
юг. Не помню, сколько мне платили, но нужную сумму со-
брал, мы съездили в Сочи. Я чувствовал себя королем мира!

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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общественной деятельностью 
за деньги иностранного госу-
дарства. Закон только требует, 
чтобы он раскрыл источники 
своего финансирования. Ни-
чего здесь такого нет.

РОССИЯ И КИТАЙ 
НЕ СОЗДАЮТ ВОЕННЫХ 

СОЮЗОВ
- Мы же не создаем военных 

союзов, мы не дружим против 
кого-то, мы дружим в интересах 
наших народов.

ЧЕЙ КАРАБАХ
- Дело еще в том, что армян-

ское руководство по существу 
признало суверенитет Азер-
байджана над Карабахом. А 
если так, ну чего нам сказать? 
Здесь сказать нечего. Если сама 
Армения признала, что Кара-
бах - это часть Азербайджана, 
ну чего нам?

Возникают вопросы с манда-
том наших миротворцев - это 
правда. Мандат еще действу-
ет. И вопросы гуманитарно-
го характера, недопущения 
там каких-то этнических 
чисток, конечно, никуда не 
делись.  Надеюсь, что азер-
байджанское руководство не 
заинтересовано в этнических 
чистках.

МИРА ТАМ НЕ ХОТЯТ
- Мира-то там, на Украине, 

никто не хочет, потому что, 
если война прекратится, это 
же надо будет отвечать перед 
народом за экономическую и 
социальную составляющую. А 
показать-то нечего.

ЛОНДОН ГОТОВИТ 
ДИВЕРСАНТОВ

- Они вообще понимают, 
с чем они играют? Они что, 
провоцируют нас на какие-то 
ответные действия по укра-
инским атомным объектам? 
Вообще британское руковод-
ство и премьер знают, чем за-
нимаются их спецслужбы на 
Украине? Или не знают? Допу-
скаю и такое, что британские 
спецслужбы действуют под ру-
ководством американцев.

Они (украинские диверсан-
ты, заброшенные в Россию для 
теракта на АЭС, но задержан-
ные ФСБ. - Ред.) на допросе 
показали, что готовились под 
руководством британских ин-
структоров. Я вас уверяю, что 
это полная, абсолютная, чи-
стая правда. Эти гаврики сидят 
у нас и показания дают. Знаю, 
скажут, что они там под дулом 
пистолета. Это не так. И руко-
водство британских спецслужб 

знает, что я говорю правду. Но 
я не уверен, понимает ли ру-
ководство Британии, что это 
такое?

ВЫБОРЫ В США
- Принципиальных измене-

ний на российском направ-
лении во внешней политике 
США не будет, кто бы ни был 
избран президентом. Трамп 
говорит, что за несколько дней 
решит украинский кризис, это 
не может не радовать. Но ны-
нешние власти уже настрои-
ли американское общество в 
антироссийском ключе и ду-
хе. И теперь как-то развернуть 
этот корабль в другую сторону 
будет очень сложно.

О ВЫДВИЖЕНИИ 
НА НОВЫЙ 

ПРЕЗИДЕНТСКИЙ СРОК
- У нас по закону парламент 

должен принять решение (о 
проведении выборов прези-
дента. - Ред.) в конце года. 
Вот  когда решение будет при-
нято, будет объявлено о вы-
борах, дата названа - тогда и 
поговорим.

ПРО СЕКРЕТЫ
- Я секретов не раскрываю, я 

же в КГБ работал.

Владимир ПУТИН - на Восточном экономическом форуме:
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

В Москве подвели 
окончательные 
итоги выборов мэра
Ксения БОГДАНОВА

За Сергея Собянина проголосовали 
почти 2,5 млн горожан.

Московская городская избирательная комиссия 
12 сентября официально подвела итоги выборов 
мэра и признала их состоявшимися. В голосова-
нии приняли участие более 3,3 млн москви-
чей. За действующего главу столицы Сергея 
Собянина свои голоса отдали 2 млн 499 тысяч 
человек - это 76,39% избирателей.

«Это был абсолютно прогнозируемый результат, - 
уверен руководитель Научного совета Центра по-
литической конъюнктуры Алексей Чеснаков. - В 
Москве действующий глава города на протяжении 
нескольких лет демонстрировал очень наглядные 
достижения и эффективность работы городских 
властей. Поэтому конкуренции ему составить ни-
кто не мог».

Председатель правления Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин считает, что 
мэру и его команде удается сохранять стабильную 
ситуацию в городе и обеспечивать привычный для 
москвичей высокий уровень жизни.

«Собянин последовательно реализовывает про-
грамму развития города: это и сервисность, и тех-
нологичность, и удобный и безопасный город для 
каждого, поддержка бизнеса и московских пред-
приятий. Совокупность этих факторов и позволила 
ему одержать убедительную победу, улучшив свой 
результат 2018 года», - отметил политтехнолог.

 ■ СОБЫТИЕ
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Чудо на пшеничном    поле

«ПИЛОТЫ НЕ ВИНОВАТЫ. 
ЧЕСТНО»

- Если будут какие-то моменты 
по поводу пилотов, можете обра-
щаться ко всем пассажирам, они 
скажут, как один: пилоты не вино-
ваты. Честно, - заступается за 
команду самолета Сергей Хвостов-
цев.

Допросив, пассажиров увозят из 
района. Теперь задача - доставить 
их до мест назначения. Кто-то едет 
автобусом, кто-то - электричкой. И 
даже из дверей вагона один из пас-
сажиров выкрикнул:

- Пожалуйста, только не наказы-
вайте пилотов!

Впрочем, экипаж удостоился 
добрых слов не только от тех, кто 
находился на борту. Пассажиры еще 
не успели покинуть район, когда во 
Владивостоке на Восточном эконо-
мическом форуме началось пленар-
ное заседание с президентом Пути-
ным. И в первую же минуту вопреки 
повестке модератор Илья Доронов 
объявил об успешной посадке само-
лета в Новосибирске:

- Никто не пострадал. Только у 
одного человека поднялось, как я 
прочитал, артериальное давление. 
Поэтому давайте мы поаплодируем 
летчикам.

И зал зааплодировал.

Подготовили Вадим АЛЕКСЕЕВ, Анна ПАШАГИНА, Алена КУЛЕШОВА 
(«КП» - Новосибирск»), Екатерина САЛТЫКОВА («КП» - Екатеринбург»).

ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему 
пришлось 
сажать самолет 
в грунт?

Как рассказал генеральный дирек-
тор авиакомпании Сергей Скура-
тов, у воздушного судна отказала одна 
из гидросистем.

- При заходе на посадку у самолета 
отказала «зеленая» гидросистема. 
Вообще у самолета их три: «зеленая», 
«желтая» и «голубая». В данном случае 
отказала «зеленая». В этой ситуации у 
командира мало времени: он должен 
уйти на второй круг и оценить риски, - 
говорит Сергей Скуратов. - Посадочная 
полоса в Омске - 2500 метров, в Ново-
сибирске - 3000 метров. Пилот принял 
решение лететь в Новосибирск. При 
отказе «зеленой» гидросистемы наблю-
даются сбои: неадекватно работают 
закрылки и спойлеры, поэтому посадоч-
ная дистанция может увеличиваться. К 
сожалению, сильный ветер, выпущен-
ные створки шасси увеличили расходы 
топлива. Командир осознал, что топли-
ва будет недостаточно для совершения 
посадки. А командир воздушного судна 
- это господь и бог. Он принял решение 
посадить самолет в поле.

Возникает вопрос: если у самолета 
три гидросистемы, смог бы он дотянуть 
до аэродрома при отказе одной из них? 
«КП» - Екатеринбург» задала этот 
вопрос бывшему пилоту гражданской 
авиации, а ныне пилоту частных рейсов 
Олегу Башмакову.

- На самолетах всегда три гидросисте-
мы: основная, резервная и аварийная. 
Видимо, Сергей Скуратов имеет в виду, 
что «зеленая» - это основная. Все три 
гидросистемы питаются от одной рабо-
чей жидкости. Называется она гидро-
жидкость. Если ее нет, то хоть «крас-
ная», хоть «зеленая» не поможет, пото-
му что нечем работать, - объясняет 
авиаэксперт. - От гидросистемы питают-
ся все управляющие поверхности на 
самолете: руль высоты, руль поворота. 
Самолет мог просто превратиться в 
неуправляемую махину. Я не знаю дета-
лей происшествия, но если экипаж при-
нял решение садиться вне аэродрома, 
то ситуация была критической. Значит, 
управление самолетом было затрудне-
но. По какой причине произошла поте-
ря гидрожидкости, будет выяснять 
комиссия.

«Детей отвлекали мультиками»
Люди, летевшие по 

маршруту Сочи - Омск 12 
сентября, не думали, 
какое страшное приключе-
ние их ждет впереди. 
После ЧП их на автобусах 
отвезли в ДК райцентра 
Убинское. Там они выдох-
нули и пообщались с жур-
налистами.

Например, жительница 
Омска Дарина Троян рас-
сказала, что полетела с 
дочерью отдыхать в Сочи, 
но в отпуске ребенок забо-
лел, пришлось срочно 
брать билеты на рейс и 
возвращаться домой. И 
вдруг новая напасть: в воз-
духе говорят об аварийной 
посадке. Взрослые напуга-
лись больше малышей.

- Нас разместили, накор-
мили гречкой - вкуснее, 
чем в самолете, - говорит, 

смеясь, дочка Дарины в 
беседе с корреспонден-
том «КП» - Новосибирск», 
кажется не понимая, что 
произошло.

- Смешно, а с другой 
стороны, так страшно, 
когда падаешь, - прерыва-
ет ее мать Дарина. - Это 
просто жесть, когда они 
[дети] сидят, вообще ниче-
го не понимают, улыбают-
ся. Я, если честно, заика-
юсь после всего. Дочке 
мультики показывали, она 
ничего не поняла, стресс 
не испытала. Просто для 
нее была внезапная экс-
курсия по полю. И все-
таки напишите, что пилот - 
огромный профессионал. 
Он просто спас нас всех. 
Когда мы приземлялись, я 
ожидала большего удара, 
толчка - все же мы кино 
смотрим. А он сделал все 
настолько ювелирно, плав-

но. Никто в самолете даже 
не крикнул. Считаю, что у 
меня сегодня второй день 
рождения, я его надолго 
запомню. Большое спаси-
бо пилоту, еще отдельно 
напишем ему и экипажу, 
поблагодарим.

На рейсе была Мария 
Буян - акушер-гинеколог 
из Омска. В Сочи она при-
ехала на врачебный кон-
гресс и планировала спо-
койно вернуться домой.

- Когда я вышла из само-
лета, увидела поле пшени-
цы. Первая мысль: могу 
маме позвонить и сказать, 
что я жива. Мой муж следил 
за самолетом по FlightRadar, 
но не запаниковал, не писал 
мне «Что случилось?» А я в 
самолете думала только об 
одном: как закончится, так 
все закончится. Никто не 
причитал особо. Мы даже 
не понимали, насколько все 
плохо и что мы садимся в 
поле. Думали, летим на 
какой-то запасной аэро-
дром. Только сейчас, навер-
ное, приходит осознание, 
что все могло быть иначе. А 
пилоты и на земле вели 
себя как герои: нам всем 
сказали отбежать подаль-
ше от самолета, а сами 
остались на борту, разбира-
лись, что случилось. А нам 
раздали пледы, чтобы мы 
грелись в ожидании автобу-
сов.

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Я просто не представляю 
себя без неба»

Командир борта, приземлившегося в Убинском районе, - Сергей 
Белов. 28 сентября ему исполнится 33 года, но свой второй день 
рождения он теперь точно будет отмечать и на две недели раньше.

Он - потомственный летчик. Его дед был военным штурманом, слу-
жил в Североморске и демобилизовался из армии в звании майора. 
Отец 28 лет был командиром экипажа Ту-154. Работал в Екатерин-
бурге пилотом-инструктором в авиакомпании «Уральские авиалинии». 
Он является отличником воздушного транспорта и даже награжден 
орденом Трудового Красного Знамени за мужество и высокий про-
фессионализм.

Сам Сергей родился в 1990 году в Тбилиси и с раннего детства 
мечтал о небе.

- Я просто не представляю для себя другой профессии и мечтаю про-
должить знаменитую летную династию моей семьи, - говорил Сергей.

Пассажиров спускали на поле 
по надувному трапу. 
В авиакомпании уже заявили - 
за такой «аттракцион» выплатят 
по 100 тысяч компенсации. 

Сергей Белов вырос в семье 
летчиков-героев, а теперь сам 
вошел в историю авиации, 
посадив Аэробус в грунт.

Пассажирка Мария 
Буян говорит, что 
благодарна экипажу.

 ■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
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Аудио переговоров диспетчеров 
с экипажем, а также видеорепортаж 
на нашем сайте!

Картина дня:Россия
www.kp.ru
13.09.20234

Чудо на пшеничном    поле
- Наденьте верхнюю одежду. 

Положите голову на колени, 
закройте голову руками. Положите 
на нее скрещенные руки, плотно 
прижмитесь лбом к рукам, - 
инструктирует стюардесса.

Голос как сталь: твердый, уверен-
ный, ни малейшего намека на вол-
нение. На самом деле ни она, ни 
пассажиры не знают, останутся ли 
живы.

В воздухе нештатная ситуация. 
Самолет неисправен. Садиться 
предстоит в пшеничном поле. На 
борту - 167 человек, из них 23 
ребенка. Слышны всхлипы. Один 
из пассажиров торопливо жмет 
пальцами кнопки на экране смарт-
фона. «Мы падаем! Я тебя люблю! 
Прощай, зай», - пишет парень. И 
даже не знает, доставит ли связь эти 
последние в его жизни слова. Дума-
ет, что последние. К счастью, уже 
через пару часов он покажет это 
сообщение журналистам. А этот 
случай назовут чудом на пшенич-
ном поле, проведя аналогию с дру-
гой историей - когда пилот Дамир 
Юсупов посадил самолет на куку-
рузном поле под аэропортом 
Жуковским (см. «А вот был слу-
чай»). Так что же случилось в этот 
раз?
«ШАССИ НЕ УБИРАЮТСЯ, 
ТОПЛИВО КОНЧАЕТСЯ…»

Airbus «Уральских авиалиний» 
летел из Сочи в Омск. Но вышла из 
строя гидравлическая система. Для 
человека, далекого от авиации, про-
блема малопонятная. Но эксперты 
объясняют: фактически перестала 
работать «кровеносная система» 
судна.

- Механизмы самолета приводят-
ся в действие гидрожидкостью, 
поскольку нагрузки на рули таковы, 
что пилот, грубо говоря, своими 
силами их не сдвинет. Гидросисте-
ма позволяет управлять бортом, - 
объясняет «КП» - Новосибирск» 
летчик с 54-летним стажем Олег 
Башмаков.

Чтобы увеличить шансы на успех, 
командир решил сменить аэропорт 
и посадить самолет не в Омске, а в 
Новосибирске.

- При подлете к Омску у самоле-
та отказала «зеленая» гидросисте-
ма, всего их три. По нормативам у 
командира мало времени: он дол-
жен уйти на второй круг и оценить 
опасность. Ситуация стандартная, 
они случались и раньше, и летчи-
ки успешно справлялись. В этой 

ситуации командир посчитал 
необходимым уйти на запасной 
аэродром в Новосибирск, потому 
что там взлетно-посадочная поло-
са длиннее, - уточняет генераль-
ный директор авиакомпании 
«Уральские авиалинии» Сергей 
Скуратов (подробнее см. «Вопрос - 
ребром»).

Полоса длиннее на полкилометра. 
А значит, больше надежды на 
успешное приземление.

Но дальше - хуже. Шасси, кото-
рые успел выпустить самолет, отка-
зались возвращаться на место (как 
раз из-за проблем с гидравликой). 
Ветер. Дефицит топлива. До ново-
сибирского аэропорта Толмачево 
можно просто не долететь. Коман-
дир решает не медлить и готовится 
посадить борт в поле. Это Убинский 

район, около 200 километров от 
Новосибирска.

Повинуясь стюардессе, каждый 
пассажир сжимается на кресле в 
комок. Когда самолет достигнет 
земли, это поможет смягчить удар. 
Каким он будет, можно только 
гадать: сибирские поля не предна-
значены для «Аэробусов».
«МЫ ВЫЖИЛИ!»

Самолет снижается над полем и… 
садится. Садится ювелирно, точно и 
мягко. Так, что пассажиры прихо-
дят в изумление.

- Мы выжили! Пилоты показали 
высший пилотаж. Огромное спаси-
бо всем, включая пилотов, стюар-
десс, стюардов. Все, как один, дер-
жались героически. Я летел один, 
слава богу, но были и беременные, 
очень много было детей, - до сих 
пор не может сдержать волнения 
пассажир Сергей Хвостовцев.

К самолету примчались следова-
тели, спасатели… В районной адми-
нистрации уже аврал: людям гото-
вят места для отдыха, кому-то пору-
чают накормить прибывших…

Туристов, которые еще вчера гре-
лись на сочинских пляжах, везут в 
районный Дворец культуры. Там 
встречают психологи, чиновники, 
само собой, подъезжают и следова-
тели.

- Возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, предус-
мотренного частью 1 статьи 263 УК 
РФ «Нарушение правил безопасно-
сти движения и эксплуатации воз-
душного транспорта», - сообщает 
СКР.

По этой статье суд может дать до 2 
лет колонии. Кого именно обвинят 
в поломке самолета, не известно. 
Возможно, не знают еще и сами 
следователи. Но пассажиры готовы 
писать петиции и прошения в защи-
ту экипажа.

Вылет в 01:14 (мск) ночи1

2 04:43 (мск) - сообщение 
о неполадках. Высота - 
2100 футов (700 метров)

4 05:44 (мск) - самолет приземлился в поле.
Между Каменкой и аэропортом 
Новосибирска - примерно 180 км

3 05:23 (мск) - 
сигнал «Бедствие»

Новосибирск

с. Каменка

Аэропорт 
Адлер (Сочи)

Омск

12 сентября 2023
Airbus A320 Рейс U 61383
Маршрут: Сочи - Омск
На борту 167 человек:
161 пассажир (в том числе 
23 ребенка) и 6 членов 
экипажа)

СПРАВКА «КП»

После посадки двоих взрослых 
с предварительным диагнозом «ушиб» 
направили в ЦРБ на рентген. 
Еще двум взрослым медицинскую 
помощь оказали на месте.
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Пилоты посадили сломанный 
самолет в грунт 
под Новосибирском.

Самые громкие случаи 
аварийных посадок 
самолетов 
со счастливым концом.

НА ЗАБРОШЕННОЙ 
ВЗЛЕТКЕ

7 сентября 2010 года у само-
лета Ту-154М российской авиа-
компании «Алроса» (регистраци-
онный номер RA-85684), летев-
шего из Полярного (Якутия) в 
Москву, в полете вышла из строя 
система энергоснабжения, 
отключились топливные насосы. 
Хотя двигатели продолжали 
работать, долететь до ближай-
шего работающего аэропорта 
борт не смог бы. Тогда коман-
дир корабля Евгений Ново-
селов и второй пилот Андрей 
Ламанов смогли посадить лай-
нер на заброшенную взлетно-
посадочную полосу в бывшем 

аэропорту города Ижмы (Респу-
блика Коми). На борту был 81 
человек, все они благополучно 
эвакуировались и не пострадали. 
Большую роль в удачной посадке 
сыграл не только героизм пило-
тов, но и инициатива бывшего 
начальника аэропорта Сергея 
Сотникова, который поддержи-
вал полосу в удовлетворитель-
ном состоянии. Командир 
и второй пилот воздуш-
ного судна были удо-
стоены звания «Герой 
России», Сергей Сот-
ников награжден 
медалью ордена «За 
заслуги перед Отече-
ством» II степени. Само-
лет после той аварийной 
посадки отремонтировали, он 
эксплуатировался до 2018 года. 
А сейчас стоит в качестве памят-
ника в новосибирском аэропорту 
Толмачево.

«ИДЕМ ПРАВЕЕ, 
НА СОЛНЦЕ»

15 августа 2019 года пило-
ты «Уральских авиалиний» 
Дамир Юсупов и Георгий 
Мурзин посадили борт с пасса-
жирами прямо в кукурузном 

поле в Раменском районе 
Московской области, недалеко 
от поворота на деревню Рыбаки 
под аэропортом Жуковским. У 
борта, летевшего из Москвы в 
Симферополь, отказали двигате-
ли из-за попавших в них птиц. 

Сажать самолет пришлось и без 
двигателей, и без шасси. Из 226 
пассажиров лишь 74 человека 
получили незначительные трав-
мы, никто не погиб. Фраза «Идем 
правее, на солнце, вдоль рядов 
кукурузы» бортпроводника Дми-
трия Ивлицкого стала крылатой.

- Хочу поделиться эмоциями, - 
написал Дамир Юсупов в соци-
альной сети. - Не успев зарулить 
на стоянку после очередного 
рейса, от коллег узнал неожи-
данную новость: экипаж рейса 
U61383 (Сочи - Омск) авиакомпа-
нии «Уральские авиалинии» 
совершил вынужденную посадку 
на поле в Новосибирской обла-
сти. Пассажиры и экипаж живы 
и здоровы, самолет не получил 
значительных повреждений. 
Самое главное, все сегодня вер-
нутся домой к своим близким. 
Ценнее жизни нет ничего. Для 
меня это очень волнительная 
новость, так как сам пережил 
нечто подобное. Я горжусь вами, 
экипаж! Спасибо вам всем!

 ■ А ВОТ БЫЛ СЛУЧАЙ

Посреди тайги и кукурузы

Дамир Юсупов, успешно посадивший 
самолет в кукурузном поле: 
- Я горжусь вами, экипаж!
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Чудо на пшеничном    поле

«ПИЛОТЫ НЕ ВИНОВАТЫ. 
ЧЕСТНО»

- Если будут какие-то моменты 
по поводу пилотов, можете обра-
щаться ко всем пассажирам, они 
скажут, как один: пилоты не вино-
ваты. Честно, - заступается за 
команду самолета Сергей Хвостов-
цев.

Допросив, пассажиров увозят из 
района. Теперь задача - доставить 
их до мест назначения. Кто-то едет 
автобусом, кто-то - электричкой. И 
даже из дверей вагона один из пас-
сажиров выкрикнул:

- Пожалуйста, только не наказы-
вайте пилотов!

Впрочем, экипаж удостоился 
добрых слов не только от тех, кто 
находился на борту. Пассажиры еще 
не успели покинуть район, когда во 
Владивостоке на Восточном эконо-
мическом форуме началось пленар-
ное заседание с президентом Пути-
ным. И в первую же минуту вопреки 
повестке модератор Илья Доронов 
объявил об успешной посадке само-
лета в Новосибирске:

- Никто не пострадал. Только у 
одного человека поднялось, как я 
прочитал, артериальное давление. 
Поэтому давайте мы поаплодируем 
летчикам.

И зал зааплодировал.

Подготовили Вадим АЛЕКСЕЕВ, Анна ПАШАГИНА, Алена КУЛЕШОВА 
(«КП» - Новосибирск»), Екатерина САЛТЫКОВА («КП» - Екатеринбург»).

ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему 
пришлось 
сажать самолет 
в грунт?

Как рассказал генеральный дирек-
тор авиакомпании Сергей Скура-
тов, у воздушного судна отказала одна 
из гидросистем.

- При заходе на посадку у самолета 
отказала «зеленая» гидросистема. 
Вообще у самолета их три: «зеленая», 
«желтая» и «голубая». В данном случае 
отказала «зеленая». В этой ситуации у 
командира мало времени: он должен 
уйти на второй круг и оценить риски, - 
говорит Сергей Скуратов. - Посадочная 
полоса в Омске - 2500 метров, в Ново-
сибирске - 3000 метров. Пилот принял 
решение лететь в Новосибирск. При 
отказе «зеленой» гидросистемы наблю-
даются сбои: неадекватно работают 
закрылки и спойлеры, поэтому посадоч-
ная дистанция может увеличиваться. К 
сожалению, сильный ветер, выпущен-
ные створки шасси увеличили расходы 
топлива. Командир осознал, что топли-
ва будет недостаточно для совершения 
посадки. А командир воздушного судна 
- это господь и бог. Он принял решение 
посадить самолет в поле.

Возникает вопрос: если у самолета 
три гидросистемы, смог бы он дотянуть 
до аэродрома при отказе одной из них? 
«КП» - Екатеринбург» задала этот 
вопрос бывшему пилоту гражданской 
авиации, а ныне пилоту частных рейсов 
Олегу Башмакову.

- На самолетах всегда три гидросисте-
мы: основная, резервная и аварийная. 
Видимо, Сергей Скуратов имеет в виду, 
что «зеленая» - это основная. Все три 
гидросистемы питаются от одной рабо-
чей жидкости. Называется она гидро-
жидкость. Если ее нет, то хоть «крас-
ная», хоть «зеленая» не поможет, пото-
му что нечем работать, - объясняет 
авиаэксперт. - От гидросистемы питают-
ся все управляющие поверхности на 
самолете: руль высоты, руль поворота. 
Самолет мог просто превратиться в 
неуправляемую махину. Я не знаю дета-
лей происшествия, но если экипаж при-
нял решение садиться вне аэродрома, 
то ситуация была критической. Значит, 
управление самолетом было затрудне-
но. По какой причине произошла поте-
ря гидрожидкости, будет выяснять 
комиссия.

«Детей отвлекали мультиками»
Люди, летевшие по 

маршруту Сочи - Омск 12 
сентября, не думали, 
какое страшное приключе-
ние их ждет впереди. 
После ЧП их на автобусах 
отвезли в ДК райцентра 
Убинское. Там они выдох-
нули и пообщались с жур-
налистами.

Например, жительница 
Омска Дарина Троян рас-
сказала, что полетела с 
дочерью отдыхать в Сочи, 
но в отпуске ребенок забо-
лел, пришлось срочно 
брать билеты на рейс и 
возвращаться домой. И 
вдруг новая напасть: в воз-
духе говорят об аварийной 
посадке. Взрослые напуга-
лись больше малышей.

- Нас разместили, накор-
мили гречкой - вкуснее, 
чем в самолете, - говорит, 

смеясь, дочка Дарины в 
беседе с корреспонден-
том «КП» - Новосибирск», 
кажется не понимая, что 
произошло.

- Смешно, а с другой 
стороны, так страшно, 
когда падаешь, - прерыва-
ет ее мать Дарина. - Это 
просто жесть, когда они 
[дети] сидят, вообще ниче-
го не понимают, улыбают-
ся. Я, если честно, заика-
юсь после всего. Дочке 
мультики показывали, она 
ничего не поняла, стресс 
не испытала. Просто для 
нее была внезапная экс-
курсия по полю. И все-
таки напишите, что пилот - 
огромный профессионал. 
Он просто спас нас всех. 
Когда мы приземлялись, я 
ожидала большего удара, 
толчка - все же мы кино 
смотрим. А он сделал все 
настолько ювелирно, плав-

но. Никто в самолете даже 
не крикнул. Считаю, что у 
меня сегодня второй день 
рождения, я его надолго 
запомню. Большое спаси-
бо пилоту, еще отдельно 
напишем ему и экипажу, 
поблагодарим.

На рейсе была Мария 
Буян - акушер-гинеколог 
из Омска. В Сочи она при-
ехала на врачебный кон-
гресс и планировала спо-
койно вернуться домой.

- Когда я вышла из само-
лета, увидела поле пшени-
цы. Первая мысль: могу 
маме позвонить и сказать, 
что я жива. Мой муж следил 
за самолетом по FlightRadar, 
но не запаниковал, не писал 
мне «Что случилось?» А я в 
самолете думала только об 
одном: как закончится, так 
все закончится. Никто не 
причитал особо. Мы даже 
не понимали, насколько все 
плохо и что мы садимся в 
поле. Думали, летим на 
какой-то запасной аэро-
дром. Только сейчас, навер-
ное, приходит осознание, 
что все могло быть иначе. А 
пилоты и на земле вели 
себя как герои: нам всем 
сказали отбежать подаль-
ше от самолета, а сами 
остались на борту, разбира-
лись, что случилось. А нам 
раздали пледы, чтобы мы 
грелись в ожидании автобу-
сов.

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Я просто не представляю 
себя без неба»

Командир борта, приземлившегося в Убинском районе, - Сергей 
Белов. 28 сентября ему исполнится 33 года, но свой второй день 
рождения он теперь точно будет отмечать и на две недели раньше.

Он - потомственный летчик. Его дед был военным штурманом, слу-
жил в Североморске и демобилизовался из армии в звании майора. 
Отец 28 лет был командиром экипажа Ту-154. Работал в Екатерин-
бурге пилотом-инструктором в авиакомпании «Уральские авиалинии». 
Он является отличником воздушного транспорта и даже награжден 
орденом Трудового Красного Знамени за мужество и высокий про-
фессионализм.

Сам Сергей родился в 1990 году в Тбилиси и с раннего детства 
мечтал о небе.

- Я просто не представляю для себя другой профессии и мечтаю про-
должить знаменитую летную династию моей семьи, - говорил Сергей.

Пассажиров спускали на поле 
по надувному трапу. 
В авиакомпании уже заявили - 
за такой «аттракцион» выплатят 
по 100 тысяч компенсации. 

Сергей Белов вырос в семье 
летчиков-героев, а теперь сам 
вошел в историю авиации, 
посадив Аэробус в грунт.

Пассажирка Мария 
Буян говорит, что 
благодарна экипажу.
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Аудио переговоров диспетчеров 
с экипажем, а также видеорепортаж 
на нашем сайте!
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Эдуард БОЯКОВ: 

Современная культура - 
это культура аборта. 
Тут нам нужна революция

Поклонение Западу 
начал Петр Пер-

вый. Оттуда и 
все наши пробле-

мы, что в жиз-
ни, что в куль-
туре. Нужно 

возвращаться ко вре-
менам Александра Невского или хотя бы 

Ивана Грозного, считает знаменитый ре-
жиссер. Мы поговорили с ним в эфире Радио 
«Комсомольская правда» (FM.KP.RU). 

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

13.09.2023 7Россия
www.kp.ru

«НУЖНА 
КОНСЕРВАТИВНАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ»

- В прошлом году здесь, в 
студии «КП», передо мной 
сидел Захар Прилепин (дай 
бог ему здоровья) и панико-
вал: мол, большинство творче-
ской интеллигенции в России 
не поддерживает СВО. Что 
скажете?

- Я тоже готов - наша куль-
тура действительно в коло-
ниальном статусе. Нужна 
консервативная революция.

- Что?! Опять?!
- Не в виде кровавых ре-

прессий. Есть много при-
меров. Например, в нача-
ле 90-х при защите «Белого 
дома» погибли люди, но их 
количество несравнимо с по-
гибающими в автомобильных 
авариях. И при этом в 90-х 
мы пережили полноценную 
революцию - смену кода, 
ориентиров, идеологии. То-
го, что называли социально-
экономической формацией. 

- Когда вы возглавили 
МХАТ, было ожидание, что 
появился театр «консерватив-
ной идеи», но вы пожалова-
лись - сверху ставят палки в 
колеса.

- Совершенно верно. Со-
противление было огромное.

- Сверху?! Но почему?
- Любая революция - кон-

фликт. Вы хотите перестро-
ить дизайн в своей пекарне, 
забрать детей из садика, где 
их учат однополой любви... 
Вся жизнь состоит из стол-
кновений.

МЫ ЖИВЕМ 
ПО ЗАПАДНЫМ 
СЦЕНАРИЯМ

- Вот сейчас переписали 
учебник истории. Зачем? Не 
идем ли мы по граблям СССР?

- Нет. Вы думаете, что учеб-
ники возможны без идео-
логии? Вы думаете, что во 
французском нет идеологии, 
американском, китайском?!

- Но это как сказать «вы 
представьте себе суп без со-
ли». Трудно представить. Но 
пересоленный - хуже.

- Правильно. Только здесь 
надо не про соль говорить, а 
про деготь, который может 
испортить мед. Об искренней 
идеологии. Нужно понимать 
Россию. А от этого мы очень 
далеки... А новые учебники 
хорошие. Автор одного из 
них, Спицын, православно-
консервативно-монархиче-
ски ориентированный чело-
век…

Наша история сейчас бли-
же к XVII веку. Я имею в 
виду раскол церкви, нача-
ло серьезных реформ Алек-
сея Михайловича, старооб-
рядчество, рождение Петра 
Первого и запуск вот этих 
тенденций европеизации и 
подчинения России. Смотри-
те, после Петра каждый сле-
дующий правитель продол-
жал процесс европеизации. 
После Петра у русских царей 
не было ни одной русской 
жены. И до сих пор мы живем 
по западным сценариям.

- В XVII веке, кстати, Петр 
привез парики, табак и другие 
европейские новшества…

- И мы получили Киркоро-
ва, Шнура и Аллу Пугачеву! И 
эта катастрофа имеет - я вам 
как специалист говорю - пря-
мое отношение к XVII веку. 
Это те же парики, это те же 
перья.

- А в какое время вы нас зо-
вете?

- До Петра власть и народ 
жили в согласии. Несмотря 
на нравы и жесткость тех 
времен.

- А как же крепостное право?
- Перестаньте, Владимир! 

Что вы говорите?! Ни о каком 
крепостном праве в Москов-
ском царстве XVI - XVII ве-
ков не было речи! (На самом 
деле крепостное право на 
Руси тогда уже было. - Ред.) 
Было уважение к человеку 
труда, согласие с властью… 
Со времен Андрея Боголюб-
ского, Александра Невского 
до Ивана Грозного царь слу-
жил народу.

- Это Иван Грозный служил 
народу?

- Служил! Его имя Иван Ве-
ликий. Грозным или Terrible 
(ужасным) его назвали ан-
глийские историки, потому 
что он был антизападник.

Кстати, Грозный был авто-
ром сотен духовных сочине-
ний - писал литургическую 
музыку, писал стихи, молил-
ся и постился 200 дней в году.

Наша история - делеги-
рование народом власти и 
полномочий государю. Тог-
да русские в порядке!

РУССКИЙ НАРОД 
ЛЮБИТ ПОБЕЖДАТЬ, 
А НЕ ПОТРЕБЛЯТЬ

- В вашу Школу Нового те-
атра приходит молодежь. Как 
у них устроены мозги?

- Они были либеральными, 
западными. У Запада мягкая 
сила невероятная - марке-
тинг, потребление, западный 
рынок, финансовая система. 
Она пронизывает все нутро, 
за исключением души.

Мы уже третий год наби-
раем студентов с 14 лет. И 
здесь я вижу надежду. Они 
трезвее 18 - 20-летних, чи-
ще. Их можно воспитывать 
в любви к русской культуре, 
к слову. Они воспринимают 
это естественнее. 18-летние 
уже инфицированы рекла-
мой дурацких товаров, ко-
торые не нужны.

- Какой вред наносит ре-
клама?

- Она насаждает идеологию 
потребления и человеческого 
удовольствия.

- Этой культуре сто тысяч 
лет. Человек всегда хочет сыт-
но есть, спокойно жить, слад-
ко спать.

- Не для сытности, не для 
спокойствия современная 
культура. Человека обманы-
вают, он вступает на тропу за-
висимости от удовольствий. 
А русская культура - культура 
аскетики, терпения, победы 
над тяжелыми условиями, в 

которых мы возникли 
как народ. Раньше в 
средней русской се-

мье было 7 детей. А 
современная культура - 

это культура аборта.
- Вы уверены, что совре-

менный русский народ хочет 
жить в аскезе? Даже если вы 
его туда загоните, он все равно 
будет стоять в очередях за де-
фицитом и ворчать на кухнях!

- В СССР на кухнях ворча-
ли, потому что культура по-
требления уже началась. И 
мы все понимали - советские 
чиновники живут в богатстве. 
Они вруны, преступники, во-
ры, они обманывали народ, а 
себе делали теплые унитазы.

«КУЛЬТУРКА» 
ДОЛЖНА БЫТЬ 
РАЗРУШЕНА»

- Писателю Глуховскому да-
ли 8 лет тюрьмы заочно (он 
является иностранным аген-
том). Вы одобряете?

- Глуховский - какой-то с 
ума сбрендивший истерик. 
За что ему дали, понятия не 
имею. В моем мире его нет...

- А есть в вашем мире про-
блема, что многие уезжают из 
страны?

- Кто не хочет быть со стра-
ной и с народом, пусть бегут. 
Проблема, что на их место 
приходит серость и пустота. 
И это катастрофа. Винова-
то отсутствие долгосрочной 
культурной государственной 
политики…

- Вы организовали фести-
валь «Традиция». Видимо, это 
одна из попыток заменить «се-
рость и пустоту»?

- Это островок свободы. Там 
выступают выдающиеся му-
зыканты - семья Лундстрем, 
хор Сретенского монастыря… 
Или Андрей Котов - крупней-
ший исследователь, специ-
алист по русской корневой 
культуре. Он как никто знает 
не просто русское народное 
пение, а русский музыкаль-
ный ключ, который мы теря-
ем. Мы сначала лишаем себя 
русской культуры, потом воз-
водим на пьедестал певцов 
типа Моргенштерна (признан 
иноагентом. - Ред.)... Вся эта 
«культурка» должна быть раз-
рушена.

Я считаю, если кто-то из 
деятелей искусства не под-
держивает политику государ-
ства, значит, он не имеет пра-
ва получать государственную 
дотацию… 

Вы смотрите на меня так хи-
тро, как будто думаете: «Бо-
яков оправдывает цензуру». 
Не бывает государственной 
культурной политики без 
ограничений. Сегодня по-
литика Запада - разрушение 
традиционной семьи. Это 
поддерживается очень серьез-
ными деньгами. Назначаются 
министрами лесбиянки, гене-
ралы на съезде американской 
армии женятся друг на друге 
и плачут от счастья. Это все 
готовилось с начала ХХ века.

- Вы сказали, что ненавиди-
те СССР, но именно от цензу-
ры многие советские режиссе-
ры просто стонали.

- Повторяю, цензура неиз-
бежна. Я дружил с руково-
дителями западных инсти-
туций, был в американских 
Рокфеллер-центрах и знаю, 
как это работает. Это репрес-
сивный механизм, который 
не снился ни «совку», ни се-
годняшней России. Россия, 
если говорить про творче-
ство, самая свободная страна 
в мире.
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Не бывает культуры без цензуры, уверен Эдуард Бояков. 
Но цензура это не репрессии, 

а понимание того, что нужно на самом деле.  

Полное аудио 
беседы 

слушайте 
на нашем сайте

- Какой через пять лет станет культурная жизнь России?
- Мы двинемся в сторону здоровой суверенной русской 

культуры. Это долгий процесс. На десятилетия. В сторону 
культуры, где народ и власть будут иметь один вкус. Не будет 
того страшного разделения, которое уже в XVIII - XIX веках 
характеризовало русскую культуру. Этого не было даже в 
Европе, там оперу слушал простой народ. Я надеюсь, что 
такие ценности, как Бог, семья, любовь к нашим просторам 
русским, будут основой новой русской культуры.

ЧТО ДАЛЬШЕ
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Потомки Храброго 
сердца снова 
собираются бороться 
за независимость.

ЖЮЛЬ ВЕРН 
И ГЕОПОЛИТИКА

Когда вы в детстве читали 
роман Жюля Верна «Дети 
капитана Гранта», то, на-
верное, даже не обратили 
внимание на одну деталь. 
Действие начинается в 
Великобритании. Герои 
находят послание сооте-
чественника, пропавшего 
где-то в южных морях… но 
лондонское Адмиралтейство 
отказывается снаряжать спа-
сательную экспедицию. Де-
ло в том, что капитан Грант 
и его осиротевшие дети - 
шотландцы. А английские 
чиновники-снобы в гробу 
видели помощь «каким-то 
северным горцам»… Харак-
терная иллюстрация исто-
рических отношений между 
двумя странами.

Шотландия столетиями 
билась за независимость с 
соседней Англией и оконча-
тельно потеряла ее в 1707 го-
ду - когда парламент северян 
проголосовал за вхождение 
в союз с Англией. Так, соб-
ственно, и возникла Вели-
кобритания. Кстати, сразу 
же после этого шотландский 
парламент, к тому момен-
ту существовавший четыре 
столетия… был упразднен. 
Действительно, зачем поко-
ренным народам самоуправ-
ление.

Но память о прежних воль-
ностях жива по сей день. 
Шотландские националисты 
упрямо добиваются выхода 

из состава Соединенного Ко-
ролевства. «Комсомольская 
правда» разбирается, в чем 
причина нынешних трений 
между Эдинбургом и Лон-
доном.

ЧЬЯ ТУТ НЕФТЬ?
Крупнейшей политической 

силой на севере Великобри-
тании является Шотланд-
ская национальная партия 
(ШНП). За последние 24 года 
выборы в шотландский пар-
ламент (его восстановили в 
1999 году) проходили пять 
раз - и каждый раз ШНП 
набирала больше голосов, 
чем на предыдущих. При-
чины политического успеха 
сторонников независимости 
очевидны.

Прежде всего - это эконо-
мика. Любой шотландский 
националист расскажет вам, 
что по ВВП на душу населе-
ния вроде бы великая Брита-
ния находится лишь на 13-м 
месте среди европейских 
стран (данные от 2019 го-

да). Ее опережают не только 
богатые карлики наподобие 
Люксембурга и Швейца-
рии, но и бедные природ-
ными ресурсами Ирландия, 
Австрия, Бельгия… И это 
притом что Британии при-
надлежат крупнейшие в За-
падной Европе месторожде-
ния нефти и газа в Северном 
море… Ах да, ведь вообще-то 
этот шельф находится в во-
дах Шотландии. Стало быть, 
отделимся, перестанем кор-
мить Лондон - и заживем.

ИХ СНОВА ОБМАНУЛИ
Первый референдум о не-

зависимости Шотландии со-
стоялся в 2014 году. 55% вы-
ступили за сохранение унии 
с Англией. Вроде бы демо-
кратия. Если не считать того, 
что западная медиамашина 
устроила мощнейшую кампа-
нию в поддержку целостно-
сти Британии под лозунгом 
«Лучше вместе». Примерно 
так, как те же газеты и ка-
налы вели и ведут травлю 
России, только с противо-
положным знаком. Ролики 
«за единство» крутили даже 
в кинотеатрах перед филь-
мами-блокбастерами.

А в 2016 году Британия про-
вела успешный референдум 
о брексите - выходе из Ев-
росоюза. Шотландцы почув-
ствовали себя обманутыми. 
Ведь им же до этого месяца-
ми ездили по мозгам лозун-
гом «Лучше вместе», 

а теперь, значит, когда это 
Лондону выгодно, то «вме-
сте» (c ЕС) уже вдруг стало 
«не лучше». Ну и экономи-
ка: главные покупатели шот-
ландских нефти и газа - как 
раз континентальная Европа, 
и рвать с ней связи - абсурд.

«Знай, что через два года 
будет брексит, - проголосо-
вали бы в 2014-м за незави-
симость и остались в ЕС», - 
говорят многие участники 
того референдума. Ведь Ев-
росоюз на официальном 
уровне заявлял, что гипо-
тетическая «независимая 
Шотландия» легко может 
стать его членом.

Стала набирать популяр-
ность идея нового плебис-
цита. И «внезапно» у пер-
вых лиц кампании начались 
проблемы. Весной - летом 
2023 года арестовали це-
лый ряд функционеров 

ШНП: казначея партии Ко-
лина Битти; бывшего главу 
партии Питера Мюррелла и 
его жену, на тот момент пре-
мьера Шотландии Николу 
Стёрджен. Повод - растрата 
пожертвований, собирав-
шихся на «кампанию за неза-
висимость». Якобы растрата 
или не якобы - рассуждать 
не будем, просто обратим 
внимание: как только вто-
рой референдум стал обре-
тать реальность - так сразу 
же британская полиция и 
проснулась.

ТАК КТО ЖЕ 
ЗА ВСЕМ СТОИТ?

Конечно, шотландских се-
паратистов не нужно идеали-
зировать. Собственно, ни-
чего национального - кроме 
требований независимости - 

у них нет. Так, Шотландская 
национальная партия очень 
гордится тем, что превратила 
свой край в «один из самых 
ЛГБТ-толерантных в мире»; 
вероятно, это первый замет-
ный случай «гей-национали-
стической партии» на между-
народном уровне.

Нет у них и другого призна-
ка правых антиглобалистов - 
неприятия нелегальный ми-
грации. «Шотландия в случае 
независимости останется от-
крытой для всех». Недаром 
новый лидер ШНП -  этни-
ческий пакистанец и ультра-
либерал Хамза Юсаф.

А вот если изучить, какие 
транснациональные корпо-
рации активны в Шотлан-
дии, можно прийти к инте-
ресным выводам. Так, в 2015 
году крупнейший банк США 
JPMorgan Chase перенес свою 
региональную штаб-квартиру 
в Эдинбург. Конечно, такому 
монстру было бы весьма вы-
годно заполучить карманное 
государство, которое не будет 
стеснять тебя налогами и ре-
жимом. 

Но в любом случае, как 
бы ни закончилась история 
со вторым референдумом, 
России это на руку. Напри-
мер, на юго-западе Шот-
ландии находится одна из 
трех основных баз британ-
ского ВМФ - «Нептун», где 
дислоцируются подлодки с 
ядерными ракетами. В слу-
чае отделения между Эдин-
бургом и Лондоном начнутся 
разборки вокруг принадлеж-
ности этих и других военных 
объектов. То есть возможно-
сти англичан вмешиваться в 
украинский кризис сокра-
тятся.
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Шотландские националисты 
говорят: «Гуд-бай, Англия!» 

Вокруг света

Когда вы в детстве читали 
роман Жюля Верна «Дети 

где-то в южных морях… но 
лондонское Адмиралтейство 
отказывается снаряжать спа-

да). Ее опережают не только 
богатые карлики наподобие 
Люксембурга и Швейца-
рии, но и бедные природ-
ными ресурсами Ирландия, 
Австрия, Бельгия… И это 
притом что Британии при-
надлежат крупнейшие в За-
падной Европе месторожде-
ния нефти и газа в Северном 
море… Ах да, ведь вообще-то 
этот шельф находится в во-
дах Шотландии. Стало быть, 
отделимся, перестанем кор-
мить Лондон - и заживем.

ИХ СНОВА ОБМАНУЛИ

зависимости Шотландии со-
стоялся в 2014 году. 55% вы-
ступили за сохранение унии 

Фильм «Храброе сердце» рассказывает про борьбу 
Шотландии за независимость в XIII веке. 

Но по большому счету с тех пор не так уж много 
изменилось в отношениях шотландцев с южным соседом. 

«Мужчины в кил-
тах» - так называется 
популярный шотланд-
ский календарь, для 
которого позируют 
полуобнаженные мо-
дели в традиционном 
предмете местного 
гардероба (на фото 
сверху).

А трое предпен-
сионеров из Глазго 
создали собствен-
ное пародийное шоу 
«Мужчины в одеялах» 
(Men in Quilts, на фото 
слева), в котором со-
бираются дать отпор 
«молодым мускули-
стым юнцам» и пока-
зать всем, что значит 
быть настоящим шот-
ландцем.t.m

e
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Эдуард БОЯКОВ: 

Современная культура - 
это культура аборта. 
Тут нам нужна революция

Поклонение Западу 
начал Петр Пер-

вый. Оттуда и 
все наши пробле-

мы, что в жиз-
ни, что в куль-
туре. Нужно 

возвращаться ко вре-
менам Александра Невского или хотя бы 

Ивана Грозного, считает знаменитый ре-
жиссер. Мы поговорили с ним в эфире Радио 
«Комсомольская правда» (FM.KP.RU). 

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    
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«НУЖНА 
КОНСЕРВАТИВНАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ»

- В прошлом году здесь, в 
студии «КП», передо мной 
сидел Захар Прилепин (дай 
бог ему здоровья) и панико-
вал: мол, большинство творче-
ской интеллигенции в России 
не поддерживает СВО. Что 
скажете?

- Я тоже готов - наша куль-
тура действительно в коло-
ниальном статусе. Нужна 
консервативная революция.

- Что?! Опять?!
- Не в виде кровавых ре-

прессий. Есть много при-
меров. Например, в нача-
ле 90-х при защите «Белого 
дома» погибли люди, но их 
количество несравнимо с по-
гибающими в автомобильных 
авариях. И при этом в 90-х 
мы пережили полноценную 
революцию - смену кода, 
ориентиров, идеологии. То-
го, что называли социально-
экономической формацией. 

- Когда вы возглавили 
МХАТ, было ожидание, что 
появился театр «консерватив-
ной идеи», но вы пожалова-
лись - сверху ставят палки в 
колеса.

- Совершенно верно. Со-
противление было огромное.

- Сверху?! Но почему?
- Любая революция - кон-

фликт. Вы хотите перестро-
ить дизайн в своей пекарне, 
забрать детей из садика, где 
их учат однополой любви... 
Вся жизнь состоит из стол-
кновений.

МЫ ЖИВЕМ 
ПО ЗАПАДНЫМ 
СЦЕНАРИЯМ

- Вот сейчас переписали 
учебник истории. Зачем? Не 
идем ли мы по граблям СССР?

- Нет. Вы думаете, что учеб-
ники возможны без идео-
логии? Вы думаете, что во 
французском нет идеологии, 
американском, китайском?!

- Но это как сказать «вы 
представьте себе суп без со-
ли». Трудно представить. Но 
пересоленный - хуже.

- Правильно. Только здесь 
надо не про соль говорить, а 
про деготь, который может 
испортить мед. Об искренней 
идеологии. Нужно понимать 
Россию. А от этого мы очень 
далеки... А новые учебники 
хорошие. Автор одного из 
них, Спицын, православно-
консервативно-монархиче-
ски ориентированный чело-
век…

Наша история сейчас бли-
же к XVII веку. Я имею в 
виду раскол церкви, нача-
ло серьезных реформ Алек-
сея Михайловича, старооб-
рядчество, рождение Петра 
Первого и запуск вот этих 
тенденций европеизации и 
подчинения России. Смотри-
те, после Петра каждый сле-
дующий правитель продол-
жал процесс европеизации. 
После Петра у русских царей 
не было ни одной русской 
жены. И до сих пор мы живем 
по западным сценариям.

- В XVII веке, кстати, Петр 
привез парики, табак и другие 
европейские новшества…

- И мы получили Киркоро-
ва, Шнура и Аллу Пугачеву! И 
эта катастрофа имеет - я вам 
как специалист говорю - пря-
мое отношение к XVII веку. 
Это те же парики, это те же 
перья.

- А в какое время вы нас зо-
вете?

- До Петра власть и народ 
жили в согласии. Несмотря 
на нравы и жесткость тех 
времен.

- А как же крепостное право?
- Перестаньте, Владимир! 

Что вы говорите?! Ни о каком 
крепостном праве в Москов-
ском царстве XVI - XVII ве-
ков не было речи! (На самом 
деле крепостное право на 
Руси тогда уже было. - Ред.) 
Было уважение к человеку 
труда, согласие с властью… 
Со времен Андрея Боголюб-
ского, Александра Невского 
до Ивана Грозного царь слу-
жил народу.

- Это Иван Грозный служил 
народу?

- Служил! Его имя Иван Ве-
ликий. Грозным или Terrible 
(ужасным) его назвали ан-
глийские историки, потому 
что он был антизападник.

Кстати, Грозный был авто-
ром сотен духовных сочине-
ний - писал литургическую 
музыку, писал стихи, молил-
ся и постился 200 дней в году.

Наша история - делеги-
рование народом власти и 
полномочий государю. Тог-
да русские в порядке!

РУССКИЙ НАРОД 
ЛЮБИТ ПОБЕЖДАТЬ, 
А НЕ ПОТРЕБЛЯТЬ

- В вашу Школу Нового те-
атра приходит молодежь. Как 
у них устроены мозги?

- Они были либеральными, 
западными. У Запада мягкая 
сила невероятная - марке-
тинг, потребление, западный 
рынок, финансовая система. 
Она пронизывает все нутро, 
за исключением души.

Мы уже третий год наби-
раем студентов с 14 лет. И 
здесь я вижу надежду. Они 
трезвее 18 - 20-летних, чи-
ще. Их можно воспитывать 
в любви к русской культуре, 
к слову. Они воспринимают 
это естественнее. 18-летние 
уже инфицированы рекла-
мой дурацких товаров, ко-
торые не нужны.

- Какой вред наносит ре-
клама?

- Она насаждает идеологию 
потребления и человеческого 
удовольствия.

- Этой культуре сто тысяч 
лет. Человек всегда хочет сыт-
но есть, спокойно жить, слад-
ко спать.

- Не для сытности, не для 
спокойствия современная 
культура. Человека обманы-
вают, он вступает на тропу за-
висимости от удовольствий. 
А русская культура - культура 
аскетики, терпения, победы 
над тяжелыми условиями, в 

которых мы возникли 
как народ. Раньше в 
средней русской се-

мье было 7 детей. А 
современная культура - 

это культура аборта.
- Вы уверены, что совре-

менный русский народ хочет 
жить в аскезе? Даже если вы 
его туда загоните, он все равно 
будет стоять в очередях за де-
фицитом и ворчать на кухнях!

- В СССР на кухнях ворча-
ли, потому что культура по-
требления уже началась. И 
мы все понимали - советские 
чиновники живут в богатстве. 
Они вруны, преступники, во-
ры, они обманывали народ, а 
себе делали теплые унитазы.

«КУЛЬТУРКА» 
ДОЛЖНА БЫТЬ 
РАЗРУШЕНА»

- Писателю Глуховскому да-
ли 8 лет тюрьмы заочно (он 
является иностранным аген-
том). Вы одобряете?

- Глуховский - какой-то с 
ума сбрендивший истерик. 
За что ему дали, понятия не 
имею. В моем мире его нет...

- А есть в вашем мире про-
блема, что многие уезжают из 
страны?

- Кто не хочет быть со стра-
ной и с народом, пусть бегут. 
Проблема, что на их место 
приходит серость и пустота. 
И это катастрофа. Винова-
то отсутствие долгосрочной 
культурной государственной 
политики…

- Вы организовали фести-
валь «Традиция». Видимо, это 
одна из попыток заменить «се-
рость и пустоту»?

- Это островок свободы. Там 
выступают выдающиеся му-
зыканты - семья Лундстрем, 
хор Сретенского монастыря… 
Или Андрей Котов - крупней-
ший исследователь, специ-
алист по русской корневой 
культуре. Он как никто знает 
не просто русское народное 
пение, а русский музыкаль-
ный ключ, который мы теря-
ем. Мы сначала лишаем себя 
русской культуры, потом воз-
водим на пьедестал певцов 
типа Моргенштерна (признан 
иноагентом. - Ред.)... Вся эта 
«культурка» должна быть раз-
рушена.

Я считаю, если кто-то из 
деятелей искусства не под-
держивает политику государ-
ства, значит, он не имеет пра-
ва получать государственную 
дотацию… 

Вы смотрите на меня так хи-
тро, как будто думаете: «Бо-
яков оправдывает цензуру». 
Не бывает государственной 
культурной политики без 
ограничений. Сегодня по-
литика Запада - разрушение 
традиционной семьи. Это 
поддерживается очень серьез-
ными деньгами. Назначаются 
министрами лесбиянки, гене-
ралы на съезде американской 
армии женятся друг на друге 
и плачут от счастья. Это все 
готовилось с начала ХХ века.

- Вы сказали, что ненавиди-
те СССР, но именно от цензу-
ры многие советские режиссе-
ры просто стонали.

- Повторяю, цензура неиз-
бежна. Я дружил с руково-
дителями западных инсти-
туций, был в американских 
Рокфеллер-центрах и знаю, 
как это работает. Это репрес-
сивный механизм, который 
не снился ни «совку», ни се-
годняшней России. Россия, 
если говорить про творче-
ство, самая свободная страна 
в мире.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Не бывает культуры без цензуры, уверен Эдуард Бояков. 
Но цензура это не репрессии, 

а понимание того, что нужно на самом деле.  

Полное аудио 
беседы 

слушайте 
на нашем сайте

- Какой через пять лет станет культурная жизнь России?
- Мы двинемся в сторону здоровой суверенной русской 

культуры. Это долгий процесс. На десятилетия. В сторону 
культуры, где народ и власть будут иметь один вкус. Не будет 
того страшного разделения, которое уже в XVIII - XIX веках 
характеризовало русскую культуру. Этого не было даже в 
Европе, там оперу слушал простой народ. Я надеюсь, что 
такие ценности, как Бог, семья, любовь к нашим просторам 
русским, будут основой новой русской культуры.

ЧТО ДАЛЬШЕ
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КОНКРЕТНО
Топливную биржу 
в 2023 году 
штормило

Оптовые цены растут сейчас на-
много быстрее розничных. Динамика 
стоимости бензина на АЗС в 2023 
году, конечно, расстраивает многих 
автолюбителей (см. «Наглядно»), но 
это такие мелочи по сравнению с 
резким скачком биржевых цен на 
топливо - см. таблицу слева. Бирже-
вые цены рядовому потребителю не 
так интересны, но они давят на цену 
топлива и на заправках. К счастью, 
правительству пока удается с этим 
справляться.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ БИРЖЕВЫЕ ЦЕНЫ НА ДИЗЕЛЬНОЕ ТОПЛИВО 
И БЕНЗИН В ЕВРОПЕЙСКОЙ ЧАСТИ РОССИИ 
В 2023 ГОДУ, РУБЛЕЙ ЗА ТОННУ
Дизельное 

топливо
(летнее)  

Данные: Санкт-Петербургская международная товарно-сырьевая биржа. 
Цены даны на начало каждого месяца.

• Январь 47 141 36 270 42 095
• Февраль 41 957 33 690 37 697
• Март 48 282 44 092 47 113
• Апрель 49 763 45 764 51 368
• Май 50 444 49 868 56 295
• Июнь 51 256 53 592 62 273
• Июль 51 620 57 903 64 856
• Август 57 785 61 943 67 173
• Сентябрь 68 002 64 633 74 768
• Рост с начала года +44,3% +78,2% +77,6%
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АИ-92 АИ-95
Premium

экономические полосы

Коррекция демпфер-
ного механизма (то есть 
двойное сокращение го-
сударственных субсидий 
производителям, про-
дающим нефтепродукты 
в России,  - см. «Причи-
на 4»), которая заработа-
ла с 1 сентября, оказыва-
ет сейчас дополнительное 
давление на  биржевую 
стоимость топлива. Ведь 
нефтяники, лишившись 
субсидий, заинтересова-
ны в том, чтобы держать 
внутренние цены на высо-
ком уровне. Однако мно-
гие эксперты уверены, что 
они не допустят резкого 
увеличения цен.

Во-первых, сокраще-
ние потребления топли-
ва на внутреннем рынке, 
которое последует в слу-
чае его резкого подоро-
жания, не на руку в том 
числе и производителям. 

Во-вторых, если цены 
продолжат расти, госу-
дарство будет вынуждено 
реагировать. Например, 
могут быть увеличены 
нормативы биржевых 
продаж внутри России. 
Сейчас компании долж-
ны продавать на внутрен-
ний рынок не менее 13% 
произведенного бензина 
и 9,5% дизельного топли-
ва, но уже звучат призывы 
резко поднять эти норма-
тивы до 50% и 33% соот-
ветственно.

В арсенале у правитель-
ства есть и другие меры. 
Например, Минэнерго для 
недопущения так называ-
емого серого экспорта 

предложило два варианта: 
создание списка экспор-
теров и лицензирование 
экспорта. И  буквально 
на днях стало известно, 
что правительство намере-
но утвердить список спец-
экспортеров нефтепро-
дуктов - об этом сообщил 
вице-премьер Александр 
Новак. Те, кого в списке 
не окажется, продавать 
топливо за рубеж не смо-
гут. Значит, в России его 
станет больше  - и цены 
упадут. Против роста цен 
играет еще и  сезонный 
фактор.

- Пик кризиса закон-
чится, потому что спрос 
на топливо снизится. Ведь 

в сентябре - октябре авто-
мобильный сезон подходит 
к  концу,  сельхозработы 
заканчиваются,  - делит-
ся своим прогнозом экс-
перт Игорь Юшков. - А вот 
в рознице понижения цен, 
я  думаю, уже не  будет. 
И основная интрига сей-
час: превысит ли по итогам 
года подорожание топлива 
уровень инфляции или нет? 
(По прогнозу министра фи-
нансов Антона Силуано-
ва, инфляция в 2023 году 
будет в рамках 6%. - Ред.)

 � АВТОИНФЛЯЦИЯ

Владимир НИКОЛАЕВ

В России начали расти цены 
на автозапчасти. К концу 
года они могут подскочить 
в среднем на 20%.

Есть две новости. Хорошая: на нашем 
авторынке наметился уверенный рост! 
Плохая: речь идет не о росте производ-
ства или качества, а о росте цен. В данном 
случае - на запчасти.

И узнали мы это не от обычных водите-
лей, матерящихся у прилавка с деталями, 
а от профессионалов авторынка - сотруд-
ников Российского союза автостра-
ховщиков (РСА).

Дело в том, что сейчас в РСА готовят 
справочник средней стоимости запчастей. 
И для этого внимательно изучают цены 
на комплектующие. Такие исследования 
проводятся четыре раза в год. Три пред-
ыдущих исследования, которые прошли 
в нынешнем году, не показали заметного 
роста цен. Но вот нынешние наблюдения 
аналитиков совсем не радуют.

- Исследование, которое проходит в 
настоящее время, уже выявило заметный 
рост цен на запчасти, - рассказали нам 
в РСА. - Окончательные результаты будут 
готовы по завершении исследования, но 
уже сейчас можно сказать, что до конца 
2023 года ожидается рост цен на 19 - 22% 
(по сравнению с началом года. - Ред.).

Подорожание видят и практики, зани-
мающиеся ремонтом и обслуживанием 
автомобилей.

- Мы также отмечаем рост средней 
стоимости автозапчастей. В показа-
тель «средняя стоимость» включены 
как дешевые расходники, которые всег-
да есть на складах и значительно не 
подорожали, так и крупные агрегаты 
под заказ, которые очень чувствитель-
ны к росту курса,  - сказала директор 
международной сети автосервисов 
FIT SERVICE Татьяна Овчинникова. - 
Ключевая причина - ослабление рубля. 
Но в некоторых случаях цена выросла не 
пропорционально курсу, а больше. Это 
связано со стоимостью усложненной 
логистики (проще говоря, подорожала 
доставка. - Ред.).

Например, такие детали, как термо-
стат, свечи зажигания, на многие попу-
лярные марки уже подорожали в нынеш-
нем году на 5 - 10%, отметила эксперт.

Но цены растут не на все. Средняя 
стоимость некоторых запчастей с начала 
года практически не изменилась - напри-
мер, это салонные и масляные фильтры. 
А есть и автотовары, которые даже по-
дешевели  - например, некоторые попу-
лярные марки моторных масел; стойки 
амортизатора и стабилизатора.

- Значит, ранее была большая поставка 
по хорошему курсу,  - пояснила Овчин-
никова.

Мал стоп-сигнал, да дорог

Машина - это не только 
средство передвижения.

 Новые автозаконы, 
технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные истории 
и многое-многое другое - в программе «Мой 

автомобиль» с понедельника по четверг 
в 7.00 (мск) на Радио «КП»

 � НАГЛЯДНО

Как дорожало 
топливо в розницу

Средние потребительские 
цены на топливо в течение по-
следнего года менялись не так 
драматично, как биржевые. 
Рост розничных цен обычно 
находится в пределах ин-
фляции благодаря согла-
шениям между нефтяни-
ками и правительством и 
компенсационным выпла-
там (в том числе демп-
ферному механизму). Но 
пока темп роста цен на 
АЗС выше инфляции, ко-
торая с начала 2023 года 
составила 3,65%. (Годо-
вая инфляция на сегодня 
достигла 5,03%.) А вот 
оптовые цены на бензин 
и дизель росли в этом 
году просто неприлично 
(см. «Конкретно»). Такая 
динамика очень ударила 
по аграриям, которые по-
купают топливо как раз 
по оптовым, а не по роз-
ничным ценам. Однако 

обычные россияне заправ-
ляются на АЗС. Вот как, по 
данным Росстата, менялись 
там цены в течение послед-
него года.

 АИ-92 АИ-95 ДТ
2022 год
Август 47,24 51,32 54,68
Сентябрь 47,25 51,36 54,94
Октябрь 47,20 51,30 55,54
Ноябрь 47,23 51,35 57,17
Декабрь 47,21 51,35 58,37
2023 год
Январь 47,18 51,41 58,94
Февраль 47,14 51,39 58,54
Март 47,17 51,41 58,30
Апрель 47,21 51,42 58,17
Май 47,65 51,96 58,17
Июнь 48,37 52,78 58,33
Июль 49,44 53,97 58,80
Рост с начала 2023 года 
 +4,8% +5% -0,2%
Рост за год 
 +4,7% +5,2% +7,5%

Данные: Росстат.

ПРОГНОЗ

Кризис закончится, но цены 
на АЗС уже не упадут

FM.KP.RU
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Владимир МАЗЕНКО

Почему в России резко 
подорожало топливо 
и что будет дальше.

+45 ДИЗЕЛЬ В НЕБЕСАХ ОПЯТЬ!
Такого российские фермеры 

не помнят - дизельное топливо (ДТ) 
этим летом буквально взлетело 
в цене. Ассоциация «Народный 
фермер» провела в последних 
числах августа мониторинг 
в 18 регионах страны. Выясни-
лось, что только за два послед-
них месяца (самых жарких для 
аграриев) топливо подорожало 
от 26% до 40%. На Кубани си-
туация еще хуже.

- Оптовые цены на дизельное 
топливо в Краснодарском крае 
в феврале держались на уровне 
47 тысяч рублей за тонну, в ию-
не - 56 тысяч, в июле - 61 тысячу, 
а сейчас цены дошли до 82 ты-
сяч рублей за тонну (примерно 
68 рублей за литр. - Ред.). То есть 
рост около 45% за два месяца! 
В прошлые годы цена летом, бы-
вало, подскакивала, но в преде-
лах нескольких процентов, - рас-
сказал «Комсомольской правде» 
председатель ассоциации «Народ-
ный фермер Кубани» Константин 
Юров. - Оптовые цены сейчас да-
же выше, чем на АЗС, пример-
но на 3 - 5%, но цены на заправках 
всегда корректируются с оттяжкой 
по времени. Как нам объясняют 
поставщики, на рост цен влияют 
два фактора - подскочивший курс 
доллара, в результате чего выросли 
экспортные цены (поэтому произ-
водителям стало выгоднее прода-
вать нефтепродукты за границу, а не 
внутри страны. - Ред.), и плановый 
ремонт сразу на семи нефтеперера-
батывающих заводах.

По итогам мониторинга ассоциа-
ция «Народный фермер» обратилась 
в Федеральную антимонопольную 
службу (ФАС) с просьбой провести 
проверку обоснованности резкого 
подорожания.

По данным Росстата, потреби-
тельские цены на топливо выросли 
с начала года не так сильно - бен-
зин прибавил всего порядка 5 - 6%. 
Но основной рост пришелся как раз 
на летние месяцы. А сейчас бирже-
вые цены резко идут вверх - только 
за август на Санкт-Петербургской 
международной товарной бирже 
стоимость летнего дизельного то-
плива выросла с 57,8 тысячи рублей 
до 68 тысяч за тонну (+18%), бензин 
марки АИ-95 Premium в европейской 
части России вышел на рекордный 
показатель 74 768 руб/тонна (+11% 
за месяц), а тонна бензина АИ-92 по-
дорожала до 64 633 рублей (+5% 
с конца июля) - см. «Наглядно».

ПРИШЛА ЦЕНА, 
ОТКУДА НЕ ЖДАЛИ...

В августе биржевые цены и на бен-
зин, и на дизель обновляли рекорды 
чуть ли не каждый день. По мнению 
экспертов, с которыми побеседовали 
корреспонденты «КП», на ситуацию 
повлияло сразу несколько факторов.

ПРИЧИНА 1
Начиная с мая - июня многие 

нефтеперерабатывающие заводы 
(НПЗ) в России закрываются на пла-
новый ремонт, что ведет к дефициту 
топлива на рынке - отсюда и рост 

цен. Не случайно еще в 2020 году 
глава Комитета Совета Федерации 
по экономической политике Андрей 
Кутепов предлагал заранее публико-
вать графики ремонта НПЗ. Незави-
симый топливный союз также высту-
пал за изменение графика ремонтов 
НПЗ, как и за то, чтобы сведения 
о них стали публичными.

В конце июля даже вице-премьер 
правительства России Александр 
Новак объяснял дефицит топлива 
и рост цен профилактическими оста-
новками НПЗ. «Сейчас должны вый-
ти заводы с ремонтов, соответственно 
объемы поступления топлива на бир-
жу увеличатся, ситуация стабилизиру-
ется», - говорил вице-премьер журна-
листам. Но в августе цены на топливо 
продолжали расти. Выходит, что дело 
не только в ремонтах.

ПРИЧИНА 2
Увеличились сроки поставок гру-

зов, включая топливо, по железной 
дороге. И это, конечно, отражается 
на ценах. На загруженность путей 
влияет, с одной стороны, сезон отпу-
сков - многие россияне вместо загра-
ницы поехали летом на российский 
юг на поездах, ведь сейчас в России 
закрыто несколько крупных аэро-
портов. Интенсивно перевозит сейчас 
железная дорога и военные грузы. 
Поэтому топливо не всегда доходит 
до места назначения быстро, и в от-
дельных регионах возникает его де-
фицит. А где дефицит, там и высокие 
цены.

ПРИЧИНА 3
Фактором, влияющим на рост бир-

жевых цен, многие считают экспорт 
нефтепродуктов. Мол, гонят наш 
бензин и солярку за рубеж, вот и до-
рожают они внутри страны. Про-
блема такая, конечно, есть. Правда, 
достоверно оценить объемы экспор-
та трудно - с одной стороны, часть 
производителей занимается серым 
экспортом, скрывая от надзорных 
органов реальные поставки, с дру-

гой, Федеральная таможенная служба 
(ФТС) перестала публиковать дан-
ные об экспорте-импорте еще в марте 
2022 года. Но многие эксперты увере-
ны: вывоз топлива надо сокращать - 
тогда и цены пойдут вниз.

- На наш взгляд, если государство 
не ограничит экспорт, то подорожа-
ние топлива скажется на конечной 
стоимости сельхозпродукции - она 
тоже вырастет в цене, - уверен Кон-
стантин Юров.

По данным независимых агентств, 
экспорт особенно рос в конце вес-
ны - начале лета (кстати, основны-
ми покупателями нашей нефти и не-
фтепродуктов стали сейчас Индия, 
Китай и Турция). А вот в августе Рос-
сия стала продавать за рубеж меньше 
топлива из-за введенного странами 
G7 потолка цен - об этом сообщает, 
в частности, агентство Bloomberg.

Правительство, конечно, осознает 
проблему. С одной стороны, стране 
нужны деньги, а экспорт нефтепро-
дуктов их дает. Тут еще играет роль 
и подорожавший почти на 40% с на-
чала года доллар - при таком курсе 
производителям очень выгодно по-
ставлять топливо не на внутренний 
рынок, а за рубеж. Но, с другой сто-
роны, дефицит топлива и его подо-
рожание на бирже в конечном итоге 
ведет к уменьшению его потребления 
и разгоняют инфляцию.

ПРИЧИНА 4
Повлияло на цены и намеченное 

на сентябрь сокращение субсидий не-
фтяникам от государства - так назы-
ваемая корректировка демпферного 
механизма. Демпфер, если говорить 
простыми словами, это компенса-
ция из бюджета тем производите-
лям, которые поставляют топливо 
на внутренний рынок вместо зару-
бежного, когда цены в России ниже, 
чем на мировых рынках. А если цены 
на бензин в стране становятся выше 
экспортных, то наоборот: уже нефтя-
ные компании перечисляют день-
ги в бюджет. Такая схема работает 
с 2019 года, но в конце июля Госдума 

приняла закон о корректиров-
ке механизма. Согласно закону 
с 1 сентября 2023 года до конца 
2026 года выплаты по демпферу 
сокращаются на 50% - причем 
как по бензину, так и по дизель-
ному топливу.

Экономия бюджета, та-
ким образом, составит около 
30 млрд рублей в месяц, но для 
производителей нефтепродук-
тов экспорт топлива становит-
ся еще более привлекательным.

- Сокращение выплат по 
демпферу - важный фактор 
роста цен, - считает ведущий 
аналитик Фонда национальной 
энергетической безопасности, 
эксперт Финансового универ-
ситета Игорь Юшков. - Вы-
платы из бюджета нефтяным 
компаниям нужны как раз для 
того, чтобы они сдерживали 
рост цен на топливо на АЗС, 

в розницу. Когда выплаты уменьшат-
ся сразу в 2 раза, это будет подсте-
гивать нефтяные компании не идти 
навстречу государству и не сдержи-
вать рост цен.

ПРИЧИНА 5
Одним из ключевых факторов роста 

оптовых цен стал «высокий сезон» по-
требления топлива, к которому рынок 
почему-то никак не может привыкнуть. 
Невольно вспоминается гениаль-
ный афоризм Черномырдина: «Ни-
когда такого не было, и вот опять».

- Летом сильно возрастает объем 
потребления моторного топлива, осо-
бенно с 2020 года, - рассказал «Ком-
сомольской правде» Игорь Юшков. - 
Когда начался коронавирус, люди 
начали больше ездить на автомоби-
лях, и тенденция роста внутреннего 
автотуризма постоянно набирает обо-
роты с 2020 года. А в 2022 году она бы-
ла усилена тем, что многие аэропор-
ты на юге страны закрылись, и люди 
поехали отдыхать к морю на автомо-
билях. В последнее время внутренний 
туризм рос еще и потому, что рубль 
ослаб, ездить за границу в рублевом 
выражении стало гораздо дороже. Эти 
факторы порождают рост потребле-
ния на внутреннем рынке, особенно 
92-го и 95-го бензина.

Рост цен на дизельное топливо, 
по мнению эксперта, связан с тем, что 
август - период интенсивных сель-
хозработ, особенно на юге страны. 
Поэтому потребление дизеля здесь 
в это время резко растет, что влияет 
на цены.

- Со стороны спроса идет суще-
ственное повышение, которое про-
воцирует дефицит, но рынок не успел 
перестроиться за последние годы 
к возрастающему потреблению, - 
подытожил эксперт. - Не создается 
дополнительный объем запасов то-
плива в хранилищах к летнему перио-
ду, по-прежнему многие НПЗ уходят 
на летний профилактический ремонт. 
Все живут в старой парадигме, от-
расль не адаптировалась к изменив-
шемуся спросу.

- Где деньги, Зин?
- Их съел бензин...

- Прошу 
никого 

не винить, 
кроме цен 
на дизель! 
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КОНКРЕТНО
Топливную биржу 
в 2023 году 
штормило

Оптовые цены растут сейчас на-
много быстрее розничных. Динамика 
стоимости бензина на АЗС в 2023 
году, конечно, расстраивает многих 
автолюбителей (см. «Наглядно»), но 
это такие мелочи по сравнению с 
резким скачком биржевых цен на 
топливо - см. таблицу слева. Бирже-
вые цены рядовому потребителю не 
так интересны, но они давят на цену 
топлива и на заправках. К счастью, 
правительству пока удается с этим 
справляться.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ БИРЖЕВЫЕ ЦЕНЫ НА ДИЗЕЛЬНОЕ ТОПЛИВО 
И БЕНЗИН В ЕВРОПЕЙСКОЙ ЧАСТИ РОССИИ 
В 2023 ГОДУ, РУБЛЕЙ ЗА ТОННУ
Дизельное 

топливо
(летнее)  

Данные: Санкт-Петербургская международная товарно-сырьевая биржа. 
Цены даны на начало каждого месяца.

• Январь 47 141 36 270 42 095
• Февраль 41 957 33 690 37 697
• Март 48 282 44 092 47 113
• Апрель 49 763 45 764 51 368
• Май 50 444 49 868 56 295
• Июнь 51 256 53 592 62 273
• Июль 51 620 57 903 64 856
• Август 57 785 61 943 67 173
• Сентябрь 68 002 64 633 74 768
• Рост с начала года +44,3% +78,2% +77,6%

Апрель 49 763 45 764 51 368Апрель 49 763 45 764 51 368

Февраль 41 957 33 690 37 697

Апрель 49 763 45 764 51 368Апрель 49 763 45 764 51 368

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

АИ-92 АИ-95
Premium

экономические полосы

Коррекция демпфер-
ного механизма (то есть 
двойное сокращение го-
сударственных субсидий 
производителям, про-
дающим нефтепродукты 
в России,  - см. «Причи-
на 4»), которая заработа-
ла с 1 сентября, оказыва-
ет сейчас дополнительное 
давление на  биржевую 
стоимость топлива. Ведь 
нефтяники, лишившись 
субсидий, заинтересова-
ны в том, чтобы держать 
внутренние цены на высо-
ком уровне. Однако мно-
гие эксперты уверены, что 
они не допустят резкого 
увеличения цен.

Во-первых, сокраще-
ние потребления топли-
ва на внутреннем рынке, 
которое последует в слу-
чае его резкого подоро-
жания, не на руку в том 
числе и производителям. 

Во-вторых, если цены 
продолжат расти, госу-
дарство будет вынуждено 
реагировать. Например, 
могут быть увеличены 
нормативы биржевых 
продаж внутри России. 
Сейчас компании долж-
ны продавать на внутрен-
ний рынок не менее 13% 
произведенного бензина 
и 9,5% дизельного топли-
ва, но уже звучат призывы 
резко поднять эти норма-
тивы до 50% и 33% соот-
ветственно.

В арсенале у правитель-
ства есть и другие меры. 
Например, Минэнерго для 
недопущения так называ-
емого серого экспорта 

предложило два варианта: 
создание списка экспор-
теров и лицензирование 
экспорта. И  буквально 
на днях стало известно, 
что правительство намере-
но утвердить список спец-
экспортеров нефтепро-
дуктов - об этом сообщил 
вице-премьер Александр 
Новак. Те, кого в списке 
не окажется, продавать 
топливо за рубеж не смо-
гут. Значит, в России его 
станет больше  - и цены 
упадут. Против роста цен 
играет еще и  сезонный 
фактор.

- Пик кризиса закон-
чится, потому что спрос 
на топливо снизится. Ведь 

в сентябре - октябре авто-
мобильный сезон подходит 
к  концу,  сельхозработы 
заканчиваются,  - делит-
ся своим прогнозом экс-
перт Игорь Юшков. - А вот 
в рознице понижения цен, 
я  думаю, уже не  будет. 
И основная интрига сей-
час: превысит ли по итогам 
года подорожание топлива 
уровень инфляции или нет? 
(По прогнозу министра фи-
нансов Антона Силуано-
ва, инфляция в 2023 году 
будет в рамках 6%. - Ред.)

 � АВТОИНФЛЯЦИЯ

Владимир НИКОЛАЕВ

В России начали расти цены 
на автозапчасти. К концу 
года они могут подскочить 
в среднем на 20%.

Есть две новости. Хорошая: на нашем 
авторынке наметился уверенный рост! 
Плохая: речь идет не о росте производ-
ства или качества, а о росте цен. В данном 
случае - на запчасти.

И узнали мы это не от обычных водите-
лей, матерящихся у прилавка с деталями, 
а от профессионалов авторынка - сотруд-
ников Российского союза автостра-
ховщиков (РСА).

Дело в том, что сейчас в РСА готовят 
справочник средней стоимости запчастей. 
И для этого внимательно изучают цены 
на комплектующие. Такие исследования 
проводятся четыре раза в год. Три пред-
ыдущих исследования, которые прошли 
в нынешнем году, не показали заметного 
роста цен. Но вот нынешние наблюдения 
аналитиков совсем не радуют.

- Исследование, которое проходит в 
настоящее время, уже выявило заметный 
рост цен на запчасти, - рассказали нам 
в РСА. - Окончательные результаты будут 
готовы по завершении исследования, но 
уже сейчас можно сказать, что до конца 
2023 года ожидается рост цен на 19 - 22% 
(по сравнению с началом года. - Ред.).

Подорожание видят и практики, зани-
мающиеся ремонтом и обслуживанием 
автомобилей.

- Мы также отмечаем рост средней 
стоимости автозапчастей. В показа-
тель «средняя стоимость» включены 
как дешевые расходники, которые всег-
да есть на складах и значительно не 
подорожали, так и крупные агрегаты 
под заказ, которые очень чувствитель-
ны к росту курса,  - сказала директор 
международной сети автосервисов 
FIT SERVICE Татьяна Овчинникова. - 
Ключевая причина - ослабление рубля. 
Но в некоторых случаях цена выросла не 
пропорционально курсу, а больше. Это 
связано со стоимостью усложненной 
логистики (проще говоря, подорожала 
доставка. - Ред.).

Например, такие детали, как термо-
стат, свечи зажигания, на многие попу-
лярные марки уже подорожали в нынеш-
нем году на 5 - 10%, отметила эксперт.

Но цены растут не на все. Средняя 
стоимость некоторых запчастей с начала 
года практически не изменилась - напри-
мер, это салонные и масляные фильтры. 
А есть и автотовары, которые даже по-
дешевели  - например, некоторые попу-
лярные марки моторных масел; стойки 
амортизатора и стабилизатора.

- Значит, ранее была большая поставка 
по хорошему курсу,  - пояснила Овчин-
никова.

Мал стоп-сигнал, да дорог

Машина - это не только 
средство передвижения.

 Новые автозаконы, 
технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные истории 
и многое-многое другое - в программе «Мой 

автомобиль» с понедельника по четверг 
в 7.00 (мск) на Радио «КП»

 � НАГЛЯДНО

Как дорожало 
топливо в розницу

Средние потребительские 
цены на топливо в течение по-
следнего года менялись не так 
драматично, как биржевые. 
Рост розничных цен обычно 
находится в пределах ин-
фляции благодаря согла-
шениям между нефтяни-
ками и правительством и 
компенсационным выпла-
там (в том числе демп-
ферному механизму). Но 
пока темп роста цен на 
АЗС выше инфляции, ко-
торая с начала 2023 года 
составила 3,65%. (Годо-
вая инфляция на сегодня 
достигла 5,03%.) А вот 
оптовые цены на бензин 
и дизель росли в этом 
году просто неприлично 
(см. «Конкретно»). Такая 
динамика очень ударила 
по аграриям, которые по-
купают топливо как раз 
по оптовым, а не по роз-
ничным ценам. Однако 

обычные россияне заправ-
ляются на АЗС. Вот как, по 
данным Росстата, менялись 
там цены в течение послед-
него года.

 АИ-92 АИ-95 ДТ
2022 год
Август 47,24 51,32 54,68
Сентябрь 47,25 51,36 54,94
Октябрь 47,20 51,30 55,54
Ноябрь 47,23 51,35 57,17
Декабрь 47,21 51,35 58,37
2023 год
Январь 47,18 51,41 58,94
Февраль 47,14 51,39 58,54
Март 47,17 51,41 58,30
Апрель 47,21 51,42 58,17
Май 47,65 51,96 58,17
Июнь 48,37 52,78 58,33
Июль 49,44 53,97 58,80
Рост с начала 2023 года 
 +4,8% +5% -0,2%
Рост за год 
 +4,7% +5,2% +7,5%

Данные: Росстат.

ПРОГНОЗ

Кризис закончится, но цены 
на АЗС уже не упадут
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Сын Стивена 
Сигала 

и «Краса России - 
2015»

Знаменитый американский актер, режис-
сер и продюсер Стивен Сигал получил 
гражданство РФ семь лет назад. В России 
у Стивена и его 33-летнего сына Домини-
ка есть бизнес. Доминик здесь встретил 
и любимую женщину  - его избранницей 
стала Айрин Данилова, главный редак-
тор журнала SCREENPAPER, основатель 
коммуникационного агентства, а также 
модель и победительница конкурса «Краса 
России - 2015». Познакомилась пара в Мо-
скве на светском мероприятии: Доминик 
предложил Айрин бизнес-сотрудничество. 
Так они начали общаться, а вскоре муж-
чина стал демонстрировать серьезность 
своих намерений. Пара уже побывала на 
отдыхе на Алтае и в Санкт-Петербурге - об-
щаются пока на английском, но Доминик 
активно учит русский. «Этот год мы прак-
тически полностью провели в России,  - 
рассказала нам Айрин. - Нам комфортно 
и действительно нравится развиваться 
здесь, и пока я не вижу каких-то поводов 
уезжать из страны...».

Любовь Казарновская 
и австрийский продюсер

Знаменитая оперная певица в 1989 году вышла 
замуж за австрийского продюсера Роберта Рос-
цика  - и в молодости они успели пожить в разных 
странах и в итоге остановились на России. Коренная 
москвичка Казарновская рассказывала, что муж 
замечательно вписался в нашу жизнь: «Представляе-
те, он австриец, а Москву знает лучше меня. Когда мы 
долго находимся в Вене, он начинает скучать по Москве. 
Постоянно говорил: «Поедем в Москву. Там жизнь, там драйв!» 
Любовь и Роберт уже давно в России - построили дом в деревне 
в Ярославской области и перебрались туда, в село Вятское, которое 

было описано еще Некрасовым в поэме «Кому на Руси жить хорошо».

Любовь без границ

Марина Федункив 
и итальянский бизнесмен

Звезда «Реальных пацанов», проектов 
Comedy Woman и Comedy Club Марина 
Федункив вот уже второй год счастлива 
в браке с итальянцем Стефано Маджи, ко-
торый работает в Москве топ-менеджером 
одной из компаний. Познакомились они 
на вечеринке общего знакомого. Рас-
писалась пара в МФЦ, а потом сыграла 
роскошную свадьбу со звездным тама-
дой, другом невесты Николаем Басковым. 
«Стефано говорит, что его поразили моя 
легкость, открытость и позитив, - говорит 
«Комсомолке» Марина. - А меня Стефано 
окружил такой заботой, что я была поко-
рена». Пара живет то в московской квар-
тире Стефано, то в подмосковном доме 
Марины. Стефано отлично знает русский 
и даже прекрасно на нем шутит, ну а Ма-
рина потихоньку осваивает итальянский. 
Маджи младше Федункив на 13 лет, но 
это никого не смущает. У Марины много 
гастролей, а у Стефано - командировок 
по работе, благодаря чему, как говорит 
Федункив, они успевают друг по другу 
соскучиться.

Дина Корзун 
и бельгийский музыкант

Известная по драме «Страна глухих» актриса Дина Корзун 
после долгих лет жизни за границей вернулась в 2021 году 
в Москву - с ней приехали и ее муж, бельгийский музыкант, 
композитор и режиссер Луи Франк, и их дети. В 1995 году 
Луи приехал в Москву, чтобы в составе иностранной группы 
студентов учиться на курсе Олега Табакова в Школе-студии 
МХАТ. Дина там же была студенткой-дипломницей, при этом 
она была замужем и воспитывала 4-летнего сына. Луи увидел 
Дину и влюбился. Когда закончился курс, Франк вернулся 
домой и рассказал о Дине родственникам и друзьям: они 
были против того, чтобы он возвращался в Россию за своей 
избранницей - артистка, еще и замужем, и с ребенком... Луи 
послушался и уехал работать в Канаду. С Диной он переписы-
вался два года. После выхода фильма «Страна глухих» в 1998 
году к Корзун пришла известность, она много снималась на 
Западе - в Америке, во Франции, Англии, к тому же она уже 
развелась, и ее отношениям с Луи ничего не препятствовало. 
Потом Корзун переехала к мужу и 13 лет прожила в Швейцарии 
и Англии, работала в Королевском национальном театре в Лон-
доне. В Англии у Дины и Луи родились дочери Итала и София.

Когда семья переехала в Москву, Дина называла несколько 
причин такого решения  - она стала чувствовать неприязнь 
к русским со стороны окружающих, в школе у детей появился 
психолог, мужчина в юбке... И тогда Дина сказала мужу: «Ты 
видишь, что творится в мире. Поедем в Россию, это самое 
безопасное место». Корзун не жалеет о переезде: «Дети ходят 
в русскую школу, мы счастливы. Я очень рада, что мы здесь. 
Но мужу тяжело. Он хорошо читает, пишет и говорит по-русски. 
Но его тянут на свою сторону и его семья, и друзья...»

Екатерина 
Андреева 

и сербский юрист
Андреева и юрист Душан Перович  - 

еще одна интернациональная пара. Душан - 
наполовину серб, на четверть черногорец 
и на четверть русский. Много лет назад он 
приехал в Россию по работе, увидел на теле-
экране Екатерину и влюбился. Андреева 
в то время вела раз в неделю программу 
«Утро» - Душан ждал среды, чтобы записать 
очередную букву из ее фамилии, так как 
титры быстро пропадали, а он тогда плохо 
знал наш язык. Когда фамилия была со-
брана, Перович навел справки о женщине 
своей мечты. Чтобы добиться встречи с ней, 
он решил схитрить: позвонил и предложил 
работу  - когда Катя пришла на встречу, 
быстро его раскусила и дала отставку. Они 
не виделись три года. Но потом Андреева 
развелась, и Душан об этом узнал и вновь 
начал ухаживать. Мужчине пришлось по-
тратить пару лет, чтобы растопить сердце 
красавицы. Дочь Екатерины Наталья при-
няла Душана и полюбила. И, несмотря на 

то, что Перовича на родине ждала работа, он остался в России. Мужчина понимал, что 
жена не сможет построить карьеру за границей, и не просил ее о переезде.
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Америкэн бой, 
уедешь со мной!

Рассказываем 

о звездных парах, 

в которых мужчины-

иностранцы решили 

переехать к своим 

возлюбленным-

россиянкам.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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 � НЕ В СКАЗКЕ СКАЗАТЬ

Евгений АРСЮХИН

Какая «курица» 
его снесла, ломают 
голову ученые.

Глубоководный робот 
Национального управле-
ния океанических и ат-
мосферных исследований 
США ощупывал на днях 
склоны потухшего вулкана 
у берегов Аляски. Картин-
ку с камер транслировали 
в прямой эфир. Вдруг сре-
ди мути и зелени глубо-
ководья что-то блеснуло. 
Это было яйцо, сделанное 

словно из золота! Как в 
сказке о Курочке Рябе.

Робот получил команду 
приблизиться и изучить. 
Стало понятно: «яйцо» 
вскрыто. Изнутри извлекли 
что-то наподобие шелковой 
ткани. По крайней мере 
так это выглядит. Образ-
цы аккуратно запечатали 
в колбы и подняли наверх. 
Почему не все яйцо? Вели-
ковато для робота.

Вещество увезли на ана-
лиз, пока результаты не 
опубликованы. Западные 
ученые выдвигают пред-
положения. Одни говорят, 

что это скорлупа древне-
го яйца. Другие - перед 
нами ископаемая морская 
губка. Но пока все это га-
дания.

Мы обратились к док-
тору биологических 
наук, профессору МГУ 
Андрею Журавлеву. 
Штука очень интересная, 
согласился исследователь. 
Важно, что нашли его око-
ло потухшего вулкана.

- Похоже на чью-то рако-
вину, построенную из пири-
та или грейгита. Это суль-
фиды железа, имеющие 
золотистый блеск. Вбли-

зи вулканов, где в избытке 
поступает сероводород и 
есть растворенное желе-
зо, животные, например 
улитки, образуют ракови-
ну из этих минералов вме-
сто обычных карбонатов 
кальция - кальцита или ара-
гонита, - сообщил Андрей 
Журавлев.

В самом деле, пирит (со-
единение железа и серы) 
имеет характерный «золо-
той» цвет и даже блеск. Но 
что это было за существо? 
Что за шелковая субстан-
ция внутри? Возможно, от-
вет даст анализ.

Евгений АРСЮХИН

Я спросил у GPT-4: неуже-
ли индийский зонд не нашел 
на Луне воду? Больше мне 
спросить не у кого.

«Чандраян-3» ушел в спяч-
ку. Наступила лунная ночь. 
Батареи полностью заряже-
ны Солнцем. Но ночью здесь 
минус 170. У Индии нет тех-
нологии, которая позволит 
держать заряд батареи в таком 
холоде. «Чандраян-3» рассчи-
тан на работу в течение одно-
го лунного дня. Надеются, 
что 22 сентября, с восходом 
Солнца, он проснется. Но 
вероятность этого ничтожна.

«Луна-25», которая мог-
ла работать сколько угодно, 
разбилась (у нас еще в нача-
ле 1970-х луноходы просы-
пались без проблем - какая 
все-таки круть, советские ин-
женеры). Индийская миссия, 
по сути, завершена. О том, 
что воду нашли, не объявле-
но, и это очень странно.

ВЕРСИЯ ПЕРВАЯ: 
ЕЕ ТАМ НЕТ

Ну вот ошиблись ученые. 
Бывает же такое?

Сначала воду обнаружили 
в образцах, привезенных на 
Землю. Потом в «лунных» 
(некогда выбитых с Луны) 
метеоритах. То и другое мог-
ли загрязнить уже на Земле. 
Затем вода нашлась в ходе 
дистанционного зондирова-
ния. Пока что эти результаты 
считаются надежными. Но 
могли же принять линию в 
спектре за воду, а это была 
не она. Таких казусов в науке 
примерно миллион. 

Такой исход - крах трил-
лионных инвестиционных 
программ. Под лунную воду 
заточено множество проек-
тов, на которые уже тратят 
колоссальные деньги. Стро-
ительство обитаемой базы, 

заправка ракет (лунная вода - 
отличное топливо для ракет) 
прямо на месте. Все это пой-
дет в таком случае прахом. Да 
дело даже не в деньгах. Чело-
вечество оказывается в тупи-
ке. Не ясно, как лететь дальше 
в космос, на что опереться.

ВЕРСИЯ ВТОРАЯ: 
СЛАБЫЕ ПРИБОРЫ 
«ЧАНДРАЯНА-3»

В этом меня как раз и по-
пытался убедить GPT-4. 

По мнению нейросети, 
индийская миссия «име-
ет серьезные технические 
ограничения в отношении 
инструментов и приборов». 
Слабые приборы могли, на-
пример, не распознать следы 
воды, если в точке посадки ее 
мало. Возможно, вода кон-
центрируется глубоко под 
поверхностью. Бур «Чан-
драяна-3» берет всего на 10 

см, а реально пробурили на 8 
см. Не добурились. «В целом 
отсутствие обнаружения во-
ды на Луне «Чандраяном-3» 
не означает, что ее там нет. 
Дальнейшие исследования 
и миссии на Луну помогут 
более точно определить на-
личие воды на ее поверхно-
сти», - делает оптимистич-
ный вывод нейросеть.

Мне аж показалось, что 
я не к роботу, а в пресс-
службу обратился. Правиль-
ный, выверенный ответ без 
углов и заусениц. И не че-
рез неделю, а через три се-

кунды. Больше не буду об-
ращаться в пресс-службы.

ВЕРСИЯ ТРЕТЬЯ: 
ОНА ЕСТЬ, НО ЭТО ТАЙНА

Выше я говорил, что на 
кону стоит больше, чем все. 
Индия может засекретить 
правду в своих интересах. 
Хотите узнать? А что в ответ 
предложите? Индия может 
хранить паузу в интересах 
третьих игроков. Например, 
США, которые поставили на 
«Чандраян-3» сущую безде-
лицу, зеркальца, зато теперь 
получили право спрашивать, 

«что там». Они же теперь 
«партнеры проекта».

Если Индия решила мол-
чать, она не первая. Китай 
делает так же, и его даже не 
спрашивают ни о чем. Если 
Китай запускает аппарат, все 
знают, что основные данные 
останутся в Китае.

Но есть нюанс. Китай мо-
жет играть в одиночку. Индия 
- нет. Именно поэтому Китай 
может молчать бесконечно. И 
построить собственную ба-
зу. Индии придется как-то 
распорядиться этим знани-
ем. Молчать бесконечно для 
Индии вообще не вариант.

ВЕРСИЯ ЧЕТВЕРТАЯ: 
СОЗНАТЕЛЬНЫЙ БЛЕФ

Это же сюжет каждого вто-
рого фантастического филь-
ма. Нам говорили, что… Мы 
прилетели, а тут… 

Хотя при чем тут фанта-
стика. Чем затащить чело-
вечество на Луну? Вялые, 
недоверчивые капиталисты. 
Осторожные прагматичные 
правительства. Надо что-то 
абсурдное… Но убедительное. 
Вода на Луне! А так бывает? 
Да и не такое бывает...

Это моя версия, если что. 
Потому что как минимум 
один прибор на «Чандрая-
не-3» (лазерный спектро-
граф) должен был увидеть во-
ду. И не глубоко, иначе ее не 
«обнаружили» бы с орбиты.

Посмотрим. Если Индия 
сделает официальное гром-
кое заявление, правду узнаем 
скоро. Если не сделает, тоже 
узнаем в конце концов.

«что там». Они же теперь 

Лунную воду нашли 
и тут же засекретили?

О планах 
России 
по покорению Вселенной - 
на сайте KP.RU

Индийская 
миссия 
завершена, 
но почему же 
нет результатов.

Сможет ли 
«Чандраян-3» 

пережить лунную 
ночь? Вряд ли он готов 
к морозам до -170 oС. 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Я поговорил с учеными. Очень серьезными. Они мне говорят: ты не 

торопись. Наука не терпит спешки. Для космоса недели - вообще ни 
о чем, тьфу. Индийские космонавты решили, видимо, сделать боль-
шую красивую научную публикацию. А не пресс-релиз. Тщательно 
все данные обработают и хорошо опубликуют. Что ж, подождем.
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На дне океана «мышка бежала, 
хвостиком махнула»?

На дне Тихого океана лежит золотое яйцо
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Сын Стивена 
Сигала 

и «Краса России - 
2015»

Знаменитый американский актер, режис-
сер и продюсер Стивен Сигал получил 
гражданство РФ семь лет назад. В России 
у Стивена и его 33-летнего сына Домини-
ка есть бизнес. Доминик здесь встретил 
и любимую женщину  - его избранницей 
стала Айрин Данилова, главный редак-
тор журнала SCREENPAPER, основатель 
коммуникационного агентства, а также 
модель и победительница конкурса «Краса 
России - 2015». Познакомилась пара в Мо-
скве на светском мероприятии: Доминик 
предложил Айрин бизнес-сотрудничество. 
Так они начали общаться, а вскоре муж-
чина стал демонстрировать серьезность 
своих намерений. Пара уже побывала на 
отдыхе на Алтае и в Санкт-Петербурге - об-
щаются пока на английском, но Доминик 
активно учит русский. «Этот год мы прак-
тически полностью провели в России,  - 
рассказала нам Айрин. - Нам комфортно 
и действительно нравится развиваться 
здесь, и пока я не вижу каких-то поводов 
уезжать из страны...».

Любовь Казарновская 
и австрийский продюсер

Знаменитая оперная певица в 1989 году вышла 
замуж за австрийского продюсера Роберта Рос-
цика  - и в молодости они успели пожить в разных 
странах и в итоге остановились на России. Коренная 
москвичка Казарновская рассказывала, что муж 
замечательно вписался в нашу жизнь: «Представляе-
те, он австриец, а Москву знает лучше меня. Когда мы 
долго находимся в Вене, он начинает скучать по Москве. 
Постоянно говорил: «Поедем в Москву. Там жизнь, там драйв!» 
Любовь и Роберт уже давно в России - построили дом в деревне 
в Ярославской области и перебрались туда, в село Вятское, которое 

было описано еще Некрасовым в поэме «Кому на Руси жить хорошо».

Любовь без границ

Марина Федункив 
и итальянский бизнесмен

Звезда «Реальных пацанов», проектов 
Comedy Woman и Comedy Club Марина 
Федункив вот уже второй год счастлива 
в браке с итальянцем Стефано Маджи, ко-
торый работает в Москве топ-менеджером 
одной из компаний. Познакомились они 
на вечеринке общего знакомого. Рас-
писалась пара в МФЦ, а потом сыграла 
роскошную свадьбу со звездным тама-
дой, другом невесты Николаем Басковым. 
«Стефано говорит, что его поразили моя 
легкость, открытость и позитив, - говорит 
«Комсомолке» Марина. - А меня Стефано 
окружил такой заботой, что я была поко-
рена». Пара живет то в московской квар-
тире Стефано, то в подмосковном доме 
Марины. Стефано отлично знает русский 
и даже прекрасно на нем шутит, ну а Ма-
рина потихоньку осваивает итальянский. 
Маджи младше Федункив на 13 лет, но 
это никого не смущает. У Марины много 
гастролей, а у Стефано - командировок 
по работе, благодаря чему, как говорит 
Федункив, они успевают друг по другу 
соскучиться.

Дина Корзун 
и бельгийский музыкант

Известная по драме «Страна глухих» актриса Дина Корзун 
после долгих лет жизни за границей вернулась в 2021 году 
в Москву - с ней приехали и ее муж, бельгийский музыкант, 
композитор и режиссер Луи Франк, и их дети. В 1995 году 
Луи приехал в Москву, чтобы в составе иностранной группы 
студентов учиться на курсе Олега Табакова в Школе-студии 
МХАТ. Дина там же была студенткой-дипломницей, при этом 
она была замужем и воспитывала 4-летнего сына. Луи увидел 
Дину и влюбился. Когда закончился курс, Франк вернулся 
домой и рассказал о Дине родственникам и друзьям: они 
были против того, чтобы он возвращался в Россию за своей 
избранницей - артистка, еще и замужем, и с ребенком... Луи 
послушался и уехал работать в Канаду. С Диной он переписы-
вался два года. После выхода фильма «Страна глухих» в 1998 
году к Корзун пришла известность, она много снималась на 
Западе - в Америке, во Франции, Англии, к тому же она уже 
развелась, и ее отношениям с Луи ничего не препятствовало. 
Потом Корзун переехала к мужу и 13 лет прожила в Швейцарии 
и Англии, работала в Королевском национальном театре в Лон-
доне. В Англии у Дины и Луи родились дочери Итала и София.

Когда семья переехала в Москву, Дина называла несколько 
причин такого решения  - она стала чувствовать неприязнь 
к русским со стороны окружающих, в школе у детей появился 
психолог, мужчина в юбке... И тогда Дина сказала мужу: «Ты 
видишь, что творится в мире. Поедем в Россию, это самое 
безопасное место». Корзун не жалеет о переезде: «Дети ходят 
в русскую школу, мы счастливы. Я очень рада, что мы здесь. 
Но мужу тяжело. Он хорошо читает, пишет и говорит по-русски. 
Но его тянут на свою сторону и его семья, и друзья...»

Екатерина 
Андреева 

и сербский юрист
Андреева и юрист Душан Перович  - 

еще одна интернациональная пара. Душан - 
наполовину серб, на четверть черногорец 
и на четверть русский. Много лет назад он 
приехал в Россию по работе, увидел на теле-
экране Екатерину и влюбился. Андреева 
в то время вела раз в неделю программу 
«Утро» - Душан ждал среды, чтобы записать 
очередную букву из ее фамилии, так как 
титры быстро пропадали, а он тогда плохо 
знал наш язык. Когда фамилия была со-
брана, Перович навел справки о женщине 
своей мечты. Чтобы добиться встречи с ней, 
он решил схитрить: позвонил и предложил 
работу  - когда Катя пришла на встречу, 
быстро его раскусила и дала отставку. Они 
не виделись три года. Но потом Андреева 
развелась, и Душан об этом узнал и вновь 
начал ухаживать. Мужчине пришлось по-
тратить пару лет, чтобы растопить сердце 
красавицы. Дочь Екатерины Наталья при-
няла Душана и полюбила. И, несмотря на 

то, что Перовича на родине ждала работа, он остался в России. Мужчина понимал, что 
жена не сможет построить карьеру за границей, и не просил ее о переезде.
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Америкэн бой, 
уедешь со мной!

Рассказываем 

о звездных парах, 

в которых мужчины-

иностранцы решили 

переехать к своим 

возлюбленным-

россиянкам.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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Обновленные 
вакцины 

от ковида должны 
появиться уже 
этой осенью.

• Российские ученые 
разрабатывают 
три тест-системы 
нового поколения 
для диагностики рака. 
Ожидается, что они будут 
зарегистрированы в 2024 году.

О ЧЕМ ЕЩЕ РАССКАЗАЛИ 
В МИНЗДРАВЕ
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• В планах Минздрава - 
«создание целой фабрики 

персонифицированных 
генно-терапевтических 

лекарств под заказ под 
конкретного пациента» для 
лечения редких заболеваний.

• Идет набор 
пациентов для 1-й 
фазы клинических 

исследований первого 
отечественного 

препарата против 
спинальной мышечной 

атрофии (СМА).

К осени эпидемиологи 
прогнозируют очередной 
всплеск ковида. И в этом 
же сезоне должна подо-
спеть обновленная россий-
ская прививка от корона-
вируса, сообщила Татьяна 
Семенова.

- Проведены доклиниче-
ские исследования вакцины 
[«Спутник»] с актуализиро-
ванным составом. Получе-
ны хорошие результаты. На-
чаты работы по подготовке 
к проведению клинических 
исследований. Времени у 
нас очень мало, потому что 
новые вакцины мы должны 
запустить уже этой осенью.

По словам Семеновой, 
первым станет доступен 
обновленный «Спутник 
Лайт» (он включает один 
укол). Затем классический 
«Спутник» (два укола с пе-

рерывом в несколько не-
дель) и детские варианты 
прививки.

«Комсомолка» спросила 
замминистра, когда поя-
вится еще одна востребо-
ванная вакцина - препарат, 
спасающий от аллергии на 
кошек. Ее разрабатывали 
ученые Сеченовского уни-
верситета совместно с кол-
легами из Вены (Австрия). 
Текущие геополитические 
события внесли некоторые 
коррективы, темпы работы 
замедлились, но она про-
должается, заверила Семе-
нова. В ближайшее время 
ученые планируют при-
ступить к доклиническим 
исследованиям препарата 
(то есть его проверке на мо-
дельных животных). Затем 
стартуют клинические ис-
пытания на людях.

Жить долго и счаст-
ливо современным лю-
дям мешает и еще одна 
напасть. Врачи говорят 
о настоящей эпидемии 
ожирения, которая на-
крыла многие страны 
мира, включая нашу. 
При этом в последние 
годы стали доступны 
лекарства, которые ху-
деющие граждане счи-
тают едва ли не панаце-
ей. «Уколы стройности» 
расхваливают фотомо-
дель Ким Кардашьян 
и предприниматель-
миллиардер  Илон 
Маск. На них же, как 
уверяют знатоки свет-

ской жизни, сидят мно-
гие российские артисты, 
телеведущие и другие 
знаменитости. Однако 
в первую очередь такие 
препараты предназначе-
ны для лечения больных 
сахарным диабетом. А 
зарубежная компания-
производитель, прода-
вавшая нам лекарства 
этого класса (так назы-
ваемые аналоги глюкаго-
ноподобного пептида-1, 
ГПП-1), заявила, что 
прекращает поставки в 
РФ. Как Минздрав оце-
нивает эту ситуацию? Не 
останутся ли диабетики 
и пациенты с реально 

опасным ожирением 
без необходимых пре-
паратов?

- Насчет эффективно-
сти этих лекарств для 
борьбы с ожирением 
есть разные данные (не 
только положительные. - 
Ред.),  - отметила Татья-
на Семенова, отвечая 
на вопрос «КП».  - А вот 
для обеспечения необ-
ходимыми препаратами 
пациентов с диабетом 
принимаются меры. В 
июне этого года одна 
из крупных российских 
фармкомпаний получила 
разрешение Минздрава 
на проведение клиниче-

ских исследований пер-
вой фазы одного из пре-
паратов класса аналогов 
ГПП-1.

Так что скоро у нас 
появится первое отече-
ственное антидиабетиче-
ское лекарство новейше-
го поколения, заверила 
замминистра. В то же 
время активно ведутся 
разработки различных 
подходов для избавле-
ния от лишнего веса. В 
частности, тестируется 
методика низкочастотной 
электрической стимуля-
ции блуждающего нерва 
через кожу (он соединяет 
наш кишечник с мозгом).

Для борьбы с ожирением 
«приручат» блуждающий нерв

Про вакцины от коронавируса 
и аллергии на кошек

- Чем старше мы стано-
вимся, тем больше хочется 
остановить время, затормо-
зить старение и повернуть 
вспять биологические часы. 
Поскольку продолжитель-
ность жизни растет, все бо-
лее актуальным становится 
активное долголетие. Чтобы 
люди не просто доживали, 
а сохраняли качество жиз-
ни, - отметила замминистра 
здравоохранения по вопросам 
развития медицинской науки 
Татьяна Семенова. И расска-
зала, над чем работают сей-
час российские ученые для 
продления нашей молодо-
сти и поддержания здоровья 
в серебряном возрасте.

Прежде всего неизбеж-
ный процесс старения из-
учается на самом глубин-
ном, молекулярном уровне. 
Ведь чтобы эффективно 
бороться с дряхлением, 
нужно проникнуть в его 
суть. Наши исследовате-
ли создают модели «ча-
сов старения» для оценки 
биологического возраста, 
говорит Татьяна Семено-
ва. Причем такие «изме-
рители» разрабатываются 
по отдельности для разных 
органов и систем. Потому 
что даже у одного человека, 
к примеру, сердце, печень 
и мозг могут иметь разный 

биологический возраст, не 
совпадающий с цифрами в 
паспорте.

В Институте изучения 
старения РНИМУ им. 
Н. И. Пирогова придумали, 
как высокоточно опреде-
лять, насколько молода 
сердечно-сосудистая систе-
ма. Ее выбрали для изучения 
неспроста. Именно болезни 
системы крово обращения 
занимают первое место 
среди всех заболеваний, 
из-за которых обрывается 
жизнь людей. Чтобы узнать 
истинный возраст сосудов 
и «пламенного мотора», 
пациенту проводится не-
сколько инструментальных 
исследований. С помощью 
эхокардиографии опреде-
ляются сердечный выброс, 
толщина задней стенки ле-
вого желудочка, толщина 
межжелудочковой перего-
родки и других. На осно-
вании полученных данных 
нейросеть, обученная спе-
циалистами, оценивает со-
стояние сердца и определя-
ет биологический возраст. 
Если он «бежит впереди 
паровоза», врач-кардиолог 
поможет найти слабые ме-
ста и даст рекомендации, 
какие элементы сердечно-
сосудистой системы нужно 
укреплять прежде всего.

Исправить повреждения 
тела и спасти мозг

Кроме неполадок с сердцем, большинство людей с возрастом 
сталкиваются с проблемой остеопороза. Речь идет о повышен-
ной хрупкости костей, чреватой опасными травмами, включая 
перелом шейки бедра. Для борьбы с этой напастью наши ученые 
разработали методы дифференциальной диагностики остеопоро-
за (она помогает точнее ставить диагноз для подбора лучшего 
лечения). А также создаются импланты новейшего поколения. 
Такие изделия покрыты биологически активными компонентами, 
за счет чего удается достичь репарации (исправления поврежде-
ний) у пациентов с остеопорозом, рассказала Татьяна Семенова.

От старения и вызванных им заболеваний страдает не только 
тело, но и мозг. Ученые всего мира бьются над загадками болезней 
Альцгеймера и Паркинсона. Один из главных вызовов - научиться 
распознавать эти недуги на ранних стадиях, когда еще высоки 
шансы спасти мозг от деградации. По словам Семеновой, в 
РНИМУ им. Пирогова разрабатывается уникальная неинвазив-
ная тест-система, позволяющая «поймать» Альцгеймера на тех 
этапах, когда еще нет ни малейших признаков разрушительной 
болезни. Как выяснила «КП», ученые исследуют молекулярные 
особенности механизмов развития недуга и определяют «метки», 
которые появляются в крови пациентов. Такие биомаркеры да-
дут возможность проводить раннюю диагностику. Параллельно 
ведутся разработки методов лечения.

Анна ДОБРЮХА

Замминистра 
здравоохранения 
Татьяна СЕМЕНОВА (на фото) 
рассказала о прорывных 
исследованиях 
отечественных специалистов.

Постой, молодость!

«Часы старения», новые тесты на рак, 
суперметод для похудения 
и другие ноу-хау российских ученых
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Тормоза придумали тру-
сы, а смелые придумали 
памперсы.

�  �  �
- Здравствуйте, я бы 

хотел приобрести годо-
вой абонемент.

- Фитнес эта-
жом выше. Это 
чебуречная.

- Я знаю.
�  �  �

А знаете ли вы, что 
до появления русского рэ-

па людям, лишенным голо-
са, вкуса и таланта, почти 
не было возможности про-
явить себя.

�  �  �
- Меня зовут Бонд. 

Джеймс Бонд. Мне 
смешать, но не взбал-
тывать.

- Петрович, ты уже 
всех достал! Сам мешай 
свой цемент!

�  �  �
Теперь я понял, почему 

постоянно простываю. Ока-
зывается, у меня душа на-
распашку.

�  �  �
Поэт Кукушкин под-

брасывал свои стихи в 
книги других авторов.

�  �  �
Красивая женщина - это 

не та, у которой муж из-
бил любовника. Это та, у 
которой любовник избил 
другого любовника.

�  �  �
Детей на зиму одевать 

надо, но я подсчитала - 
дешевле их в Таиланд 
на 3 месяца отправить.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что незаменимо для шуга-
ринга? 7. Курорт в составе 
Сочи. 10. Комплимент в сти-
хах. 11. Какой из чеховских 
рассказов экранизировал 
Иосиф Хейфиц? 12. На чем 
написана «Алмазная сутра»? 
13. Курица из Южной Аме-
рики. 14. «Сгорел ваш дом 
с конюшней вместе, когда 
пылало все ...». 18. Какое 
звание Владимир Маковский 
получил за картину «Люби-
тели соловьев»? 22. Какая 
голливудская звезда в де-
вятнадцать лет выступала с 
группой Plastic Has Memory? 
23. Очки героини романа 
«Дама с камелиями». 25. 
Кто из народных артистов 
выступал под псевдонимом 
Тарапунька? 26. Что выпла-
чивают победителям? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Ес-
ли кто-то замышляет ... без 
нас, я буду очень зол!». 2. 
... убедить в обратном. 3. «В 
синем небе тающий ...». 5. 
Нянька при младенце Зевсе. 
6. Инструкции для достиже-
ния результата. 8. Где отды-
хает героиня Алисы Фрейнд-
лих из фильма «Старомодная 
комедия»? 9. Какая Джесси-
ка проводит расследования 
в популярном детективном 
сериале «Она написала убий-
ство»? 15. Что гарантирует 
возврат средств ломбарду? 
16. Без какой специи нель-
зя приготовить настоящую 
паэлью? 17. Плюс из бух-
галтерского баланса. 19. 
Лохматый орех. 20. Оттенок 
на палитре. 21. Вставляют 
в мобильный телефон. 24. 
Весьма подозрительный ...

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Сахар. 7. Дагомыс. 10. Мадригал. 11. «Ионыч». 12. 
Санскрит. 13. Гокко. 14. Поместье. 18. Академик. 
22. Йовович. 23. Лорнет. 25. Тимошенко. 26. Дань. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заговор. 2. Попытка. 3. Дым. 5. 
Адрестея. 6. Алгоритм. 8. Санаторий. 9. Флетчер. 
15. Заклад. 16. Шафран. 17. Дебет. 19. Кокос. 20. 
Колер. 21. Симка. 24. Тип.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Регина 
МЕЗИНЦЕВА, 

20 лет, Нижний 
Новгород:
- Занимаюсь 

танцами 
и иностранными 

языками. 
Увлекаюсь 

вокалом и игрой 
на фортепиано. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Максимально 

откровенный купальник 
на прекрасном 

загорелом теле. 
Любуемся. Популярный 

нынче «переворот» 
треугольников 

на 180 градусов 
в образе Регины 

смотрится как способ 
подчеркнуть декольте, 
что в этом контексте 

и уместно, и гармонично.

       МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!
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Тормоза придумали тру-
сы, а смелые придумали 
памперсы.

�  �  �
- Здравствуйте, я бы 

хотел приобрести годо-
вой абонемент.

- Фитнес эта-
жом выше. Это 
чебуречная.

- Я знаю.

А знаете ли вы, что 
до появления русского рэ-

па людям, лишенным голо-
са, вкуса и таланта, почти 
не было возможности про-
явить себя.

�  �  �
- Меня зовут Бонд. 

Джеймс Бонд. Мне 
смешать, но не взбал-
тывать.

- Петрович, ты уже 
всех достал! Сам мешай 
свой цемент!

�  �  �
Теперь я понял, почему 

�  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР       МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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12

ночью днем
Калининград  +17… +18  +17… +18

Советск  +15… +17  +17… +19

Балтийск  +18… +19  +18… +19
Правдинск  +16… +17  +18… +19
Светлогорск  +16… +17  +17… +18

• Прогноз погоды на завтра,
14 сентября.

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 74 (норма 75)
Ветер - северный,
слабый, 3-4 м/с

Восход - 6.08
Закат - 18.58

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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Александр КАТЕРУША

Губернатор заверил, 
что транзит как институт 
продолжает действовать.

Во вторник, 12 сентября, губернатор 
Антон Алиханов ответил на вопросы 
жителей региона во время прямого 
эфира, организованного Центром 
управления регионом в «ВК».

О ПРАВИЛАХ СОСЕДЕЙ
Прокомментировал глава региона  

ситуацию с калининградским тран-
зитом, когда Литва не пропускает жи-
телей Калининграда на автомобилях. 

- Если личный автомобиль, то ка-
лининградский транзит - движение 
калининградцев на калининградских 
номерах из Калининградской области 
на основную территорию России че-
рез Литву и в обратном направлении 
- тут никаких ограничений нет. Что 
касается неличного транспорта, то 
здесь будут трактовать, что «на лич-
ном пропускаем, на неличном не про-
пускаем», но мы этот вопрос допол-
нительно уточним. Наше Агентство 
по международным связям вместе с 
коллегами из МИД этот вопрос от-
дельно прокомментируют, - сказал 
глава региона.

Антон Алиханов отметил, что ка-
лининградский транзит «в целом как 
институт продолжает действовать и 
нас дополнительно не ограничивают». 
Движение грузовиков не ограничено.

О ТАРИФЕ НА КАПРЕМОНТ
- Мы не хотим поднимать тариф на 

капитальный ремонт. Хотя, наверное, 

в какой-то обозримой перспективе это 
и произойдет. У нас объективно низ-
кий взнос по капремонту, и мы сейчас 
добиваем потребности в капремонте 
за счет средств регионального бюдже-
та. Так будет и дальше. Мы в любом 
случае, вне зависимости от тарифа, 
будем продолжать выделять средства 
на капремонт за счет регионального 
бюджета, - сказал губернатор.

Глава региона отметил, что в Кали-
нинградской области много старого 
фонда, который «нуждается в спа-
сении».

- В следующем году мы так-
же продолжим ремонт 
многоэтажек в Кали-
нинграде: большой 
6-подъездный дом 
на Московском 
проспекте, ли-
товский проект 
на Фрунзе, ста-
рые большие до-
ма, на Литовском 
Валу такой же ли-
товский проект. 
Много больших и 
крупных домов бу-
дет отремонтирова-
но и дальше, - сказал 
губернатор.

О ПОЕЗДКАХ 
В БАЛТИЙСК

Подписчики попросили губерна-
тора Калининградской области уве-
личить количество вагонов дизеля по 
маршруту Калининград - Балтийск к 
следующему сезону. Губернатор дал 
поручение разобраться с этим вопро-
сом министру по развитию инфра-

структуры региона Евгении Кукуш-
киной.

- Мы этот вопрос обсуждали. Было 
предложение не по «Ласточкам», с 
учетом того, что линия не электри-
фицирована, а по другим поездам. 
Поработаем над этим, - сказал глава 
региона. - Понимаю, что Балтийск 
- курортное направление и много 
народу туда едет, надо увеличивать 
провозные мощности. Попробуем с 
этим что-то сделать.

О ЯМОЧНОМ РЕМОНТЕ
В Калининграде ямы на до-

рогах могут заделывать 
бригады при городских 

службах. А если таких 
бригад нет, их нуж-

но возродить. Такое 
мнение высказал 
губернатор. При 
этом он отметил, 
что ямы - это от-
ветственность го-
родской админи-

страции.
- Когда-то суще-

ствовала, насколько я 
знаю, бригада в каком-
то из городских учреж-
дений, которая зани-
малась исключительно 
ямочным ремонтом. 

По-моему, ее ликвидировали. Судя 
по всему, пришло время возродить. 
Потому что таких обращений [о ямах 
на дорогах] достаточно много, - ска-
зал глава региона.

Губернатор пообещал обсудить этот 
вопрос с главой администрации Ка-
лининграда Еленой Дятловой.

Антон Алиханов - о транзите через Литву:
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Антон Алиханов:
Продолжим приводить 

в порядок большие дома.

Среда
13 сентября · 2023

В Калининграде на ул. 
Арсенальной сгорела 
двухуровневая квартира

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Антон Алиханов - о транзите через Литву:
двухуровневая квартира

На личном транспорте 
проехать в Россию можно
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 ■ В ВЕРХАХ

В регионе могут 
запретить 
платные аборты

Николай ЛИТВИНОВ

Для этого придется 
изменить региональное 
законодательство.

О возможном запрете коммерческих 
абортов сообщил председатель Законо-
дательного собрания Калининградской 
области Андрей Кропоткин. Сегодня эту 
тему обсудили на круглом столе, посвя-
щенном путям выхода из демографиче-
ского кризиса. Встреча прошла в реги-
ональном парламенте.

- Профильные ведомства приводят не-
утешительную статистику - наметилась 
тенденция по снижению рождаемости, 
- написал Кропоткин в своем телеграм-
канале. - В завершение [круглого сто-
ла] было принято решение о выработке 
региональных законодательных мер по 
возможности запрета абортов в ряде 
коммерческих медицинских учреждений 
и, конечно, по популяризации семьи и 
семейных ценностей.

Кропоткин напомнил, что несколько 
месяцев назад в Калининграде была соз-
дана служба репродуктивного выбора. У 
женщин, принявших решение прервать 
беременность, теперь есть возможность 
встретиться с гинекологами и психолога-
ми, чтобы изменить свое решение.

- В нашей области успешно работает 
программа ЭКО по ОМС: только в этом го-
ду 373 женщинам проведена данная про-
цедура, - отметил спикер Заксобрания.

Ранее в региональном правительстве 
сообщалось, что для проведения эффек-
тивных циклов ЭКО и снижения сроков об-
следования бесплодных супружеских пар 
реализуется комплекс мер, направленных 
на результативное использование репро-
дуктивных технологий. Среди них работа 
специализированных консультативных 
кабинетов в женских консультациях Ка-
лининграда и больницах муниципалитетов, 
целевая экспертиза страховыми органи-
зациями оказания медицинской помощи 
пациенткам с бесплодием, выездные 
проверочные мероприятия в лечебных 
учреждениях по диспансерному учету и 
наблюдению пациенток с бесплодием, 
проведение семинаров с профильными 
учреждениями в рамках Школы репро-
дуктивной медицины.

Для движения жителей региона на личных автомобилях с калининградскими номерами из Калининградской 
области на основную территорию России через Литву и в обратном направлении ограничений нет.
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Инцидент произошел 
на Правой набережной.

В Калининграде участник пленэра 
Музея Мирового океана спас упавше-
го в Преголю мальчика и его маму. Как 
сообщает пресс-служба музея, худож-
ники-выпускники Российской акаде-
мии художеств Батраз Кучиев и Антон 
Мелентьев на Правой набережной ри-
совали порт, краны и суда. В какой-то 
момент они услышали крики…

- Мы уже начали работать, когда 
вдруг услышали крик. Я оглянулся и 
увидел, что на бетонном парапете сто-
ят несколько женщин и дети. Бросил 
краски, подбежал ближе. Оказалось, 
что мальчик лет шести поскользнулся 
и упал в воду. За ним в реку нырнула 
его мама, - рассказал художник.

По его словам, мама и ребенок дер-
жались на воде. Но не могли выбраться 
на берег. Тогда живописец и бросился 

в воду - сначала вытол-
кнул из воды ребен-
ка, затем помог 
выбраться маме.

Интересно, 
что в тот день 
свой этюд Ба-
траз все-таки 
з а в е р ш и л . 
Картину «Пол-
день в пор-
ту» он передал 
в фонды Музея 
Мирового океана.

Выпускники Рос-
сийской академии худо-
жеств художники-монументалисты 
Антон Мелентьев, Иван Журавлев, 
Владимир Видяйкин и Батраз Кучиев 
(Санкт-Петербург) принимают уча-
стие в пленэре, организованном Му-
зеем Мирового океана.

Их работы в будущем украсят вход-
ную группу корпуса-шара «Планета 
Океан».

Художник, рисовавший порт, спас упавшего 
в Преголю мальчика и его маму

М
уз

ей
 М

ир
ов

ог
о 

ок
еа

на

Батраз Кучиев за один день успел сделать много добрых дел: 
и тонущим помог, и завершил работу над картиной (см. слева).

 ■ В ТЕМУ

Кардиохирурги сохранили жизнь 
пациенту с расслоившейся аортой

Вера ГРИНВИЧ

Операция длилась 
шесть часов.

- Как будто в грудь кувалдой ударили, - 
так описывает свои ощущения 48-летний 
калининградец, когда внезапно почувство-
вал резкую боль за грудиной. 

Бригада скорой помощи доставила 
мужчину в областную больницу, где вра-
чи поставили предварительный диагноз 
- расслоение аорты. Экстренно пациента 
перевели в Центр высоких медицинских 
технологий.

- Помню, везли меня очень бережно. 
Сказали, что любое лишнее движение, 
тряска могут привести к тяжелым по-
следствиям, - приводят слова пациента 
в центре.

Самые худшие опасения подтвердились. 
Состояние было жизнеугрожающее: в 
любой момент на любом участке аорты 
мог произойти разрыв и массивное кро-
вотечение. И тогда шансов на спасение 
не оставалось.

- В такой ситуации счет идет буквально 
на минуты. Максимальное расширение вос-
ходящей аорты достигало 8 см в диаметре. 
Рядом с расширенным участком образо-
вался надрыв внутренного слоя аорты, 
который привел к расслоению. Мы выпол-
нили пациенту экстренную открытую опе-
рацию, с использованием искусственного 
кровообращения, в ходе которой устранили 
патологический участок аорты и провели 
протезирование ее восходящего отдела,  - 
рассказывает заместитель главного врача 
по хирургии ФЦВМТ Виктор Цой.

Операция длилась 6 часов. Прошла 
успешно. Через двое суток мужчину пе-
ревели из реанимации в обычную палату, 
через три недели после вмешательства 
выписали домой. 

В центре отметили, что открытая экс-
тренная операция протезирования аорты 
- вмешательство крайне высокого риска. 
Требует высокого профессионализма.

- На счету наших специалистов за 11 
лет работы центра - порядка 400 открытых 
операций на аорте, из них более 60  - экс-
тренные, - отметили специалисты.
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 ■ ПОДДЕРЖКА

В зону СВО передали 20 тонн 
гуманитарной помощи
Сергей БОГРОВ

Одних только 
маскировочных сетей - 
300 квадратных метров.

20 тонн гумпомощи передали нашим 
ребятам в зону СВО при содействии об-
щественных и ветеранских организаций, 
женсовета 336-й бригады, трудовых кол-
лективов и жителей региона. Об этом в 
своем телеграм-канале написал губернатор 
Антон Алиханов.

- Груз будет доставлен в 11-й и 79-й пол-
ки, 17-ю артиллерийскую бригаду, отряд 
«Барс», 336-ю бригаду морской пехоты БФ, 
инженерно-саперный батальон, отдельный 
батальон материального обеспечения, - от-
метил глава региона.

Отмечается, что в этой партии - «свыше 
3000 квадратных метров маскировочных 
сетей, средства связи и наблюдения, кни-
ги, продукты питания, аптечницы, носилки, 
средства личной гигиены и, конечно, посыл-
ки от родственников для военнослужащих, 
находящихся на передовой».

- Еще отправили три автомобиля повы-

шенной проходимости, один из них - УАЗ 
от завода «Янтарь» для работников пред-
приятия, которые служат в 11-м полку, - со-
общил Антон Алиханов.

УАЗ от завода «Янтарь» будет 
доставлен для работников 
предприятия, кто сегодня 

защищает наших.
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Из 400 открытых операций на аорте шестьдесят - экстренные. 
Следите за здоровьем своего сердца!

 ■ УЧАСТВУЙ!

Душевно звучат 
шлемовидные гусли
Александр КАТЕРУША

Калининградцев 
и гостей города 
приглашают 
на бесплатный 
концерт оркестра 
русских народных 
инструментов.

В Калининграде в пар-
ке «Юность» 17 сентября 
состоится концерт (0+) 
малого состава Калинин-

градского областного ор-
кестра русских народных 
инструментов. Дирижером 
выступит Константин Смо-
родин.

Как сообщает пресс-
служба регионального 
министерства культуры 
и туризма, вход для зри-
телей свободный, а само 
мероприятие направлено 
на популяризацию наци-
ональной музыкальной 
культуры.

- Зрители узнают историю 
народных инструментов, 
услышат, как нежно и ду-
шевно звучат шлемовидные 
гусли, весело и задорно - 
ложки, гармонь, окарина, 
современно - балалайка-
контрабас, - рассказали 
организаторы.

Отмечается, что дети 
смогут стать участниками 
концерта и сыграть с со-
листами оркестра.

Начало в 15.00.
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Вера ГРИНВИЧ

Выяснилось, что дети 
предпочитают перекусывать 
выпечкой или кондитерскими 
изделиями.

 В региональном Роспотребнадзоре 
прошло совещание, на котором под-
вели итоги исследований по оценке 
питания школьников Калининград-
ской области.

- Охват горячим питанием 1-4-х 
классов составляет 99,3%, - отметила 
заместитель министра образования Ка-
лининградской области Маргарита Ко-
роткевич. - Не питаются в школьных 
столовых 323 ученика, большинство 
из них учатся дома. Эти дети полу-
чают сухие пайки из набора пищевых 
продуктов, который был согласован 
с Управлением Роспотребнадзора. С 
сентября 2021 года действует диети-
ческое лечебное меню. В прошлом 
году специализированное питание 
получали 36 детей с сахарным диа-
бетом, 10 с целиакией, 149 детей с 
пищевой аллергией, один ребенок 
питался едой из дома.  

Организаторы совещания отмети-
ли, что в этом учебном году введе-
но в действие новое, разработанное 
Институтом отраслевого питания 
города Москвы, 20-дневное меню.  
При разработке меню учитывались 
требования СанПиН, учтены новые 
методические рекомендации. 

ЕСТЬ ПЛЮСЫ И ПРОБЛЕМЫ
Интересно, что управление Роспо-

требнадзора по Калининградской 
области в рамках национального 
проекта «Демография» провело ан-

кетирование 3345 школьников, 46 
руководителей общеобразовательных 
организаций, 14 операторов пита-
ния. Все данные были направлены в 
Новосибирский научно-исследова-
тельский институт гигиены Роспо-
требнадзора.

И вот к каким выводам пришли спе-
циалисты института, анализируя ан-
кеты…

 - Из плюсов: высокие показатели 
охвата детей организованным горя-
чим питанием, применение диети-
ческого меню, использование в меню 
продуктов, обогащенных витаминами 
и минеральными веществами. 

- Структура самостоятельного вы-
бора респондентами блюд и про-
дуктов дополнительного питания в 
школьной столовой или буфете вы-
глядит так: на первом месте - выпеч-
ка, на втором - фруктовые соки, на 
третьем - гарниры и каши, на четвер-
том - кондитерские изделия. В свя-
зи с этим рекомендовано предлагать 
здоровые перекусы вместо выпечки 
и кондитерских изделий.

 - И об индексе «несъедаемости». По 
данным опроса, родительский кон-
троль по индексу «несъедаемости» 
проводится на регулярной основе 
только в 21 из 46 школ. Средний по-
казатель «несъедаемости» среди тех 
школ, в которых проводился кон-
троль, выше 10%. Или времени не 
хватило, или просто было невкусно... 

Калининград 13.09.2023
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 ■ ВНИМАНИЕ!

Парковку у «Балтики» 
закроют на один день
Сергей БОГРОВ

В администрации Кали-
нинграда предупреждают 
об изменениях организации 
дорожного движения.

 ✓ Изменилась схема до-
рожной разметки на Киев-
ской. Так, левый поворот 
с Киевской на Железнодо-
рожную с трамвайных пу-
тей остался, но запретили 
левый поворот с Железно-
дорожной на Киевскую воз-
ле управления КЖД. Чтобы 
попасть на Киевскую с Же-
лезнодорожной, надо будет 
повернуть направо и далее 
сделать круг по площади 

Калинина мимо «Вкусно и 
точка».

Изменение схемы необ-
ходимо для повышения без-
опасности. 

 ✓ 16 сентября будет за-
крыта для въезда автомоби-
лей парковка напротив вхо-
да на стадион «Балтика» со 
стороны перекрестка улиц 
Театральной и Дмитрия Дон-
ского.

- В течение дня на площад-
ке будет проходить выстав-
ка техники МЧС, приурочен-
ная к спортивно-массовому 
мероприятию: турниру по 
мини-футболу памяти Героя 
Российской Федерации Ев-

гения Зиничева, - пояснили 
в администрации.

 ✓ 1 октября для обес-
печения безопасности 
дорожного движения при 
проведении открытого куб-
ка Калининграда по вело-
сипедному спорту «Кольца 
осени» с 9.00 до 15.00 
будет временно закрыто 
движение транспортных 
средств по ул. Кленовая 
аллея на всем протяжении.

До начала проведения ме-
роприятия будут установле-
ны ограждения и дорожные 
знаки согласно схеме органи-
зации дорожного движения.

Будьте внимательны!

В школьных столовых определили 
индекс «несъедаемости»

Приучать к здоровым перекусам - одна из задач
семьи и организаторов школьного питания.

 ■ ПРОИСШЕСТВИЯ 

В Чкаловске 37-летний 
калининградец преследовал 
школьницу
Вера ГРИНВИЧ

Девочка вовремя 
попросила о помощи.

В понедельник, 11 сентября, школьни-
ца возвращалась домой после занятий и 
заметила, что за ней идет незнакомец. 
Испугавшись, она свернула на ближай-
шую АЗС и попросила о помощи. Об этом 
пишет «Клопс».

Сотрудница заправки завела школьницу 
за прилавок. Мужчина вел себя неадекват-
но: что-то невнятно говорил, приспустил 
брюки и тут же надел их. 

- Потоптавшись в помещении заправки, 
преследователь ушел. Один из клиентов 
догнал незнакомца и задержал его, другие 

очевидцы вызвали полицию, - сообщили 
подробности. 

Отмечается, что мужчина шел за де-
вочкой от ближайшей автобусной оста-
новки. Полиция изъяла записи с камер 
наблюдения заправки, на них видно, что 
незнакомец не оголяется перед ребенком.

 Установлено, что калининградец пси-
хически болен, недавно его выписали из 
стационара. После случившегося пациен-
та вновь отправили на лечение.

В региональном СКР сообщили, что по 
факту возможного совершения незакон-
ных действий в отношении несовершен-
нолетней проводится предварительная 
проверка. Устанавливаются все обстоя-
тельства случившегося. По результатам 
будет принято процессуальное решение.

 ■ ЖИВОЙ УГОЛОК

Леопарду на обед подали… бизона
Александр КАТЕРУША

В Калининградском 
зоопарке питомцам 
разнообразят 
среду обитания. 

В Калининградском 
зоопарке амурскому 
леопарду Хану подали 
на обед шерстяного 
бизона. Конечно, не 
живого. Фигуру почти 
настоящего копытного 
соорудили зоотехники, 
сообщает пресс-служба 
учреждения.

Для создания игрушеч-

ного бизона использовали шерсть ламы.
- Эффект достигнут: Хан вволю нажевал-

ся, нанюхался и навалялся в шер-
сти, - рассказали в зоопарке.

Специалисты отмечают, 
что в природе для жи-

вотных огромную роль 
играют запахи сороди-
чей, добычи, врагов.

В зоопарке с та-
ким разнообразием 
туго, поэтому кипе-
ры насыщают ареал 

животных в вольерах 
важными для них запа-

хами, дают возможность 
проявить естественное по-
ведение.
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Хан вволю нажевался.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

УСЛУГИ
ТРИКОЛОР. Настройка. Тел. (4012) 
50-98-48.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340
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Однажды власти 
Калининграда 
решили ограничить 
по ночам доступ 
в парк скульптуры.

Парк скульптуры на остро-
ве Канта (тогда - Централь-
ный) был учрежден 1 июня 
1984-го. И этот новый филиал 
историко-художественного 
музея сразу же стал притя-
гивать, увы, не только це-
нителей прекрасного. Под 
покровом темноты на изва-
яниях писали-рисовали, от 
них отламывали куски, их 
поджигали, сбрасывали с по-
стаментов…

Для защиты парка скульп-
туры от вандалов отцы горо-
да 35 лет назад и придумали 
остров закрывать на ночь. А 
именно: согласно решению 
горисполкома от 7 сентября 
1988-го вход с 1 октября по 
14 апреля планировалось 
держать открытым с 6 до 23 
часов, с 15 апреля по 30 сен-
тября - с 6 до 24 часов.

ВАНДАЛУ ЗАПРЕТ 
НЕ ПИСАН

Местным жителям, при-
выкшим курсировать через 
остров в любое время суток, 
подобное ограничение их 
свободы передвижения, ко-
нечно, резко не понравилось. 
И в адрес властей полетели 
критические стрелы. Причем 
народ не особо выбирал вы-
ражения: «Неужели и впрямь 
та белиберда, что в парке на-
тыкана среди деревьев, стоит 
того, чтобы запирать ее на за-
мок?»

Якобы высокая художе-
ственная ценность ряда ра-
бот действительно вызывает 
сомнения. Что, впрочем, не 
оправдывает того вандализ-
ма, который там творился. 
Так, уже за первые три года 
существования парка скульп-
туры на реставрацию его экс-
понатов было потрачено 1770 
рублей. А образ Владимира 
Балыбердина (первый совет-
ский альпинист, покоривший 
высочайшую вершину мира 
- гору Эверест) настолько из-
увечили, что эта работа во-

обще не подлежала восста-
новлению.

Не помню, сколько на 
острове пытались играть в 
закрытость. Однако то, что в 
1988 году со стороны Медово-
го моста установили ворота и 
калитки - со стороны эстака-
ды, ничуть не мешало лазить 
туда всем, кому не лень. И 
ночной покой парку скульп-
туры только снился. Причем 
если ранее работы «лишь» 
портили, то со временем они 
стали и вовсе исчезать.

А между тем решением 
гор исполкома от 7 сентября 
1988-го на острове также за-
прещалось хождение по газо-
нам, выгул собак, катание на 
велосипедах, санках и лыжах. 
Кроме того, под запрет попа-
ли вход и нахождение внутри 
развалин Кафедрального со-
бора.

Похоже, страшно далеки от 
действительности были те, кто 
составлял все эти правила…

СТОЯТЬ СТАЛО ВЕСЕЛЕЕ
Беспредел, годами царив-

ший на острове, к счастью, 
остался в прошлом. И хочется 
верить, что дело тут не толь-
ко в том, что в темное время 
он сегодня залит огнями, а за 
порядком следит охрана. Мо-
жет, все-таки и «культурка» 
подросла?

Радует и то, что возле работ 
поясняющие таблички снова 
появились. А то ведь после то-
го, как в 90-х они тоже стали 
исчезать, большинство уве-
ренно опознавало разве что 
Гагарина, Петра I и Горького. 
Помню, шли передо мной по 
парку скульптуры бабушка с 
внучкой, и любознательная 
девочка все спрашивала, ука-
зывая то на одно изваяние, 
то на другое: кто это? На что 
бабушка вздыхала: какие-то 
дети, дядя какой-то…

Совсем другая жизнь теперь 
и у одной из самых известных 
работ - «Мир. Созидание». К 
слову, раньше специалисты 
мне говорили, что ее назва-
ние - «Мир и созидание». И 
этот вариант, на мой взгляд, 
гармоничнее. Но вернемся к 
главному.

Половые признаки фигур в 
композиции «Мир. Созида-
ние» привлекали такое вни-
мание озабоченной публики, 
что работа стала выглядеть 
просто непотребно. И ее, так 
сказать, до лучших времен 
пришлось убрать под эста-
кадный мост. Об этом узнал 
автор - питерский скульп тор 
Александр Черницкий. Воз-
мущенный, он потребовал 
вернуть работу. Ему было 
обещано перенести компози-
цию к корпусу университета 
на улице Александра Невско-
го. Однако то место в итоге 
занял памятник Франциску 
Скорине. А «Мир. Созида-
ние» установили-таки на 
острове неподалеку от Ме-
дового моста.

Правда, по мне, подсвет-
ка получилась какой-то ин-
фернальной. Но так в лю-
бом случае лучше, нежели 
это произведение и дальше 

«экспонировалось» бы, лежа 
в захламленных зарослях под 
лестницей эстакадного мо-
ста - напротив Дворца спорта 
«Юность».

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.

В 1948 году вся 
область прочитала 
письмо домохозяек 
Марии и Антонины 
Коноплёвых.

Почему они вдруг надумали 
обратиться с призывом к кали-
нинградцам? Осознав ситуацию 
с острой нехваткой людей в про-
мышленности, Мария Егоровна и 
ее дочь Антонина на семейном 
совете приняли решение посту-
пить на судостроительный завод. 
А 8 сентября 1948-го в «Кали-
нинградской правде» вышло их 
открытое письмо.

- Поступление на завод счита-
ем своим долгом, гражданской 
обязанностью, - написали, в част-
ности, Коноплёвы.

Между тем, отмечали авторы, 

среди земляков-калининградцев 
еще немало таких, кто «пользу-
ется всеми благами, которые да-
ет государство, не давая ничего 
взамен. Несправедливо это!» А 
посему, призывали переквалифи-
цировавшиеся в рабочих домо-
хозяйки, «давайте введем у нас 
твердое правило: неработающих 
на производстве, в колхозах и 
учреждениях не должно быть ни 
одного человека, разумеется, 
кроме тех, кто действительно не 
может работать».

Бюро Калининградского горко-
ма ВКП(б) одобрило этот почин. 
Да, а на судостроительный завод 
Коноплёвы пошли не случайно. 
На этом предприятии уже вовсю 
по-стахановски работал токарем 
Василий - сын Марии Егоровны и 
брат Антонины.

Расположенный на самом видном месте 
хмурый писатель Горький повернулся спиной 

к собору и словно хочет уйти отсюда.

Рассказываем 
о малоизвестных 

и юбилейных фактах 

из истории Калининградской 
области.

(Другие материалы 
проекта - на сайте kp.ru)

Покой им только снился

Токарь Василий Коноплёв, его мать 
Мария Егоровна и сестра Антонина.

Так теперь выглядит композиция «Мир. Созидание».
Раньше она «экспонировалась» под лестницей эстакадного моста.

Пять лет назад 
неравнодушные граждане 
выразили таким образом 
свое отношение к тому, 

что работы стояли 
без поясняющих 

табличек.

35 лет 

назад
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Не работаешь? 
Не ешь!

75 лет 

назад
 ■ ИНИЦИАТИВА
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Обновленные 
вакцины 

от ковида должны 
появиться уже 
этой осенью.

• Российские ученые 
разрабатывают 
три тест-системы 
нового поколения 
для диагностики рака. 
Ожидается, что они будут 
зарегистрированы в 2024 году.

О ЧЕМ ЕЩЕ РАССКАЗАЛИ 
В МИНЗДРАВЕ
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• В планах Минздрава - 
«создание целой фабрики 

персонифицированных 
генно-терапевтических 

лекарств под заказ под 
конкретного пациента» для 
лечения редких заболеваний.

• Идет набор 
пациентов для 1-й 
фазы клинических 

исследований первого 
отечественного 

препарата против 
спинальной мышечной 

атрофии (СМА).

К осени эпидемиологи 
прогнозируют очередной 
всплеск ковида. И в этом 
же сезоне должна подо-
спеть обновленная россий-
ская прививка от корона-
вируса, сообщила Татьяна 
Семенова.

- Проведены доклиниче-
ские исследования вакцины 
[«Спутник»] с актуализиро-
ванным составом. Получе-
ны хорошие результаты. На-
чаты работы по подготовке 
к проведению клинических 
исследований. Времени у 
нас очень мало, потому что 
новые вакцины мы должны 
запустить уже этой осенью.

По словам Семеновой, 
первым станет доступен 
обновленный «Спутник 
Лайт» (он включает один 
укол). Затем классический 
«Спутник» (два укола с пе-

рерывом в несколько не-
дель) и детские варианты 
прививки.

«Комсомолка» спросила 
замминистра, когда поя-
вится еще одна востребо-
ванная вакцина - препарат, 
спасающий от аллергии на 
кошек. Ее разрабатывали 
ученые Сеченовского уни-
верситета совместно с кол-
легами из Вены (Австрия). 
Текущие геополитические 
события внесли некоторые 
коррективы, темпы работы 
замедлились, но она про-
должается, заверила Семе-
нова. В ближайшее время 
ученые планируют при-
ступить к доклиническим 
исследованиям препарата 
(то есть его проверке на мо-
дельных животных). Затем 
стартуют клинические ис-
пытания на людях.

Жить долго и счаст-
ливо современным лю-
дям мешает и еще одна 
напасть. Врачи говорят 
о настоящей эпидемии 
ожирения, которая на-
крыла многие страны 
мира, включая нашу. 
При этом в последние 
годы стали доступны 
лекарства, которые ху-
деющие граждане счи-
тают едва ли не панаце-
ей. «Уколы стройности» 
расхваливают фотомо-
дель Ким Кардашьян 
и предприниматель-
миллиардер  Илон 
Маск. На них же, как 
уверяют знатоки свет-

ской жизни, сидят мно-
гие российские артисты, 
телеведущие и другие 
знаменитости. Однако 
в первую очередь такие 
препараты предназначе-
ны для лечения больных 
сахарным диабетом. А 
зарубежная компания-
производитель, прода-
вавшая нам лекарства 
этого класса (так назы-
ваемые аналоги глюкаго-
ноподобного пептида-1, 
ГПП-1), заявила, что 
прекращает поставки в 
РФ. Как Минздрав оце-
нивает эту ситуацию? Не 
останутся ли диабетики 
и пациенты с реально 

опасным ожирением 
без необходимых пре-
паратов?

- Насчет эффективно-
сти этих лекарств для 
борьбы с ожирением 
есть разные данные (не 
только положительные. - 
Ред.),  - отметила Татья-
на Семенова, отвечая 
на вопрос «КП».  - А вот 
для обеспечения необ-
ходимыми препаратами 
пациентов с диабетом 
принимаются меры. В 
июне этого года одна 
из крупных российских 
фармкомпаний получила 
разрешение Минздрава 
на проведение клиниче-

ских исследований пер-
вой фазы одного из пре-
паратов класса аналогов 
ГПП-1.

Так что скоро у нас 
появится первое отече-
ственное антидиабетиче-
ское лекарство новейше-
го поколения, заверила 
замминистра. В то же 
время активно ведутся 
разработки различных 
подходов для избавле-
ния от лишнего веса. В 
частности, тестируется 
методика низкочастотной 
электрической стимуля-
ции блуждающего нерва 
через кожу (он соединяет 
наш кишечник с мозгом).

Для борьбы с ожирением 
«приручат» блуждающий нерв

Про вакцины от коронавируса 
и аллергии на кошек

- Чем старше мы стано-
вимся, тем больше хочется 
остановить время, затормо-
зить старение и повернуть 
вспять биологические часы. 
Поскольку продолжитель-
ность жизни растет, все бо-
лее актуальным становится 
активное долголетие. Чтобы 
люди не просто доживали, 
а сохраняли качество жиз-
ни, - отметила замминистра 
здравоохранения по вопросам 
развития медицинской науки 
Татьяна Семенова. И расска-
зала, над чем работают сей-
час российские ученые для 
продления нашей молодо-
сти и поддержания здоровья 
в серебряном возрасте.

Прежде всего неизбеж-
ный процесс старения из-
учается на самом глубин-
ном, молекулярном уровне. 
Ведь чтобы эффективно 
бороться с дряхлением, 
нужно проникнуть в его 
суть. Наши исследовате-
ли создают модели «ча-
сов старения» для оценки 
биологического возраста, 
говорит Татьяна Семено-
ва. Причем такие «изме-
рители» разрабатываются 
по отдельности для разных 
органов и систем. Потому 
что даже у одного человека, 
к примеру, сердце, печень 
и мозг могут иметь разный 

биологический возраст, не 
совпадающий с цифрами в 
паспорте.

В Институте изучения 
старения РНИМУ им. 
Н. И. Пирогова придумали, 
как высокоточно опреде-
лять, насколько молода 
сердечно-сосудистая систе-
ма. Ее выбрали для изучения 
неспроста. Именно болезни 
системы крово обращения 
занимают первое место 
среди всех заболеваний, 
из-за которых обрывается 
жизнь людей. Чтобы узнать 
истинный возраст сосудов 
и «пламенного мотора», 
пациенту проводится не-
сколько инструментальных 
исследований. С помощью 
эхокардиографии опреде-
ляются сердечный выброс, 
толщина задней стенки ле-
вого желудочка, толщина 
межжелудочковой перего-
родки и других. На осно-
вании полученных данных 
нейросеть, обученная спе-
циалистами, оценивает со-
стояние сердца и определя-
ет биологический возраст. 
Если он «бежит впереди 
паровоза», врач-кардиолог 
поможет найти слабые ме-
ста и даст рекомендации, 
какие элементы сердечно-
сосудистой системы нужно 
укреплять прежде всего.

Исправить повреждения 
тела и спасти мозг

Кроме неполадок с сердцем, большинство людей с возрастом 
сталкиваются с проблемой остеопороза. Речь идет о повышен-
ной хрупкости костей, чреватой опасными травмами, включая 
перелом шейки бедра. Для борьбы с этой напастью наши ученые 
разработали методы дифференциальной диагностики остеопоро-
за (она помогает точнее ставить диагноз для подбора лучшего 
лечения). А также создаются импланты новейшего поколения. 
Такие изделия покрыты биологически активными компонентами, 
за счет чего удается достичь репарации (исправления поврежде-
ний) у пациентов с остеопорозом, рассказала Татьяна Семенова.

От старения и вызванных им заболеваний страдает не только 
тело, но и мозг. Ученые всего мира бьются над загадками болезней 
Альцгеймера и Паркинсона. Один из главных вызовов - научиться 
распознавать эти недуги на ранних стадиях, когда еще высоки 
шансы спасти мозг от деградации. По словам Семеновой, в 
РНИМУ им. Пирогова разрабатывается уникальная неинвазив-
ная тест-система, позволяющая «поймать» Альцгеймера на тех 
этапах, когда еще нет ни малейших признаков разрушительной 
болезни. Как выяснила «КП», ученые исследуют молекулярные 
особенности механизмов развития недуга и определяют «метки», 
которые появляются в крови пациентов. Такие биомаркеры да-
дут возможность проводить раннюю диагностику. Параллельно 
ведутся разработки методов лечения.

Анна ДОБРЮХА

Замминистра 
здравоохранения 
Татьяна СЕМЕНОВА (на фото) 
рассказала о прорывных 
исследованиях 
отечественных специалистов.

Постой, молодость!

«Часы старения», новые тесты на рак, 
суперметод для похудения 
и другие ноу-хау российских ученых
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Оксана КАЛЬНИНА

Этот учебный год - один 
из самых «урожайных» 
на нововведения. 
Что о них думают 
учителя и родители.

В одном из недавних номеров 
«КП» мы опубликовали статью 
«10 новшеств, которые появятся 
в школах в сентябре». Разумеет-
ся, сделаны изменения из самых 
лучших побуждений. Как ребятам 
найти себя в профессии? Вот в рас-
писании четверга у 6 - 11-х клас-
сов и появилась новая строчка 
профориентации. И общественно 
полезный труд сделали обязатель-
ным, не требующим родительско-
го согласия, чтобы не вырастить 
поколение трутней. Допуск на 
физкультуру сделали только со 
справкой от врача  - ну логично 
же, странно, что до сих пор этого 
не было? Учебные программы при-
водят к единому стандарту, чтобы 
не учили на местах кто в лес, кто 
по дрова. Переехала семья с Кам-
чатки в Калининград - ребенок во-

шел в класс и гладко, «без швов», 
продолжил обучение по таким же 
учебникам.

Но житейская мудрость не зря 
гласит: лучшее - враг хорошего. В 
порывах все усовершенствовать 
мы (ведь многие из этих нововве-
дений сделаны, чтобы потрафить 
нашим, родительским настроени-
ям), видимо, переборщили. Учи-
теля в профессиональных чатах 
обсуждают, с чем столкнулись на 
практике. Туда же обращаются с 
вопросами и родители.

«Сын перешел в 7-й класс. По 
биологии раздали учебники 6-го 
класса («растения») и сказали, 
что в 7-м опять будут изучать этот 
учебник. А как же программа 7-го 
класса («животные»)? Якобы это 
из-за нового ФГОС (Федеральный 
государственный образовательный 
стандарт. - Ред.). Получается, что 
темы 7-го класса изучать не будут, 
но дважды пройдут 6-й класс?»  - 
пишет озадаченный отец. Ему от-
вечают: «Дело в том, что пару лет 

назад ввели новые программы по 
биологии, в 9-м классе появилась 
генетика и экология. В 7-й класс 
запихнули и зоологию, и ботанику 
(это был ад), «человека» поставили 
в 8-й. В прошлом году появляют-
ся федеральные образовательные 
программы (ФОПы), в которых ге-
нетики и экологии снова нет, 7-й 
класс ботаника, 8-й зоология, 9-й 
«человек». По новым ФОПам, учеб-
ников не будет еще несколько лет. 
И теперь каждая школа выкручи-
вается сама - насколько хватает 
сил и нервов учителя биологии».

Не успели дети выйти на уче-
бу, учителя уже проводят прове-
рочные работы, жалуются мамы 
и папы. «По ФОП стартовая диа-
гностика (так на профессиональ-
ном языке называют те самые 
контрольные. - Ред.) обязательна 
в 1-х, 5-х, 10-х классах и по предме-
там, которые начинают изучаться 
первый год», - парируют педагоги. 
Но многие из них и сами в недоуме-
нии: «Вот география, например, 

начинает изучаться в 
5-м классе. Какую диа-
гностику я могу про-
вести, если дети еще 
НЕ изучали предмет? 
Знают или не знают 
материки и океаны? Я 
и так на первом уроке пойму. А что 
еще я с них требовать могу?». Да-
же для учителей старших классов 
необходимость тестов неочевидна: 
«Какой смысл? Я каждый сентябрь 
хочу спросить, кто вел у этих де-
тей физику, а потом вспоминаю, 
что я».

Школьное расписание все пух-
нет от добавлений. Ученики даже 
начальной школы уже давно про-
водят за учебой (включая домаш-
ние задания) больше, чем их ро-
дители на своих рабочих местах. 
«Сколько уроков должно быть в 
1-й четверти у первоклассников? 
У ребенка 5 уроков завтра, в том 
числе «Разговоры о важном». Чи-
тала СанПин (Санитарные нормы 
и правила, регулирующие многие 

аспекты школьной жизни. - Ред.), 
сентябрь - октябрь у первоклашек 
должно быть 3 урока в день». Ма-
ме тут же объясняют, что «Разго-
воры о важном» - это не урок, а 
внеурочная деятельность. Поэто-
му его не считают. Но дилемма 
есть: «По СанПин до декабря по 
три урока + динамическая пауза 
(перемена с зарядкой, например. - 
Ред.). С другой стороны, есть про-
грамма, которую нужно пройти, 
а проводя по три урока этого не 
сделаешь. Неужели нельзя либо 
СанПин сделать поближе к ре-
альности, либо программы дать 
нормальные, чтобы было все по 
нормам?»

А действительно, неужели нель-
зя?!

Анна ЛУКЬЯНОВА

Буквально на днях ведомства, ку-
рирующие ЕГЭ, успокаивали обще-
ственность из-за слухов о том, что 
якобы контрольно-измерительные 
материалы (так называют задания 
в ЕГЭ) по литературе чиновники 
оставили без Пушкина, Грибоедова, 
Лермонтова, Гоголя и других имен на-
шего золотого фонда культуры. Толь-
ко организаторы экзаменов оправда-
лись за классиков, мол, никуда они 
не пропали, как пошла новая волна. 
Теперь общественность в соцсетях 
всполошилась по поводу заданий 
к ЕГЭ-2024 по общество знанию.

В этом экзамене в перечне тем не-
досчитались сразу четырех: «Демокра-
тия», «Гражданское общество и госу-
дарство», «Международное право» 
и «Воинская обязанность. Альтерна-
тивная гражданская служба». И хо-
тя даже предположить странно, что 
такие базовые темы могли вдруг от-
менить, все равно понеслось в интер-
нете про «убили демократию» и пр. 
«Комсомолка» решила разобраться 
в ситуации.

ПО ПОРЯДКУ РАССЧИТАЛИСЬ
Причина неразберихи - та же, что 

и с литературой. Напомним, в чем 
дело.

Проекты заданий по всем предме-
там публикует ежегодно в конце авгу-
ста ФИПИ - Федеральный институт 
педагогических измерений, который 
эти задания разрабатывает, тестирует, 
обновляет. Есть три документа с за-
мысловатыми названиями, которые 

помогают 11-классникам сложить 
представление о том, что их ждет 
на ЕГЭ по всем предметам, - это де-
моверсии (сами задания), кодифика-
торы (перечень тем, знание которых 
будут проверять) и спецификация 
(разъяснения про экзамен и задания).

В этом году все эти документы при-
вели в соответствие с обновленными 
ФГОСами (федеральными государ-
ственными образовательными стан-
дартами) и образовательными про-
граммами. Они вступили в силу как 
раз с 1 сентября. И теперь в заданиях 
выпускных экзаменов только то, что 
есть в программе, и в той же после-
довательности.

А ГРАЖДАНИНОМ БЫТЬ ОБЯЗАН
Так вот классиков литературы ни-

кто не убирал ни из экзаменов, ни из 
программы - изменились вопросы 
и задания по их произведениям. 
То же самое и с обществознанием.

«Все на месте!» - успокоили в Рос-
обрнадзоре. И объяснили, где что 
искать. «Демократия» переехала 
в позицию 4.4 кодификатора ЕГЭ 
«Форма государства: форма правле-

ния, форма государственного (тер-
риториального) устройства, поли-
тический режим. Типология форм 
государства», потому что демокра-
тия - один из типов политических 
режимов. В том же разделе теперь 
и проблематика взаимодействия 
гражданского общества с институ-
тами публичной власти в демокра-
тическом государстве.

Вопросы, связанные с воинской 
обязанностью, следует искать в рам-
ках более широкой темы «Консти-
туционные обязанности гражданина 
Российской Федерации», которая 
есть в школьной программе базового 
и углубленного уровней.

А вот «Международного права» 
действительно не будет в ЕГЭ, по-
скольку федеральная образователь-
ная программа на базовом уровне 
не предусматривает изучения этой 
темы.

Как помочь 
ребенку 
быстро 
влиться в учебный процесс 
после каникул, советы 
психолога на сайте KP.RU

Куда пропала «демократия»
на ЕГЭ

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» по воскресеньям 

в 11.00 (мск) на Радио «КП»

НА ЗАМЕТКУ 

Самые заметные 
изменения - 
по физике

Что изменилось по другим предметам 
ЕГЭ, рассказала директор Федерально-
го института педагогических измерений 
(ФИПИ отвечает за составление заданий 
для итоговой аттестации и проверочных 
работ.  - Ред.) Оксана Решетникова 
в эфире программы «Образовательная 
среда» на портале Министерства про-
свещения. 

По ее словам, значительные изменения 
претерпела физика. Задания прошерстили 
с учетом пожеланий вузов, которые гото-
вят инженеров. Получилась новая концеп-
ция экзамена. Может даже показаться, 
что ЕГЭ упростили, - например, сократили 
число заданий, оставив прежнее время 
на решение, убрали из первой части ин-
тегрированные задания на распознавание 
разных графических зависимостей, уда-
лили одну расчетную задачу повышенной 
сложности. Однако учли пожелания вузов 
и добавили задания, по которым сразу 
будет видно, действительно ли выпускник 
разбирается в физике и готов ли осваи-
вать в вузе инженерные специальности.

Есть изменения и в ЕГЭ по истории - свя-
заны с запуском в школы нового учебника 
для 10 - 11-х классов: добавили задания 
по СВО. По остальным предметам измене-
ния незначительные. Общий вектор всех 
новшеств - проверить не только знания, 
но и умение школьников их применять 
в жизни.

В соцсетях раздувают 
новый скандал вокруг 
заданий - на этот раз 
по обществознанию.

Второй раз в шестой класс?

Катерина МАРТИНОВИЧ/«КП» - Москва

FM.KP.RU
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.50 За гранью. (16+)
16.55 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ЗАПОВЕДНЫЙ 

СПЕЦНАЗ. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 ПЕРВЫЙ ОТДЕЛ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ПЕРВЫЙ ОТДЕЛ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.45 ГАСТРОЛЕРЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Два брата Владимир и 
Михаил Сабонеевы, члены 
преступной тамбовской груп-
пировки, попадают в очень 
серьезный переплет. Бросив 
бизнес, деньги, они вынуж-
дены бежать из родного 
города. Братья делают 
паспорта и скрываются в 
глухом литовском городке 
Райгала. 

03.35 Военно-исторические 
маршруты. (16+)

03.45 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 СПАССКАЯ. НОВЫЕ 

СЕРИИ. СЕРИАЛ. (16+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
В прокуратуру приходит 
новый следователь. Молодой 
специалист Петр Буевич 
вовсе не стремится с голо-
вой окунуться в следствен-
ную практику. В качестве 
наставника он выбирает 
Швецову, которая сразу же 
поручает ему расследовать 
дело об исчезновении некого 
Василия Дейнеги.

02.45 СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 
СЕРИАЛ. (12+)

09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 УГРЮМ-РЕКА. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Пусть не 

говорят, пусть читают. 
(16+)

23.45 Подкаст.Лаб. Все хотят 
летать. (16+)

00.25 Подкаст.Лаб. 
АстроУмные. (16+)

01.05 Подкаст.Лаб. 
Обязательно к прочте-
нию. (16+)

01.45 Подкаст.Лаб. Жизнь 
замечательных. (16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Жизнь 

замечательных. (16+)

09.40 Гипноз и эстрада. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 НЫРЯЛЬЩИЦА ЗА 

ЖЕМЧУГОМ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.40, 04.20 Мой герой. 
Татьяна Буланова. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00 ОРЛИНСКАЯ. СТРЕЛЫ 

НЕПТУНА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

15.55 90-е. Звезды и ворье. 
(16+)

16.50 События.
17.10 РЕПЕЙНИК. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Прощание. Вячеслав 

Зайцев и Валентин 
Юдашкин. (16+)

23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Дорогие товарищи. 

Побег дипломата. (16+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Бомба для Гитлера. 

Док. фильм. (12+)
01.50 Осторожно, мошенники! 

(16+)
02.15 РЕПЕЙНИК. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
03.40 Гипноз и эстрада. 

Док. фильм. (16+)

08.05 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

09.05 ПОМОГИТЕ, Я 
УМЕНЬШИЛ СВОЮ 
УЧИЛКУ! ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

11.15 ПОМОГИТЕ, Я 
УМЕНЬШИЛ СВОИХ 
РОДИТЕЛЕЙ! ХУД. ФИЛЬМ. 
(6+)

13.10 ПОМОГИТЕ, Я 
УМЕНЬШИЛ СВОИХ 
ДРУЗЕЙ! ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

15.10 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

18.00 КИБЕР ИВАН. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.30 КИБЕР ИВАН. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 ИЛЛЮЗИЯ ОБМАНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.15 ИЛЛЮЗИЯ ОБМАНА-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
«Четыре всадника», команда 
лучших иллюзионистов мира, 
снова в сборе! Их «магия» 
стала еще совершеннее, а 
враги - опаснее. На сей раз 
им предстоит спасти свою 
репутацию и вывести на 
чистую воду жестокого тех-
номагната... 

23.55 ИЛЛЮЗИОНИСТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.45 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
СЕРИАЛ. (0+)

04.00 6 кадров. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 04.40, 01.30, 02.10 

ЖЕСТОКИЙ СТАМБУЛ. 

СЕРИАЛ. (16+)

05.20, 01.10, 03.30 Пятница 

News. (16+)

06.00 Кондитер. (16+)

07.30, 08.00 Черный список. 

(16+)

09.20 Тревел-баттл. (16+)

09.50 Поющий офис. (16+)

10.00, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

13.30, 14.30, 15.40, 16.50 На 

ножах. (16+)

20.40 Молодые ножи. (16+)

21.50 Гастротур. (16+)

23.00, 00.10 ОБЪЯСНЕНИЕ В 

ЛЮБВИ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

02.50 Инсайдеры. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.45 Дети России. 

Док. фильм.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Искусственный отбор.
12.40 СТАРШАЯ СЕСТРА. 

ХУД. ФИЛЬМ.
14.15, 22.45 Три минуты тишины.
14.20, 22.50 Обитаемая 

Вселенная. Док. фильм.
15.15 Больше, чем любовь. Жорес 

и Тамара Алферовы.
16.15 Библейский сюжет.
16.45, 00.50 XV Международный 

конкурс имени 
П. И. Чайковского. Лауреаты.

18.00 Почерк эпохи. 
18.45 Главная роль.
19.05 Семинар. Алексей 

Савватеев. Математика и 
жизнь.

19.45 Спокойной ночи, малыши!
20.00 Абсолютный слух. Альманах 

по истории музыкальной 
культуры.

20.40 Власть факта. Цивилизации 
Мезоамерики.

21.20 ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 
ОЧАРОВАНЬЕ... ХУД. ФИЛЬМ.

04.00 Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.05 Тайны Чапман. 
(16+)

17.00 Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

19.00 МАРСИАНИН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.30 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

23.30 ЛЮДИ ИКС. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.20 Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

04.00, 06.00, 16.00 Лайкер. 
(16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 
22.00 Pro-Новости. (16+)

07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
09.00 Плейлист. Осень. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Чарт Золотой граммо-

фон Русского Радио. 
(16+)

12.00 Хиты по-русски. (16+)
13.00 Топ 15 Like FM. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
17.20 Web чарт. (16+)
18.20 Топ-30. Народный хит. 

(16+)
21.00 Шик или пшик? (16+)
22.20 Стартаперы. (16+)
00.30 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

08.00, 12.00, 16.00 Известия. 
(16+)

08.30 ГЛУХАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

09.20 ГЛУХАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

10.20 ГЛУХАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

11.25, 12.30 ГЛУХАРЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.55 ГЛУХАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

13.55 ГЛУХАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

15.00 ГЛУХАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СВОИ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.20 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
00.20, 01.05 СВОИ-3. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Петербург
5 канал

13.09.2023 

ТРИЛЛЕР США - Франция, 2013

СРЕДА, 19.00

«ИЛЛЮЗИЯ ОБМАНА» (12+)

Команда лучших иллюзиони-
стов мира проворачивает 
дерзкие ограбления прямо во 
время своих шоу, играя в 
кошки-мышки с агентами ФБР.

Режиссер - Луи Летерье.
В главных ролях: Мелани 

Лоран, Морган Фриман, 
Майкл Кейн.

ФАНТАСТИКА США, 2000

СРЕДА, 23.30

«ЛЮДИ ИКС» (16+) 
Они - дети атомного века, сверхлюди, новое звено 

в цепи эволюции. Каждый из них был рожден в 
результате уникальной генетической мутации, наде-
лившей их с детства необыкновенными способностя-
ми. Под руководством профессора Чарльза Ксавьера, 
телепата с мировым именем, одаренные ученики 
научились контролировать и управлять своими удиви-
тельными способностями в интересах человечества.

Но не все мутанты разделяют взгляды профессора: 
могущественный мутант Магнето, которому подвласт-
ны все металлы, собрал команду единомышленников. 
Он не верит, что люди и мутанты когда-либо смогут 
мирно сосуществовать. Они разработали план, чтобы 
осуществить захват власти над миром, и тогда только 
ученики профессора Ксавьера смогут защитить этот 
мир…

Режиссер - Брайан Сингер.
В главных ролях: Хью Джекман, Патрик 

Стюарт, Иэн Маккеллен.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Монашество - Флот - Таити - Вайоминг - Карикатурист - Лицо - Оазис - Работяга - Зонтик - Голодуха - Тибет - Раса - Бар - 
Тренчкот - Оптика - Депардье - Мавр - Орда - Адам - Гнус - Магарыч - Какао - Кара - Ракша - Негр - Моро - Равиоли - Народ - Роза - Кореш - Крот.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Карат - Башмачкин - Мороз - Бероев - Нитрат - Осоед - Азарт - Икар - Декор - Каталажка - Сорт - Гама - Отто - Срок - Филс - Марш - Творог - Долг - 
Ария - Ложе - Петр - Мат - Чердачник - Якутск - Ось - Игра - Агат - Марат.
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САРДЕЛЬКА В КЛЕТЧАТОМ 
КОМБИНЕЗОНЕ
Пятачку для мультфильма 
пришлось похудеть
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ДЕЛИКАТНЫЙ ФОРУМ
Саммит «Большой 
двадцатки» в Индии 
стал поворотным

КАТНЫЙ ФОРУМ

9

10

На фестивале «Молодежь - за Союзное государство» победили 
россиянка София Ворона и белоруска Даниэлла Теплякова

БЕРЕГИСЬ 
ИСТРЕБИТЕЛЯ!
На трассе М-1 
во время учений ОДКБ 
приземлялись боевые 
самолеты

МОСКВЕ - 876, 
МИНСКУ - 956
Как наши столицы 
отпраздновали 
Дни рождения

Распространяется бесплатно
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ДВЕ ЗВЕЗДЫ, 
ДВЕ СВЕТЛЫХ ПОВЕСТИ

7

Председатель жюри Александр 
Еловских вручил девушкам призы.

14
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Беларусь будет поддерживать го-
сударства, которые хотят обрести 
свою независимость от западных 
«демократизаторов».

РЕШИТЕЛЬНО НАСТРОЕНЫ 
ИЗБАВИТЬСЯ ОТ ДИКТАТА
«Благодарю моего брата и друга 

Александра Лукашенко за гостепри-
имство!» - написал в книге почетных 
гостей Дворца Независимости Прези-
дент Экваториальной Гвинеи. Теодо-
ро Обианг Нгема Мбасого приехал 
в Беларусь впервые.

- Мы давно вас ждали, - встретил 
коллегу Александр Лукашенко. - Ког-
да у нас на севере говорят об Африке - 
это что-то романтичное, загадочное. 
Каждый воспринимает этот конти-
нент по-разному. Но все абсолютно 
схожи во мнении, что будущее нашей 
планеты во многом принадлежит Аф-
рике. Я также придерживаюсь такого 
мнения.

Африканцы не хотят жить в нище-
те, под плеткой. В последние месяцы 
сначала полыхнул Нигер. Следом во-
енный переворот в Габоне. Вспышка 
волнений в Республике Чад... Стра-
ны освобождаются от французского 
влияния. Евросоюз и США в растерян-
ности: полная утрата Парижем кон-
троля над его бывшими колониями 
повлекла серию протестов, и все они 
антизападной направленности.

- Африка освобождается от своего 
колониального наследства. Мы будем 
поддерживать те государства, которые 
хотят обрести свою независимость, - 
поддержал позицию угнетенных на-
родов Президент Беларуси. - Страны 
континента решительно настроены 
выйти из-под диктата западных транс-
национальных корпораций, которые 

навязали им роль сырьевых придат-
ков, выкачивая нефть, золото, газ, 
обрекая народы Африки на жалкое 
существование и голод.

Взять Нигер. Франция грабила его 
десятилетиями. Париж «закупал» 
урановую руду в 250 (!) раз дешев-
ле - по цене 0,8 евро за килограмм 
вместо двухсот. И это лишь один из 
примеров.

- Мы продолжаем оставаться жерт-
вами неоколониализма, ощущать на 
себе давление тех стран, которые пы-
таются продолжать эту политику, - 
рассказал Президент Экваториальной 
Гвинеи. - На африканском континенте 
продолжает существовать крайняя 
нищета. Имперские неоколониальные 
силы продолжают эксплуатировать 
наши страны, забирать природные 

ресурсы и высасывать из нас соки, 
которые могли бы дать нам жизнь.

ХОЗЯЕВА  
НА РОДНОЙ ЗЕМЛЕ
Как объяснил Теодоро Обианг Нгема 

Мбасого, они неоднократно заявляли 
об этих проблемах с трибуны ООН, но 
их не слушали. Но поддержка все-таки 
есть - со стороны России и Беларуси.

- Мы не забываем, что Советский 
Союз и входившие в него страны сы-
грали большую роль в освобождении 
африканского континента от колони-
альной зависимости и продолжают 
это делать, - добавил Мбасого.

- Беларусь в отличие от западных 
«демократизаторов» готова помочь 
вам быть хозяевами на своей земле 
на благо собственного народа: соз-
дать национальную промышленность, 
модернизировать сельское хозяйство, 
развивать науку и технологии. Рабо-
тая в рамках Евразийского экономи-
ческого союза, совместно с Россией 
предлагаем вашей стране доступ 
к уникальным технологиям, товарам 
и услугам, - сказал глава государства.

Беларусь три десятилетия живет под 
давлением Запада. И, прямо скажем, 
не тужит:

- Белорусы не только не страдают 
колониальными привычками, но и не 
пытаются никому ничего навязывать. 
Мы идем в Африку как друзья. 

АФРИКА ОСВОБОЖДАЕТСЯ  
ОТ КОЛОНИАЛЬНОГО НАСЛЕДСТВА

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ В России состоялся единый день голо-
сования.

Александр Лукашенко поздравил Владимира 
Путина с успешным проведением важного для 
внутриполитической жизни России события:

- Уверенная победа представителей Всерос-
сийской политической партии «Единая Россия» 
на выборах глав субъектов, депутатов законода-
тельных и местных представительных органов 
государственной власти свидетельствует о ши-
рокой поддержке проводимого курса на суверен-
ное развитие страны и консолидацию общества. 
Убежден, народные избранники внесут весомый 
вклад в дело укрепления межрегионального со-
трудничества с Беларусью, будут способствовать 
реализации масштабных планов по наращиванию 
стратегического партнерства между Минском 
и Москвой.

 ■ С Эрдоганом есть нере-
шенные вопросы по преж-
ним договоренностям.

Третий гость во Дворце Не-
зависимости - посол Турции 
Мустафа Озджан.

- За последнее время нам уда-
лось немало сделать в плане 
углубления отношений между 
Беларусью и Турцией. Остается 
ряд нерешенных вопросов в свя-
зи с нашей договоренностью 
с Реджепом Тайипом Эрдога-
ном. Но я думаю, это вопросы 
решаемые. У нас схожие пози-
ции по многим проблемам меж-
дународных отношений, в том 
числе и по кризисной ситуации 
на Украине, - сказал Александр 
Лукашенко.

Также он отметил заслуги сво-
его коллеги:

- Вы решаете вопросы так, 
как нужно турецкому народу. 
В этом, конечно, ваш президент 
превзошел, можно сказать, вся-
кие ожидания турецкого народа.

Беларусь готова делать все 
возможное, чтобы Турция раз-
вивалась. Но тут Александр 
Лукашенко расставил акценты:

- Мы не благотворители. Мы 
также от этого должны иметь 
и имеем соответствующий ре-
зультат. Но нужно снимать не-
решенные вопросы, которые 
у нас существуют. И мы очень 
надеемся, что в этой непростой 
ситуации Турция подставит нам 
плечо.

 ■ Глава РБ считает, что 
узбекам повезло с их ли-
дером, его нужно «сохра-
нить как можно дольше».

В Минске побывала пред-
седатель Сената Олий 
Мажлиса Узбекистана 
Танзила Нарбаева. Визит 
проходил в год тридцатиле-
тия установления диплома-
тических отношений между 
странами.

- Немало сделано, но есть 
куда стремиться в это непро-
стое время, когда в между-
народных отношениях мы 
находимся на изломе, - оха-
рактеризовал уровень со-
трудничества президент. 
И  поблагодарил за под-
держку в вопросе ускорен-
ного получения Беларусью 
членства в ШОС.

По словам главы РБ, в Бе-
ларуси очень тепло отно-

сятся к узбекам. Они схожи 
с белорусами в главном - 
это трудолюбивые люди, 
которым пришлось в своей 
истории преодолеть многие 
испытания.

Еще Александр Лукашен-
ко рассказал, что вниматель-
но наблюдает за развитием 
Узбекистана. И считает, что 
народу очень повезло с его 
нынешним руководителем 
Шавкатом Мирзиёевым:

- Он страстно хочет сде-
лать для Узбекистана 
и  узбеков жизнь лучше. 
У вас очень хороший пре-
зидент. Я и в глаза ему гово-
рю: ты не должен подвести 
народ, который тебе так до-
веряет и верит. У Узбекиста-
на большое будущее. И мой 
вам совет: постарайтесь как 
можно дольше сберечь сво-
его президента. Ему надо 
время, чтобы развернуться.

 ■ Готовы поделиться технологиями 
не только с Экваториальной Гви-
неей.

Но и с другими государствами Африки, 
которые будут в этом заинтересованы.

- Вы что-то увидите у нас, познакоми-
тесь с нашими производствами. И если 
вам что-то понравится, можем помочь, - 
пообещал глава РБ. - Вы должны знать, 
что вы для нас не чужие, для нас - бело-
русов, россиян. 

Беларусь готова выручить в индустриа-
лизации страны, модернизации сельского 
хозяйства и обеспечении продовольствен-
ной безопасности, поставках широкого 
спектра техники, другой промышленной 
и продовольственной продукции.

- Медицинскую помощь самого высоко-
го уровня вашим гражданам могут ока-
зать белорусские организации здравоох-
ранения. Можем помочь и кадрами, чтобы 
обучить в области здравоохранения, об-
разования, - озвучил глава государства 
направления сотрудничества.

Министрам иностранных дел поручи-
ли создать совместную комиссию, чтобы 
определить конкретные проекты. В планах 
не только торговля:

- Надо кооперироваться, в вашей и на-
шей стране создавать совместные пред-
приятия, которые будут производить то-
вары. Надо идти глубже!  - обратился 
Александр Лукашенко к Президенту Эк-
ваториальной Гвинеи.

ПОЙДЕМ ГЛУБЖЕ!
ПЛАНЫ «ПОСТАРАЙТЕСЬ СБЕРЕЧЬ СВОЕГО ПРЕЗИДЕНТА» СОВЕТ

«МЫ НЕ БЛАГОТВОРИТЕЛИ» УСИЛИМ  
СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВО

Встреча с Теодоро Обиангом Нгемой Мбасого началась с традиционной 
официальной церемонии с участием Роты почетного караула.

ПОЗДРАВЛЕНИЕАКЦЕНТЫ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В России появится Нацио-
нальный центр исторической 
памяти, где на основе подлин-
ных документов и артефактов 
расскажут о подвиге наших 
солдат и злодеяниях оккупан-
тов и их приспешников.

ВОПРОС 
СПРАВЕДЛИВОСТИ
Об этом Владимир Путин 

заявил на заседании оргкоми-
тета «Победа». А также о реше-
нии присвоить почетные звания 
«Город трудовой доблести» еще 
десяти населенным пунктам, 
где в годы Великой Отечествен-
ной войны ковался щит и меч 
Красной армии: Владимиру, Во-
ткинску, Находке, Новомосков-
ску, Подольску, Прокопьевску, 
Рубцовску, Рязани, Улан-Удэ, 
Ханты-Мансийску.

Говоря об эпохальных событи-
ях, когда победы наших  войск 
в   Сталинградской и Курской 
битвах перевернули мировую 
историю, глава государства про-
вел историческую параллель 
с  днями сегодняшними:

- Восемьдесят лет назад был 
дан старт и шефскому движению 
тыловых городов над освобож-
денными территориями, созда-
вались фонды помощи людям, 
которые там жили, - и все это, 
конечно же, очень созвучно ны-
нешней ситуации. Специальная 
военная операция продолжает-
ся, но многие регионы, крупные 
российские города, предприятия 
снова берут шефство над объ-
ектами и даже целыми населен-
ными пунктами Донецкой и Лу-
ганской Народных Республик, 
Запорожья и Херсонской обла-
сти.

Отдельно Владимир Путин 
остановился на бойцах и офи-
церах, которые сражаются на 
передовой СВО:

- Важно предоставить равные 
права всем - я хочу это подчер-
кнуть  - всем без исключения 
участникам специальной воен-
ной операции: и кадровым во-
енным, и добровольцам, кон-
трактникам, мобилизованным 
и сотрудникам правоохранитель-
ных органов. И они, и члены их 
семей должны быть обеспечены 
всеми положенными льготами 
и мерами поддержки, включая 
статус участника боевых дей-
ствий. Это вопрос справедливо-
сти, признания особых заслуг 
защитника Родины.

НЕЛЮДЕЙ ВОЗВОДЯТ 
НА ПЬЕДЕСТАЛ
Нацизм в мае 1945 года был 

повержен, но, к сожалению, не 

изжит. И снова, уже в наши дни 
проявляется в той же русофобии 
и антисемитизме.

- А героизация нацистских пре-
ступников - прямая пропаганда 
нацизма в Прибалтийских стра-
нах, той же Украине - вообще 
стали нормой. Будто и не было 
Нюрнберга.

Вот почему Владимир Путин 
предложил создать националь-
ный Центр исторической памя-
ти.

- Подлинные документы - са-
мые убедительные аргументы 
и достойный ответ тем, кто се-
годня воюет с прошлым, осо-
знанно - в угоду политической 
конъюнктуре, часто личным 
амбициям  - перевирает исто-
рию. И  таких немало и в той 
же Европе, в которой многим 
людям напрочь отшибло и па-
мять, и совесть. Важно показы-
вать, кого сегодняшние власти 
Украины возвели на пьедестал 
почета и  кого они героизиру-
ют - убийц кровавых, вот кого. 
Нелюдей. Смотришь архивные 
документы - кровь в жилах сты-
нет просто. Без слез смотреть на 
это невозможно. Сколько евреев 
было уничтожено на Украине? 
А я вам скажу! Полтора милли-
она человек. Женщины, стари-
ки, дети. Если всего за Холокост 
уничтожено шесть миллионов 
человек, то это четверть. Нем-
цы, даже войска СС, не считали 
возможным принимать участие 
в этих массовых репрессиях. Это 
имеет прямое отношение к сегод-
няшнему дню. Надо поднимать 
документы и показывать, чтобы 
всем было понятно и ясно, ка-
кие цели мы преследуем и кто 
является нашим противником. 
Не украинский народ, а вот эти 
нелюди и их последыши.

НАЦИОНАЛЬНОСТЬ - 
НЕ ПРИКРЫТИЕ
Уже после заседания, отвечая 

на вопросы журналистов, Вла-
димир Путин сказал, что имен-
но происхождением Зеленского 
Запад прикрывает преступную 
сущность киевского режима:

- Это делает всю ситуацию 
в  высшей степени отвратитель-
ной. То, что этнический еврей 
прикрывает героизацию нациз-
ма и тех, кто возглавлял в свое 
время Холокост на Украине. Луч-
ше всего это понимают граждане 
Израиля. Посмотрите, что они 
говорят в интернете. А вот жи-
тели Украины в большинстве 
своем не имеют даже понятия, 
на что опирается их нынешняя 
власть. И это одна из задач Рос-
сии - хранить, защищать и пере-
давать подлинную историю.

БЕЗ СЛЕЗ СМОТРЕТЬ  
НА ЭТО НЕВОЗМОЖНО

Владимир ПУТИН -  
о преступлениях бандеровцев  
в годы войны:

 ■ Страничка из семей-
ной хроники российского 
лидера.

Во время поездки в Ниже-
городскую область прези-
дент дал старт движению на 
участке трассы М-12 «Вос-
ток» от Москвы до Арзамаса.

- Разрешаю. Поехали!  - 
торжественно скомандовал 
президент, и в путь по но-
вой дороге, перекликаясь 
гудками, двинулись первые 
грузовики. К концу года 
трасса протянется уже до 
Казани в рамках реализа-
ции глобального маршрута 
«Россия» от Петербурга до 
Владивостока.

Дивеевский монастырь 
встретил приезд главы го-
сударства праздничным пе-
резвоном колоколов. В Воз-
несенском соборе Владимир 
Путин осмотрел уникальный 
Музей русского патриарше-
ства. Как оказалось, отец 
нынешнего патриарха Ки-
рилла оставил важный след 
в жизни президента:

- Его отец меня крестил. 
Да, вот так судьба сложи-
лась,  - рассказал он Ни-
жегородскому владыке 
Георгию.

А вот при строительстве 
Благовещенского собора, 
как пояснил священнослу-
житель, использовалось так 

называемое «золотое сече-
ние» по прямой аналогии 
с великой Печерской лаврой.

- То есть связь с Киевом.
- Да, только там сейчас все 

разрушают, - посетовал гла-
ва государства.

Владимир Путин покло-
нился мощам святого Сера-
фима Саровского, отстоял 
службу в храме и передал 
в подарок монастырю цен-
ный подарок  - икону XVII 
века «Богоматерь Феодо-
ровская».

- Спаси Господи. Благо-
дарим, - бережно взяла бес-
ценный дар настоятельни-
ца монастыря игуменья 
Сергия.

 ■ Диаметры столичного метро 
«убегут» в другие регионы.

Владимир Путин поздравил москви-
чей с Днем города. И рассказал о гран-
диозных проектах на ближайшие годы:

- Мы решили реализовать масштабную 
программу модернизации всего Цен-
трального транспортного узла. В итоге 
диаметры наземного метро будут про-
длены до Калуги и Тулы, до других круп-
ных городов в регионах, окружающих 
Москву. Флагманским проектом станет 
и строительство высокоскоростных же-
лезных дорог. На первом этапе между 
Москвой и Тверью, Великим Новгородом 
и Санкт-Петербургом, а затем между сто-
лицей и другими городами страны. По-
добные начинания выведут нашу транс-
портную инфраструктуру на абсолютно 
новый уровень. Столица успешно решает 
сложнейшие задачи, за пять лет объемы 
ее промышленного производства вырос-
ли в два раза. Ближайшая задача - соз-
дать задел для развития перспективных 
технологий, которые определят будущий 
облик экономики не только столичной 
агломерации, но и всей страны.

 ■ Ошибка может стоить Нобелевской 
премии.

На встрече с молодыми учеными в Сарове 
глава государства поблагодарил коллектив фе-
дерального ядерного центра за укрепление обо-
роноспособности страны. Обсудили и перспек-
тивные разработки. Например, создание самого 
мощного в мире лазера. По сути, управляемого 
солнца - неисчерпаемого источника энергии. 
Никто в мире ничего подобного не делал. Тогда 
как в Сарове успешно завершили уже первый 
этап создания будущей огромной установки.

Аспирант Максим Вялков сказал, что на-
деется получить Нобелевскую премию, найдя 
темную материю. А также - оптимальную жену.

- Неизвестно еще, что важнее. Я не шучу. 
Попадется какая-нибудь не очень увлеченная 
наукой девушкой, и что будете делать? - улыб-
нулся президент.

- Я нашел формулу. Жена-архитектор. Она 
так же, как физик и математик, будет чувство-
вать красоту Вселенной.

- Не ограничивайтесь стереотипами. Вот 
обязательно - архитектор? Уткнетесь потом в 
стену какую-то. Подбирайте человека, который 
мыслит образами. А это может быть человек 
самых разных профессий, - дал совет Влади-
мир Путин.

Аспирант после паузы пообещал, что обяза-
тельно подумает над этим.

ПРАЗДНИК

БЕЛОКАМЕННАЯ 
ДОТЯНЕТСЯ ДО КАЛУГИ  
И ТУЛЫ

ФОРМУЛА ЛЮБВИ

ОПТИМАЛЬНАЯ ЖЕНА  
ДЛЯ АСПИРАНТА

«ЕГО ОТЕЦ МЕНЯ КРЕСТИЛ» СОКРОВЕННОЕ
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Владимир Путин отстоял в храме службу 
вместе с настоятельницей Дивеевского 
монастыря игуменьей Сергией.
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 ■ Беларусь будет поддерживать го-
сударства, которые хотят обрести 
свою независимость от западных 
«демократизаторов».

РЕШИТЕЛЬНО НАСТРОЕНЫ 
ИЗБАВИТЬСЯ ОТ ДИКТАТА
«Благодарю моего брата и друга 

Александра Лукашенко за гостепри-
имство!» - написал в книге почетных 
гостей Дворца Независимости Прези-
дент Экваториальной Гвинеи. Теодо-
ро Обианг Нгема Мбасого приехал 
в Беларусь впервые.

- Мы давно вас ждали, - встретил 
коллегу Александр Лукашенко. - Ког-
да у нас на севере говорят об Африке - 
это что-то романтичное, загадочное. 
Каждый воспринимает этот конти-
нент по-разному. Но все абсолютно 
схожи во мнении, что будущее нашей 
планеты во многом принадлежит Аф-
рике. Я также придерживаюсь такого 
мнения.

Африканцы не хотят жить в нище-
те, под плеткой. В последние месяцы 
сначала полыхнул Нигер. Следом во-
енный переворот в Габоне. Вспышка 
волнений в Республике Чад... Стра-
ны освобождаются от французского 
влияния. Евросоюз и США в растерян-
ности: полная утрата Парижем кон-
троля над его бывшими колониями 
повлекла серию протестов, и все они 
антизападной направленности.

- Африка освобождается от своего 
колониального наследства. Мы будем 
поддерживать те государства, которые 
хотят обрести свою независимость, - 
поддержал позицию угнетенных на-
родов Президент Беларуси. - Страны 
континента решительно настроены 
выйти из-под диктата западных транс-
национальных корпораций, которые 

навязали им роль сырьевых придат-
ков, выкачивая нефть, золото, газ, 
обрекая народы Африки на жалкое 
существование и голод.

Взять Нигер. Франция грабила его 
десятилетиями. Париж «закупал» 
урановую руду в 250 (!) раз дешев-
ле - по цене 0,8 евро за килограмм 
вместо двухсот. И это лишь один из 
примеров.

- Мы продолжаем оставаться жерт-
вами неоколониализма, ощущать на 
себе давление тех стран, которые пы-
таются продолжать эту политику, - 
рассказал Президент Экваториальной 
Гвинеи. - На африканском континенте 
продолжает существовать крайняя 
нищета. Имперские неоколониальные 
силы продолжают эксплуатировать 
наши страны, забирать природные 

ресурсы и высасывать из нас соки, 
которые могли бы дать нам жизнь.

ХОЗЯЕВА  
НА РОДНОЙ ЗЕМЛЕ
Как объяснил Теодоро Обианг Нгема 

Мбасого, они неоднократно заявляли 
об этих проблемах с трибуны ООН, но 
их не слушали. Но поддержка все-таки 
есть - со стороны России и Беларуси.

- Мы не забываем, что Советский 
Союз и входившие в него страны сы-
грали большую роль в освобождении 
африканского континента от колони-
альной зависимости и продолжают 
это делать, - добавил Мбасого.

- Беларусь в отличие от западных 
«демократизаторов» готова помочь 
вам быть хозяевами на своей земле 
на благо собственного народа: соз-
дать национальную промышленность, 
модернизировать сельское хозяйство, 
развивать науку и технологии. Рабо-
тая в рамках Евразийского экономи-
ческого союза, совместно с Россией 
предлагаем вашей стране доступ 
к уникальным технологиям, товарам 
и услугам, - сказал глава государства.

Беларусь три десятилетия живет под 
давлением Запада. И, прямо скажем, 
не тужит:

- Белорусы не только не страдают 
колониальными привычками, но и не 
пытаются никому ничего навязывать. 
Мы идем в Африку как друзья. 

АФРИКА ОСВОБОЖДАЕТСЯ  
ОТ КОЛОНИАЛЬНОГО НАСЛЕДСТВА

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ В России состоялся единый день голо-
сования.

Александр Лукашенко поздравил Владимира 
Путина с успешным проведением важного для 
внутриполитической жизни России события:

- Уверенная победа представителей Всерос-
сийской политической партии «Единая Россия» 
на выборах глав субъектов, депутатов законода-
тельных и местных представительных органов 
государственной власти свидетельствует о ши-
рокой поддержке проводимого курса на суверен-
ное развитие страны и консолидацию общества. 
Убежден, народные избранники внесут весомый 
вклад в дело укрепления межрегионального со-
трудничества с Беларусью, будут способствовать 
реализации масштабных планов по наращиванию 
стратегического партнерства между Минском 
и Москвой.

 ■ С Эрдоганом есть нере-
шенные вопросы по преж-
ним договоренностям.

Третий гость во Дворце Не-
зависимости - посол Турции 
Мустафа Озджан.

- За последнее время нам уда-
лось немало сделать в плане 
углубления отношений между 
Беларусью и Турцией. Остается 
ряд нерешенных вопросов в свя-
зи с нашей договоренностью 
с Реджепом Тайипом Эрдога-
ном. Но я думаю, это вопросы 
решаемые. У нас схожие пози-
ции по многим проблемам меж-
дународных отношений, в том 
числе и по кризисной ситуации 
на Украине, - сказал Александр 
Лукашенко.

Также он отметил заслуги сво-
его коллеги:

- Вы решаете вопросы так, 
как нужно турецкому народу. 
В этом, конечно, ваш президент 
превзошел, можно сказать, вся-
кие ожидания турецкого народа.

Беларусь готова делать все 
возможное, чтобы Турция раз-
вивалась. Но тут Александр 
Лукашенко расставил акценты:

- Мы не благотворители. Мы 
также от этого должны иметь 
и имеем соответствующий ре-
зультат. Но нужно снимать не-
решенные вопросы, которые 
у нас существуют. И мы очень 
надеемся, что в этой непростой 
ситуации Турция подставит нам 
плечо.

 ■ Глава РБ считает, что 
узбекам повезло с их ли-
дером, его нужно «сохра-
нить как можно дольше».

В Минске побывала пред-
седатель Сената Олий 
Мажлиса Узбекистана 
Танзила Нарбаева. Визит 
проходил в год тридцатиле-
тия установления диплома-
тических отношений между 
странами.

- Немало сделано, но есть 
куда стремиться в это непро-
стое время, когда в между-
народных отношениях мы 
находимся на изломе, - оха-
рактеризовал уровень со-
трудничества президент. 
И  поблагодарил за под-
держку в вопросе ускорен-
ного получения Беларусью 
членства в ШОС.

По словам главы РБ, в Бе-
ларуси очень тепло отно-

сятся к узбекам. Они схожи 
с белорусами в главном - 
это трудолюбивые люди, 
которым пришлось в своей 
истории преодолеть многие 
испытания.

Еще Александр Лукашен-
ко рассказал, что вниматель-
но наблюдает за развитием 
Узбекистана. И считает, что 
народу очень повезло с его 
нынешним руководителем 
Шавкатом Мирзиёевым:

- Он страстно хочет сде-
лать для Узбекистана 
и  узбеков жизнь лучше. 
У вас очень хороший пре-
зидент. Я и в глаза ему гово-
рю: ты не должен подвести 
народ, который тебе так до-
веряет и верит. У Узбекиста-
на большое будущее. И мой 
вам совет: постарайтесь как 
можно дольше сберечь сво-
его президента. Ему надо 
время, чтобы развернуться.

 ■ Готовы поделиться технологиями 
не только с Экваториальной Гви-
неей.

Но и с другими государствами Африки, 
которые будут в этом заинтересованы.

- Вы что-то увидите у нас, познакоми-
тесь с нашими производствами. И если 
вам что-то понравится, можем помочь, - 
пообещал глава РБ. - Вы должны знать, 
что вы для нас не чужие, для нас - бело-
русов, россиян. 

Беларусь готова выручить в индустриа-
лизации страны, модернизации сельского 
хозяйства и обеспечении продовольствен-
ной безопасности, поставках широкого 
спектра техники, другой промышленной 
и продовольственной продукции.

- Медицинскую помощь самого высоко-
го уровня вашим гражданам могут ока-
зать белорусские организации здравоох-
ранения. Можем помочь и кадрами, чтобы 
обучить в области здравоохранения, об-
разования, - озвучил глава государства 
направления сотрудничества.

Министрам иностранных дел поручи-
ли создать совместную комиссию, чтобы 
определить конкретные проекты. В планах 
не только торговля:

- Надо кооперироваться, в вашей и на-
шей стране создавать совместные пред-
приятия, которые будут производить то-
вары. Надо идти глубже!  - обратился 
Александр Лукашенко к Президенту Эк-
ваториальной Гвинеи.

ПОЙДЕМ ГЛУБЖЕ!
ПЛАНЫ «ПОСТАРАЙТЕСЬ СБЕРЕЧЬ СВОЕГО ПРЕЗИДЕНТА» СОВЕТ

«МЫ НЕ БЛАГОТВОРИТЕЛИ» УСИЛИМ  
СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВО

Встреча с Теодоро Обиангом Нгемой Мбасого началась с традиционной 
официальной церемонии с участием Роты почетного караула.

ПОЗДРАВЛЕНИЕАКЦЕНТЫ

15 - 21 сентября / 2023 / № 412 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ В России появится Нацио-
нальный центр исторической 
памяти, где на основе подлин-
ных документов и артефактов 
расскажут о подвиге наших 
солдат и злодеяниях оккупан-
тов и их приспешников.

ВОПРОС 
СПРАВЕДЛИВОСТИ
Об этом Владимир Путин 

заявил на заседании оргкоми-
тета «Победа». А также о реше-
нии присвоить почетные звания 
«Город трудовой доблести» еще 
десяти населенным пунктам, 
где в годы Великой Отечествен-
ной войны ковался щит и меч 
Красной армии: Владимиру, Во-
ткинску, Находке, Новомосков-
ску, Подольску, Прокопьевску, 
Рубцовску, Рязани, Улан-Удэ, 
Ханты-Мансийску.

Говоря об эпохальных событи-
ях, когда победы наших  войск 
в   Сталинградской и Курской 
битвах перевернули мировую 
историю, глава государства про-
вел историческую параллель 
с  днями сегодняшними:

- Восемьдесят лет назад был 
дан старт и шефскому движению 
тыловых городов над освобож-
денными территориями, созда-
вались фонды помощи людям, 
которые там жили, - и все это, 
конечно же, очень созвучно ны-
нешней ситуации. Специальная 
военная операция продолжает-
ся, но многие регионы, крупные 
российские города, предприятия 
снова берут шефство над объ-
ектами и даже целыми населен-
ными пунктами Донецкой и Лу-
ганской Народных Республик, 
Запорожья и Херсонской обла-
сти.

Отдельно Владимир Путин 
остановился на бойцах и офи-
церах, которые сражаются на 
передовой СВО:

- Важно предоставить равные 
права всем - я хочу это подчер-
кнуть  - всем без исключения 
участникам специальной воен-
ной операции: и кадровым во-
енным, и добровольцам, кон-
трактникам, мобилизованным 
и сотрудникам правоохранитель-
ных органов. И они, и члены их 
семей должны быть обеспечены 
всеми положенными льготами 
и мерами поддержки, включая 
статус участника боевых дей-
ствий. Это вопрос справедливо-
сти, признания особых заслуг 
защитника Родины.

НЕЛЮДЕЙ ВОЗВОДЯТ 
НА ПЬЕДЕСТАЛ
Нацизм в мае 1945 года был 

повержен, но, к сожалению, не 

изжит. И снова, уже в наши дни 
проявляется в той же русофобии 
и антисемитизме.

- А героизация нацистских пре-
ступников - прямая пропаганда 
нацизма в Прибалтийских стра-
нах, той же Украине - вообще 
стали нормой. Будто и не было 
Нюрнберга.

Вот почему Владимир Путин 
предложил создать националь-
ный Центр исторической памя-
ти.

- Подлинные документы - са-
мые убедительные аргументы 
и достойный ответ тем, кто се-
годня воюет с прошлым, осо-
знанно - в угоду политической 
конъюнктуре, часто личным 
амбициям  - перевирает исто-
рию. И  таких немало и в той 
же Европе, в которой многим 
людям напрочь отшибло и па-
мять, и совесть. Важно показы-
вать, кого сегодняшние власти 
Украины возвели на пьедестал 
почета и  кого они героизиру-
ют - убийц кровавых, вот кого. 
Нелюдей. Смотришь архивные 
документы - кровь в жилах сты-
нет просто. Без слез смотреть на 
это невозможно. Сколько евреев 
было уничтожено на Украине? 
А я вам скажу! Полтора милли-
она человек. Женщины, стари-
ки, дети. Если всего за Холокост 
уничтожено шесть миллионов 
человек, то это четверть. Нем-
цы, даже войска СС, не считали 
возможным принимать участие 
в этих массовых репрессиях. Это 
имеет прямое отношение к сегод-
няшнему дню. Надо поднимать 
документы и показывать, чтобы 
всем было понятно и ясно, ка-
кие цели мы преследуем и кто 
является нашим противником. 
Не украинский народ, а вот эти 
нелюди и их последыши.

НАЦИОНАЛЬНОСТЬ - 
НЕ ПРИКРЫТИЕ
Уже после заседания, отвечая 

на вопросы журналистов, Вла-
димир Путин сказал, что имен-
но происхождением Зеленского 
Запад прикрывает преступную 
сущность киевского режима:

- Это делает всю ситуацию 
в  высшей степени отвратитель-
ной. То, что этнический еврей 
прикрывает героизацию нациз-
ма и тех, кто возглавлял в свое 
время Холокост на Украине. Луч-
ше всего это понимают граждане 
Израиля. Посмотрите, что они 
говорят в интернете. А вот жи-
тели Украины в большинстве 
своем не имеют даже понятия, 
на что опирается их нынешняя 
власть. И это одна из задач Рос-
сии - хранить, защищать и пере-
давать подлинную историю.

БЕЗ СЛЕЗ СМОТРЕТЬ  
НА ЭТО НЕВОЗМОЖНО

Владимир ПУТИН -  
о преступлениях бандеровцев  
в годы войны:

 ■ Страничка из семей-
ной хроники российского 
лидера.

Во время поездки в Ниже-
городскую область прези-
дент дал старт движению на 
участке трассы М-12 «Вос-
ток» от Москвы до Арзамаса.

- Разрешаю. Поехали!  - 
торжественно скомандовал 
президент, и в путь по но-
вой дороге, перекликаясь 
гудками, двинулись первые 
грузовики. К концу года 
трасса протянется уже до 
Казани в рамках реализа-
ции глобального маршрута 
«Россия» от Петербурга до 
Владивостока.

Дивеевский монастырь 
встретил приезд главы го-
сударства праздничным пе-
резвоном колоколов. В Воз-
несенском соборе Владимир 
Путин осмотрел уникальный 
Музей русского патриарше-
ства. Как оказалось, отец 
нынешнего патриарха Ки-
рилла оставил важный след 
в жизни президента:

- Его отец меня крестил. 
Да, вот так судьба сложи-
лась,  - рассказал он Ни-
жегородскому владыке 
Георгию.

А вот при строительстве 
Благовещенского собора, 
как пояснил священнослу-
житель, использовалось так 

называемое «золотое сече-
ние» по прямой аналогии 
с великой Печерской лаврой.

- То есть связь с Киевом.
- Да, только там сейчас все 

разрушают, - посетовал гла-
ва государства.

Владимир Путин покло-
нился мощам святого Сера-
фима Саровского, отстоял 
службу в храме и передал 
в подарок монастырю цен-
ный подарок  - икону XVII 
века «Богоматерь Феодо-
ровская».

- Спаси Господи. Благо-
дарим, - бережно взяла бес-
ценный дар настоятельни-
ца монастыря игуменья 
Сергия.

 ■ Диаметры столичного метро 
«убегут» в другие регионы.

Владимир Путин поздравил москви-
чей с Днем города. И рассказал о гран-
диозных проектах на ближайшие годы:

- Мы решили реализовать масштабную 
программу модернизации всего Цен-
трального транспортного узла. В итоге 
диаметры наземного метро будут про-
длены до Калуги и Тулы, до других круп-
ных городов в регионах, окружающих 
Москву. Флагманским проектом станет 
и строительство высокоскоростных же-
лезных дорог. На первом этапе между 
Москвой и Тверью, Великим Новгородом 
и Санкт-Петербургом, а затем между сто-
лицей и другими городами страны. По-
добные начинания выведут нашу транс-
портную инфраструктуру на абсолютно 
новый уровень. Столица успешно решает 
сложнейшие задачи, за пять лет объемы 
ее промышленного производства вырос-
ли в два раза. Ближайшая задача - соз-
дать задел для развития перспективных 
технологий, которые определят будущий 
облик экономики не только столичной 
агломерации, но и всей страны.

 ■ Ошибка может стоить Нобелевской 
премии.

На встрече с молодыми учеными в Сарове 
глава государства поблагодарил коллектив фе-
дерального ядерного центра за укрепление обо-
роноспособности страны. Обсудили и перспек-
тивные разработки. Например, создание самого 
мощного в мире лазера. По сути, управляемого 
солнца - неисчерпаемого источника энергии. 
Никто в мире ничего подобного не делал. Тогда 
как в Сарове успешно завершили уже первый 
этап создания будущей огромной установки.

Аспирант Максим Вялков сказал, что на-
деется получить Нобелевскую премию, найдя 
темную материю. А также - оптимальную жену.

- Неизвестно еще, что важнее. Я не шучу. 
Попадется какая-нибудь не очень увлеченная 
наукой девушкой, и что будете делать? - улыб-
нулся президент.

- Я нашел формулу. Жена-архитектор. Она 
так же, как физик и математик, будет чувство-
вать красоту Вселенной.

- Не ограничивайтесь стереотипами. Вот 
обязательно - архитектор? Уткнетесь потом в 
стену какую-то. Подбирайте человека, который 
мыслит образами. А это может быть человек 
самых разных профессий, - дал совет Влади-
мир Путин.

Аспирант после паузы пообещал, что обяза-
тельно подумает над этим.

ПРАЗДНИК

БЕЛОКАМЕННАЯ 
ДОТЯНЕТСЯ ДО КАЛУГИ  
И ТУЛЫ

ФОРМУЛА ЛЮБВИ

ОПТИМАЛЬНАЯ ЖЕНА  
ДЛЯ АСПИРАНТА

«ЕГО ОТЕЦ МЕНЯ КРЕСТИЛ» СОКРОВЕННОЕ
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Владимир Путин отстоял в храме службу 
вместе с настоятельницей Дивеевского 
монастыря игуменьей Сергией.

13 - 19 сентября / 2023 / № 41



15 - 21 сентября / 2023 / № 41
5

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ СОЮЗА 

БЕЛАРУСИ И РОССИИ«МОЛОДЕЖЬ - ЗА СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО»

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Открытый доступ в популярные 
образовательные центры Беларуси 
и России - ближайшая перспектива.

35 ЛЕТ - ПОЧЕМУ БЫ НЕТ
Кого называть молодежью? Этот во-

прос обсудили на заседании Комиссии 
ПС по молодежной политике, спорту 
и туризму. Дело в том, что в РБ в эту за-
мечательную категорию попадают граж-
дане страны до 31 года, а в РФ - до 35 лет.

- Я бы выступила за то, чтобы моло-
дыми считались люди до 35, - предло-
жила член Комиссии ПС Юлия Му-
рина, представительница Синеокой.

Но все не так просто. Дело в том, что 
эта категория предполагает в наших 
странах разные льготы. Увеличение 
возрастного ценза сразу потребует 
больших расходов, а где взять деньги? 
Они не заложены в бюджете. 

Вопрос пока отложили. Несмотря на 
колоссальную работу парламентариев 
(напомним, что граждане Союзного 
государства могут беспрепятственно 
учиться, лечиться, работать на всей его 
территории), есть еще законы и пра-
вила в двух странах, которые нужно 
привести в соответствие друг с другом.

РАВНЫЕ ПРАВА
- Парламентское Собрание с 2017 

года очень активно проводит монито-
ринг законодательства - это касается 
образования, здравоохранения, соци-
ального и пенсионного обеспечения и 
других направлений, - объяснил глава 
Комиссии ПС Артем Туров. 

Сам он уроженец Смоленска, и сим-
волично, что именно его комиссия ра-
ботала в этом городе в дни фестиваля 
«Молодежь - за Союзное государство».

-  Все это делаем для того, чтобы наши 
люди - россияне, которые находятся 
в Беларуси, и наоборот, чувствовали 

себя одинаково защищенными, с рав-
ными правами и возможностями.

Название комиссии говорит само за 
себя - есть три больших блока, которы-
ми она занимается.

- Обсуждаем вопросы, связанные 
с  гармонизацией законодательства 
в этих сферах, - пояснил Артем Туров. 
- Сейчас очень сильное давление на 
наши страны, пытаются влиять и на 
умы молодежи. Под санкционным уда-
ром спорт - белорусский и российский, 
действуют запреты на участие во мно-
гих международных соревнованиях. 
Поэтому нужно создавать новые воз-
можности для самореализации талант-
ливых молодых людей. 

ПОДСТАВИЛИ 
ПЛЕЧО АТЛЕТАМ
Особая поддержка требуется 

ребятам-спортсменам. В том числе 
и ради них раз в три месяца встре-
чаются сотрудники профильных ми-
нистерств. Утвердили общие планы 
и сроки учебно-тренировочных сбо-
ров на ближайшие сезоны. В доку-
ментах упоминают больше 1,2 тыся-
чи мероприятий по 46 видам спорта. 
Внесли поправки в нормативные до-
кументы РФ, которые позволяют бело-
русским атлетам участвовать во всех 
российских спортивных ристалищах. 
Специалисты двух стран будут делить-
ся опытом антидопинговой работы 

в спорте. Перекрестная стажировка, 
медицинское обеспечение и многие 
другие вопросы на повестке дня - ими 
занимаются поэтапно.

- Хочу поблагодарить оба профиль-
ных министерства за их работу,  - 
сказал член Комиссии ПС Дмитрий 
Бас ков. - Благодаря вашей помощи 
спортивные федерации двух стран 
легко находят компромиссы. А еще 
мы обращались в знаменитый образо-
вательный центр «Сириус» с просьбой, 
чтобы юношеские хоккейные сборные 
Беларуси поучаствовали в их проек-
тах. Уже подписан документ, позво-
ляющий это сделать.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии ПС:

- Наша комиссия проходит в дни фестиваля «Молодежь - 
за Союзное государство». Смоленск - это, по сути, и есть 
столица СГ, город очень связан историей как с Россией, 
так и с Беларусью. Если говорить о новых подходах, то 
мы должны понимать, что сейчас просто хороший артист, 
хороший ученый и хороший программист нам не нужны. 
Нужны патриоты! Классные, толковые, которые свое твор-
чество, свои знания, свой успех посвящали бы стране. 
И не предавали ее. В этом году на фестивале мы большое 
внимание отвели патриотическому воспитанию. Ребята 
посетили города боевой славы Вязьму и Ельню, где до 
сих пор находят останки павших бойцов, ровесников на-
ших участников. Если молодежь не забудет подвиги своих 
предков, наши страны будут жить и процветать. 

 ■ Членам студотрядов хотят облегчить 
жизнь, а заодно стимулировать их тягу 
к прекрасному.

С 2018 по 2023 год в Беларуси работали восемь 
студенческих отрядов - 149 человек. Из Синеокой 
в Россию приезжали 84 отряда - 1451 человек. 
Но чтобы оформить документы, сябрам требуется 
двадцать дней. А в РФ наниматель обязан лицен-
зировать работника в течение семи дней. Пред-
ставитель Белорусского республиканского 
союза молодежи Яна Кшивицкая предложила 
отменить трудовую регистрацию для студотрядов 
на срок до девяноста дней. К чему эта бюрократия?

Или вот такая не слишком денежная, но очень 
нужная специальность - медсестра. Белорусские 
студенты мединститутов имеют право трудиться 
на этой должности. Но по российским законам им 
можно работать только с дипломом. И эту несо-
стыковку предложили устранить.

Еще один момент. Оказывается, у членов БРСМ, 
а это примерно каждый третий молодой человек 
в Синеокой, есть своеобразный аналог Пушкин-
ской карты, дающей право на посещение кино-
театров, галерей, спортзалов со скидкой. Есть 
предложение унифицировать эти молодежные 
карты, чтобы их держателям было комфортно 
в обеих странах.

 ■ Недружественные стра-
ны ограничили возмож-
ность граждан Союзного 
государства передвигаться 
по миру. Мы обязаны соз-
давать и развивать инфра-
структуру для туризма.

Председатель комиссии счи-
тает, что ситуация открывает 
хорошие возможности для вну-
треннего туризма.

- У Беларуси и России в этом 
большой потенциал, - уверен 
Артем Туров. - И с точки зре-
ния природных объектов, и для 
исторического туризма. У нас 
в комиссии есть интересные 
предложения о приграничных 
турмаршрутах, например, 

из Могилевской, Витебской 
и Смоленской областей. Нам 
нужно и дальше работать над 
созданием новых. 

Как сообщил заместитель 
министра экономического 
развития РФ Дмитрий Воль-
вач, этим его ведомство как 

раз занимается.
- Разрабатываем транс-

граничные маршруты меж-
ду нашими странами, чтобы 
увеличить взаимный турпо-
ток, - сообщил он. 

В пакете 28 союзных про-
грамм есть и посвященная 

туристической деятельности. 
Создают общее туристиче-

ское пространство стран СНГ, 
стандартизируют качество го-
стиничных услуг, сертифици-
руют гидов-переводчиков. Но 
многие направления неизвест-
ны людям. Дмитрий Басков 

вспомнил, как в 2017 году по-
сетил Финляндию:

- Местные жители с боль-
шой гордостью рассказыва-
ли про местную речку. Когда 
я ее увидел, понял, что это 
всего лишь эмоции по пово-
ду родного места. Не хочется 
никого обижать, но в Беларуси 
есть действительно уникаль-
ные достопримечательности, 
о которых, к сожалению, мало 
кто знает.

Парламентарии договори-
лись обсудить создание обще-
го портала, на котором лю-
ди могли бы в подробностях 
узнать об интересных марш-
рутах по Союзному государ-
ству.

СКАЗАНОКОЗЫРНЫЕ КАРТЫ ИНИЦИАТИВА

И УМУ, И СЕРДЦУ ОТДЫХАЕМ ДОМА
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«СИРИУС» СВЕТИТ ВСЕМ

В дни фестиваля нашлось время 
и для обсуждения серьезных тем.
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 ■ Депутаты готовы пересесть на 
отечественные автомобили.

Владимир Путин в начале августа 
поручил до февраля 2024 года разра-
ботать меры, чтобы пересадить чи-
новников за руль отечественных ав-
томобилей. Был весьма категоричен:

- Министерства, ведомства, управ-
ление делами обратились с просьбой 
продолжить закупки, сделать упор, 
по сути, на автомобили иностранно-
го производства, продолжить такую 
практику. Я сказал, что это должно 
быть абсолютно исключено и все чи-
новники страны должны ездить на 
оте чественных автомобилях. В ряде 
случаев будет поскромнее, чем рань-
ше. Ничего страшного. Наоборот, да-
же хорошо. Все это чиновничество на-
ше замечательное должно понимать, 
что нужно стремиться к развитию оте-
чественных брендов, отечественных 
автомобилей и другой продукции.

Ориентация на отечественного про-
изводителя сейчас в первую голову.

Первым на поручение президента 
отреагировал спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вячеслав 
Володин:

- Исходя из сложившейся практи-
ки, каждый депутат Государственной 
Думы в соответствии с федеральным 
законом обеспечивается для осущест-
вления своих полномочий в регио-

не автомобилем, который ежегодно 
арендуется органом исполнительной 
власти субъекта РФ. Средства для это-
го регионам перечисляет Госдума. Мы 
обсудили с руководителями фракций 
вопрос о закреплении в избиратель-
ных округах за депутатами только 
автомобилей, произведенных в на-

шей стране. Все поддержали такое 
решение.

Этот вопрос должны вынести на бли-
жайшее заседание 18 сентября.

- Кроме того, обсудили с Управ-
лением делами Президента вопрос 
обеспечения Госдумы служебным 
автотранспортом в городе Москве. 

Договорились, что по мере выбы-
тия автомобилей замена будет про-
исходить только на отечественные 
марки. Лидеры политических фрак-
ций поддержали и это решение. К его 
реализации мы уже приступили. Та-
кой подход поможет развитию отече-
ственного автопрома. А бюджетные 
средства останутся в России. Начи-
нать надо с себя, - заявил Вячеслав 
Володин.

В стране есть свои легковые машины 
семейства «Лада». В Елабуге произво-
дят представительские «Аурус сенат» - 
на таком передвигается и Владимир 
Путин. Имеются несколько заводов по 
сборке в кооперации с китайцами. В 
том числе под нашей маркой выпуска-
ют несколько видов «Москвичей». Со-
всем недавно появился седан шестой 
версии. Если что, выручить сможет 
соседка Беларусь - там завод «Белджи» 
собирает автомобили Geely.

СПРАВКА «СВ»
В России это уже не первая по-

пытка пересадить чиновников на 
местные машины. Самая громкая 
кампания случилась 1 апреля 1997 
года. Тогда это поначалу даже соч-
ли первоапрельской шуткой. Ель-
цин потребовал использовать «Вол-
ги» и «ЗИЛы». Чуть позже пытался 
переубедить своих подчиненных 
мэр Москвы Юрий Лужков. Но за-
тея не удалась.
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 ■ Брюссель и Вашингтон 
всеми силами старались со-
рвать голосование, но ничего 
не вышло.

В России прошло больше че-
тырех тысяч выборов - высших 
должностных лиц, депутатов 
заксобраний и муниципалите-
тов. В четырех регионах - пар-
ламентариев ГД. Вячеслав Во-
лодин на избирательном участке 
№ 75 Пресненского района Мос-
квы голосовал на выборах мэра 
столицы.

У нас часто любят говорить: ах, 
мой голос ничего не решает. Та-
ким образом оправдывая свою 
пассивность и отказываясь вли-
ять на события, происходящие 
в стране, своем городе, поселке, 
районе. И тут тоже надо в пер-
вую очередь начать с себя - пере-

стать отсиживаться в сторонке.
- Впервые выборы в соответ-

ствии с российским законода-
тельством состоялись в новых 
субъектах - Донецкой и Луганской 
Народных Республиках, Запо-
рожской и Херсонской областях. 
Год назад жители этих регионов 
на референдуме приняли реше-
ние - быть с Россией. Сегодня 
это желание жить в одной стране 
и развиваться вместе еще раз 
подтверждено. Спасибо всем 
за активную гражданскую пози-
цию, - поблагодарил спикер.

Диверсионные группы, налеты 
беспилотников, десятки ударов 
по жилым районам... Только на 
донецком направлении подраз-
деления группировки войск «Юг» 
отразили нападения штурмовых 
групп двух механизированных 
бригад ВСУ. Ресурсы ЦИК РФ, 

включая новые территории, во 
время выборов выдержали свы-
ше тридцати тысяч DDoS-атак.

- Вашингтон и Брюссель де-
лали все, чтобы эти выборы не 
состоялись: провокации, запу-
гивания и обстрелы со стороны 
киевского режима. Но их пла-
ны провалились. Безопасность 
избирателей была обеспечена, 
а голосование прошло открыто, 
честно, в конкурентной борьбе. 
Высокая явка показала желание 
жителей Донецкой и Луганской 
Народных Рес публик, Запорож-
ской и Херсон ской областей вли-
ять на будущее развитие своего 
региона, нашей единой страны - 
России. Нас всех это ко многому 
обязывает.

Продолжение темы -  
на стр. 11.

ВЫХОДИ ИЗ КОМНАТЫ, НЕ СОВЕРШАЙ ОШИБКУ ВЫБОРЫ
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Вячеслав ВОЛОДИН:

НАЧИНАТЬ НАДО С СЕБЯ

Он будет доступен 
с двигателем  
и  лошадиных сил.

ВЕРНУЛОСЬ БУМЕРАНГОМ

ВИНОГРАДНАЯ ЛОЗА,  
ТЫ НИ В ЧЕМ НЕ ВИНОВАТА

 ■ Причина в европейских властях, которые 
увлек лись играми в санкции против России и тем 
самым подрубили благосостояние своих людей.

С 1 августа Россия ввела повышенные заградитель-
ные таможенные пошлины против ввоза вин из недру-
жественных стран.

- Прошло немногим более одного месяца. Результат не 
заставил себя ждать. Во Франции и Евросоюзе вынуж-
дены выделить из бюджета двести миллионов евро на 
уничтожение французских вин и вырубку виноградников. 
Их продукция оказалась невостребованной, - констати-
рует Вячеслав Володин.

Непогода и жучки, которые раньше терроризировали 
виноделов, на этот раз ни при чем.

- Французские и европейские власти сами себя наказа-
ли. Это их выбор, - считает глава ПС. - Все возможности 
для взаимовыгодного сотрудничества у них были, но они 
предпочли незаконные санкции в отношении России, 
которые бумерангом ударили по экономике Франции 
и других государств Евросоюза.

Кризис затронул средние и мелкие хозяйства, которых 
большинство. Идет уничтожение европейского средне-
го класса, которым они так гордились. Макрон может 
сколько угодно читать мантры в духе «зато российская 
экономика рухнула», но на деле ответные ограничения 
пошли нам только на пользу. Вячеслав Володин при-
вел цифры:

- В нашей стране ситуация диаметрально противопо-
ложная: на российском виноградарстве и виноделии все 
это сказалось положительно. Сбор винограда и произ-
водство вина показывают рост на 18 и 8 процентов со-
ответственно. Доля российской продукции в магазинах, 
ресторанах и кафе сегодня составляет больше половины 
ассортимента - 58,3 процента. Это в 2,5 раза больше, чем 
до вступления в силу закона о развитии виноградарства 
и виноделия, который был принят Госдумой в 2020 году. 
Для России санкции стали возможностью для развития, 
выхода на результат и, конечно, обеспечения поставка-
ми на рынок качественного отечественного продукта.

Вячеслав Володин мог выбрать кандидата онлайн, 
но решил прийти на избирательный участок.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ СОЮЗА 

БЕЛАРУСИ И РОССИИ«МОЛОДЕЖЬ - ЗА СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО»

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Открытый доступ в популярные 
образовательные центры Беларуси 
и России - ближайшая перспектива.

35 ЛЕТ - ПОЧЕМУ БЫ НЕТ
Кого называть молодежью? Этот во-

прос обсудили на заседании Комиссии 
ПС по молодежной политике, спорту 
и туризму. Дело в том, что в РБ в эту за-
мечательную категорию попадают граж-
дане страны до 31 года, а в РФ - до 35 лет.

- Я бы выступила за то, чтобы моло-
дыми считались люди до 35, - предло-
жила член Комиссии ПС Юлия Му-
рина, представительница Синеокой.

Но все не так просто. Дело в том, что 
эта категория предполагает в наших 
странах разные льготы. Увеличение 
возрастного ценза сразу потребует 
больших расходов, а где взять деньги? 
Они не заложены в бюджете. 

Вопрос пока отложили. Несмотря на 
колоссальную работу парламентариев 
(напомним, что граждане Союзного 
государства могут беспрепятственно 
учиться, лечиться, работать на всей его 
территории), есть еще законы и пра-
вила в двух странах, которые нужно 
привести в соответствие друг с другом.

РАВНЫЕ ПРАВА
- Парламентское Собрание с 2017 

года очень активно проводит монито-
ринг законодательства - это касается 
образования, здравоохранения, соци-
ального и пенсионного обеспечения и 
других направлений, - объяснил глава 
Комиссии ПС Артем Туров. 

Сам он уроженец Смоленска, и сим-
волично, что именно его комиссия ра-
ботала в этом городе в дни фестиваля 
«Молодежь - за Союзное государство».

-  Все это делаем для того, чтобы наши 
люди - россияне, которые находятся 
в Беларуси, и наоборот, чувствовали 

себя одинаково защищенными, с рав-
ными правами и возможностями.

Название комиссии говорит само за 
себя - есть три больших блока, которы-
ми она занимается.

- Обсуждаем вопросы, связанные 
с  гармонизацией законодательства 
в этих сферах, - пояснил Артем Туров. 
- Сейчас очень сильное давление на 
наши страны, пытаются влиять и на 
умы молодежи. Под санкционным уда-
ром спорт - белорусский и российский, 
действуют запреты на участие во мно-
гих международных соревнованиях. 
Поэтому нужно создавать новые воз-
можности для самореализации талант-
ливых молодых людей. 

ПОДСТАВИЛИ 
ПЛЕЧО АТЛЕТАМ
Особая поддержка требуется 

ребятам-спортсменам. В том числе 
и ради них раз в три месяца встре-
чаются сотрудники профильных ми-
нистерств. Утвердили общие планы 
и сроки учебно-тренировочных сбо-
ров на ближайшие сезоны. В доку-
ментах упоминают больше 1,2 тыся-
чи мероприятий по 46 видам спорта. 
Внесли поправки в нормативные до-
кументы РФ, которые позволяют бело-
русским атлетам участвовать во всех 
российских спортивных ристалищах. 
Специалисты двух стран будут делить-
ся опытом антидопинговой работы 

в спорте. Перекрестная стажировка, 
медицинское обеспечение и многие 
другие вопросы на повестке дня - ими 
занимаются поэтапно.

- Хочу поблагодарить оба профиль-
ных министерства за их работу,  - 
сказал член Комиссии ПС Дмитрий 
Бас ков. - Благодаря вашей помощи 
спортивные федерации двух стран 
легко находят компромиссы. А еще 
мы обращались в знаменитый образо-
вательный центр «Сириус» с просьбой, 
чтобы юношеские хоккейные сборные 
Беларуси поучаствовали в их проек-
тах. Уже подписан документ, позво-
ляющий это сделать.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии ПС:

- Наша комиссия проходит в дни фестиваля «Молодежь - 
за Союзное государство». Смоленск - это, по сути, и есть 
столица СГ, город очень связан историей как с Россией, 
так и с Беларусью. Если говорить о новых подходах, то 
мы должны понимать, что сейчас просто хороший артист, 
хороший ученый и хороший программист нам не нужны. 
Нужны патриоты! Классные, толковые, которые свое твор-
чество, свои знания, свой успех посвящали бы стране. 
И не предавали ее. В этом году на фестивале мы большое 
внимание отвели патриотическому воспитанию. Ребята 
посетили города боевой славы Вязьму и Ельню, где до 
сих пор находят останки павших бойцов, ровесников на-
ших участников. Если молодежь не забудет подвиги своих 
предков, наши страны будут жить и процветать. 

 ■ Членам студотрядов хотят облегчить 
жизнь, а заодно стимулировать их тягу 
к прекрасному.

С 2018 по 2023 год в Беларуси работали восемь 
студенческих отрядов - 149 человек. Из Синеокой 
в Россию приезжали 84 отряда - 1451 человек. 
Но чтобы оформить документы, сябрам требуется 
двадцать дней. А в РФ наниматель обязан лицен-
зировать работника в течение семи дней. Пред-
ставитель Белорусского республиканского 
союза молодежи Яна Кшивицкая предложила 
отменить трудовую регистрацию для студотрядов 
на срок до девяноста дней. К чему эта бюрократия?

Или вот такая не слишком денежная, но очень 
нужная специальность - медсестра. Белорусские 
студенты мединститутов имеют право трудиться 
на этой должности. Но по российским законам им 
можно работать только с дипломом. И эту несо-
стыковку предложили устранить.

Еще один момент. Оказывается, у членов БРСМ, 
а это примерно каждый третий молодой человек 
в Синеокой, есть своеобразный аналог Пушкин-
ской карты, дающей право на посещение кино-
театров, галерей, спортзалов со скидкой. Есть 
предложение унифицировать эти молодежные 
карты, чтобы их держателям было комфортно 
в обеих странах.

 ■ Недружественные стра-
ны ограничили возмож-
ность граждан Союзного 
государства передвигаться 
по миру. Мы обязаны соз-
давать и развивать инфра-
структуру для туризма.

Председатель комиссии счи-
тает, что ситуация открывает 
хорошие возможности для вну-
треннего туризма.

- У Беларуси и России в этом 
большой потенциал, - уверен 
Артем Туров. - И с точки зре-
ния природных объектов, и для 
исторического туризма. У нас 
в комиссии есть интересные 
предложения о приграничных 
турмаршрутах, например, 

из Могилевской, Витебской 
и Смоленской областей. Нам 
нужно и дальше работать над 
созданием новых. 

Как сообщил заместитель 
министра экономического 
развития РФ Дмитрий Воль-
вач, этим его ведомство как 

раз занимается.
- Разрабатываем транс-

граничные маршруты меж-
ду нашими странами, чтобы 
увеличить взаимный турпо-
ток, - сообщил он. 

В пакете 28 союзных про-
грамм есть и посвященная 

туристической деятельности. 
Создают общее туристиче-

ское пространство стран СНГ, 
стандартизируют качество го-
стиничных услуг, сертифици-
руют гидов-переводчиков. Но 
многие направления неизвест-
ны людям. Дмитрий Басков 

вспомнил, как в 2017 году по-
сетил Финляндию:

- Местные жители с боль-
шой гордостью рассказыва-
ли про местную речку. Когда 
я ее увидел, понял, что это 
всего лишь эмоции по пово-
ду родного места. Не хочется 
никого обижать, но в Беларуси 
есть действительно уникаль-
ные достопримечательности, 
о которых, к сожалению, мало 
кто знает.

Парламентарии договори-
лись обсудить создание обще-
го портала, на котором лю-
ди могли бы в подробностях 
узнать об интересных марш-
рутах по Союзному государ-
ству.

СКАЗАНОКОЗЫРНЫЕ КАРТЫ ИНИЦИАТИВА

И УМУ, И СЕРДЦУ ОТДЫХАЕМ ДОМА
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«СИРИУС» СВЕТИТ ВСЕМ

В дни фестиваля нашлось время 
и для обсуждения серьезных тем.

15 - 21 сентября / 2023 / № 414 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Павел РОДИОНОВ

 ■ Депутаты готовы пересесть на 
отечественные автомобили.

Владимир Путин в начале августа 
поручил до февраля 2024 года разра-
ботать меры, чтобы пересадить чи-
новников за руль отечественных ав-
томобилей. Был весьма категоричен:

- Министерства, ведомства, управ-
ление делами обратились с просьбой 
продолжить закупки, сделать упор, 
по сути, на автомобили иностранно-
го производства, продолжить такую 
практику. Я сказал, что это должно 
быть абсолютно исключено и все чи-
новники страны должны ездить на 
оте чественных автомобилях. В ряде 
случаев будет поскромнее, чем рань-
ше. Ничего страшного. Наоборот, да-
же хорошо. Все это чиновничество на-
ше замечательное должно понимать, 
что нужно стремиться к развитию оте-
чественных брендов, отечественных 
автомобилей и другой продукции.

Ориентация на отечественного про-
изводителя сейчас в первую голову.

Первым на поручение президента 
отреагировал спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вячеслав 
Володин:

- Исходя из сложившейся практи-
ки, каждый депутат Государственной 
Думы в соответствии с федеральным 
законом обеспечивается для осущест-
вления своих полномочий в регио-

не автомобилем, который ежегодно 
арендуется органом исполнительной 
власти субъекта РФ. Средства для это-
го регионам перечисляет Госдума. Мы 
обсудили с руководителями фракций 
вопрос о закреплении в избиратель-
ных округах за депутатами только 
автомобилей, произведенных в на-

шей стране. Все поддержали такое 
решение.

Этот вопрос должны вынести на бли-
жайшее заседание 18 сентября.

- Кроме того, обсудили с Управ-
лением делами Президента вопрос 
обеспечения Госдумы служебным 
автотранспортом в городе Москве. 

Договорились, что по мере выбы-
тия автомобилей замена будет про-
исходить только на отечественные 
марки. Лидеры политических фрак-
ций поддержали и это решение. К его 
реализации мы уже приступили. Та-
кой подход поможет развитию отече-
ственного автопрома. А бюджетные 
средства останутся в России. Начи-
нать надо с себя, - заявил Вячеслав 
Володин.

В стране есть свои легковые машины 
семейства «Лада». В Елабуге произво-
дят представительские «Аурус сенат» - 
на таком передвигается и Владимир 
Путин. Имеются несколько заводов по 
сборке в кооперации с китайцами. В 
том числе под нашей маркой выпуска-
ют несколько видов «Москвичей». Со-
всем недавно появился седан шестой 
версии. Если что, выручить сможет 
соседка Беларусь - там завод «Белджи» 
собирает автомобили Geely.

СПРАВКА «СВ»
В России это уже не первая по-

пытка пересадить чиновников на 
местные машины. Самая громкая 
кампания случилась 1 апреля 1997 
года. Тогда это поначалу даже соч-
ли первоапрельской шуткой. Ель-
цин потребовал использовать «Вол-
ги» и «ЗИЛы». Чуть позже пытался 
переубедить своих подчиненных 
мэр Москвы Юрий Лужков. Но за-
тея не удалась.
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 ■ Брюссель и Вашингтон 
всеми силами старались со-
рвать голосование, но ничего 
не вышло.

В России прошло больше че-
тырех тысяч выборов - высших 
должностных лиц, депутатов 
заксобраний и муниципалите-
тов. В четырех регионах - пар-
ламентариев ГД. Вячеслав Во-
лодин на избирательном участке 
№ 75 Пресненского района Мос-
квы голосовал на выборах мэра 
столицы.

У нас часто любят говорить: ах, 
мой голос ничего не решает. Та-
ким образом оправдывая свою 
пассивность и отказываясь вли-
ять на события, происходящие 
в стране, своем городе, поселке, 
районе. И тут тоже надо в пер-
вую очередь начать с себя - пере-

стать отсиживаться в сторонке.
- Впервые выборы в соответ-

ствии с российским законода-
тельством состоялись в новых 
субъектах - Донецкой и Луганской 
Народных Республиках, Запо-
рожской и Херсонской областях. 
Год назад жители этих регионов 
на референдуме приняли реше-
ние - быть с Россией. Сегодня 
это желание жить в одной стране 
и развиваться вместе еще раз 
подтверждено. Спасибо всем 
за активную гражданскую пози-
цию, - поблагодарил спикер.

Диверсионные группы, налеты 
беспилотников, десятки ударов 
по жилым районам... Только на 
донецком направлении подраз-
деления группировки войск «Юг» 
отразили нападения штурмовых 
групп двух механизированных 
бригад ВСУ. Ресурсы ЦИК РФ, 

включая новые территории, во 
время выборов выдержали свы-
ше тридцати тысяч DDoS-атак.

- Вашингтон и Брюссель де-
лали все, чтобы эти выборы не 
состоялись: провокации, запу-
гивания и обстрелы со стороны 
киевского режима. Но их пла-
ны провалились. Безопасность 
избирателей была обеспечена, 
а голосование прошло открыто, 
честно, в конкурентной борьбе. 
Высокая явка показала желание 
жителей Донецкой и Луганской 
Народных Рес публик, Запорож-
ской и Херсон ской областей вли-
ять на будущее развитие своего 
региона, нашей единой страны - 
России. Нас всех это ко многому 
обязывает.

Продолжение темы -  
на стр. 11.

ВЫХОДИ ИЗ КОМНАТЫ, НЕ СОВЕРШАЙ ОШИБКУ ВЫБОРЫ
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Вячеслав ВОЛОДИН:

НАЧИНАТЬ НАДО С СЕБЯ

Он будет доступен 
с двигателем  
и  лошадиных сил.

ВЕРНУЛОСЬ БУМЕРАНГОМ

ВИНОГРАДНАЯ ЛОЗА,  
ТЫ НИ В ЧЕМ НЕ ВИНОВАТА

 ■ Причина в европейских властях, которые 
увлек лись играми в санкции против России и тем 
самым подрубили благосостояние своих людей.

С 1 августа Россия ввела повышенные заградитель-
ные таможенные пошлины против ввоза вин из недру-
жественных стран.

- Прошло немногим более одного месяца. Результат не 
заставил себя ждать. Во Франции и Евросоюзе вынуж-
дены выделить из бюджета двести миллионов евро на 
уничтожение французских вин и вырубку виноградников. 
Их продукция оказалась невостребованной, - констати-
рует Вячеслав Володин.

Непогода и жучки, которые раньше терроризировали 
виноделов, на этот раз ни при чем.

- Французские и европейские власти сами себя наказа-
ли. Это их выбор, - считает глава ПС. - Все возможности 
для взаимовыгодного сотрудничества у них были, но они 
предпочли незаконные санкции в отношении России, 
которые бумерангом ударили по экономике Франции 
и других государств Евросоюза.

Кризис затронул средние и мелкие хозяйства, которых 
большинство. Идет уничтожение европейского средне-
го класса, которым они так гордились. Макрон может 
сколько угодно читать мантры в духе «зато российская 
экономика рухнула», но на деле ответные ограничения 
пошли нам только на пользу. Вячеслав Володин при-
вел цифры:

- В нашей стране ситуация диаметрально противопо-
ложная: на российском виноградарстве и виноделии все 
это сказалось положительно. Сбор винограда и произ-
водство вина показывают рост на 18 и 8 процентов со-
ответственно. Доля российской продукции в магазинах, 
ресторанах и кафе сегодня составляет больше половины 
ассортимента - 58,3 процента. Это в 2,5 раза больше, чем 
до вступления в силу закона о развитии виноградарства 
и виноделия, который был принят Госдумой в 2020 году. 
Для России санкции стали возможностью для развития, 
выхода на результат и, конечно, обеспечения поставка-
ми на рынок качественного отечественного продукта.

Вячеслав Володин мог выбрать кандидата онлайн, 
но решил прийти на избирательный участок.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ СОЮЗА 

БЕЛАРУСИ И РОССИИЗА СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО»

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Главным событием стал вокаль-
ный конкурс. В первом отделении 
пели о любви к родине, во втором - 
о проблемах молодежи.

НЕ БАТЛ, А ИСКУССТВО
Она выбежала на сцену босиком. 

Пела и падала, воздевала руки к небу, 
размахивала платком. Диане Крымо-
вой из Калининграда выпало, согласно 
жеребьевке, выступать первой, а по-
тому, конечно, надо было ярко зая-
вить о себе. Девушка выбрала песню 
«Милая» молодой российской певицы, 
уроженки Норвегии Эрики Лундмоен.

Да и все остальные участницы ра-
довали. Все как на подбор красавицы.

С первых минут конкурса многие 
делали ставку на Ангелину Васи-
левскую. Ей 21 год. Выпускница 

Белорусского госунивер-
ситета культу-
ры искусств. За 

плечами  - по-
беды в  во-

к а л ь н ы х 
конкурсах. Казалось, и тут - 
первое место. Ну все при ней.  
И голос. И стать. И манеры. 
И невероятно красивая пес-
ня - «Слуцкія ткачыхі», му-
зыку к которой сочинил 
«Песняр» Владимир Му-
лявин. И нежное платье 
в пол, которое шила из-
вестный белорусский 
дизайнер Анастасия 
Фалькович. Конкур-
сантку поддержива-
ли мама - пианистка 
и крестная - цымба-
листка. Не скупи-
лась на ободряющие 
слова и соседка по 

комнате Ася Карпович из Минска. 
Но, вопреки ожиданиям, шикарная 
Ангелина заняла только третье место. 
Девушка держалась молодцом:

- Концерт - не то. Там ты получаешь 
удовольствие. А любой конкурс дает 
прежде всего опыт. С детства посеща-
ла все конкурсы, которые могла. В том 
числе и в Москве. Была финалисткой 
телепроекта «Битва талантов». Пела 
перед Филиппом Киркоровым. Правда, 
мне не нравится понятие «биться за 
место». Мы не в боксе, и музыка - это 
искусство. Думать, что это батл, хо-
теть кому-то что-то доказать - большая 
ошибка. Нельзя себя программиро-
вать: еду только за местом. Надо на-
слаждаться процессом. Но это не-
просто. Для того, чтобы так уметь, 

нужен опыт.
Многие россиянки пели о 

любви к России и выходили 
на сцену в кокошниках и 
сарафанах, что смотре-
лось необычно. Так 

поступила, 

н а п р и м е р , 
Валерия Ян-

ковская. Она вышла 
с  песней «Россия, ты 
моя любовь». По-
лина Стогнуто из 
Брянской области 
исполнила «Цве-
ти, земля моя».

Две конкур-
сантки походи-
ли друг на друга 
как сестры: Анна 
Воронко  - из  Бо-
бруйска, Полина 
Новицкая - из Мин-

ска. У обеих роскошные, до пояса, 
русые волосы.

ЧЕРНО-БЕЛЫЕ 
СОМНЕНИЯ

«Потому что на десять 
девчонок по стати-
стике девять ребят» - 
так можно было бы 
спеть про нынешний 
конкурс. Правда, на 
нем парней было 
еще меньше, чем 
в  этих строчках. 
Всего двое. И оба - 
из Беларуси.

Андрей Кот во 
второй раз побы-
вал на фестивале. 
У него тут уже 
много знакомых. 
И режиссерско-

постановочная 
группа, и шоу-балет 
«Сенсация» из Витеб-
ска, который теперь 
называется «Школой 
звезд».

Молодой человек учит-
ся в Витебском колледже 
искусств на режиссера, а 
живет в соседней со Смо-

ленском Орше. У него собственная 
студия «Креатив», которая в этом го-
ду стала «заслуженным коллективом 
Беларуси».

В первом отделении Андрей испол-
нил песню «Святая Асветнiца» про Ев-
фросинию Полоцкую.

- Гениальная композиция, я ее про-
пускаю через себя и каждый раз пла-
чу, - говорит Андрей.

Во втором отделении пел «Горят ог-
ни» певца-«фабриканта» Арсения Бо-
родина. И выбрал экстравагантный 
черно-белый костюм. 

- Я разделен напополам, - рассказал 
молодой человек. - Мы в первую оче-
редь боремся с самим собой. И мой 
костюм - про темную и светлую части 
человека. Они есть в каждом из нас. 
Все войны начинаются прежде всего 
из-за проблем в голове.

Эмиль Хаспулатов - из белорусского 
Борисова. Ему девятнадцать лет, и он 
впервые на фестивале. Исполнил две 
песни - «Нелюдзiмая» на слова Алек-
сандра Легчилова, известного бело-
русского поэта-песенника, отца по-
пулярной актрисы. И «Если бы знать, 
зачем» Алексея Чумакова.

- Они глубокие, лиричные, сложные, 
красивые, чувственные и раскрывают 
мой голос, - рассказал Эмиль.

 ■ Первое место разде-
лили Даниэлла Теплякова 
из Гомеля и София Ворона 
из Кингисеппа.

КАРЕЛЬСКИЙ ЭПОС
Гран-при решили в этом году 

не присуждать. Победитель-
ницами стали две лауреатки 
первой степени. Восемнадца-
тилетняя Даниэлла и девятнад-
цатилетняя София. Обе сразу 
выбились в лидеры.

София - глубокая и мудрая 
не по годам. Учится на тре-
тьем курсе Петрозаводского 
музыкального колледжа имени 
Раутио на отделении «Народ-
ное сольное пение». Внучка 
известного петербургского 
художника-керамиста Влади-
мира Вороны. Путь выбрала 
тернистый  - популяризация 
фольклорной песни. В куми-
рах - Людмила Зыкина и Пе-
лагея.

София представляла «Горь-
кую мою Родину» на музыку 
Пахмутовой и стихи Добронра-
вова, а также «Кузбо олет» на 
карельском языке, по мотивам 

эпоса «Калевала».
Для первой песни девушка 

и ее мама сами создали кос-
тюм. Вручную пришивали ты-
сячи страз, клеили аппли-
кации из роз.

Мама девушки Ната-
лья ездит с дочкой на 
все конкурсы.

- Все ребята рвутся 
в эстраду, а народ-
ный вокал воспри-
нимают, будто 
он - такой, несо-
временный, что 
ли, - разводит ру-
ками она. - И да-
же на всех кана-
лах нет ни одного 
шоу, где выступали 
бы народники. Со-
фию еще в школе 
приглашали петь. 
И вот она выйдет 
в красных сапогах 
и юбке, и мальчи-
ки над ней смеют-
ся! Она говорила: 
«Мама, больше 

не буду петь». И я отвечала: 
«Ничего-ничего, пусть смеют-
ся, потом увидят, каких успе-
хов добьешься!»

- Народная культура  - это 
наши корни, которые мы 

должны помнить,  - уве-
рена София. - Все могут 
покричать, поорать, по-
выделываться на сце-
не, а народную песню 

исполнять не каждо-
му дано. Я не вижу 
себя в другом на-
правлении.

БАЛАДА  
АБ МАЦI*

Даниэлла Тепля-
кова - из Гомеля. Она 

совсем другая. Ма-
ленькая, шустрая, как 
лисичка, и очень уве-
ренная в себе. Сту-
дентка четвертого 
курса Минского 
колледжа искусств 
отделения «Искус-
ство эстрады».

В этом году была среди де-
сяти финалистов от Беларуси, 
выдвинутых на «Славянский 
базар». Также участвовала 
в вокальном конкурсе в Ита-
лии.

Поет с шести лет. На кон-
курсы толкала мама. Гово-
рила: «Давай, давай!»

- Постоянно ездила, на-
биралась опыта, - улыбается 
Даниэлла. - И очень ра-
да, что попала на этот 
фестиваль. Все участ-
ники - очень силь-
ные. Не ожидала 
того, что получу 
лауреата пер-
вой степени. Все 
так вдруг! Но я с дет-
ства мечтала стать 
артисткой, к этому 
иду, думаю, все по-
лучится. Главное - 
верить в себя.

В первом отде-
лении девушка 
вышла в скром-
ном серебряном 

платье и исполнила песню на 
белорусском языке «Балада аб 
мацi» - о матери сына, который 
ушел на войну.

Вторая песня - «Ты не целуй» 
Полины Гагариной, по требова-

ниям надо было затро-
нуть темы, близкие 
современной моло-
дежи.

- Все проходят че-
рез любовные исто-

рии, - улыбается кон-
курсантка. - Эта песня 
про то, как девушка 
скучает по парню. 

Он ее не принима-
ет, и  она страдает.

В свободное вре-
мя Даниэлла занима-

ется спортом.
Обе победительницы 

увезли домой букеты, 
огромные хрустальные 
вазы, яркие воспомина-
ния и море теплых слов 
от наставников и новых 
друзей.

* Баллада 
о матери 
(бел.).

ДВЕ СВЕТЛЫХ ПОВЕСТИ ПОБЕДИТЕЛЬНИЦЫ
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Яркие конкурсанты из Беларуси: 
Ангелина Василевская и Андрей Кот.

Даниэлла переоделась 
в красное платье  
и исполняла песню 
Полины Гагариной.

Голос Софии стрелял 
в самое сердечко.

Белорусский ансамбль «Несвижские 
ложкари» - с деревянными ложками 
и березовыми поленьями.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ СОЮЗА 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ ФЕСТИВАЛЬ «МОЛОДЕЖЬ -

Павел РОДИОНОВ

 ■ Старшие коллеги из ПС 
дали советы ребятам из 
Молодежной палаты, что-
бы они сохранили свежий 
взгляд на мир и не «заброн-
зовели».

«РАЗРУШИМ СТЕНУ»
Заседание палаты прошло 

в Смоленске. Мероприятие по-
лучилось «двухсерийным»: в 
первый день юные делегаты 
собрались узким кругом. Во 
главе с председателем Мо-
лодежной палаты при ПС 
Максимом Харитоником об-
суждали, в частности, новую 
политическую телепрограмму. 

Рабочее название - «Без гал-
стуков». Скажете, такое было? 
Но эта будет предназначена 
только для молодой аудито-
рии.

- Я часто общаюсь со студен-
тами и понимаю, что многие 
из них даже не в курсе, что 
есть Союзное государство, - 
разводит руками автор идеи, 
первый заместитель пред-
седателя Молодежной па-
латы при ПС Елизавета Пе-
хова. - Не знают ответов и на 
другие вопросы о политике. 
Нужно просвещать ребят на 
понятном им языке. К тому 
же им кажется, будто полити-
ки - небожители, между ними 
и людьми иных профессий - 
стена. Нужно ее разрушать.

Всего рассмотрели девять 
вопросов. Больше всего гово-
рили о соцсетях.

Заместитель председателя 
Молодежной палаты при ПС 
Максим Тютеньков пережи-
вал из-за того, что в соцсетях 
нет нужной активности:

- Мы ввели стикерпак - ре-
зультата нет! - досадовал он. - 
Телеграм - пустой. Всего два 
лайка.

Предложили увеличить ко-
личество подписчиков за счет 
медийных личностей. Напри-
мер, подтянуть аудитории из-
вестных депутатов. Идею ре-
шили потестировать.

Поговорили про братские 
могилы, про молодых журна-
листов и блогеров, которые 
могут рассказывать обо всем, 
что происходит в их родных 
городах. Привели в пример 
Международный форум во-

лонтерских организаций, ко-
торый уже освещали так.

А на следующий день встре-
тились со старшими товари-
щами  - депутатами Парла-
ментского Собрания.

ОЦИФРОВАЛИ 
ПАМЯТНИКИ
- Вы должны понимать ис-

ходящий от молодежи за-
прос,  - напутствовал юных 
коллег председатель Комис-
сии ПС по молодежной по-
литике, спорту и туризму 
Артем Туров. - Не становить-
ся ни в коем случае какими-

то чиновниками, а получать 
информацию напрямую. Тем 
более что сами вы из  разных 
коллективов, структур и со-
циальной среды. Возлагаем 
на вас большие надежды.

Интересно, что из членов 
Молодежной палаты присут-
ствовали все, кроме двоих. 
У  них была уважительная 
причина - ребята были в  зо-
не СВО.

Юные политики отчитались 
о своей работе. Максим Тю-
теньков рассказал об одном из 
самых масштабных проектов - 
«Цифровая звезда».

- Создали список памят-
ников на территории двух 
стран, которые нуждаются 
в  реставрации,  - доложил 
он. - Планируем оцифровать 
их и направить средства на их 
восстановление.

СОЗДАДИМ 
СОБСТВЕННОЕ
Не обошлось без доброжела-

тельной критики. Когда речь 
зашла о соцсетях, прозвуча-
ло предложение максимально 
заполнять их патриотической 
тематикой.

- Распространение такого 
контента всегда хорошо,  - 
прокомментировал Артем Ту-
ров. - Просто надо подумать, 
чтобы это не было топорно 
и не вызывало сопротивле-
ния. По-хорошему, надо не 
только репостить, а создавать 
свое. Вот проходили Игры 
СНГ в Минске. Можно было 
наснимать видео. Показать, 
что, несмотря на давление, 
все проходит успешно. По-
говорить со спортсменами. 
Такие живые сюжеты всегда 
найдут зрителя.

Решили подумать над тем, 
чтобы организовать мастер-
класс с популярными блоге-
рами.

- Должны ставить глобаль-
ные задачи,  - обратилась 
к  делегатам председатель 
Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике и здра-
воохранению Елена Афана-
сьева. - У вас появился шанс 
оказаться в Молодежной па-
лате. Далеко не всем достой-
ным так везет. Всего двадцать 
человек из России и двадцать 
из Беларуси. Второго шанса 
у вас не будет.

КАК НЕ СТАТЬ БЮРОКРАТОМ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- Особое внимание в программе фестиваля уделили разговору о нашей 
общей истории - о самоотверженном подвиге героев, вставших на защиту 
Отечества в 1941 году и победивших нацизм в 1945 году. Такие встречи 
неизменно подтверждают, что представители молодого поколения бе-
лорусов и россиян осознают всю важность развития взаимовыгодных, 
добрососедских и равноправных отношений между нашими странами, 
разделяют такие понятия, как долг и преданность Родине. 

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии ПС по труду, соци-
альной политике и здравоохранению:

- Из года в год фестиваль «Молодежь - за Союзное государство» ста-
новится веселей и интересней. Появляются новые атрибуты: сейчас все 
в «цифре», большие экраны, которые с успехом заменяют любые деко-
рации. Есть дополнительные площадки, где молодежь может расширить 
свой кругозор. А еще мне очень нравится атмосфера. Ребята приехали 
конкурировать, но как они поддерживают друг друга, как радуются успехам 
другого коллектива! Здесь нет проигравших, только победители, которые 
нашли себе триста друзей.

 ■ Студенты пообщались с ветерана-
ми СВО, которые рассказали о своих 
эмоциях.

Встреча прошла в Национальном исследо-
вательском университете «МЭИ» Смоленска. 
Организаторы до последнего держали в тай-
не место общения. От негодяев, регулярно 
совершающих теракты на территории Рос-
сии, всего можно ожидать.

В аудитории МЭИ собрались в основном 
мальчики. Все были серьезны и сосредото-
чены. Впрочем, как и главные герои - бойцы 

Иван Симоненков и Александр Куземин.
- Что вам запало в душу? - спросил свет-

ленький худенький мальчик с большими 
глазами.

- Прежде всего люди, которых встречаешь 
на протяжении боевого пути, - ответил Иван. - 
Голодные дети и обезвоженные взрослые. 
Запомнил такой момент. Мы забазировались 
в школе. Разбитой. Остановились в спорт-
зале. Расстелили вещмешки. И тут кто-то 
сказал: «А вы знаете, что внизу подвал?» 
Мы: «Нет». Идем туда, а там - дети! Спрята-
лись. Вот это - незабываемое впечатление.

 ■ Блогеру повезло при столкновении с опасным «Ле-
пестком». 

Фестиваль «Молодежь - за Союзное государ-
ство» открылся серьезной встречей. Провели 
стратегическую сессию «Молодежь в совре-
менном медиапространстве» в Смоленском 
госуниверситете. Главным героем стал военный 
корреспондент, поэт, блогер Семен Пегов. 
Недавно он получил от российского президента 
орден Мужества.

Встречу не случайно устроили именно на этой 
площадке. Семен - его выпускник. Учился на филологическом 
факультете. Сразу после первого курса устроился на Смоленское 
гостелевидение и увлекся военной темой. Ездил в командировки 
в Абхазию, Южную Осетию, Сирию. И теперь на передовой. В про-
шлом году получил ранение недалеко от села Водяное в Донецкой 
Народной Республике. Наткнулся на мину «Лепесток».

- Я - счастливчик, - улыбается Пегов. - Господь отвел, что назы-
вается. «Лепесток» - одна из самых коварных и опасных мин. Она 
малозаметная, полностью сливается с травой. И когда наступаешь 
на нее, как минимум отрывает ступни. У меня есть друзья, которые 
таким образом потеряли конечности. Этот кассетный боеприпас 
неонацисты использовали в городской застройке Донецка. Не 
всегда «Лепестки» можно вычислить. Они лежат под снегом, и на 
них до сих пор подрываются. Иногда - дети. Что касается меня, 
я не наступил на него, потому что мы бежали. Дело было в октябре 
в степной полосе. Там начал работать танк, и нужно было быстро 
смыться из зоны его поражения. Ребята проложили тропинку. 
«Лепестков» на ней не было. Только вокруг. А они - пластиковые, 
легкие. И один вынесло на тропу, его я и пнул. Но спасибо врачам - 
у меня даже пальцы целы. Выходили.
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СПАСИБО ВРАЧАМ, ПАЛЬЦЫ ЦЕЛЫ
Семен ПЕГОВ:
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Бойцы из зоны СВО 
ответили на все 
вопросы студентов.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ СОЮЗА 

БЕЛАРУСИ И РОССИИЗА СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО»

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Главным событием стал вокаль-
ный конкурс. В первом отделении 
пели о любви к родине, во втором - 
о проблемах молодежи.

НЕ БАТЛ, А ИСКУССТВО
Она выбежала на сцену босиком. 

Пела и падала, воздевала руки к небу, 
размахивала платком. Диане Крымо-
вой из Калининграда выпало, согласно 
жеребьевке, выступать первой, а по-
тому, конечно, надо было ярко зая-
вить о себе. Девушка выбрала песню 
«Милая» молодой российской певицы, 
уроженки Норвегии Эрики Лундмоен.

Да и все остальные участницы ра-
довали. Все как на подбор красавицы.

С первых минут конкурса многие 
делали ставку на Ангелину Васи-
левскую. Ей 21 год. Выпускница 

Белорусского госунивер-
ситета культу-
ры искусств. За 

плечами  - по-
беды в  во-

к а л ь н ы х 
конкурсах. Казалось, и тут - 
первое место. Ну все при ней.  
И голос. И стать. И манеры. 
И невероятно красивая пес-
ня - «Слуцкія ткачыхі», му-
зыку к которой сочинил 
«Песняр» Владимир Му-
лявин. И нежное платье 
в пол, которое шила из-
вестный белорусский 
дизайнер Анастасия 
Фалькович. Конкур-
сантку поддержива-
ли мама - пианистка 
и крестная - цымба-
листка. Не скупи-
лась на ободряющие 
слова и соседка по 

комнате Ася Карпович из Минска. 
Но, вопреки ожиданиям, шикарная 
Ангелина заняла только третье место. 
Девушка держалась молодцом:

- Концерт - не то. Там ты получаешь 
удовольствие. А любой конкурс дает 
прежде всего опыт. С детства посеща-
ла все конкурсы, которые могла. В том 
числе и в Москве. Была финалисткой 
телепроекта «Битва талантов». Пела 
перед Филиппом Киркоровым. Правда, 
мне не нравится понятие «биться за 
место». Мы не в боксе, и музыка - это 
искусство. Думать, что это батл, хо-
теть кому-то что-то доказать - большая 
ошибка. Нельзя себя программиро-
вать: еду только за местом. Надо на-
слаждаться процессом. Но это не-
просто. Для того, чтобы так уметь, 

нужен опыт.
Многие россиянки пели о 

любви к России и выходили 
на сцену в кокошниках и 
сарафанах, что смотре-
лось необычно. Так 

поступила, 

н а п р и м е р , 
Валерия Ян-

ковская. Она вышла 
с  песней «Россия, ты 
моя любовь». По-
лина Стогнуто из 
Брянской области 
исполнила «Цве-
ти, земля моя».

Две конкур-
сантки походи-
ли друг на друга 
как сестры: Анна 
Воронко  - из  Бо-
бруйска, Полина 
Новицкая - из Мин-

ска. У обеих роскошные, до пояса, 
русые волосы.

ЧЕРНО-БЕЛЫЕ 
СОМНЕНИЯ

«Потому что на десять 
девчонок по стати-
стике девять ребят» - 
так можно было бы 
спеть про нынешний 
конкурс. Правда, на 
нем парней было 
еще меньше, чем 
в  этих строчках. 
Всего двое. И оба - 
из Беларуси.

Андрей Кот во 
второй раз побы-
вал на фестивале. 
У него тут уже 
много знакомых. 
И режиссерско-

постановочная 
группа, и шоу-балет 
«Сенсация» из Витеб-
ска, который теперь 
называется «Школой 
звезд».

Молодой человек учит-
ся в Витебском колледже 
искусств на режиссера, а 
живет в соседней со Смо-

ленском Орше. У него собственная 
студия «Креатив», которая в этом го-
ду стала «заслуженным коллективом 
Беларуси».

В первом отделении Андрей испол-
нил песню «Святая Асветнiца» про Ев-
фросинию Полоцкую.

- Гениальная композиция, я ее про-
пускаю через себя и каждый раз пла-
чу, - говорит Андрей.

Во втором отделении пел «Горят ог-
ни» певца-«фабриканта» Арсения Бо-
родина. И выбрал экстравагантный 
черно-белый костюм. 

- Я разделен напополам, - рассказал 
молодой человек. - Мы в первую оче-
редь боремся с самим собой. И мой 
костюм - про темную и светлую части 
человека. Они есть в каждом из нас. 
Все войны начинаются прежде всего 
из-за проблем в голове.

Эмиль Хаспулатов - из белорусского 
Борисова. Ему девятнадцать лет, и он 
впервые на фестивале. Исполнил две 
песни - «Нелюдзiмая» на слова Алек-
сандра Легчилова, известного бело-
русского поэта-песенника, отца по-
пулярной актрисы. И «Если бы знать, 
зачем» Алексея Чумакова.

- Они глубокие, лиричные, сложные, 
красивые, чувственные и раскрывают 
мой голос, - рассказал Эмиль.

 ■ Первое место разде-
лили Даниэлла Теплякова 
из Гомеля и София Ворона 
из Кингисеппа.

КАРЕЛЬСКИЙ ЭПОС
Гран-при решили в этом году 

не присуждать. Победитель-
ницами стали две лауреатки 
первой степени. Восемнадца-
тилетняя Даниэлла и девятнад-
цатилетняя София. Обе сразу 
выбились в лидеры.

София - глубокая и мудрая 
не по годам. Учится на тре-
тьем курсе Петрозаводского 
музыкального колледжа имени 
Раутио на отделении «Народ-
ное сольное пение». Внучка 
известного петербургского 
художника-керамиста Влади-
мира Вороны. Путь выбрала 
тернистый  - популяризация 
фольклорной песни. В куми-
рах - Людмила Зыкина и Пе-
лагея.

София представляла «Горь-
кую мою Родину» на музыку 
Пахмутовой и стихи Добронра-
вова, а также «Кузбо олет» на 
карельском языке, по мотивам 

эпоса «Калевала».
Для первой песни девушка 

и ее мама сами создали кос-
тюм. Вручную пришивали ты-
сячи страз, клеили аппли-
кации из роз.

Мама девушки Ната-
лья ездит с дочкой на 
все конкурсы.

- Все ребята рвутся 
в эстраду, а народ-
ный вокал воспри-
нимают, будто 
он - такой, несо-
временный, что 
ли, - разводит ру-
ками она. - И да-
же на всех кана-
лах нет ни одного 
шоу, где выступали 
бы народники. Со-
фию еще в школе 
приглашали петь. 
И вот она выйдет 
в красных сапогах 
и юбке, и мальчи-
ки над ней смеют-
ся! Она говорила: 
«Мама, больше 

не буду петь». И я отвечала: 
«Ничего-ничего, пусть смеют-
ся, потом увидят, каких успе-
хов добьешься!»

- Народная культура  - это 
наши корни, которые мы 

должны помнить,  - уве-
рена София. - Все могут 
покричать, поорать, по-
выделываться на сце-
не, а народную песню 

исполнять не каждо-
му дано. Я не вижу 
себя в другом на-
правлении.

БАЛАДА  
АБ МАЦI*

Даниэлла Тепля-
кова - из Гомеля. Она 

совсем другая. Ма-
ленькая, шустрая, как 
лисичка, и очень уве-
ренная в себе. Сту-
дентка четвертого 
курса Минского 
колледжа искусств 
отделения «Искус-
ство эстрады».

В этом году была среди де-
сяти финалистов от Беларуси, 
выдвинутых на «Славянский 
базар». Также участвовала 
в вокальном конкурсе в Ита-
лии.

Поет с шести лет. На кон-
курсы толкала мама. Гово-
рила: «Давай, давай!»

- Постоянно ездила, на-
биралась опыта, - улыбается 
Даниэлла. - И очень ра-
да, что попала на этот 
фестиваль. Все участ-
ники - очень силь-
ные. Не ожидала 
того, что получу 
лауреата пер-
вой степени. Все 
так вдруг! Но я с дет-
ства мечтала стать 
артисткой, к этому 
иду, думаю, все по-
лучится. Главное - 
верить в себя.

В первом отде-
лении девушка 
вышла в скром-
ном серебряном 

платье и исполнила песню на 
белорусском языке «Балада аб 
мацi» - о матери сына, который 
ушел на войну.

Вторая песня - «Ты не целуй» 
Полины Гагариной, по требова-

ниям надо было затро-
нуть темы, близкие 
современной моло-
дежи.

- Все проходят че-
рез любовные исто-

рии, - улыбается кон-
курсантка. - Эта песня 
про то, как девушка 
скучает по парню. 

Он ее не принима-
ет, и  она страдает.

В свободное вре-
мя Даниэлла занима-

ется спортом.
Обе победительницы 

увезли домой букеты, 
огромные хрустальные 
вазы, яркие воспомина-
ния и море теплых слов 
от наставников и новых 
друзей.

* Баллада 
о матери 
(бел.).
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Яркие конкурсанты из Беларуси: 
Ангелина Василевская и Андрей Кот.

Даниэлла переоделась 
в красное платье  
и исполняла песню 
Полины Гагариной.

Голос Софии стрелял 
в самое сердечко.

Белорусский ансамбль «Несвижские 
ложкари» - с деревянными ложками 
и березовыми поленьями.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ СОЮЗА 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ ФЕСТИВАЛЬ «МОЛОДЕЖЬ -

Павел РОДИОНОВ

 ■ Старшие коллеги из ПС 
дали советы ребятам из 
Молодежной палаты, что-
бы они сохранили свежий 
взгляд на мир и не «заброн-
зовели».

«РАЗРУШИМ СТЕНУ»
Заседание палаты прошло 

в Смоленске. Мероприятие по-
лучилось «двухсерийным»: в 
первый день юные делегаты 
собрались узким кругом. Во 
главе с председателем Мо-
лодежной палаты при ПС 
Максимом Харитоником об-
суждали, в частности, новую 
политическую телепрограмму. 

Рабочее название - «Без гал-
стуков». Скажете, такое было? 
Но эта будет предназначена 
только для молодой аудито-
рии.

- Я часто общаюсь со студен-
тами и понимаю, что многие 
из них даже не в курсе, что 
есть Союзное государство, - 
разводит руками автор идеи, 
первый заместитель пред-
седателя Молодежной па-
латы при ПС Елизавета Пе-
хова. - Не знают ответов и на 
другие вопросы о политике. 
Нужно просвещать ребят на 
понятном им языке. К тому 
же им кажется, будто полити-
ки - небожители, между ними 
и людьми иных профессий - 
стена. Нужно ее разрушать.

Всего рассмотрели девять 
вопросов. Больше всего гово-
рили о соцсетях.

Заместитель председателя 
Молодежной палаты при ПС 
Максим Тютеньков пережи-
вал из-за того, что в соцсетях 
нет нужной активности:

- Мы ввели стикерпак - ре-
зультата нет! - досадовал он. - 
Телеграм - пустой. Всего два 
лайка.

Предложили увеличить ко-
личество подписчиков за счет 
медийных личностей. Напри-
мер, подтянуть аудитории из-
вестных депутатов. Идею ре-
шили потестировать.

Поговорили про братские 
могилы, про молодых журна-
листов и блогеров, которые 
могут рассказывать обо всем, 
что происходит в их родных 
городах. Привели в пример 
Международный форум во-

лонтерских организаций, ко-
торый уже освещали так.

А на следующий день встре-
тились со старшими товари-
щами  - депутатами Парла-
ментского Собрания.

ОЦИФРОВАЛИ 
ПАМЯТНИКИ
- Вы должны понимать ис-

ходящий от молодежи за-
прос,  - напутствовал юных 
коллег председатель Комис-
сии ПС по молодежной по-
литике, спорту и туризму 
Артем Туров. - Не становить-
ся ни в коем случае какими-

то чиновниками, а получать 
информацию напрямую. Тем 
более что сами вы из  разных 
коллективов, структур и со-
циальной среды. Возлагаем 
на вас большие надежды.

Интересно, что из членов 
Молодежной палаты присут-
ствовали все, кроме двоих. 
У  них была уважительная 
причина - ребята были в  зо-
не СВО.

Юные политики отчитались 
о своей работе. Максим Тю-
теньков рассказал об одном из 
самых масштабных проектов - 
«Цифровая звезда».

- Создали список памят-
ников на территории двух 
стран, которые нуждаются 
в  реставрации,  - доложил 
он. - Планируем оцифровать 
их и направить средства на их 
восстановление.

СОЗДАДИМ 
СОБСТВЕННОЕ
Не обошлось без доброжела-

тельной критики. Когда речь 
зашла о соцсетях, прозвуча-
ло предложение максимально 
заполнять их патриотической 
тематикой.

- Распространение такого 
контента всегда хорошо,  - 
прокомментировал Артем Ту-
ров. - Просто надо подумать, 
чтобы это не было топорно 
и не вызывало сопротивле-
ния. По-хорошему, надо не 
только репостить, а создавать 
свое. Вот проходили Игры 
СНГ в Минске. Можно было 
наснимать видео. Показать, 
что, несмотря на давление, 
все проходит успешно. По-
говорить со спортсменами. 
Такие живые сюжеты всегда 
найдут зрителя.

Решили подумать над тем, 
чтобы организовать мастер-
класс с популярными блоге-
рами.

- Должны ставить глобаль-
ные задачи,  - обратилась 
к  делегатам председатель 
Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике и здра-
воохранению Елена Афана-
сьева. - У вас появился шанс 
оказаться в Молодежной па-
лате. Далеко не всем достой-
ным так везет. Всего двадцать 
человек из России и двадцать 
из Беларуси. Второго шанса 
у вас не будет.

КАК НЕ СТАТЬ БЮРОКРАТОМ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- Особое внимание в программе фестиваля уделили разговору о нашей 
общей истории - о самоотверженном подвиге героев, вставших на защиту 
Отечества в 1941 году и победивших нацизм в 1945 году. Такие встречи 
неизменно подтверждают, что представители молодого поколения бе-
лорусов и россиян осознают всю важность развития взаимовыгодных, 
добрососедских и равноправных отношений между нашими странами, 
разделяют такие понятия, как долг и преданность Родине. 

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии ПС по труду, соци-
альной политике и здравоохранению:

- Из года в год фестиваль «Молодежь - за Союзное государство» ста-
новится веселей и интересней. Появляются новые атрибуты: сейчас все 
в «цифре», большие экраны, которые с успехом заменяют любые деко-
рации. Есть дополнительные площадки, где молодежь может расширить 
свой кругозор. А еще мне очень нравится атмосфера. Ребята приехали 
конкурировать, но как они поддерживают друг друга, как радуются успехам 
другого коллектива! Здесь нет проигравших, только победители, которые 
нашли себе триста друзей.

 ■ Студенты пообщались с ветерана-
ми СВО, которые рассказали о своих 
эмоциях.

Встреча прошла в Национальном исследо-
вательском университете «МЭИ» Смоленска. 
Организаторы до последнего держали в тай-
не место общения. От негодяев, регулярно 
совершающих теракты на территории Рос-
сии, всего можно ожидать.

В аудитории МЭИ собрались в основном 
мальчики. Все были серьезны и сосредото-
чены. Впрочем, как и главные герои - бойцы 

Иван Симоненков и Александр Куземин.
- Что вам запало в душу? - спросил свет-

ленький худенький мальчик с большими 
глазами.

- Прежде всего люди, которых встречаешь 
на протяжении боевого пути, - ответил Иван. - 
Голодные дети и обезвоженные взрослые. 
Запомнил такой момент. Мы забазировались 
в школе. Разбитой. Остановились в спорт-
зале. Расстелили вещмешки. И тут кто-то 
сказал: «А вы знаете, что внизу подвал?» 
Мы: «Нет». Идем туда, а там - дети! Спрята-
лись. Вот это - незабываемое впечатление.

 ■ Блогеру повезло при столкновении с опасным «Ле-
пестком». 

Фестиваль «Молодежь - за Союзное государ-
ство» открылся серьезной встречей. Провели 
стратегическую сессию «Молодежь в совре-
менном медиапространстве» в Смоленском 
госуниверситете. Главным героем стал военный 
корреспондент, поэт, блогер Семен Пегов. 
Недавно он получил от российского президента 
орден Мужества.

Встречу не случайно устроили именно на этой 
площадке. Семен - его выпускник. Учился на филологическом 
факультете. Сразу после первого курса устроился на Смоленское 
гостелевидение и увлекся военной темой. Ездил в командировки 
в Абхазию, Южную Осетию, Сирию. И теперь на передовой. В про-
шлом году получил ранение недалеко от села Водяное в Донецкой 
Народной Республике. Наткнулся на мину «Лепесток».

- Я - счастливчик, - улыбается Пегов. - Господь отвел, что назы-
вается. «Лепесток» - одна из самых коварных и опасных мин. Она 
малозаметная, полностью сливается с травой. И когда наступаешь 
на нее, как минимум отрывает ступни. У меня есть друзья, которые 
таким образом потеряли конечности. Этот кассетный боеприпас 
неонацисты использовали в городской застройке Донецка. Не 
всегда «Лепестки» можно вычислить. Они лежат под снегом, и на 
них до сих пор подрываются. Иногда - дети. Что касается меня, 
я не наступил на него, потому что мы бежали. Дело было в октябре 
в степной полосе. Там начал работать танк, и нужно было быстро 
смыться из зоны его поражения. Ребята проложили тропинку. 
«Лепестков» на ней не было. Только вокруг. А они - пластиковые, 
легкие. И один вынесло на тропу, его я и пнул. Но спасибо врачам - 
у меня даже пальцы целы. Выходили.
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СПАСИБО ВРАЧАМ, ПАЛЬЦЫ ЦЕЛЫ
Семен ПЕГОВ:
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Бойцы из зоны СВО 
ответили на все 
вопросы студентов.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИС ГОЛОВЫ НА НОГИ

Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В столице Индии завер-
шился саммит «Большой 
двадцатки», который  уже 
назвали историческим и по-
воротным.

Вполне заслуженно, по-
скольку страны Юга и Юго-
Востока заявили о том, что 
больше не желают плясать 
под дудку «коллективного 
Запада». Хоть и косвенно, но 
признали доллар токсичной 
валютой, с помощью которой 
США пытаются управлять ми-
ром. Наши недруги потерпели 
на саммите сокрушительное 
поражение, а Россия смогла 
одержать победу. Это хорошо 
видно по итоговой деклара-
ции.

ЧЬЕ В СУДАХ ЗЕРНО
Еще в прошлом году на сам-

мите G20 на Бали представи-
тели России, Китая и  других 
стран предлагали не обсуж-
дать на нем украинский кон-
фликт. Тогда странам Запада 
удалось настоять на своем.

Видимо, пытаясь закрепить 
успех, коллективный Запад 
и в этом году добился включе-

ния вопроса в повестку. Одна-
ко в итоге его ждало глубокое 
разочарование. Большинство 
участников саммита катего-
рически потребовали убрать 
из декларации тезис о «войне 
России против Украины». Его 
заменили фразой «война на 
Украине», которую призвали 
разрешить мирным, перего-
ворным путем.

Та же неудача постигла 
и в решении «зерновой про-
блемы». Не прошла пред-
ложенная формулировка, 
призывающая Россию не 
препятствовать Украине вы-
возить зерно из своих портов. 
Вместо этого предложили вос-
становить сделку для «зерна 
из РФ и Украины» на преж-
них условиях, то есть с воз-
можностью вывоза россий-
ских удобрений. Для решения 
продовольственного кризи-
са РФ заявила о намерении 
безвозмездно предоставить 
миллион тонн зерна шести 
африканским странам.

Участники обсудили и не-
обходимость реформирова-
ния Всемирной торговой ор-
ганизации (ВТО), в которой 
сегодня командуют США и ЕС.

Все эти явные победы Мо-

сквы привели к тому, что 
представлявший США Джо 
Байден покинул саммит сра-
зу после принятия итоговой 
декларации.

БЕЗ ТОЧЕК НАД I
Прошедший саммит стал 

одним из самых сложных 
в   истории «двадцатки». 
Шерпа (доверенное лицо 
руководителя страны) Рос-
сии в G20 Светлана Лукаш 
рассказала, что самые труд-
ные переговоры шли как раз 

по украинскому вопросу, но 
сработала коллективная по-
зиция стран БРИКС и других 
партнеров.

До начала форума многие 
эксперты сомневались в том, 
что его участникам вообще 
удастся о чем-либо догово-
риться. Уж слишком непри-
миримыми казались разно-
гласия. Однако страны Юга 
оказались сплоченными. Мно-
гие государства Евросоюза, ви-
димо, подустали от поддержки 
Украины - были гораздо сго-
ворчивее, чем год назад.

- Очень важно, что Запад 
пошел на компромисс одно-
значно на условиях, которые 
были выгодны развивающим-
ся странам, - подытожил пред-
ставлявший на форуме Рос-
сию министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров.

Эксперты уверены, что 
 взятый курс на ослабление за-
висимости стран Юга от «кол-
лективного  Запада» продол-
жится. Уже хотя бы потому, 

что вслед за Индией председа-
телями G20 также будут чле-
ны набирающей  силу БРИКС. 
В 2024 году саммит пройдет 
в Бразилии, в 2025-м - в ЮАР, 
и только в 2026-м его примет 
США.

G20  - клуб правительств 
и глав центральных банков 
государств с наиболее раз-
витой и развивающейся эко-
номикой. Входящие в нее 
страны представляют 85 про-
центов мирового валового 
национального продукта, 75 
процентов мировой торговли 
и  две трети населения мира.

 ■ Сергей ЛАВРОВ, министр иностран-
ных дел РФ:

- «Украинский параграф» - предмет консенсу-
са. Но он не про Украину. Да, кризис упомянут, 
но исключительно в контексте необходимости 
урегулирования всех конфликтов, которые во 
всем мире существуют в соответствии с це-
лями и принципами устава ООН. Это очень 
важно, потому что Запад, как вы знаете, когда 
речь заходит об Украине, не может вступать 
в интеллектуальные дискуссии, а только тре-

бует прекращения российской агрессии и вос-
становления территориальной целостности 
страны. А она в уставе ООН записана наряду 
и, кстати, после принципа равноправия и са-
моопределения народов. Правильное пони-
мание происходящего в кругу развивающихся 
членов «двадцатки» налицо. Некоторые за-
падные коллеги тоже все прекрасно осознают, 
но, сами понимаете, у них делают ставку на 
стратегическое поражение РФ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИМЕЙ В ВИДУ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
ИД

 Р
Ф

/Т
АС

С

ДЕЛИКАТНЫЙ ФОРУМ

Премьер-министр Индии Нарендра Моди встретил главу российской 
делегации Сергея Лаврова как самого дорогого гостя.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Благодаря ювелирной работе 
команды удалось посадить пас-
сажирский лайнер в экстремаль-
ных условиях  - так, что никто не 
пострадал.

Лайнер Airbus A320 «Уральских авиа-
линий», летевший из Омска в Сочи, 
совершил экстренную посадку прямо 
посреди пшеничного поля.

Посадка была отнюдь не мягкой, но 
стойки шасси, что удивительно, выдер-
жали и не подломились. Обошлось без 
жертв. На борту находились 167 чело-
век, в том числе 23 ребенка. Все целы. 
Здоровы. Только сильно понервничали. 
У нескольких человек от переживаний 
подскочило давление. Еще пятеро от-
делались легкими ушибами.

Причиной ЧП стал отказ гидросисте-
мы. Из-за чего экипаж стал подавать 
сигналы тревоги. Ситуация была крити-
ческая. Гидросистема непосредственно 
влияет на управление самолетом - рули 
высоты, поворота, закрылки. Из-за ее 
отказа борт мог просто превратиться 
в неуправляемую махину. Каждая мину-
та была на счету. И командир экипажа 

33-летний Сергей Белов, потомствен-
ный летчик, решил садиться в Новоси-
бирске. Но затем, поняв, что топлива 
может не хватить, - прямо в поле близ 
села Каменка в 180 километрах от Но-
восибирска.

- Сначала объявили, что нелетная по-
года и самолет перенаправляют в Ново-
сибирск. Потом стюардессы спокойно 
объяснили, как себя вести в экстренных 
ситуациях. Положить голову на колени 
и закрыть ее руками. Я много раз перед 
полетами слышла этот инструктаж, но 
никогда не обращала на него серьезно-
го внимания. Сейчас же ловила каждое 
слово. Многие, конечно, испугались, 
но паники не было. И после сильно-
го толчка самолет пробежал по полю 
и встал. Люди бросились подальше от 
лайнера, боялись, что он может заго-
реться. Но все обошлось. Только его 
бок немного закоптился, - рассказала 
одна из пассажирок.

В критической ситуации экипаж 
действовал ювелирно. И в какой-то 
степени повезло. Любая канавка на 
пути бежавшего после посадки лай-
нера могла привести к неприятным по-
следствиям. Пилоты показали высший 
класс - посадили самолет в экстремаль-

ных условиях не на бетон полосы, а про-
сто на грунт, для чего такие машины 
совершенно не предназначены.

И это, кстати, уже не первый случай 
за последние годы, когда наши пилоты 
в экстренной ситуации демонстрируют 
высочайший профессионализм. Четыре 
года назад Airbus A321 тех же «Ураль-
ских авиалиний» при взлете в под-
московном Жуковском столкнулся со 
стаей чаек. Одна из птиц попала в дви-
гатель, который сразу отказал. Экипаж 

и тогда сработал отменно. Выключив 
все движки и убрав шасси, посадили 
борт в кукурузном поле, правда на фю-
зеляж. Из пассажиров тоже никто не 
пострадал. Владимир Путин присвоил 
летчикам Дамиру Юсупову и Георгию 
Мурзину звание Геров России. Нынеш-
ние пилоты - Сергей Белов и Эдуард 
Семенов - также заслуживают высоких 
наград. Самолет после ремонта вернут 
на авиалинии.

НА СОЛНЦЕ, ВДОЛЬ РЯДОВ ПШЕНИЦЫ ЧП

В сложнейшей ситуации командир корабля Сергей Белов (крайний справа) и второй 
пилот Эдуард Семенов (рядом с ним) действовали спокойно и грамотно.
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СОБРАНИЯ СОЮЗА 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ «МОЛОДЕЖЬ - ЗА СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО»

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ На фестивале не обошлось 
и без критики - но все во благо, 
для развития ребят.

Председателем жюри был пе-
вец, композитор Александр 
Еловских. Помогали ставить 
баллы заслуженная артист-
ка Беларуси Алена Ланская, 
певец, композитор Евгений 
Гор, замдиректора минского 
Молодежного театра эстрады 

Александр Должевский и за-
служенный работник культуры 
России, руководитель леген-
дарного детского коллектива 
«Непоседы» Елена Пинджоян.

Выбирать лучших было непро-
сто. Евгений Гор раскритиковал 
участников, но и подсластил пи-
люлю:

- Сразу скажу: вы меня расстро-
или. Но в хорошем смысле, по-
тому что у многих есть огромный 
потенциал. У всех, слава богу, 
стабильные голоса. Здорово, что 

развиваетесь. Но для того, что-
бы что-то делать, нужен пинок 
под зад. От меня он - большой. 
Про каждого есть что сказать. 
И хорошо, потому что если бы 
не было, смысл выходить на сце-
ну? В наши годы мы тряслись 
до невозможности. А в вас есть 
уверенность.  Наверное, даже не 
сценическая, а уже сложившаяся 
по жизни. И это важно, потому 
что вам нужно гораздо меньше 
времени на проработку себя, 
чтобы сконцентрироваться.

ПУСТЬ ПРОЯВЛЯЮТ КРЕАТИВ
Жюри - о конкурсантах:

 ■ Участники удивляли вокальными данными 
и актерской игрой.

ПРОНИКНОВЕННО И ПОНИМАЮЩЕ
- Фестиваль понравился?
- Самые позитивные эмоции. Рад тому, что доверили 

второй раз быть председателем жюри. Это непростая 
задача. Большая ответственность. Я же сам вока-
лист, прошел через конкурсы. Всегда сужу от сердца 
и смотрю на профессионализм конкурсантов. И не 
подстраиваюсь ни под кого.

- В этот раз было сложнее или, наоборот, легче 
судить?

- Конкурсанты будто бы посильнее были. И некото-
рые прямо интересные, глубокие, с актерской игрой 
на сцене. Удивляли, конечно, и голосовыми данными. 
Первое место от России заняла народница София Во-
рона. И ей всего девятнадцать лет! Казалось, что она 
немного старше, потому что настолько глубокий, объ-
емный голос, и она понимала, о чем поет. Песню про 
Россию преподнесла так проникновенно, понимающе. 
Дорогого стоит. Спасибо ей. И, что важно, она - про-
должательница нашей народной культуры. Прекрасно, 
что такие люди есть у нас в стране.

- У Софии и внешность колоритная.
- Как у Людмилы Зыкиной или Нонны Мордюковой. 

Рад, что на фестивале, помимо таких молодых людей, 
которые представляют народную культуру, есть еще 
и эстрада, и рок.

БОЛЬШИЕ МОЛОДЦЫ
- После того, как распределили места, не воз-

никло сомнений в том, что поторопились и можно 
было первыми сделать кого-то другого?

- Все было коллегиально и без споров и мордобитий. 
Честно и заслуженно.

- Вы не раз призывали конкурсантов подходить 
и спрашивать совета.

- Но в итоге ребята и девчонки стеснялись. Видимо, 
словосочетание «председатель жюри» пугающе дей-
ствует. Я сказал им, чтобы никого не слушали. Толь-
ко свое сердце. Принимали решения сами. И делали 
только то, что нравится. Выбирали песни, в которых 
естественны. В свое время мне тоже советовали: это 
не то, то не так. Надо исходить от себя. Тогда будешь 
индивидуальностью. Смысл какой - подстраиваться 
под кого-то. В конце концов сказал: «Ребята, вы сами 
все знаете. Вы - большие молодцы. Главное, верьте 
в себя и идите за мечтой».

- Удалось погулять по городу?
- Посмотрел разрушенную Смоленскую крепостную 

стену. Почти целиком. Она же длилась почти шесть 
с половиной километров. Увидел уцелевшие фраг-
менты. В том числе и то место, где Наполеон въезжал. 
Погулял в парке. Выпил местного кофе.

 ■ На радость зрителей и судей 
в этом году многие выбирали на-
родные песни.

Девушка - не первый раз в соста-
ве жюри этого конкурса. В 2010 году 
она сама участвовала в нем и заняла 
первое место. 

- Эмоции зашкаливают не меньше, 
чем у участников?

- Ой, будто окунулась в студенческие 
годы. Особенно когда были конкурсные 
дни, «визитка». Интересно вернуться 
в те времена и вспомнить, каким был 
ярким, открытым, чистым, светлым. 
Взрослая жизнь, конечно, нас меня-
ет. Довольна конкурсантами. Сильные 
исполнители, как от России, так и от 
Беларуси. Счастлива еще потому, что 

сразу и практически единогласно чле-
ны жюри определили действительно 
сильнейших. Но есть куда расти. 

- Поразило обилие девушек в ко-
кошниках.

- А почему это удивляет? У меня 
много песен на белорусском языке, 
да и фольклорных композиций, и я за-
частую в народном образе. С «Куто-
чак Беларусi» выступаю с венком. Это 
образ Купалинки - символа большого 
праздника.

- И у вас много народных платьев 
с такими головными уборами?

- Конечно. Такие костюмы подчер-
кивают славянскость. Они - достояние 
наше. Ассортимент венков велик. И ко-
роновидные, и диадемы. Платья и ав-
торские, и Домов моды. Например, от 

белорусского бренда Papilio, известного 
на всю Европу. Недавно начала делать 
клип к моей песне «Перед рассветом». 
Вместе с режиссером Алексеем Голу-
бевым. И там мы как раз использовали 
образ славянской девушки.

- Евгений Гор жестко высказал-
ся по поводу конкурсантов. А вы 
и Александр Еловских мягче отнес-
лись к ним.

- Евгения, наверное, какая-то муха 
укусила. Может, не было настроения, 
или устал. Но посыл его я поняла. Дей-
ствительно, когда исполнители высту-
пают, обращаешь внимание на аранжи-
ровку, ее качество и звучание. И  даже 
если песня известная и ей энное ко-
личество лет, можно сделать кавер. 
Почему нет? Сейчас время оригиналь-

ности. Пусть проявляют креатив. Если 
приложить талант к каждой компози-
ции, которую представляешь, это до-
полнительный бонус. Думаю, Евгений 
все сказал правильно, но можно было 
немножко иначе это подать.

- Вы тоже выступали на фестивале. 
Три песни выбрали, верно?

- Исполняла композицию «Приле-
тай».  Написала к ней музыку и сре-
жиссировала клип. А на концерте за-
крытия - «Никогда», которая покоряет 
просторы социальных сетей. И была 
премьера «Вместе» в дуэте с Алексан-
дром Еловских. Он написал музыку, 
Виталий  Гордей - текст. Строчки потря-
сающие: «Судьба у нас одна. В един-
стве нашем свет и сила. Вместе плечом 
к плечу за годом год. И каждый новый 
день все ближе Беларусь с Россией. 
Вместе один - великий наш народ». 
Этой  композицией мы закрыли и кон-
церт, и фестиваль.
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Алена ЛАНСКАЯ:

СИЛЬНЫЕ ИСПОЛНИТЕЛИ И ОТ РОССИИ, И ОТ БЕЛАРУСИ
ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

ЗА КУЛИСАМИ
Александр ЕЛОВСКИХ:
ЧЕСТНО, БЕЗ МОРДОБИТИЙ!

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту и туризму:

- Смоленск, как никакой другой город, связывает 
две страны: Россию и Беларусь. Нам очень приятно, 
что фестиваль получил постоянную прописку здесь.

У нас произошли изменения. Впервые в вузах 
состоялись встречи молодежи с лидерами обще-
ственного мнения. В Университет спорта приехал 
Николай Валуев и рассказал об истории своего 
успеха, и как молодым спортсменам развиваться 
в условиях санкций. В медицинском вузе со студен-
тами пообщались военно-полевые врачи, которые 
выполняют свой долг в зоне СВО, а в Смоленском 
филиале МЭИ бойцы Росгвардии рассказали о со-
бытиях на территории бывшей Украины. Военкор 
Семен Пегов встретился со студентами СмолГУ, 

где обсуждался вопрос проти-
востояния информационному 
давлению и фейк-ньюс.

Кроме творческой составля-
ющей, появилась та, где люди 
могли говорить напрямую со 
своими наставниками, которые 
имеют уже опыт, и особенно 
в этой ситуации, когда на на-
ши страны оказывают давление 
в экономической, медийной, политической сферах, 
в спорте.

Вышли на улицу и провели финал фестиваля для 
всех жителей и гостей города на главной площа-
ди Смоленска. Надеемся, что мероприятие будет 
расширяться. Есть инициатива представить новые 
направления: театральные студии, работу молодых 
журналистов, блогеров, фотографов, художников.

«ФЕСТИВАЛЬ ПОЛУЧИЛ 
ПОСТОЯННУЮ ПРОПИСКУ»
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ПОДВОДЯ ИТОГИ

Александр сглаживал все 
шероховатости при голосовании.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИС ГОЛОВЫ НА НОГИ

Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В столице Индии завер-
шился саммит «Большой 
двадцатки», который  уже 
назвали историческим и по-
воротным.

Вполне заслуженно, по-
скольку страны Юга и Юго-
Востока заявили о том, что 
больше не желают плясать 
под дудку «коллективного 
Запада». Хоть и косвенно, но 
признали доллар токсичной 
валютой, с помощью которой 
США пытаются управлять ми-
ром. Наши недруги потерпели 
на саммите сокрушительное 
поражение, а Россия смогла 
одержать победу. Это хорошо 
видно по итоговой деклара-
ции.

ЧЬЕ В СУДАХ ЗЕРНО
Еще в прошлом году на сам-

мите G20 на Бали представи-
тели России, Китая и  других 
стран предлагали не обсуж-
дать на нем украинский кон-
фликт. Тогда странам Запада 
удалось настоять на своем.

Видимо, пытаясь закрепить 
успех, коллективный Запад 
и в этом году добился включе-

ния вопроса в повестку. Одна-
ко в итоге его ждало глубокое 
разочарование. Большинство 
участников саммита катего-
рически потребовали убрать 
из декларации тезис о «войне 
России против Украины». Его 
заменили фразой «война на 
Украине», которую призвали 
разрешить мирным, перего-
ворным путем.

Та же неудача постигла 
и в решении «зерновой про-
блемы». Не прошла пред-
ложенная формулировка, 
призывающая Россию не 
препятствовать Украине вы-
возить зерно из своих портов. 
Вместо этого предложили вос-
становить сделку для «зерна 
из РФ и Украины» на преж-
них условиях, то есть с воз-
можностью вывоза россий-
ских удобрений. Для решения 
продовольственного кризи-
са РФ заявила о намерении 
безвозмездно предоставить 
миллион тонн зерна шести 
африканским странам.

Участники обсудили и не-
обходимость реформирова-
ния Всемирной торговой ор-
ганизации (ВТО), в которой 
сегодня командуют США и ЕС.

Все эти явные победы Мо-

сквы привели к тому, что 
представлявший США Джо 
Байден покинул саммит сра-
зу после принятия итоговой 
декларации.

БЕЗ ТОЧЕК НАД I
Прошедший саммит стал 

одним из самых сложных 
в   истории «двадцатки». 
Шерпа (доверенное лицо 
руководителя страны) Рос-
сии в G20 Светлана Лукаш 
рассказала, что самые труд-
ные переговоры шли как раз 

по украинскому вопросу, но 
сработала коллективная по-
зиция стран БРИКС и других 
партнеров.

До начала форума многие 
эксперты сомневались в том, 
что его участникам вообще 
удастся о чем-либо догово-
риться. Уж слишком непри-
миримыми казались разно-
гласия. Однако страны Юга 
оказались сплоченными. Мно-
гие государства Евросоюза, ви-
димо, подустали от поддержки 
Украины - были гораздо сго-
ворчивее, чем год назад.

- Очень важно, что Запад 
пошел на компромисс одно-
значно на условиях, которые 
были выгодны развивающим-
ся странам, - подытожил пред-
ставлявший на форуме Рос-
сию министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров.

Эксперты уверены, что 
 взятый курс на ослабление за-
висимости стран Юга от «кол-
лективного  Запада» продол-
жится. Уже хотя бы потому, 

что вслед за Индией председа-
телями G20 также будут чле-
ны набирающей  силу БРИКС. 
В 2024 году саммит пройдет 
в Бразилии, в 2025-м - в ЮАР, 
и только в 2026-м его примет 
США.

G20  - клуб правительств 
и глав центральных банков 
государств с наиболее раз-
витой и развивающейся эко-
номикой. Входящие в нее 
страны представляют 85 про-
центов мирового валового 
национального продукта, 75 
процентов мировой торговли 
и  две трети населения мира.

 ■ Сергей ЛАВРОВ, министр иностран-
ных дел РФ:

- «Украинский параграф» - предмет консенсу-
са. Но он не про Украину. Да, кризис упомянут, 
но исключительно в контексте необходимости 
урегулирования всех конфликтов, которые во 
всем мире существуют в соответствии с це-
лями и принципами устава ООН. Это очень 
важно, потому что Запад, как вы знаете, когда 
речь заходит об Украине, не может вступать 
в интеллектуальные дискуссии, а только тре-

бует прекращения российской агрессии и вос-
становления территориальной целостности 
страны. А она в уставе ООН записана наряду 
и, кстати, после принципа равноправия и са-
моопределения народов. Правильное пони-
мание происходящего в кругу развивающихся 
членов «двадцатки» налицо. Некоторые за-
падные коллеги тоже все прекрасно осознают, 
но, сами понимаете, у них делают ставку на 
стратегическое поражение РФ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИМЕЙ В ВИДУ
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ДЕЛИКАТНЫЙ ФОРУМ

Премьер-министр Индии Нарендра Моди встретил главу российской 
делегации Сергея Лаврова как самого дорогого гостя.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Благодаря ювелирной работе 
команды удалось посадить пас-
сажирский лайнер в экстремаль-
ных условиях  - так, что никто не 
пострадал.

Лайнер Airbus A320 «Уральских авиа-
линий», летевший из Омска в Сочи, 
совершил экстренную посадку прямо 
посреди пшеничного поля.

Посадка была отнюдь не мягкой, но 
стойки шасси, что удивительно, выдер-
жали и не подломились. Обошлось без 
жертв. На борту находились 167 чело-
век, в том числе 23 ребенка. Все целы. 
Здоровы. Только сильно понервничали. 
У нескольких человек от переживаний 
подскочило давление. Еще пятеро от-
делались легкими ушибами.

Причиной ЧП стал отказ гидросисте-
мы. Из-за чего экипаж стал подавать 
сигналы тревоги. Ситуация была крити-
ческая. Гидросистема непосредственно 
влияет на управление самолетом - рули 
высоты, поворота, закрылки. Из-за ее 
отказа борт мог просто превратиться 
в неуправляемую махину. Каждая мину-
та была на счету. И командир экипажа 

33-летний Сергей Белов, потомствен-
ный летчик, решил садиться в Новоси-
бирске. Но затем, поняв, что топлива 
может не хватить, - прямо в поле близ 
села Каменка в 180 километрах от Но-
восибирска.

- Сначала объявили, что нелетная по-
года и самолет перенаправляют в Ново-
сибирск. Потом стюардессы спокойно 
объяснили, как себя вести в экстренных 
ситуациях. Положить голову на колени 
и закрыть ее руками. Я много раз перед 
полетами слышла этот инструктаж, но 
никогда не обращала на него серьезно-
го внимания. Сейчас же ловила каждое 
слово. Многие, конечно, испугались, 
но паники не было. И после сильно-
го толчка самолет пробежал по полю 
и встал. Люди бросились подальше от 
лайнера, боялись, что он может заго-
реться. Но все обошлось. Только его 
бок немного закоптился, - рассказала 
одна из пассажирок.

В критической ситуации экипаж 
действовал ювелирно. И в какой-то 
степени повезло. Любая канавка на 
пути бежавшего после посадки лай-
нера могла привести к неприятным по-
следствиям. Пилоты показали высший 
класс - посадили самолет в экстремаль-

ных условиях не на бетон полосы, а про-
сто на грунт, для чего такие машины 
совершенно не предназначены.

И это, кстати, уже не первый случай 
за последние годы, когда наши пилоты 
в экстренной ситуации демонстрируют 
высочайший профессионализм. Четыре 
года назад Airbus A321 тех же «Ураль-
ских авиалиний» при взлете в под-
московном Жуковском столкнулся со 
стаей чаек. Одна из птиц попала в дви-
гатель, который сразу отказал. Экипаж 

и тогда сработал отменно. Выключив 
все движки и убрав шасси, посадили 
борт в кукурузном поле, правда на фю-
зеляж. Из пассажиров тоже никто не 
пострадал. Владимир Путин присвоил 
летчикам Дамиру Юсупову и Георгию 
Мурзину звание Геров России. Нынеш-
ние пилоты - Сергей Белов и Эдуард 
Семенов - также заслуживают высоких 
наград. Самолет после ремонта вернут 
на авиалинии.

НА СОЛНЦЕ, ВДОЛЬ РЯДОВ ПШЕНИЦЫ ЧП

В сложнейшей ситуации командир корабля Сергей Белов (крайний справа) и второй 
пилот Эдуард Семенов (рядом с ним) действовали спокойно и грамотно.
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БЕЛАРУСИ И РОССИИ «МОЛОДЕЖЬ - ЗА СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО»

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ На фестивале не обошлось 
и без критики - но все во благо, 
для развития ребят.

Председателем жюри был пе-
вец, композитор Александр 
Еловских. Помогали ставить 
баллы заслуженная артист-
ка Беларуси Алена Ланская, 
певец, композитор Евгений 
Гор, замдиректора минского 
Молодежного театра эстрады 

Александр Должевский и за-
служенный работник культуры 
России, руководитель леген-
дарного детского коллектива 
«Непоседы» Елена Пинджоян.

Выбирать лучших было непро-
сто. Евгений Гор раскритиковал 
участников, но и подсластил пи-
люлю:

- Сразу скажу: вы меня расстро-
или. Но в хорошем смысле, по-
тому что у многих есть огромный 
потенциал. У всех, слава богу, 
стабильные голоса. Здорово, что 

развиваетесь. Но для того, что-
бы что-то делать, нужен пинок 
под зад. От меня он - большой. 
Про каждого есть что сказать. 
И хорошо, потому что если бы 
не было, смысл выходить на сце-
ну? В наши годы мы тряслись 
до невозможности. А в вас есть 
уверенность.  Наверное, даже не 
сценическая, а уже сложившаяся 
по жизни. И это важно, потому 
что вам нужно гораздо меньше 
времени на проработку себя, 
чтобы сконцентрироваться.

ПУСТЬ ПРОЯВЛЯЮТ КРЕАТИВ
Жюри - о конкурсантах:

 ■ Участники удивляли вокальными данными 
и актерской игрой.

ПРОНИКНОВЕННО И ПОНИМАЮЩЕ
- Фестиваль понравился?
- Самые позитивные эмоции. Рад тому, что доверили 

второй раз быть председателем жюри. Это непростая 
задача. Большая ответственность. Я же сам вока-
лист, прошел через конкурсы. Всегда сужу от сердца 
и смотрю на профессионализм конкурсантов. И не 
подстраиваюсь ни под кого.

- В этот раз было сложнее или, наоборот, легче 
судить?

- Конкурсанты будто бы посильнее были. И некото-
рые прямо интересные, глубокие, с актерской игрой 
на сцене. Удивляли, конечно, и голосовыми данными. 
Первое место от России заняла народница София Во-
рона. И ей всего девятнадцать лет! Казалось, что она 
немного старше, потому что настолько глубокий, объ-
емный голос, и она понимала, о чем поет. Песню про 
Россию преподнесла так проникновенно, понимающе. 
Дорогого стоит. Спасибо ей. И, что важно, она - про-
должательница нашей народной культуры. Прекрасно, 
что такие люди есть у нас в стране.

- У Софии и внешность колоритная.
- Как у Людмилы Зыкиной или Нонны Мордюковой. 

Рад, что на фестивале, помимо таких молодых людей, 
которые представляют народную культуру, есть еще 
и эстрада, и рок.

БОЛЬШИЕ МОЛОДЦЫ
- После того, как распределили места, не воз-

никло сомнений в том, что поторопились и можно 
было первыми сделать кого-то другого?

- Все было коллегиально и без споров и мордобитий. 
Честно и заслуженно.

- Вы не раз призывали конкурсантов подходить 
и спрашивать совета.

- Но в итоге ребята и девчонки стеснялись. Видимо, 
словосочетание «председатель жюри» пугающе дей-
ствует. Я сказал им, чтобы никого не слушали. Толь-
ко свое сердце. Принимали решения сами. И делали 
только то, что нравится. Выбирали песни, в которых 
естественны. В свое время мне тоже советовали: это 
не то, то не так. Надо исходить от себя. Тогда будешь 
индивидуальностью. Смысл какой - подстраиваться 
под кого-то. В конце концов сказал: «Ребята, вы сами 
все знаете. Вы - большие молодцы. Главное, верьте 
в себя и идите за мечтой».

- Удалось погулять по городу?
- Посмотрел разрушенную Смоленскую крепостную 

стену. Почти целиком. Она же длилась почти шесть 
с половиной километров. Увидел уцелевшие фраг-
менты. В том числе и то место, где Наполеон въезжал. 
Погулял в парке. Выпил местного кофе.

 ■ На радость зрителей и судей 
в этом году многие выбирали на-
родные песни.

Девушка - не первый раз в соста-
ве жюри этого конкурса. В 2010 году 
она сама участвовала в нем и заняла 
первое место. 

- Эмоции зашкаливают не меньше, 
чем у участников?

- Ой, будто окунулась в студенческие 
годы. Особенно когда были конкурсные 
дни, «визитка». Интересно вернуться 
в те времена и вспомнить, каким был 
ярким, открытым, чистым, светлым. 
Взрослая жизнь, конечно, нас меня-
ет. Довольна конкурсантами. Сильные 
исполнители, как от России, так и от 
Беларуси. Счастлива еще потому, что 

сразу и практически единогласно чле-
ны жюри определили действительно 
сильнейших. Но есть куда расти. 

- Поразило обилие девушек в ко-
кошниках.

- А почему это удивляет? У меня 
много песен на белорусском языке, 
да и фольклорных композиций, и я за-
частую в народном образе. С «Куто-
чак Беларусi» выступаю с венком. Это 
образ Купалинки - символа большого 
праздника.

- И у вас много народных платьев 
с такими головными уборами?

- Конечно. Такие костюмы подчер-
кивают славянскость. Они - достояние 
наше. Ассортимент венков велик. И ко-
роновидные, и диадемы. Платья и ав-
торские, и Домов моды. Например, от 

белорусского бренда Papilio, известного 
на всю Европу. Недавно начала делать 
клип к моей песне «Перед рассветом». 
Вместе с режиссером Алексеем Голу-
бевым. И там мы как раз использовали 
образ славянской девушки.

- Евгений Гор жестко высказал-
ся по поводу конкурсантов. А вы 
и Александр Еловских мягче отнес-
лись к ним.

- Евгения, наверное, какая-то муха 
укусила. Может, не было настроения, 
или устал. Но посыл его я поняла. Дей-
ствительно, когда исполнители высту-
пают, обращаешь внимание на аранжи-
ровку, ее качество и звучание. И  даже 
если песня известная и ей энное ко-
личество лет, можно сделать кавер. 
Почему нет? Сейчас время оригиналь-

ности. Пусть проявляют креатив. Если 
приложить талант к каждой компози-
ции, которую представляешь, это до-
полнительный бонус. Думаю, Евгений 
все сказал правильно, но можно было 
немножко иначе это подать.

- Вы тоже выступали на фестивале. 
Три песни выбрали, верно?

- Исполняла композицию «Приле-
тай».  Написала к ней музыку и сре-
жиссировала клип. А на концерте за-
крытия - «Никогда», которая покоряет 
просторы социальных сетей. И была 
премьера «Вместе» в дуэте с Алексан-
дром Еловских. Он написал музыку, 
Виталий  Гордей - текст. Строчки потря-
сающие: «Судьба у нас одна. В един-
стве нашем свет и сила. Вместе плечом 
к плечу за годом год. И каждый новый 
день все ближе Беларусь с Россией. 
Вместе один - великий наш народ». 
Этой  композицией мы закрыли и кон-
церт, и фестиваль.
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Алена ЛАНСКАЯ:

СИЛЬНЫЕ ИСПОЛНИТЕЛИ И ОТ РОССИИ, И ОТ БЕЛАРУСИ
ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

ЗА КУЛИСАМИ
Александр ЕЛОВСКИХ:
ЧЕСТНО, БЕЗ МОРДОБИТИЙ!

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту и туризму:

- Смоленск, как никакой другой город, связывает 
две страны: Россию и Беларусь. Нам очень приятно, 
что фестиваль получил постоянную прописку здесь.

У нас произошли изменения. Впервые в вузах 
состоялись встречи молодежи с лидерами обще-
ственного мнения. В Университет спорта приехал 
Николай Валуев и рассказал об истории своего 
успеха, и как молодым спортсменам развиваться 
в условиях санкций. В медицинском вузе со студен-
тами пообщались военно-полевые врачи, которые 
выполняют свой долг в зоне СВО, а в Смоленском 
филиале МЭИ бойцы Росгвардии рассказали о со-
бытиях на территории бывшей Украины. Военкор 
Семен Пегов встретился со студентами СмолГУ, 

где обсуждался вопрос проти-
востояния информационному 
давлению и фейк-ньюс.

Кроме творческой составля-
ющей, появилась та, где люди 
могли говорить напрямую со 
своими наставниками, которые 
имеют уже опыт, и особенно 
в этой ситуации, когда на на-
ши страны оказывают давление 
в экономической, медийной, политической сферах, 
в спорте.

Вышли на улицу и провели финал фестиваля для 
всех жителей и гостей города на главной площа-
ди Смоленска. Надеемся, что мероприятие будет 
расширяться. Есть инициатива представить новые 
направления: театральные студии, работу молодых 
журналистов, блогеров, фотографов, художников.

«ФЕСТИВАЛЬ ПОЛУЧИЛ 
ПОСТОЯННУЮ ПРОПИСКУ»
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ПОДВОДЯ ИТОГИ

Александр сглаживал все 
шероховатости при голосовании.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Аэропорт Внуково обза-
велся собственной станци-
ей метро.

Внуково стал первым аэро-
портом в России, до которо-
го можно доехать на подзем-
ке. Ни одна европейская сто-
лица, в том числе и Вашинг-
тон с Нью-Йорком, подобным 
похвастаться не могут.

- Солнцевская линия позволя-
ет в прямом смысле слова со-
вершить пересадку из метро на 
самолет, - пояснил вице-мэр 
Москвы Андрей Бочкарев. -  
Выход из вестибюля станции 
«Аэропорт Внуково» соединен 
с подземным переходом, кото-

рый приведет пассажиров не-
посредственно в здание тер-
минала А.

Кстати, попадая на платфор-
му, мы оказываемся в свое-
образном музее авиации. Ху-
дожественное оформление 
посвятили гражданским само-
летам конструкторского бюро 
Туполева, имя которого носит 
воздушная гавань. Стену укра-
шают изображения летатель-

ных аппаратов - от винтовых 
до современных реактивных.  
А над эскалатором парит мо-
дель ТУ-144.

- Всего за десять лет созда-
на новая ветка длиной больше 
тридцати километров с четыр-
надцатью станциями, в зоне при-
тяжения которых живет больше 
полутора миллиона москвичей, 
- с гордостью напомнил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

Только жители района Вну-
ково и прилегающих поселков 
будут экономить целый час  
в день. Время в пути из аэро-
порта Внуково в Москву сокра-
тится в два раза.

Совсем недавно Президент 
России и мэр Москвы открыли 
МЦД-3, который сделал намно-
го комфортнее жизнь москви-
чей и гостей столицы.

ИЗ ПОДЗЕМКИ - СРАЗУ В НЕБО
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Над тоннелем поместили портрет великого конструктора Туполева.

 ✒ Прямой путь от Зелено-
града до Раменского

 ✒ 85 километров 
 ✒ 38 станций
 ✒ 21 пересадка
 ✒ Наземное метро в шаго-

вой доступности у 3,5 мил-
лиона человек.

ТРАНСПОРТ МЦД�3

Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ В новых регионах Рос-
сии, недавно вернувшихся 
в родную гавань, прошли 
первые, очень долгождан-
ные выборы. Не обошлось 
и без провокаций со сторо-
ны Киева.

СЛОВНО МАТЬ 
РОДНАЯ
Ветеран Великой Отече-

ственной войны Григорий 
Дмитриевич Широв отдал 
свой голос за мирное небо над 
Херсонской областью. Буду-
щее региона он видит только 
в составе России.

Его семья живет скромно: 
небольшой частный дом, уча-
сток, все как у всех. Но сегод-
ня особенный праздник. По 
этому случаю ветеран надел 
парадный пиджак, увешан-
ный чуть потускневшими со-
ветскими медалями.

- Сколько вам лет? - спраши-
вают журналисты у пожилого 
мужчины.

- Пятьдесят! - шутит он, а по-
сле признается: - Сто лет мне.

Почтенный возраст не по-
мешал поучаствовать во все-

российском голосова-
нии. По его словам, 
он воевал на фронте 
долгие годы, поэтому 
не мог остаться в сто-
роне.

- Я же гражданин Рос-
сии. Я жил с Россией, ведь 
так? Воевал вместе пять лет 
на фронте. Для нас она, счи-
тай, как родная мать. Это все 
бандеровщина наделала, а мы 
к ней по-братски. И сейчас 
я считаю, что как гражданин 
РФ должен соблюдать ее за-
коны, - признается ветеран.

Обстановка на участках ца-
рила особая. Кто-то из изби-
рателей даже спрашивал, где 
проголосовать за президента 
Владимира Путина.

- Наиболее часто звучащий 
вопрос, где в бюллетене фа-
милия Путина, чтобы отдать 
за него голос. Понятное де-
ло, что представители изби-
рательной комиссии не име-
ют права подсказывать, где 
ставить галочку, - рассказал 
журналистам глава запорож-
ского движения «Мы - вме-
сте с  Россией» Владимир 
Рогов. - По сути, эти выборы - 
продолжение референдума 

прошлого года. Не важно, за 
какую партию люди голосу-
ют, - они выбирают Россию. 
Единство с ней выражается 
в том числе и в многообразии 
политического спектра.

У жителей новых регионов 
одно требование к кандида-
там - чтобы как можно скорее 
воцарилась мирная жизнь.

- Для меня выборы  - это 

важно, потому что мы теперь 
в новой стране, которую жда-
ли, которую любили, о кото-
рой всегда думали. Я за новую 
власть. Во-первых, ждем мира 
и благополучия. Видим, какие 
изменения у нас происходят, 
такого на Украине тридцать 
лет не было. Счастлива, что 
я в России, - рассказывает жи-
тельница Мариуполя.

«ОБЕЗЬЯНА 
С ГРАНАТОЙ»
Украина попыталась со-

рвать выборы в новых реги-
онах, воспользовавшись за-
падным оружием. К счастью, 
не получилось.

Взрыв на одном из изби-
рательных участков в Запо-
рожской области произошел 
в воскресенье днем. Предпо-
ложительно, в здание врезал-
ся украинский беспилотник. 
К счастью, никто из жителей 
или сотрудников Избиркома 
не пострадал.

- Это террористический акт, 
которому Запад дал добро, 
поставляя оружие, - считает 
руководитель Центризбир-
кома Элла Памфилова.

Избирком Херсонской обла-
сти был вынужден эвакуиро-
ваться в подвал из-за угрозы 
ракетного обстрела. Кроме 
того, правоохранителям по-
ступило около пятидесяти 
тревожных звонков о  «ми-
нировании» объектов, на 
которых проходили выборы. 
В основном это происходи-
ло в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях, в Кры-
му и в Москве.

В ОДИН ГОЛОС

 ■ Москвичи поддержали действующего 
градоначальника.

Сергей Собянин набрал больше 76 процен-
тов голосов на прошедших выборах столичного 
градоначальника.

По данным ЦИК, за действующего главу Мо-
сквы проголосовали 2 миллиона 499 тысяч 
жителей города. При этом общая явка за три 
дня голосования составила 45,5 процента. Все-
го участвовали 3,3 миллиона человек, из них 

2,7 - дистанционно.
- Я сделаю все, чтобы наш город стал еще 

круче и краше. Впереди всей планеты. Нам это 
точно по плечу. Потому что у нас есть самое 
ценное в этом мире - мужественные, талантли-
вые, трудолюбивые люди, москвичи, - сказал 
Сергей Собянин.

Второе место в гонке за кресло мэра занял 
Леонид Зюганов, набравший 8,11 процента 
голосов. На третьем - вице-спикер Госдумы от 
ЛДПР Борис Чернышов с 5,6 процента.

 ◆ В новых регионах России - ЛНР, ДНР, Херсонской и Запо-
рожской областях - прошли выборы депутатов заксобраний 
и парламентов городов. Представители местной законода-
тельной власти получили мандаты на пять лет. После этого 
они утвердят глав регионов.

 ◆ В 21 регионе страны выбирали губернаторов. Например, 
главу местного правительства выбирала Чукотка, Приморье, 
Хакасия, Якутия, Подмосковье.

 ◆ В Крыму, Липецкой области, Красноярском крае и Карачаево-
Черкесии проходило голосование на довыборах в Госдуму.

 ◆ В Москве голосовали за кандидатуру мэра.

КОГО И ГДЕ ВЫБИРАЛИ?

СЕРГЕЙ СЕМЕНОВИЧ НЕ МЕНЯЕТ ПРОФЕССИЮ В АВАНГАРДЕ
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Ветеран с Херсонщины всегда 
считал себя русским.

На участок с детьми - 
привычная картина для 
освобожденных регионов.

КСТАТИ
Одним из главных 

ново введений выборов 2023 
года в Москве стали электрон-

ные терминалы, установленные 
на избирательных участках. До-
статочно было посетить любой 
удобный избирательный уча-

сток, получить цифровой 
бюллетень и  оставить 

свой голос.
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 ■ Завершился белорусский этап 
учений ОДКБ. Что отрабатывали 
коллективные силы на этот раз?

ПО УЗКОЙ ПОЛОСЕ
В первую очередь враг бьет по аэро-

дромам. Так было в Великую Отече-
ственную, актуально это и сейчас. 
Поэтому одним из главных этапов 
учения «Боевое братство - 2023» ста-
ла посадка самолетов на магистраль 
М-1 в Брестской области.

- Было волнительно. Такой опыт 
у меня впервые, а ответственность 
высокая, - признался пилот, который 
посадил Су-30СМ на аэродромный 
участок дороги. - Действовали гра-
мотно и слаженно, несмотря на то что 
тут очень ограничены средства радио-
технической посадки и визуальный за-
ход: полоса уже, чем на стационарном 
аэродроме.

Следующие - транспортный борт Ан-
26. Дальше - Су-25 и Як-130. Но удачно 
сесть - только полдела. Расслабляться 
не приходится. Потом военные подго-
товили крылатые машины к повтор-
ному вылету: снарядили их авиаци-
онными средствами поражения для 
ударов по условным наземным целям 
на полигоне Ружаны.

- Посадка на дорогу - очень слож-
ное мероприятие, требует усилий 
всех структур, - пояснил министр 
обороны Беларуси Виктор Хренин, 
который лично наблюдал за манев-
рами. - Такие учения мы проводим у 
себя уже не в первый раз, и от самих 
участников, международных наблю-
дателей, всегда получаем высокую 
оценку.

Кстати, наблюдатели в этом году 

приехали из девятнадцати стран, три 
из которых - члены НАТО:

- К сожалению, наши западные со-
седки отказались. Не хотят налажи-
вать нормальные добрососедские 
отношения, - заключил Виктор Хре-
нин. - Мы протягиваем руку, а они 
по ней бьют, но это их дело. Посмо-
трим, как будут вести себя дальше. 
17 сентября начнутся военные учения 
в Польше, 5 сентября - учения НАТО 
в Латвии - в них поучаствуют больше 
восьми тысяч человек. Пригласят нас - 
посмотрим, но пока молчат.

ПРОТИВОГАЗ В ПОМОЩЬ
- У современных кризисов гибрид-

ная природа, и нужны специальные 
подходы для их разрешения, - счи-
тает генеральный секретарь ОДКБ 

Имангали Тасмагамбетов. - В Бела-
руси прошли комплексные учения. 
Сегодня недостаточно только воен-
ного компонента, необходим систем-
ный подход.

Одной из площадок стала БелАЭС. 
В учебно-тренировочном центре смо-
делировали аварию на реакторном 
оборудовании. Нужно было привести 
установку в рабочее состояние, за-
щитить сотрудников АЭС, потушить 
пожары, эвакуировать население. По 
сценарию все это проходило в услови-
ях радиоактивного заражения мест-
ности…

Другой сюжет - на полигоне Брест-
ский. Там блокировали и громили 
незаконное вооруженное формиро-
вание и восстанавливали положение 
на границе. Условия максимально 

 реалистичные: до Польши четыре 
километра, до Украины - 38.

- Болота, реки, большое количество 
лесов, часто непроходимых, усложня-
ли задачу. Но уже чувствуем плечо друг 
друга. Взаимодействие можно оце-
нить по работе штаба коллективных 
сил. Он был как одно целое, без всяких 
сбоев, все понимали свою роль - это 
главное, - рассказал коман дующий 
силами специальных операций ВС 
Беларуси Вадим Денисенко.

Беспилотники, бронированная 
техника, артиллерия и даже минная 
засада по маршруту движения про-
тивника - группировка из белорусов, 
русских, киргизов и таджиков отра-
ботала задачи на отлично.

Начальник Объединенного штаба 
ОДКБ Анатолий Сидоров остался 
доволен:

- Молодцы! Есть четкое понимание 
того, что делать, чтобы обеспечить 
военную безопасность наших госу-
дарств.

ОСТОРОЖНО, НА ДОРОГЕ... САМОЛЕТ!

Александр МАРКЕВИЧ, член Комис-
сии ПС по безопасности и обороне:

- Вооруженные силы Союзного государства полно-
стью обеспечивают его безопасность. Взаимодей-
ствие Беларуси и России - на высочайшем уров-
не. Формируем единое оборонное пространство. 
У стран полное взаимопонимание, в том числе 
и в вопросах обороны. Нынешние учения ОДКБ по-
способствуют укреплению двусторонних контактов 
по обеспечению национальной безопасности СГ.

Мероприятия на учениях носят сугубо оборони-
тельный характер и помогают повысить сплочен-
ность и обороноспособность войск государств - членов ОДКБ. Их 
цель - отработать взаимодействие коллективных сил оперативного 
реагирования. Страны Запада должны осознавать опасность прово-
кационных авантюр на границах Беларуси. Для них эти учения не-
сут четкий сигнал. Несмотря на все их потуги, ОДКБ - эффективная 
военно-политическая организация по укреплению безопасности. Не 
только политический, но и военный компонент у нас на очень высоком 
уровне. И то, что учения проводят в ограниченные сроки, показывает, 
что все вопросы, в том числе и с логистикой спецподразделений, чет-
ко отработаны. Готовы дать быстрый и действенный отпор в случае 
необходимости.

СПРАВКА «СВ»
«Боевое братство - 2023» объе-

динило национальные континген-
ты пяти стран: Беларуси, России, 
Казахстана, Кыргызстана и Тад-
жикистана. Всего на учениях было 
больше 2,5 тысячи военных и свы-
ше пятисот единиц вооружения, во-
енной и специальной техники. На 
маневрах присутствовали наблю-
датели из Германии, Ирана, Сирии, 
Китая и других стран.

 ■ Военные наших стран отточат свои 
навыки на самом холодном конти-
ненте.

По-настоящему зрелищной и напряжен-
ной стала активная фаза специального 
учения спасательных подразделений ОДКБ 
«Скала-2023».

По легенде, на полигоне под Борисо-
вом бравым парням из пяти государств 
нужно было слаженно ликвидировать «по-
следствия радиационной аварии». Почти 
четыреста человек и около сотни единиц 
техники задействовали на двенадцати пло-
щадках. Бравые парни тушили открытый 
огонь, эвакуировали людей из разрушен-
ных зданий, ликвидировали последствия 
авиакатастрофы и даже пресекали не-
законный вывоз радиационных отходов. 
Показали свои навыки в самых опасных 
условиях. 

В республике в силу географического 
положения не бывает ситуаций, которые 
типичны для других стран ОДКБ:

- Обязательно поучаствуем в учениях, 
которые пройдут в Арктике, нам есть че-
му поучиться в ликвидации последствий 
наводнений, - сказал министр по чрез-
вычайным ситуациям Беларуси Вадим 
Синявский.

Работать там придется в условиях по-
лярной ночи.

- С огромным удовольствием приглашаем 
наших белорусских коллег и спасателей из 
других стран, - заявил министр по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий России Александр 
Куренков. - В Беларуси коллеги показали 
высокий уровень подготовки и слаженности. 
Кроме того, мы для себя отметили спаса-
тельную технику белорусского производства.

ЛЕД И ПЛАМЯ ПРОВЕРКА БОЕМ КОМПЕТЕНТНО

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

Ви
кт

ор
 Т

О
ЛО

ЧК
О

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Бе
лТ

А

Торжественное закрытие и парад войск участников 
приняла легендарная Брестская крепость-герой.

Тактическая обстановка 
максимально приближена 
к реальной.

Посадка среди леса - 
как распадок ущелья.

Тушение пожара на нефтеперерабатывающем 
предприятии? Умеем!
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 ■ Аэропорт Внуково обза-
велся собственной станци-
ей метро.

Внуково стал первым аэро-
портом в России, до которо-
го можно доехать на подзем-
ке. Ни одна европейская сто-
лица, в том числе и Вашинг-
тон с Нью-Йорком, подобным 
похвастаться не могут.

- Солнцевская линия позволя-
ет в прямом смысле слова со-
вершить пересадку из метро на 
самолет, - пояснил вице-мэр 
Москвы Андрей Бочкарев. -  
Выход из вестибюля станции 
«Аэропорт Внуково» соединен 
с подземным переходом, кото-

рый приведет пассажиров не-
посредственно в здание тер-
минала А.

Кстати, попадая на платфор-
му, мы оказываемся в свое-
образном музее авиации. Ху-
дожественное оформление 
посвятили гражданским само-
летам конструкторского бюро 
Туполева, имя которого носит 
воздушная гавань. Стену укра-
шают изображения летатель-

ных аппаратов - от винтовых 
до современных реактивных.  
А над эскалатором парит мо-
дель ТУ-144.

- Всего за десять лет созда-
на новая ветка длиной больше 
тридцати километров с четыр-
надцатью станциями, в зоне при-
тяжения которых живет больше 
полутора миллиона москвичей, 
- с гордостью напомнил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

Только жители района Вну-
ково и прилегающих поселков 
будут экономить целый час  
в день. Время в пути из аэро-
порта Внуково в Москву сокра-
тится в два раза.

Совсем недавно Президент 
России и мэр Москвы открыли 
МЦД-3, который сделал намно-
го комфортнее жизнь москви-
чей и гостей столицы.

ИЗ ПОДЗЕМКИ - СРАЗУ В НЕБО
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Над тоннелем поместили портрет великого конструктора Туполева.

 ✒ Прямой путь от Зелено-
града до Раменского

 ✒ 85 километров 
 ✒ 38 станций
 ✒ 21 пересадка
 ✒ Наземное метро в шаго-

вой доступности у 3,5 мил-
лиона человек.

ТРАНСПОРТ МЦД�3

Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ В новых регионах Рос-
сии, недавно вернувшихся 
в родную гавань, прошли 
первые, очень долгождан-
ные выборы. Не обошлось 
и без провокаций со сторо-
ны Киева.

СЛОВНО МАТЬ 
РОДНАЯ
Ветеран Великой Отече-

ственной войны Григорий 
Дмитриевич Широв отдал 
свой голос за мирное небо над 
Херсонской областью. Буду-
щее региона он видит только 
в составе России.

Его семья живет скромно: 
небольшой частный дом, уча-
сток, все как у всех. Но сегод-
ня особенный праздник. По 
этому случаю ветеран надел 
парадный пиджак, увешан-
ный чуть потускневшими со-
ветскими медалями.

- Сколько вам лет? - спраши-
вают журналисты у пожилого 
мужчины.

- Пятьдесят! - шутит он, а по-
сле признается: - Сто лет мне.

Почтенный возраст не по-
мешал поучаствовать во все-

российском голосова-
нии. По его словам, 
он воевал на фронте 
долгие годы, поэтому 
не мог остаться в сто-
роне.

- Я же гражданин Рос-
сии. Я жил с Россией, ведь 
так? Воевал вместе пять лет 
на фронте. Для нас она, счи-
тай, как родная мать. Это все 
бандеровщина наделала, а мы 
к ней по-братски. И сейчас 
я считаю, что как гражданин 
РФ должен соблюдать ее за-
коны, - признается ветеран.

Обстановка на участках ца-
рила особая. Кто-то из изби-
рателей даже спрашивал, где 
проголосовать за президента 
Владимира Путина.

- Наиболее часто звучащий 
вопрос, где в бюллетене фа-
милия Путина, чтобы отдать 
за него голос. Понятное де-
ло, что представители изби-
рательной комиссии не име-
ют права подсказывать, где 
ставить галочку, - рассказал 
журналистам глава запорож-
ского движения «Мы - вме-
сте с  Россией» Владимир 
Рогов. - По сути, эти выборы - 
продолжение референдума 

прошлого года. Не важно, за 
какую партию люди голосу-
ют, - они выбирают Россию. 
Единство с ней выражается 
в том числе и в многообразии 
политического спектра.

У жителей новых регионов 
одно требование к кандида-
там - чтобы как можно скорее 
воцарилась мирная жизнь.

- Для меня выборы  - это 

важно, потому что мы теперь 
в новой стране, которую жда-
ли, которую любили, о кото-
рой всегда думали. Я за новую 
власть. Во-первых, ждем мира 
и благополучия. Видим, какие 
изменения у нас происходят, 
такого на Украине тридцать 
лет не было. Счастлива, что 
я в России, - рассказывает жи-
тельница Мариуполя.

«ОБЕЗЬЯНА 
С ГРАНАТОЙ»
Украина попыталась со-

рвать выборы в новых реги-
онах, воспользовавшись за-
падным оружием. К счастью, 
не получилось.

Взрыв на одном из изби-
рательных участков в Запо-
рожской области произошел 
в воскресенье днем. Предпо-
ложительно, в здание врезал-
ся украинский беспилотник. 
К счастью, никто из жителей 
или сотрудников Избиркома 
не пострадал.

- Это террористический акт, 
которому Запад дал добро, 
поставляя оружие, - считает 
руководитель Центризбир-
кома Элла Памфилова.

Избирком Херсонской обла-
сти был вынужден эвакуиро-
ваться в подвал из-за угрозы 
ракетного обстрела. Кроме 
того, правоохранителям по-
ступило около пятидесяти 
тревожных звонков о  «ми-
нировании» объектов, на 
которых проходили выборы. 
В основном это происходи-
ло в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях, в Кры-
му и в Москве.

В ОДИН ГОЛОС

 ■ Москвичи поддержали действующего 
градоначальника.

Сергей Собянин набрал больше 76 процен-
тов голосов на прошедших выборах столичного 
градоначальника.

По данным ЦИК, за действующего главу Мо-
сквы проголосовали 2 миллиона 499 тысяч 
жителей города. При этом общая явка за три 
дня голосования составила 45,5 процента. Все-
го участвовали 3,3 миллиона человек, из них 

2,7 - дистанционно.
- Я сделаю все, чтобы наш город стал еще 

круче и краше. Впереди всей планеты. Нам это 
точно по плечу. Потому что у нас есть самое 
ценное в этом мире - мужественные, талантли-
вые, трудолюбивые люди, москвичи, - сказал 
Сергей Собянин.

Второе место в гонке за кресло мэра занял 
Леонид Зюганов, набравший 8,11 процента 
голосов. На третьем - вице-спикер Госдумы от 
ЛДПР Борис Чернышов с 5,6 процента.

 ◆ В новых регионах России - ЛНР, ДНР, Херсонской и Запо-
рожской областях - прошли выборы депутатов заксобраний 
и парламентов городов. Представители местной законода-
тельной власти получили мандаты на пять лет. После этого 
они утвердят глав регионов.

 ◆ В 21 регионе страны выбирали губернаторов. Например, 
главу местного правительства выбирала Чукотка, Приморье, 
Хакасия, Якутия, Подмосковье.

 ◆ В Крыму, Липецкой области, Красноярском крае и Карачаево-
Черкесии проходило голосование на довыборах в Госдуму.

 ◆ В Москве голосовали за кандидатуру мэра.

КОГО И ГДЕ ВЫБИРАЛИ?

СЕРГЕЙ СЕМЕНОВИЧ НЕ МЕНЯЕТ ПРОФЕССИЮ В АВАНГАРДЕ
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Ветеран с Херсонщины всегда 
считал себя русским.

На участок с детьми - 
привычная картина для 
освобожденных регионов.

КСТАТИ
Одним из главных 

ново введений выборов 2023 
года в Москве стали электрон-

ные терминалы, установленные 
на избирательных участках. До-
статочно было посетить любой 
удобный избирательный уча-

сток, получить цифровой 
бюллетень и  оставить 

свой голос.
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Иван БОБРЕНКО

 ■ Завершился белорусский этап 
учений ОДКБ. Что отрабатывали 
коллективные силы на этот раз?

ПО УЗКОЙ ПОЛОСЕ
В первую очередь враг бьет по аэро-

дромам. Так было в Великую Отече-
ственную, актуально это и сейчас. 
Поэтому одним из главных этапов 
учения «Боевое братство - 2023» ста-
ла посадка самолетов на магистраль 
М-1 в Брестской области.

- Было волнительно. Такой опыт 
у меня впервые, а ответственность 
высокая, - признался пилот, который 
посадил Су-30СМ на аэродромный 
участок дороги. - Действовали гра-
мотно и слаженно, несмотря на то что 
тут очень ограничены средства радио-
технической посадки и визуальный за-
ход: полоса уже, чем на стационарном 
аэродроме.

Следующие - транспортный борт Ан-
26. Дальше - Су-25 и Як-130. Но удачно 
сесть - только полдела. Расслабляться 
не приходится. Потом военные подго-
товили крылатые машины к повтор-
ному вылету: снарядили их авиаци-
онными средствами поражения для 
ударов по условным наземным целям 
на полигоне Ружаны.

- Посадка на дорогу - очень слож-
ное мероприятие, требует усилий 
всех структур, - пояснил министр 
обороны Беларуси Виктор Хренин, 
который лично наблюдал за манев-
рами. - Такие учения мы проводим у 
себя уже не в первый раз, и от самих 
участников, международных наблю-
дателей, всегда получаем высокую 
оценку.

Кстати, наблюдатели в этом году 

приехали из девятнадцати стран, три 
из которых - члены НАТО:

- К сожалению, наши западные со-
седки отказались. Не хотят налажи-
вать нормальные добрососедские 
отношения, - заключил Виктор Хре-
нин. - Мы протягиваем руку, а они 
по ней бьют, но это их дело. Посмо-
трим, как будут вести себя дальше. 
17 сентября начнутся военные учения 
в Польше, 5 сентября - учения НАТО 
в Латвии - в них поучаствуют больше 
восьми тысяч человек. Пригласят нас - 
посмотрим, но пока молчат.

ПРОТИВОГАЗ В ПОМОЩЬ
- У современных кризисов гибрид-

ная природа, и нужны специальные 
подходы для их разрешения, - счи-
тает генеральный секретарь ОДКБ 

Имангали Тасмагамбетов. - В Бела-
руси прошли комплексные учения. 
Сегодня недостаточно только воен-
ного компонента, необходим систем-
ный подход.

Одной из площадок стала БелАЭС. 
В учебно-тренировочном центре смо-
делировали аварию на реакторном 
оборудовании. Нужно было привести 
установку в рабочее состояние, за-
щитить сотрудников АЭС, потушить 
пожары, эвакуировать население. По 
сценарию все это проходило в услови-
ях радиоактивного заражения мест-
ности…

Другой сюжет - на полигоне Брест-
ский. Там блокировали и громили 
незаконное вооруженное формиро-
вание и восстанавливали положение 
на границе. Условия максимально 

 реалистичные: до Польши четыре 
километра, до Украины - 38.

- Болота, реки, большое количество 
лесов, часто непроходимых, усложня-
ли задачу. Но уже чувствуем плечо друг 
друга. Взаимодействие можно оце-
нить по работе штаба коллективных 
сил. Он был как одно целое, без всяких 
сбоев, все понимали свою роль - это 
главное, - рассказал коман дующий 
силами специальных операций ВС 
Беларуси Вадим Денисенко.

Беспилотники, бронированная 
техника, артиллерия и даже минная 
засада по маршруту движения про-
тивника - группировка из белорусов, 
русских, киргизов и таджиков отра-
ботала задачи на отлично.

Начальник Объединенного штаба 
ОДКБ Анатолий Сидоров остался 
доволен:

- Молодцы! Есть четкое понимание 
того, что делать, чтобы обеспечить 
военную безопасность наших госу-
дарств.

ОСТОРОЖНО, НА ДОРОГЕ... САМОЛЕТ!

Александр МАРКЕВИЧ, член Комис-
сии ПС по безопасности и обороне:

- Вооруженные силы Союзного государства полно-
стью обеспечивают его безопасность. Взаимодей-
ствие Беларуси и России - на высочайшем уров-
не. Формируем единое оборонное пространство. 
У стран полное взаимопонимание, в том числе 
и в вопросах обороны. Нынешние учения ОДКБ по-
способствуют укреплению двусторонних контактов 
по обеспечению национальной безопасности СГ.

Мероприятия на учениях носят сугубо оборони-
тельный характер и помогают повысить сплочен-
ность и обороноспособность войск государств - членов ОДКБ. Их 
цель - отработать взаимодействие коллективных сил оперативного 
реагирования. Страны Запада должны осознавать опасность прово-
кационных авантюр на границах Беларуси. Для них эти учения не-
сут четкий сигнал. Несмотря на все их потуги, ОДКБ - эффективная 
военно-политическая организация по укреплению безопасности. Не 
только политический, но и военный компонент у нас на очень высоком 
уровне. И то, что учения проводят в ограниченные сроки, показывает, 
что все вопросы, в том числе и с логистикой спецподразделений, чет-
ко отработаны. Готовы дать быстрый и действенный отпор в случае 
необходимости.

СПРАВКА «СВ»
«Боевое братство - 2023» объе-

динило национальные континген-
ты пяти стран: Беларуси, России, 
Казахстана, Кыргызстана и Тад-
жикистана. Всего на учениях было 
больше 2,5 тысячи военных и свы-
ше пятисот единиц вооружения, во-
енной и специальной техники. На 
маневрах присутствовали наблю-
датели из Германии, Ирана, Сирии, 
Китая и других стран.

 ■ Военные наших стран отточат свои 
навыки на самом холодном конти-
ненте.

По-настоящему зрелищной и напряжен-
ной стала активная фаза специального 
учения спасательных подразделений ОДКБ 
«Скала-2023».

По легенде, на полигоне под Борисо-
вом бравым парням из пяти государств 
нужно было слаженно ликвидировать «по-
следствия радиационной аварии». Почти 
четыреста человек и около сотни единиц 
техники задействовали на двенадцати пло-
щадках. Бравые парни тушили открытый 
огонь, эвакуировали людей из разрушен-
ных зданий, ликвидировали последствия 
авиакатастрофы и даже пресекали не-
законный вывоз радиационных отходов. 
Показали свои навыки в самых опасных 
условиях. 

В республике в силу географического 
положения не бывает ситуаций, которые 
типичны для других стран ОДКБ:

- Обязательно поучаствуем в учениях, 
которые пройдут в Арктике, нам есть че-
му поучиться в ликвидации последствий 
наводнений, - сказал министр по чрез-
вычайным ситуациям Беларуси Вадим 
Синявский.

Работать там придется в условиях по-
лярной ночи.

- С огромным удовольствием приглашаем 
наших белорусских коллег и спасателей из 
других стран, - заявил министр по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий России Александр 
Куренков. - В Беларуси коллеги показали 
высокий уровень подготовки и слаженности. 
Кроме того, мы для себя отметили спаса-
тельную технику белорусского производства.

ЛЕД И ПЛАМЯ ПРОВЕРКА БОЕМ КОМПЕТЕНТНО
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Торжественное закрытие и парад войск участников 
приняла легендарная Брестская крепость-герой.

Тактическая обстановка 
максимально приближена 
к реальной.

Посадка среди леса - 
как распадок ущелья.

Тушение пожара на нефтеперерабатывающем 
предприятии? Умеем!
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 ■ Пятачку для съемок пришлось 
похудеть.

ПОХОДКА - ДЕЛО СЛУЧАЯ
А вот Винни-Пух в реальности 

был простой игрушкой. Плюшевого 
медвежонка с примятым ухом в дет-
стве подарили будущему художнику-
мультипликатору Владимиру Зуй-
кову.

Но при создании фильма и ре-
жиссер Федор Хитрук, и художник-
постановщик Эдуард Назаров 
стремились добавить персона-
жу свои детали. В итоге медве-
жонок получился как бы об-
щим, ни на кого не похожим. 
А вот примятое ухо осталось. 
Долго бились над походкой 
Винни. Просто косолапая - ба-
нально и скучно. Должна быть 
смешной. Выручил случай. Муль-

типликаторы перепутали фазы, и на 
прогоне одной из сцен медведь при 
ходьбе вдруг бессмысленно замахал 
руками. Вся группа расхохоталась. 
Решили так и оставить.

Образ Пятачка пришлось вообще 
перелопатить. Изначально он был 
толстенький, как и положено поро-
сенку. Этакая сарделька в клетчатом 
комбинезончике. На выставке есть 
уморительный эскиз. Озвучивать при-
гласили актрису Ию Саввину. Увидев 
свой персонаж, она даже ойкнула:

- И этот бочонок станет говорить 
моим голосом? Ну нет. Он должен 
быть маленьким и обязательно с то-
ненькой шейкой, и ушки ему сделайте 
подлиннее, чтобы он ими шевелил.

Мультипликаторы прислушались 
к актрисе. Поросенок похудел, стал 
ушастым и мгновенно полюбил-

ся миллионам юных зрителей. Как 
и главный герой - Винни-Пух. Озву-
чивать его позвали знаменитого ак-
тера Евгения Леонова. Однако пер-
вые дубли сильно озадачили авторов 
фильма. Медвежонок в исполнении 
Леонова говорил низким, хриплова-
тым, да еще и грустным голосом, что 
совершенно не годилось для детско-
го мультфильма. Попробовали дру-
гих артистов, но режиссера никто не 
устраивал. Эврика! Гениальное ре-
шение нашел звукооператор Георгий 
Мартынюк, настоящий волшебник 
в своем деле, принимавший участие 
в создании более ста анимационных 
лент, многие из которых стали клас-
сикой. Он предложил ускорить запись 
фонограммы Леонова. Пленку пусти-
ли быстрее на треть, и голос актера 
идеально попал в персонаж.

ЧЕБУРАШКЕ ОТРЕЗАЛИ 
НОГИ И ХВОСТ
Да-да, изначально образ этого уша-

стого создания был именно таким - 
с тонкими ножками при огромных 
ступнях, небольшим пушистым хво-
стом и маленькими ушками.

Художник Леонид Шварцман изо-
бразил всё точно по описанию в книге 
Эдуарда Успенского. Режиссер Роман 
Качанов, увидев нарисованный про-
тотип, сделал круглые глаза и замахал 
руками:

- Нет-нет, дети его просто испуга-
ются.

Сообща бились над зверем два ме-
сяца. Ноги отрезали. Удалили хвост. 
Но все равно чего-то явно не хватало, 
чтобы придать ему уникальность.

- Уши! - вдруг осенило Романа Ка-
чанова. От эскиза к эскизу они уве-

личивались 
в размерах, 
пока не стали 
похожи на два 
локатора. И Чебу-
рашка наконец обрел свой неповто-
римый, трогательный вид лопоухо-
го недотепы. Ребятня полюбила его 
мгновенно.

На выставке можно увидеть настоя-
щих кукол, которые снимались в муль-
тфильме, - и Чебурашку, и Гену, и Ша-
покляк, конечно. С ней-то проблем 
не было никаких. Как признавался 
Леонид Шварцман, он создавал ее, 
вспоминая свою тещу.

Всего на стендах больше двухсот 
экспонатов. Помимо кукол, многие 
из которых никогда до этого не поки-
дали стен «Союзмультфильма», эски-
зы мастеров, создавших легендарных 
героев.

Еще один знакомый с детства персо-
наж - фрекен Бок из «Малыша и Карл-
сона». У нее тоже был реальный про-
тотип. Актриса Фаина Раневская. На 
роль домашней диктаторши режиссер 
Борис Степанов перепробовал много 
претенденток, в том числе очень из-
вестных. Никто не нравился. А с Ра-
невской сразу все получилось. Хотя 
она была крутого нрава. Режиссера 
называла «деточкой» и не принимала 
никаких замечаний: «Не надо меня 
учить, я сама все знаю». Внешний об-
лик фрекен Бок художник Анатолий 
Савченко также во многом срисовал 
с Раневской. Увидев его, она обиде-
лась: «Неужели я такая страшная?» Но 
скандалить и капризничать не стала.

ТВОРЧЕСКИЙ ПОИСК
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Ия Саввина перед съемками посадила Пятачка на диету. А закадровый текст Евгения  
Леонова пришлось ускорить, чтобы попасть в образ.

Ну кто скажет, что фрекен Бок  
и Фаина Раневская не одно лицо?

Кукол-актеров - Чебурашку, Гену и Шапокляк с крысой Лариской - впервые представили  
широкой публике. До этого они хранились в музее студии.

«Старик и море» создан  
по уникальной технологии 
и получил за это «Оскар».

САРДЕЛЬКА В КЛЕТЧАТОМ КОМБИНЕЗОНЕ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ И озвучить обаятельного 
хулигана хотели дать Влади-
миру Высоцкому, но его за-
рубили цензоры.

«Жить дружно!» - так назы-
вается выставка, посвящен-
ная 110-летию отечественной 
мультипликации. Она откры-
та в павильоне «Космос» на 
ВДНХ.

РОГАЧИ БОДАЛИ 
УСАЧЕЙ
Выставка построена по 

хронологическому принци-
пу и последовательно, от зала 
к залу рассказывает об исто-
рии отечественной анимации 
от самых первых до современ-
ных лент.

Если театр начинается с ве-
шалки, то российская мульти-
пликация началась... с насеко-
мых. «Прекрасная Люканида, 
или борьба Рогачей с Усача-
ми» - работу о царице жуков, 
которая полюбила представи-
теля враждебного племени, 
Владислав Старевич снял 
в 1912 году. Именно с этого 

момента, как считается, все 
и началось. Фишка в том, 
что Старевич, энтомолог по 
образованию, вместо кукол 
использовал настоящих на-
секомых, только сушеных. Но 
так виртуозно менял их позы 
в каждом кадре, что на экра-
не они выглядели как живые. 
Лента произвела фурор. На 
удивительное зрелище соби-
рались толпы людей не только 
в России. Для проката за рубе-
жом, в том числе в США, 
было сделано больше 
ста копий.

В двадцатых го-
дах прошлого века 
мультипликацией 
заинтересовались 
профессиональные 
художники. Тогда же 
вышла детская книж-
ка Самуила Маршака 
«Почта». «Это он, это он  - 
ленинградский почтальон» - 
строчка как раз из нее. Ил-
люстрации к книжке сделал 
Михаил Цехановский, чело-
век удивительной судьбы. Его 
отец, известный на всю Рос-
сию сахарозаводчик, олигарх 
по-современному, не принял 

революцию 
и эмигриро-

вал из страны. 
Сын же не только 

остался, но и пошел 
добровольцем в Красную ар-
мию. Воевал в Гражданскую. 
А после совершил уже соб-
ственную революцию - «ожи-
вил» на экране свои рисунки 
к книжке Маршака. Его мульт-
фильм, который так и назы-
вался - «Почта», стал первой 
цветной, хоть и раскрашен-
ной от руки, и первой звуко-
вой лентой в отечественной 
анимации. Именно с этого мо-
мента мультипликацию стали 
считать уже не забавой, а са-
мостоятельным видом кино-
искусства.

«Люканиду» и «Почту» мож-
но посмотреть здесь же, на 
выставке. А заодно увидеть 
бесплатно еще много лент из 
бесценной коллекции «Союз-
мультфильма» - «Чебурашку», 
«Ежика в тумане», «Как льве-
нок и черепаха пели песню», 
«Карлсона», «Ну, погоди!» 
и  другие шедевры. Где и ког-

да еще вы сможете позволить 
себе такую роскошь?

С СИГАРЕТОЙ, 
СТРАШНО 
НЕБРИТЫЙ
Золотая эпоха анимации 

наступила на рубеже семи-
десятых годов. Мультфиль-
мы становятся брендом. На 
прилавках магазинов впервые 
 появляются игрушки, знач-
ки, пеналы, школьные ранцы, 
альбомы-раскраски с муль-
тяшными героями - Волком 
и Зайцем, Чебурашкой, Ум-
кой и другими. А пластин-
ка с записью фонограммы-
«Бременских музыкантов» 
установила рекорд фирмы 
«Мелодия» по тиражам. По-
бить его удалось лишь Алле 
Пугачевой.

Выставка - это еще и воз-
можность заглянуть на муль-
тяшную кухню. Узнать порой 
самые неожиданные подроб-
ности создания любимых 
лент. Например, что многие 
герои-звери «списаны» с ре-
альных людей. Особенно 

своим характером. Прооб-
разом Волка из «Ну, погоди!» 
послужил один страшно на-
глый, небритый тип, которого 
художник Светозар Русаков, 

обес смертивший се-
рого хулигана, од-

нажды встретил 
еще мальчиш-
кой в самом на-
чале Великой 
Отечественной 
войны.
- Это было в де-

кабре 1941 года в 
Новосибирске, где 

мы с мамой оказались в 
эвакуации, - вспоминал поз-
же мультипликатор.  - При-
шел как-то в кинотеатр, где 
показывали новый фильм, а 
там - очередь огромная за би-
летами. И вдруг сквозь толпу, 
всех расталкивая, лезет такая 
фигура с папироской в зубах. 
Я взял его за шкуру, притя-
нул к себе и говорю: «Слушай, 
джентльмен, куда лезешь?» 
Надо было видеть его реак-
цию: «Это я джентльмен? 
Как ты меня назвал?!» И он 
остался у меня в  памяти на 
всю жизнь. Именно этот хам 
и попал в мульт фильм.

Создатели немного пере-
старались. Волк получился 
не только хулиганистым, но 
и ужасно обаятельным. Муль-
тфильм с первых же серий 
стал мегапопулярным. От де-
тей со всех концов Союза при-
ходили мешки писем.

- Многие девчонки Волка да-
же жалели, - рассказывал ре-
жиссер Вячеслав Котеноч-
кин. - Как ему, бедному, все 
время достается. И просили, 
чтобы мы хоть один раз сдела-
ли так, чтобы досталось и За-
йцу. Кстати, озвучивать Волка 
сначала пробовал Владимир 
Высоцкий. Но Володя был за-
прещен, его ни в какую не хо-
тели подпускать к детскому 
мультфильму. Тогда я предло-
жил эту роль Анатолию Па-
панову. И это было стопро-
центное попадание.

 ■ Сказочных героев одели в зо-
лото.

Фантазия мультипликаторов порой 
рождается из ничего. Из какой-нибудь 
мелочи, а получается шедевр. Напри-
мер, «Жил-был пес».

Режиссеру Эдуарду Назарову как-то 
попалась на глаза коротенькая - всего 
пятнадцать книжных строк - украин-
ская сказка о том, как в лесу встре-
тились волк и пес. Все остальное он 
уже  придумал сам. А образ волка 
практически скопировали с Армена 
 Джигарханяна, который озвучивал 
эту роль. Его знаменитое, с хрипот-
цой «Щас спою» мгновенно улетело 
с экрана в народ и стало фольклорной 
поговоркой.

Ну и как же обойтись без легендар-
ного кота Матроскина из «Простоква-
шино»? Матерый кот-хозяйственник, 
с певучей протяжностью говорящий 
житейские мудрости, например, как 
правильно есть бутерброд - конечно, 
колбасой вниз. «А я еще и вышивать 
умею… И на машинке тоже!» Неповто-

римый шарм - мяу! - хвостатому-
полосатому персонажу придал го-
лос Олега Табакова. Изначально 
на роль пробовался Александр Аб-
дулов, но художник-мультипликатор 

Эльвира Маслова позже 
открыла тайну - еще до 
того, как стало известно, 
что за озвучку примет-
ся все же Табаков, она 
именно с него срисовала 
Матроскина. Тем  более 
в  его реальной мане-
ре разговора нет-нет да 
проскальзывали кошачьи 
интонации.  Удивительное 
все же было время - ве-
ликие  актеры озвучива-
ли каких-то котов, медве-

дей, домоправительниц, 
причем делали это 

с удовольствием и 
виртуозным бле-
ском, создавая 
образы на все 
времена. Сам 
Олег Таба-

ков рассказал, 
как работал над 

Матрос киным:

- Секрет, в общем-то, прост - делай 
как для своих детей, а еще лучше - 
для своих внуков. Тогда уж точно не 
ошибешься.

В одном из залов выставки - импро-
визированный фонтан, почти копия 
«Дружбы народов», одного из основ-
ных символов ВДНХ. Только здесь он - с 
золотыми фигурами Винни-Пуха, Вол-
ка, Зайца, Карлсона, Умки и современ-
ных Смешариков, Алеши Поповича. 
Организаторы назвали экспозицию 
«Жить дружно!», подразумевая пря-
мую наследственную связь между по-
колениями мультипликаторов.

Рядом на стенде - эскизы из лен-
ты «Старик и море», первого и по-
ка  единственного российского муль-
тфильма, получившего «Оскар». Автор 
 картины Александр Петров работа-
ет в уникальной технике «ожившей 
 живописи» - маслом на стекле. Пере-
несенное на экран изображение при-
тягивает и завораживает.

ВСТРЕТИЛИСЬ У ФОНТАНА ПРИТЯЖЕНИЕ ДОБРОТЫ
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ВОЛКА СРИСОВАЛИ  
С НАГЛОГО ХУЛИГАНА
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                                                               Кадр из фильма

Зрители 
«Люканиды» 
думали, что жуки 
в кадре и правда 
живые, только 
дрессированные.

Матроскин и Олег Табаков -  
сладкая парочка.

Серый разбойник Владимира 
Высоцкого был еще более 
хрипатым. Но в исполнении 
Анатолия Папанова стал 
самым любимым.
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 ■ Пятачку для съемок пришлось 
похудеть.

ПОХОДКА - ДЕЛО СЛУЧАЯ
А вот Винни-Пух в реальности 

был простой игрушкой. Плюшевого 
медвежонка с примятым ухом в дет-
стве подарили будущему художнику-
мультипликатору Владимиру Зуй-
кову.

Но при создании фильма и ре-
жиссер Федор Хитрук, и художник-
постановщик Эдуард Назаров 
стремились добавить персона-
жу свои детали. В итоге медве-
жонок получился как бы об-
щим, ни на кого не похожим. 
А вот примятое ухо осталось. 
Долго бились над походкой 
Винни. Просто косолапая - ба-
нально и скучно. Должна быть 
смешной. Выручил случай. Муль-

типликаторы перепутали фазы, и на 
прогоне одной из сцен медведь при 
ходьбе вдруг бессмысленно замахал 
руками. Вся группа расхохоталась. 
Решили так и оставить.

Образ Пятачка пришлось вообще 
перелопатить. Изначально он был 
толстенький, как и положено поро-
сенку. Этакая сарделька в клетчатом 
комбинезончике. На выставке есть 
уморительный эскиз. Озвучивать при-
гласили актрису Ию Саввину. Увидев 
свой персонаж, она даже ойкнула:

- И этот бочонок станет говорить 
моим голосом? Ну нет. Он должен 
быть маленьким и обязательно с то-
ненькой шейкой, и ушки ему сделайте 
подлиннее, чтобы он ими шевелил.

Мультипликаторы прислушались 
к актрисе. Поросенок похудел, стал 
ушастым и мгновенно полюбил-

ся миллионам юных зрителей. Как 
и главный герой - Винни-Пух. Озву-
чивать его позвали знаменитого ак-
тера Евгения Леонова. Однако пер-
вые дубли сильно озадачили авторов 
фильма. Медвежонок в исполнении 
Леонова говорил низким, хриплова-
тым, да еще и грустным голосом, что 
совершенно не годилось для детско-
го мультфильма. Попробовали дру-
гих артистов, но режиссера никто не 
устраивал. Эврика! Гениальное ре-
шение нашел звукооператор Георгий 
Мартынюк, настоящий волшебник 
в своем деле, принимавший участие 
в создании более ста анимационных 
лент, многие из которых стали клас-
сикой. Он предложил ускорить запись 
фонограммы Леонова. Пленку пусти-
ли быстрее на треть, и голос актера 
идеально попал в персонаж.

ЧЕБУРАШКЕ ОТРЕЗАЛИ 
НОГИ И ХВОСТ
Да-да, изначально образ этого уша-

стого создания был именно таким - 
с тонкими ножками при огромных 
ступнях, небольшим пушистым хво-
стом и маленькими ушками.

Художник Леонид Шварцман изо-
бразил всё точно по описанию в книге 
Эдуарда Успенского. Режиссер Роман 
Качанов, увидев нарисованный про-
тотип, сделал круглые глаза и замахал 
руками:

- Нет-нет, дети его просто испуга-
ются.

Сообща бились над зверем два ме-
сяца. Ноги отрезали. Удалили хвост. 
Но все равно чего-то явно не хватало, 
чтобы придать ему уникальность.

- Уши! - вдруг осенило Романа Ка-
чанова. От эскиза к эскизу они уве-

личивались 
в размерах, 
пока не стали 
похожи на два 
локатора. И Чебу-
рашка наконец обрел свой неповто-
римый, трогательный вид лопоухо-
го недотепы. Ребятня полюбила его 
мгновенно.

На выставке можно увидеть настоя-
щих кукол, которые снимались в муль-
тфильме, - и Чебурашку, и Гену, и Ша-
покляк, конечно. С ней-то проблем 
не было никаких. Как признавался 
Леонид Шварцман, он создавал ее, 
вспоминая свою тещу.

Всего на стендах больше двухсот 
экспонатов. Помимо кукол, многие 
из которых никогда до этого не поки-
дали стен «Союзмультфильма», эски-
зы мастеров, создавших легендарных 
героев.

Еще один знакомый с детства персо-
наж - фрекен Бок из «Малыша и Карл-
сона». У нее тоже был реальный про-
тотип. Актриса Фаина Раневская. На 
роль домашней диктаторши режиссер 
Борис Степанов перепробовал много 
претенденток, в том числе очень из-
вестных. Никто не нравился. А с Ра-
невской сразу все получилось. Хотя 
она была крутого нрава. Режиссера 
называла «деточкой» и не принимала 
никаких замечаний: «Не надо меня 
учить, я сама все знаю». Внешний об-
лик фрекен Бок художник Анатолий 
Савченко также во многом срисовал 
с Раневской. Увидев его, она обиде-
лась: «Неужели я такая страшная?» Но 
скандалить и капризничать не стала.

ТВОРЧЕСКИЙ ПОИСК
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Ия Саввина перед съемками посадила Пятачка на диету. А закадровый текст Евгения  
Леонова пришлось ускорить, чтобы попасть в образ.

Ну кто скажет, что фрекен Бок  
и Фаина Раневская не одно лицо?

Кукол-актеров - Чебурашку, Гену и Шапокляк с крысой Лариской - впервые представили  
широкой публике. До этого они хранились в музее студии.

«Старик и море» создан  
по уникальной технологии 
и получил за это «Оскар».

САРДЕЛЬКА В КЛЕТЧАТОМ КОМБИНЕЗОНЕ

Кад

р и
з 

фи
ль

ма

15 - 21 сентября / 2023 / № 4112 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В КАДРЕ

Павел РОДИОНОВ

 ■ И озвучить обаятельного 
хулигана хотели дать Влади-
миру Высоцкому, но его за-
рубили цензоры.

«Жить дружно!» - так назы-
вается выставка, посвящен-
ная 110-летию отечественной 
мультипликации. Она откры-
та в павильоне «Космос» на 
ВДНХ.

РОГАЧИ БОДАЛИ 
УСАЧЕЙ
Выставка построена по 

хронологическому принци-
пу и последовательно, от зала 
к залу рассказывает об исто-
рии отечественной анимации 
от самых первых до современ-
ных лент.

Если театр начинается с ве-
шалки, то российская мульти-
пликация началась... с насеко-
мых. «Прекрасная Люканида, 
или борьба Рогачей с Усача-
ми» - работу о царице жуков, 
которая полюбила представи-
теля враждебного племени, 
Владислав Старевич снял 
в 1912 году. Именно с этого 

момента, как считается, все 
и началось. Фишка в том, 
что Старевич, энтомолог по 
образованию, вместо кукол 
использовал настоящих на-
секомых, только сушеных. Но 
так виртуозно менял их позы 
в каждом кадре, что на экра-
не они выглядели как живые. 
Лента произвела фурор. На 
удивительное зрелище соби-
рались толпы людей не только 
в России. Для проката за рубе-
жом, в том числе в США, 
было сделано больше 
ста копий.

В двадцатых го-
дах прошлого века 
мультипликацией 
заинтересовались 
профессиональные 
художники. Тогда же 
вышла детская книж-
ка Самуила Маршака 
«Почта». «Это он, это он  - 
ленинградский почтальон» - 
строчка как раз из нее. Ил-
люстрации к книжке сделал 
Михаил Цехановский, чело-
век удивительной судьбы. Его 
отец, известный на всю Рос-
сию сахарозаводчик, олигарх 
по-современному, не принял 

революцию 
и эмигриро-

вал из страны. 
Сын же не только 

остался, но и пошел 
добровольцем в Красную ар-
мию. Воевал в Гражданскую. 
А после совершил уже соб-
ственную революцию - «ожи-
вил» на экране свои рисунки 
к книжке Маршака. Его мульт-
фильм, который так и назы-
вался - «Почта», стал первой 
цветной, хоть и раскрашен-
ной от руки, и первой звуко-
вой лентой в отечественной 
анимации. Именно с этого мо-
мента мультипликацию стали 
считать уже не забавой, а са-
мостоятельным видом кино-
искусства.

«Люканиду» и «Почту» мож-
но посмотреть здесь же, на 
выставке. А заодно увидеть 
бесплатно еще много лент из 
бесценной коллекции «Союз-
мультфильма» - «Чебурашку», 
«Ежика в тумане», «Как льве-
нок и черепаха пели песню», 
«Карлсона», «Ну, погоди!» 
и  другие шедевры. Где и ког-

да еще вы сможете позволить 
себе такую роскошь?

С СИГАРЕТОЙ, 
СТРАШНО 
НЕБРИТЫЙ
Золотая эпоха анимации 

наступила на рубеже семи-
десятых годов. Мультфиль-
мы становятся брендом. На 
прилавках магазинов впервые 
 появляются игрушки, знач-
ки, пеналы, школьные ранцы, 
альбомы-раскраски с муль-
тяшными героями - Волком 
и Зайцем, Чебурашкой, Ум-
кой и другими. А пластин-
ка с записью фонограммы-
«Бременских музыкантов» 
установила рекорд фирмы 
«Мелодия» по тиражам. По-
бить его удалось лишь Алле 
Пугачевой.

Выставка - это еще и воз-
можность заглянуть на муль-
тяшную кухню. Узнать порой 
самые неожиданные подроб-
ности создания любимых 
лент. Например, что многие 
герои-звери «списаны» с ре-
альных людей. Особенно 

своим характером. Прооб-
разом Волка из «Ну, погоди!» 
послужил один страшно на-
глый, небритый тип, которого 
художник Светозар Русаков, 

обес смертивший се-
рого хулигана, од-

нажды встретил 
еще мальчиш-
кой в самом на-
чале Великой 
Отечественной 
войны.
- Это было в де-

кабре 1941 года в 
Новосибирске, где 

мы с мамой оказались в 
эвакуации, - вспоминал поз-
же мультипликатор.  - При-
шел как-то в кинотеатр, где 
показывали новый фильм, а 
там - очередь огромная за би-
летами. И вдруг сквозь толпу, 
всех расталкивая, лезет такая 
фигура с папироской в зубах. 
Я взял его за шкуру, притя-
нул к себе и говорю: «Слушай, 
джентльмен, куда лезешь?» 
Надо было видеть его реак-
цию: «Это я джентльмен? 
Как ты меня назвал?!» И он 
остался у меня в  памяти на 
всю жизнь. Именно этот хам 
и попал в мульт фильм.

Создатели немного пере-
старались. Волк получился 
не только хулиганистым, но 
и ужасно обаятельным. Муль-
тфильм с первых же серий 
стал мегапопулярным. От де-
тей со всех концов Союза при-
ходили мешки писем.

- Многие девчонки Волка да-
же жалели, - рассказывал ре-
жиссер Вячеслав Котеноч-
кин. - Как ему, бедному, все 
время достается. И просили, 
чтобы мы хоть один раз сдела-
ли так, чтобы досталось и За-
йцу. Кстати, озвучивать Волка 
сначала пробовал Владимир 
Высоцкий. Но Володя был за-
прещен, его ни в какую не хо-
тели подпускать к детскому 
мультфильму. Тогда я предло-
жил эту роль Анатолию Па-
панову. И это было стопро-
центное попадание.

 ■ Сказочных героев одели в зо-
лото.

Фантазия мультипликаторов порой 
рождается из ничего. Из какой-нибудь 
мелочи, а получается шедевр. Напри-
мер, «Жил-был пес».

Режиссеру Эдуарду Назарову как-то 
попалась на глаза коротенькая - всего 
пятнадцать книжных строк - украин-
ская сказка о том, как в лесу встре-
тились волк и пес. Все остальное он 
уже  придумал сам. А образ волка 
практически скопировали с Армена 
 Джигарханяна, который озвучивал 
эту роль. Его знаменитое, с хрипот-
цой «Щас спою» мгновенно улетело 
с экрана в народ и стало фольклорной 
поговоркой.

Ну и как же обойтись без легендар-
ного кота Матроскина из «Простоква-
шино»? Матерый кот-хозяйственник, 
с певучей протяжностью говорящий 
житейские мудрости, например, как 
правильно есть бутерброд - конечно, 
колбасой вниз. «А я еще и вышивать 
умею… И на машинке тоже!» Неповто-

римый шарм - мяу! - хвостатому-
полосатому персонажу придал го-
лос Олега Табакова. Изначально 
на роль пробовался Александр Аб-
дулов, но художник-мультипликатор 

Эльвира Маслова позже 
открыла тайну - еще до 
того, как стало известно, 
что за озвучку примет-
ся все же Табаков, она 
именно с него срисовала 
Матроскина. Тем  более 
в  его реальной мане-
ре разговора нет-нет да 
проскальзывали кошачьи 
интонации.  Удивительное 
все же было время - ве-
ликие  актеры озвучива-
ли каких-то котов, медве-

дей, домоправительниц, 
причем делали это 

с удовольствием и 
виртуозным бле-
ском, создавая 
образы на все 
времена. Сам 
Олег Таба-

ков рассказал, 
как работал над 

Матрос киным:

- Секрет, в общем-то, прост - делай 
как для своих детей, а еще лучше - 
для своих внуков. Тогда уж точно не 
ошибешься.

В одном из залов выставки - импро-
визированный фонтан, почти копия 
«Дружбы народов», одного из основ-
ных символов ВДНХ. Только здесь он - с 
золотыми фигурами Винни-Пуха, Вол-
ка, Зайца, Карлсона, Умки и современ-
ных Смешариков, Алеши Поповича. 
Организаторы назвали экспозицию 
«Жить дружно!», подразумевая пря-
мую наследственную связь между по-
колениями мультипликаторов.

Рядом на стенде - эскизы из лен-
ты «Старик и море», первого и по-
ка  единственного российского муль-
тфильма, получившего «Оскар». Автор 
 картины Александр Петров работа-
ет в уникальной технике «ожившей 
 живописи» - маслом на стекле. Пере-
несенное на экран изображение при-
тягивает и завораживает.

ВСТРЕТИЛИСЬ У ФОНТАНА ПРИТЯЖЕНИЕ ДОБРОТЫ
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ВОЛКА СРИСОВАЛИ  
С НАГЛОГО ХУЛИГАНА
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                                                               Кадр из фильма

Зрители 
«Люканиды» 
думали, что жуки 
в кадре и правда 
живые, только 
дрессированные.

Матроскин и Олег Табаков -  
сладкая парочка.

Серый разбойник Владимира 
Высоцкого был еще более 
хрипатым. Но в исполнении 
Анатолия Папанова стал 
самым любимым.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1943 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.45, 17.45, 04.45 «Год в истории 

1943 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
11.45, 20.45, 05.45 «Год в истории 

1944 (с субтитрами)» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «КЛАССИК» (6+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)
21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.20, 03.15 «АМУН» (12+)
00.45 «Год в истории 1943 

(с субтитрами)» (12+)
02.30 «Минск - Москва. Союзная 

культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45, 20.45, 05.45 «Год в 

истории 1945 (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 
1946 (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 17.45, 04.45 «Год в истории 

1947 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Мама» 

(12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «ПРОГУЛКА ПО 

ЭШАФОТУ» (6+)
02.30 «Минск - Москва. Союзная 

культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45, 20.45 «Год в истории 

1948 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1949 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Союзная 

культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

09.45 «Год в истории 1950 
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.45 «Год в истории 1949 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «АМУН» (12+)
14.30 «Среда» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)
17.45 «Год в истории 1950 

(с субтитрами)» (12+)
21.45, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «ПРИКАЗ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45 «Год в истории 1952 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 20.45 «Год в истории 

1953 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Год в истории 

1954 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «ПРОГУЛКА ПО ЭШАФОТУ» 

(6+)
15.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка» 

(12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ЛИСЬЯ НОРА» (12+)
17.45 «Год в истории 1952 (с 

субтитрами)» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.20 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ ПОЛНА» 

(16+)
03.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45 «Год в истории 1955 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30, 21.45, 02.30 «Минск - Москва» 

(12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 20.45, 05.45 «Год 

в истории 1955. Ландыши 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ ПОЛНА» 
(16+)

14.45, 23.45 «Год в истории 1956 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Татарстан 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Восточная» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
ЛИСЬЯ НОРА»(12+)

17.45, 00.45 «Год в истории 1955 
(с субтитрами)» (12+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «ЗА ПРЕКРАСНЫХ 

ДАМ!» (6+)
04.30 «Среда» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 

(12+)
09.00 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
10.30 «Большое путешествие 

князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки (с 
субтитрами)» (12+)

11.30 «ЛОВУШКА» (12+)
15.35 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
16.15 «Лермонтов» (16+)
17.05 «КЛАССИК» (6+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ АННЫ, 

ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 30 ЛЕТ 
СПУСТЯ» (12+). Много лет 
минуло с тех пор, когда юный 
и отважный гасконец Д’Артаньян 
прибыл в Париж. Но события 
в столице, как и тогда, бьют 
ключом. Ко двору французского 
короля прибывает свергнутый 
на родине Карл II. Законный 
британский монарх просит 
миллион франков и поддержку 
вооруженных людей, чтобы 
вернуть трон. Однако, по 
совету кардинала, Людовик 
XIV отказывает. Тогда участие 
в отчаянной авантюре решает 
принять храбрая четверка 
мушкетеров….

23.50 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)

04.45 «Лермонтов» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди. Аура» (12+)
09.00 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
10.30 «Анима» (16+)
11.30 «ЛОВУШКА» (12+)
15.35 «Наши люди» (12+)
16.30 «Лермонтов» (16+)
17.20, 02.05 «БРЕСТСКАЯ 

КРЕПОСТЬ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «КАКАЯ ЧУДНАЯ ИГРА» (12+). 

Это история четырех молодых 
людей, живущих в загородном 
общежитии института искусств. 
Они талантливы, изобретательны, 
склонны к импровизации 
и розыгрышам. Они живут 
весело, хотя и впроголодь, 
любят, страдают и настолько 
заигрываются в свои игры, что 
забывают, в какое тяжелое время 
они живут - начало пятидесятых, 
излет эпохи Сталина... 
В главных ролях: 
Андрей Ильин, Геннадий 
Назаров, Денис Константинов 
и другие.

22.45 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ЛИСЬЯ 
НОРА» (12+)

04.45 «Лермонтов» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
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19 СЕНТЯБРЯ В 22.22

«ПРОГУЛКА ПО ЭШАФОТУ»
Двое влюбленных забрели на ночлег 

в скромную хижину, затерявшуюся в глухом 
лесном уголке. Домишко стоял на берегу 
чудесного озера, живописный вид которого 
омрачался только топором, воткнутым в пла-
ху на деревянном помосте. Утром они про-
снулись и увидели павлина, а хижина пре-
вратилась в сказочные роскошные чертоги.

18 СЕНТЯБРЯ В 22.22

«АМУН»
Семейная трагедия заставляет реали-

ста Петра отправиться в самое сердце 
Иудейской пустыни на поиски старца Амуна, 
по слухам, обладающего даром целителя. 
Раскаленные пески становятся той стихи-
ей, которая испытает принципы Петра на 
прочность, подвергнув его библейским ис-
кушениям...

Юлия НОВИЦКАЯ

Космонавты и астронавты 
на орбите частенько что-то вы-
ращивают - лук, листья салата, 
томаты, редис… И это совсем 
нелегко. Например, из-за от-
сутствия силы тяжести побег 
не понимает, куда ему расти. 
Поэтому «огородникам» при-
ходится включать искусствен-
ный свет, чтобы к нему росток 
тянулся. Нужно решить вопрос 
с поливом, космической ради-
ацией, нарушением теплооб-
мена. Но ученые нашли выход 
из всех этих непростых ситуа-
ций. Поэтому сейчас на МКС 
регулярно что-то растет.

В 1978 году Владимир Ко-
валенок и Александр Иван-
ченков первыми не просто 
вырастили лук, но и съели 
его. Он вошел в историю. Сде-
лали они это самовольно, не 
спросив разрешения у Земли. 
Правда, сильно их не ругали.

Проводили в космосе и экс-
перименты с цветами. Напри-
мер, в 2016 году Скотт Кел-
ли вырастил астру-цинию. 
А в  1982 году на станции «Са-
лют-7» у наших космонавтов 
зацвел арабидопсис. И они по-
дарили букет из космических 
цветов Светлане Савицкой. 
Представляете!

Максим Сураев во время 
одного из своих полетов «кон-
трабандой» посадил семена 
пшеницы, которые дали по-
том урожай. Он писал об этом 
в своем космическом блоге.

Американка Пегги Уитсон 
в одном из полетов выращи-
вала салат. Сняв урожай, уго-
щала им соэкипажников. Ре-
бята говорили, что было очень 
вкусно. Ничего удивительного. 
Свежих овощей, фруктов и зе-
лени на МКС всегда не хвата-
ет. Ведь доставляют их туда 
только грузовыми кораблями 
и в небольших количествах. 
Хранить-то их там негде.

Это, кстати, одна из боль-
ших проблем, если говорить 
о полетах к Марсу. Как обе-
спечить космонавтов необ-
ходимым  количеством еды 
в  длительных межпланетных 
экспедициях?

БЫЛ БЫ НЕ БОРТ, 
А ЦЕЛЫЙ ОГОРОД
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ На берегу озера Нарочь стартовала со-
юзная смена «За честь Отчизны».

504 подростка из Беларуси и России распа-
ковали чемоданы и расселились вперемешку 
в корпусах Национального детского образо-
вательно-оздоровительного центра «Зубренок». 
Никаких разделений по «территориальному» прин-
ципу - на построении парни и девушки чеканят 
шаг в одном строю.

Для гостей организовали знакомство-викторину 
«Пожелание ученику». Классные руководители, 
воспитатели рассказали ребятам, как они прове-
дут ближайшие три недели. Для зубрят продумали 
не только отдых по уставу, но и учебу - «домаш-
ки» нет, но вернувшись, они точно не отстанут 
от сверстников.

И как же без эстафет! Подростки из Нижего-

родской, Псковской, Смоленской и многих других 
областей России и Беларуси покажут свое мастер-
ство в военно-спортивных играх, конкурсах, об-
разовательных форумах, зарнице. В «зубрятской» 
программе - экскурсии по историко-культурным 
и мемориальным комплексам Беларуси. За дача - 
помочь ребятам основательно разобраться в исто-
рии своей страны. Ведь перед их глазами - вак-
ханалия, которая творится на Украине и в других 
странах.

Самый яркий праздник - День Союзного государ-
ства. С марш-парадом участников смены, высту-
плениями кинологов, ароматной кашей на полевой 
кухне, концертом. Ждут на площади Дружбы и по-
четных гостей - парламентариев, представителей 
Постоянного Комитета, министерств и ведомств.

Смена делится на два направления - одна про-
грамма объединяет кадетские училища, а другая - 
военно-патриотические классы. Все соревнования 
объединены девизом «За честь Отчизны».

МАРШ-ПАРАД ДЛЯ ЗУБРЯТ Людмила КАНАНОВИЧ, член 
Комиссии ПС по труду, социаль-
ной политике и здравоохранению:

- Юные, отважные, смелые, с уве-
ренным шагом и искрой в глазах. Та-
кими «Зубренок» встретил участников 
смены, которая по традиции прохо-
дит в живописном месте в сентябре. 
Для парней и девушек организовали 
насыщенную программу, наполнен-
ную учебой, творческими конкурса-
ми, спортивными соревнованиями, 
военно-патриотическими акциями, викторинами на зна-
ние истории Великой Отечественной войны, соревно-
ваниями по стрельбе и многими другими активностя-
ми. В теплой атмосфере каждый рассказывает о своей 
малой родине, увлечениях, достижениях, впитывает 
новую информацию - так зарождается дружба. Смены 
укрепляют фундамент связей между образовательными 
учреждениями Беларуси и России, налаживают обмен 
опытом между педагогами и несомненно способствуют 
популяризации кадетского движения.
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ВОТ ТАК ОЛЕСЯ, ПОЧТИ ПОЛТОННЫ ВЕСИТ!

МОСКВА

САМЫЕ ТЯЖЕЛЫЕ - 
ДЕВОЧКИ
Если бы несведущий гость горо-

да оказался в эти выходные в цен-
тре Москвы, подумал бы, что попал 
в прошлое! Навстречу катил корич-
невый трамвай с двумя вагонами. На 
носу - номер 164, наверху - надпись 
«Бульварная» и большая буква «А». 
Легендарная «Аннушка». По легенде, 
именно под ее колеса пролила масло 
и булгаковская тезка.

Исторические вагоны пустили от де-
по Баумана мимо ВДНХ до Останкино, 
а затем обратно. В конце концов трам-
ваи остановились на территории депо 
и вновь превратились в выставочные 
экспонаты. Вместе с ретроавтомоби-
лями. Посетителям, которые пришли 
на них посмотреть, предлагали блюда 
полевой кухни и мороженое. Причем 
бесплатно. Можно было сделать инте-
ресные снимки в фотозонах. Послу-
шать талантливых участников проекта 
«Музыка в метро» и академический 
хор Московского метрополитена.

Трамваи ходили в праздничные вы-
ходные не только по земле, но и по 
воде. От Южного речного вокзала до 
Андреевского моста. В метро тоже 
было весело. По Большой Кольцевой 
линии (против часовой стрелки) пу-
стили необычные составы, например 
ретропоезд «Сокольники».

В «Лужниках» бурлило технологи-
ческое шоу. Легендарный стадион 
превратился в мини-версию Москвы 
и рассказал историю города. А вскоре 
там выступили Filatov & Karas. Хедлай-
нером стала группа «Руки Вверх!».

Концерт гремел и на Поклонной го-
ре. Там пели Филипп Киркоров, IOWA, 
Стас Костюшкин, Юлия Савичева, 
Рита Дакота, Reflex, группа «Блестя-
щие».

«Движ фест» захватил парк ис-
кусств «Музеон». Выступали начи-
нающие и известные артисты. Хед-
лайнерами были Егор Крид, Artik & 
Asti, Клава Кока, Люся Чеботина, Валя 
Карнавал.

В саду «Эрмитаж» показывали 
спектакли. Выступали артисты те-
атров на Таганке, имени Пушкина, 
Новой Оперы. На ВДНХ бесплатно 
катали на пяти аттракционах. В том 
числе на колесе обозрения «Солнце 
Москвы», правда, всем билетов не 
хватило.

В Музее космонавтики читали лек-
цию «Космические советские мозаики 
Москвы». В галерее «Загорье» пока-
зывали фильмы «Я шагаю по Москве» 
и «Москва слезам не верит». В  «За-
рядье» провели функциональную тре-
нировку. В зале «Луг» устроили квиз 
«Москва - город будущего».

 Примечательная выставка тыкв 
открылась в Аптекарском огороде. 
Гигантские плоды царствуют там в  
окружении острых перцев и хризан-
тем. Причем у пухлых красавиц есть 
имена. Самые тяжелые - «девочки». 
Например, Олеся. Она весит 446 ки-
лограммов и уже стала призером все-
российского конкурса. Таня покруп-
нее. Ее вес - 522. И совсем увесистая 
Маня - 566,5 килограмма. Выставка 
работает до 24 сентября. В последний 
день самую большую тыкву вскроют и 
мякоть раздадут посетителям. Также 
там можно купить ценные семена. Подготовили Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, Софья АРСЕНЬЕВА.

 ■ Российская столица в эти выходные от-
метила 876-летие, а белорусская - 956-летие.

МИНСК

БАЙКЕРЫ, 
РЫЦАРИ 
И ЧИРЛИДИНГ
В свой день рождения 

древний город проснулся 
от рева мотоциклов, ко-
торые пронеслись по за-
литым солнцем улицам. 
Празднование началось 

с большого съезда люби-
телей скорости и драйва 
H.O.G. Rally Minsk - уча-
ствовали представители 
больше тридцати мотоклу-
бов из разных стран.

Главным местом гуляний 
стала площадка у Дворца 
спорта. Тут организовали 
настоящее ЗОЖ-царство 
для детей и взрослых. 

Одновременно стартова-
ло около пятидесяти спор-
тивных и развлекательных 
мероприятий, в которых 
мог поучаствовать каж-
дый. Баскетбол, дзюдо, 
гребля на каноэ и даже 
чирлидинг  - профессио-
нальные тренеры обучали 
всему и сразу. А тем, кто 
утомился, тут же предла-

гали ароматные шаш-
лыки и овощи на гри-
ле - рядом раскинулся 
огромный фудкорт под 
открытым небом.

Традиционно к празд-
нику в зеленой зоне у 
Свислочи разбили по-
левые лагеря «воины» 
разных эпох. Фестиваль 
исторической рекон-
струкции «Мінск ста-
ражытны» объединяет 
солдат времен Наполе-
оновских войн, Первой 
мировой и Великой От-
ечественной. Но больше 
всего внимания к себе 
привлекают гремящие 
доспехами и мечами ры-
цари - детвора не отхо-
дила от них ни на шаг.

 ■ Накануне праздника в Минске 
выбрали новую Мисс Беларусь.

За титул самой красивой де-
вушки страны боролись боль-
ше восьмисот претенденток 
из всех регионов. До финала 
дошли 24. А в жюри были не 
только профессионалы мо-
дельного бизнеса. Пригла-
шенным судьей стал Денис 
Клявер:

- Я как мужчина сижу, наслаж-
даюсь, растворяюсь в элегантности де-
вушек: настолько они обаятельны, на-
столько по-хорошему раскованны, при 
этом очень воспитанные, очень легкие, - 
признался певец.

Действительно, все претендентки - од-

на краше другой. Длинные ноги, роскош-
ные волосы и обворожительная улыбка. 
И что самое важное - девчата на сто 
процентов натуральные. Никаких фил-

леров, ботокса и прочих «чудес» 
бьюти-индустрии, которыми бы-

ли напичканы красавицы на 
последних российских конкур-
сах красоты.

В итоге корона досталась 
23-летней Элеоноре Кача-
ловской. Голубоглазая блон-

динка трудится менеджером 
в Национальной школе красоты, 

обожает драники и получает второе 
высшее образование.

Среди призов победительницы - ро-
скошный белый автомобиль Geely 
Coolray. Но главное - уже в декабре Элео-
нора представит Беларусь на конкурсе 
«Мисс Мира» в Индии.

НИКАКИХ ФИЛЛЕРОВ 
И БОТОКСА

САМАЯ ОБАЯТЕЛЬНАЯ

БелТ
А

Габаритную красавицу 
не обнимешь при всем желании.

Современные викинги, катаясь 
на железных конях, были 
в приподнятом настроении.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1943 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.45, 17.45, 04.45 «Год в истории 

1943 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
11.45, 20.45, 05.45 «Год в истории 

1944 (с субтитрами)» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «КЛАССИК» (6+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)
21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.20, 03.15 «АМУН» (12+)
00.45 «Год в истории 1943 

(с субтитрами)» (12+)
02.30 «Минск - Москва. Союзная 

культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45, 20.45, 05.45 «Год в 

истории 1945 (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 
1946 (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 17.45, 04.45 «Год в истории 

1947 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Мама» 

(12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «ПРОГУЛКА ПО 

ЭШАФОТУ» (6+)
02.30 «Минск - Москва. Союзная 

культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45, 20.45 «Год в истории 

1948 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1949 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Союзная 

культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

09.45 «Год в истории 1950 
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.45 «Год в истории 1949 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «АМУН» (12+)
14.30 «Среда» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)
17.45 «Год в истории 1950 

(с субтитрами)» (12+)
21.45, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «ПРИКАЗ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45 «Год в истории 1952 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 20.45 «Год в истории 

1953 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Год в истории 

1954 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «ПРОГУЛКА ПО ЭШАФОТУ» 

(6+)
15.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка» 

(12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ЛИСЬЯ НОРА» (12+)
17.45 «Год в истории 1952 (с 

субтитрами)» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.20 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ ПОЛНА» 

(16+)
03.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45 «Год в истории 1955 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30, 21.45, 02.30 «Минск - Москва» 

(12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 20.45, 05.45 «Год 

в истории 1955. Ландыши 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ ПОЛНА» 
(16+)

14.45, 23.45 «Год в истории 1956 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Татарстан 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Восточная» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
ЛИСЬЯ НОРА»(12+)

17.45, 00.45 «Год в истории 1955 
(с субтитрами)» (12+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «ЗА ПРЕКРАСНЫХ 

ДАМ!» (6+)
04.30 «Среда» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 

(12+)
09.00 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
10.30 «Большое путешествие 

князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки (с 
субтитрами)» (12+)

11.30 «ЛОВУШКА» (12+)
15.35 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
16.15 «Лермонтов» (16+)
17.05 «КЛАССИК» (6+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ АННЫ, 

ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 30 ЛЕТ 
СПУСТЯ» (12+). Много лет 
минуло с тех пор, когда юный 
и отважный гасконец Д’Артаньян 
прибыл в Париж. Но события 
в столице, как и тогда, бьют 
ключом. Ко двору французского 
короля прибывает свергнутый 
на родине Карл II. Законный 
британский монарх просит 
миллион франков и поддержку 
вооруженных людей, чтобы 
вернуть трон. Однако, по 
совету кардинала, Людовик 
XIV отказывает. Тогда участие 
в отчаянной авантюре решает 
принять храбрая четверка 
мушкетеров….

23.50 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)

04.45 «Лермонтов» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди. Аура» (12+)
09.00 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
10.30 «Анима» (16+)
11.30 «ЛОВУШКА» (12+)
15.35 «Наши люди» (12+)
16.30 «Лермонтов» (16+)
17.20, 02.05 «БРЕСТСКАЯ 

КРЕПОСТЬ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «КАКАЯ ЧУДНАЯ ИГРА» (12+). 

Это история четырех молодых 
людей, живущих в загородном 
общежитии института искусств. 
Они талантливы, изобретательны, 
склонны к импровизации 
и розыгрышам. Они живут 
весело, хотя и впроголодь, 
любят, страдают и настолько 
заигрываются в свои игры, что 
забывают, в какое тяжелое время 
они живут - начало пятидесятых, 
излет эпохи Сталина... 
В главных ролях: 
Андрей Ильин, Геннадий 
Назаров, Денис Константинов 
и другие.

22.45 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ЛИСЬЯ 
НОРА» (12+)

04.45 «Лермонтов» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
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19 СЕНТЯБРЯ В 22.22

«ПРОГУЛКА ПО ЭШАФОТУ»
Двое влюбленных забрели на ночлег 

в скромную хижину, затерявшуюся в глухом 
лесном уголке. Домишко стоял на берегу 
чудесного озера, живописный вид которого 
омрачался только топором, воткнутым в пла-
ху на деревянном помосте. Утром они про-
снулись и увидели павлина, а хижина пре-
вратилась в сказочные роскошные чертоги.

18 СЕНТЯБРЯ В 22.22

«АМУН»
Семейная трагедия заставляет реали-

ста Петра отправиться в самое сердце 
Иудейской пустыни на поиски старца Амуна, 
по слухам, обладающего даром целителя. 
Раскаленные пески становятся той стихи-
ей, которая испытает принципы Петра на 
прочность, подвергнув его библейским ис-
кушениям...

Юлия НОВИЦКАЯ

Космонавты и астронавты 
на орбите частенько что-то вы-
ращивают - лук, листья салата, 
томаты, редис… И это совсем 
нелегко. Например, из-за от-
сутствия силы тяжести побег 
не понимает, куда ему расти. 
Поэтому «огородникам» при-
ходится включать искусствен-
ный свет, чтобы к нему росток 
тянулся. Нужно решить вопрос 
с поливом, космической ради-
ацией, нарушением теплооб-
мена. Но ученые нашли выход 
из всех этих непростых ситуа-
ций. Поэтому сейчас на МКС 
регулярно что-то растет.

В 1978 году Владимир Ко-
валенок и Александр Иван-
ченков первыми не просто 
вырастили лук, но и съели 
его. Он вошел в историю. Сде-
лали они это самовольно, не 
спросив разрешения у Земли. 
Правда, сильно их не ругали.

Проводили в космосе и экс-
перименты с цветами. Напри-
мер, в 2016 году Скотт Кел-
ли вырастил астру-цинию. 
А в  1982 году на станции «Са-
лют-7» у наших космонавтов 
зацвел арабидопсис. И они по-
дарили букет из космических 
цветов Светлане Савицкой. 
Представляете!

Максим Сураев во время 
одного из своих полетов «кон-
трабандой» посадил семена 
пшеницы, которые дали по-
том урожай. Он писал об этом 
в своем космическом блоге.

Американка Пегги Уитсон 
в одном из полетов выращи-
вала салат. Сняв урожай, уго-
щала им соэкипажников. Ре-
бята говорили, что было очень 
вкусно. Ничего удивительного. 
Свежих овощей, фруктов и зе-
лени на МКС всегда не хвата-
ет. Ведь доставляют их туда 
только грузовыми кораблями 
и в небольших количествах. 
Хранить-то их там негде.

Это, кстати, одна из боль-
ших проблем, если говорить 
о полетах к Марсу. Как обе-
спечить космонавтов необ-
ходимым  количеством еды 
в  длительных межпланетных 
экспедициях?

БЫЛ БЫ НЕ БОРТ, 
А ЦЕЛЫЙ ОГОРОД
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ На берегу озера Нарочь стартовала со-
юзная смена «За честь Отчизны».

504 подростка из Беларуси и России распа-
ковали чемоданы и расселились вперемешку 
в корпусах Национального детского образо-
вательно-оздоровительного центра «Зубренок». 
Никаких разделений по «территориальному» прин-
ципу - на построении парни и девушки чеканят 
шаг в одном строю.

Для гостей организовали знакомство-викторину 
«Пожелание ученику». Классные руководители, 
воспитатели рассказали ребятам, как они прове-
дут ближайшие три недели. Для зубрят продумали 
не только отдых по уставу, но и учебу - «домаш-
ки» нет, но вернувшись, они точно не отстанут 
от сверстников.

И как же без эстафет! Подростки из Нижего-

родской, Псковской, Смоленской и многих других 
областей России и Беларуси покажут свое мастер-
ство в военно-спортивных играх, конкурсах, об-
разовательных форумах, зарнице. В «зубрятской» 
программе - экскурсии по историко-культурным 
и мемориальным комплексам Беларуси. За дача - 
помочь ребятам основательно разобраться в исто-
рии своей страны. Ведь перед их глазами - вак-
ханалия, которая творится на Украине и в других 
странах.

Самый яркий праздник - День Союзного государ-
ства. С марш-парадом участников смены, высту-
плениями кинологов, ароматной кашей на полевой 
кухне, концертом. Ждут на площади Дружбы и по-
четных гостей - парламентариев, представителей 
Постоянного Комитета, министерств и ведомств.

Смена делится на два направления - одна про-
грамма объединяет кадетские училища, а другая - 
военно-патриотические классы. Все соревнования 
объединены девизом «За честь Отчизны».

МАРШ-ПАРАД ДЛЯ ЗУБРЯТ Людмила КАНАНОВИЧ, член 
Комиссии ПС по труду, социаль-
ной политике и здравоохранению:

- Юные, отважные, смелые, с уве-
ренным шагом и искрой в глазах. Та-
кими «Зубренок» встретил участников 
смены, которая по традиции прохо-
дит в живописном месте в сентябре. 
Для парней и девушек организовали 
насыщенную программу, наполнен-
ную учебой, творческими конкурса-
ми, спортивными соревнованиями, 
военно-патриотическими акциями, викторинами на зна-
ние истории Великой Отечественной войны, соревно-
ваниями по стрельбе и многими другими активностя-
ми. В теплой атмосфере каждый рассказывает о своей 
малой родине, увлечениях, достижениях, впитывает 
новую информацию - так зарождается дружба. Смены 
укрепляют фундамент связей между образовательными 
учреждениями Беларуси и России, налаживают обмен 
опытом между педагогами и несомненно способствуют 
популяризации кадетского движения.
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ВОТ ТАК ОЛЕСЯ, ПОЧТИ ПОЛТОННЫ ВЕСИТ!

МОСКВА

САМЫЕ ТЯЖЕЛЫЕ - 
ДЕВОЧКИ
Если бы несведущий гость горо-

да оказался в эти выходные в цен-
тре Москвы, подумал бы, что попал 
в прошлое! Навстречу катил корич-
невый трамвай с двумя вагонами. На 
носу - номер 164, наверху - надпись 
«Бульварная» и большая буква «А». 
Легендарная «Аннушка». По легенде, 
именно под ее колеса пролила масло 
и булгаковская тезка.

Исторические вагоны пустили от де-
по Баумана мимо ВДНХ до Останкино, 
а затем обратно. В конце концов трам-
ваи остановились на территории депо 
и вновь превратились в выставочные 
экспонаты. Вместе с ретроавтомоби-
лями. Посетителям, которые пришли 
на них посмотреть, предлагали блюда 
полевой кухни и мороженое. Причем 
бесплатно. Можно было сделать инте-
ресные снимки в фотозонах. Послу-
шать талантливых участников проекта 
«Музыка в метро» и академический 
хор Московского метрополитена.

Трамваи ходили в праздничные вы-
ходные не только по земле, но и по 
воде. От Южного речного вокзала до 
Андреевского моста. В метро тоже 
было весело. По Большой Кольцевой 
линии (против часовой стрелки) пу-
стили необычные составы, например 
ретропоезд «Сокольники».

В «Лужниках» бурлило технологи-
ческое шоу. Легендарный стадион 
превратился в мини-версию Москвы 
и рассказал историю города. А вскоре 
там выступили Filatov & Karas. Хедлай-
нером стала группа «Руки Вверх!».

Концерт гремел и на Поклонной го-
ре. Там пели Филипп Киркоров, IOWA, 
Стас Костюшкин, Юлия Савичева, 
Рита Дакота, Reflex, группа «Блестя-
щие».

«Движ фест» захватил парк ис-
кусств «Музеон». Выступали начи-
нающие и известные артисты. Хед-
лайнерами были Егор Крид, Artik & 
Asti, Клава Кока, Люся Чеботина, Валя 
Карнавал.

В саду «Эрмитаж» показывали 
спектакли. Выступали артисты те-
атров на Таганке, имени Пушкина, 
Новой Оперы. На ВДНХ бесплатно 
катали на пяти аттракционах. В том 
числе на колесе обозрения «Солнце 
Москвы», правда, всем билетов не 
хватило.

В Музее космонавтики читали лек-
цию «Космические советские мозаики 
Москвы». В галерее «Загорье» пока-
зывали фильмы «Я шагаю по Москве» 
и «Москва слезам не верит». В  «За-
рядье» провели функциональную тре-
нировку. В зале «Луг» устроили квиз 
«Москва - город будущего».

 Примечательная выставка тыкв 
открылась в Аптекарском огороде. 
Гигантские плоды царствуют там в  
окружении острых перцев и хризан-
тем. Причем у пухлых красавиц есть 
имена. Самые тяжелые - «девочки». 
Например, Олеся. Она весит 446 ки-
лограммов и уже стала призером все-
российского конкурса. Таня покруп-
нее. Ее вес - 522. И совсем увесистая 
Маня - 566,5 килограмма. Выставка 
работает до 24 сентября. В последний 
день самую большую тыкву вскроют и 
мякоть раздадут посетителям. Также 
там можно купить ценные семена. Подготовили Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, Софья АРСЕНЬЕВА.

 ■ Российская столица в эти выходные от-
метила 876-летие, а белорусская - 956-летие.

МИНСК

БАЙКЕРЫ, 
РЫЦАРИ 
И ЧИРЛИДИНГ
В свой день рождения 

древний город проснулся 
от рева мотоциклов, ко-
торые пронеслись по за-
литым солнцем улицам. 
Празднование началось 

с большого съезда люби-
телей скорости и драйва 
H.O.G. Rally Minsk - уча-
ствовали представители 
больше тридцати мотоклу-
бов из разных стран.

Главным местом гуляний 
стала площадка у Дворца 
спорта. Тут организовали 
настоящее ЗОЖ-царство 
для детей и взрослых. 

Одновременно стартова-
ло около пятидесяти спор-
тивных и развлекательных 
мероприятий, в которых 
мог поучаствовать каж-
дый. Баскетбол, дзюдо, 
гребля на каноэ и даже 
чирлидинг  - профессио-
нальные тренеры обучали 
всему и сразу. А тем, кто 
утомился, тут же предла-

гали ароматные шаш-
лыки и овощи на гри-
ле - рядом раскинулся 
огромный фудкорт под 
открытым небом.

Традиционно к празд-
нику в зеленой зоне у 
Свислочи разбили по-
левые лагеря «воины» 
разных эпох. Фестиваль 
исторической рекон-
струкции «Мінск ста-
ражытны» объединяет 
солдат времен Наполе-
оновских войн, Первой 
мировой и Великой От-
ечественной. Но больше 
всего внимания к себе 
привлекают гремящие 
доспехами и мечами ры-
цари - детвора не отхо-
дила от них ни на шаг.

 ■ Накануне праздника в Минске 
выбрали новую Мисс Беларусь.

За титул самой красивой де-
вушки страны боролись боль-
ше восьмисот претенденток 
из всех регионов. До финала 
дошли 24. А в жюри были не 
только профессионалы мо-
дельного бизнеса. Пригла-
шенным судьей стал Денис 
Клявер:

- Я как мужчина сижу, наслаж-
даюсь, растворяюсь в элегантности де-
вушек: настолько они обаятельны, на-
столько по-хорошему раскованны, при 
этом очень воспитанные, очень легкие, - 
признался певец.

Действительно, все претендентки - од-

на краше другой. Длинные ноги, роскош-
ные волосы и обворожительная улыбка. 
И что самое важное - девчата на сто 
процентов натуральные. Никаких фил-

леров, ботокса и прочих «чудес» 
бьюти-индустрии, которыми бы-

ли напичканы красавицы на 
последних российских конкур-
сах красоты.

В итоге корона досталась 
23-летней Элеоноре Кача-
ловской. Голубоглазая блон-

динка трудится менеджером 
в Национальной школе красоты, 

обожает драники и получает второе 
высшее образование.

Среди призов победительницы - ро-
скошный белый автомобиль Geely 
Coolray. Но главное - уже в декабре Элео-
нора представит Беларусь на конкурсе 
«Мисс Мира» в Индии.

НИКАКИХ ФИЛЛЕРОВ 
И БОТОКСА

САМАЯ ОБАЯТЕЛЬНАЯ

БелТ
А

Габаритную красавицу 
не обнимешь при всем желании.

Современные викинги, катаясь 
на железных конях, были 
в приподнятом настроении.
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ПЯТЬ НЕОБЫЧНЫХ СПОСОБОВ 
ПРОВЕСТИ БАРХАТНЫЙ СЕЗОН

4. ПОЙМАТЬ 
ЦАРЬ-РЫБУ

Если судьба занесла вас на Азов-
ское море - не откажите себе в удо-
вольствии порыбачить. Местные 
базы отдыха предлагают темати-
ческие туры на один или несколько 
дней. Вашими помощниками будут 
опытные егеря, которые поделятся 
тонкостями этого ремесла. А уто-

мившись от промысловых усилий, 
вы найдете много безлюдных 

мест для купания. В програм-
му входит приготовление ры-
бацкой ухи из вашего улова, 
гребля, катание на моторной 
лодке или байдарке и вело-
прогулки. Для детей в нали-
чии - площадка, велосипеды, 
дартс, футбол и волейбол. 
Скучно не будет никому!

Говорят, рыбу там можно 
просто ведрами загребать - 

все благодаря небольшой глу-
бине моря и комфортной темпе-

ратуре воды. В изобилии белуга, 
кефаль, камбала, осетр, тарань, 
хамса, рыбец и севрюга.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Надоело просто валяться на пля-
же и читать книжку? Предлагаем не-
банальные варианты отдыха в этом 
сентябре.

1. СПУСТИТЬСЯ В ПЕЩЕРУ
Самая популярная в мире локация «пещерного» 

отдыха - Каппадокия. Но чтобы почувствовать себя троглоди-
том, совершенно не обязательно ехать за бугор. У нас тоже 
имеются свои подземные «палаты». Находятся они в Крыму, 
в Бахчисарайском районе. Там открыли необычную экоусадьбу.

Да, каменные гроты искусственного происхождения, но от 
настоящих их не отличить. В каждом номере - каменные стены, 
дубовые кровати и подходящий антураж - шкуры трофейных 
животных и камин, в котором весело потрескивают дровишки. 
И в комфорте вы ничего не потеряете - все удобства в наличии, 
а выглядят как доисторические. Про прелести Крыма в бархат-
ный сезон можно особо не распространяться - туристов уже 
не так много, цены устремились вниз, а развлечений полно 
на любой вкус. От хайкинга до разнообразных фестивалей.

5.  ПОМЕЧТАТЬ ПОД 
МНОГОВЕКОВЫМИ ЛИПАМИ

Еще один нетривиальный маршрут - Светлогорск, что 
в Калининградской области. Городок небольшой, но весь-
ма интересный. Да и море тут в наличии, пускай и не 
такое теплое, как южные. И если вас не слишком манит 
пляжный отдых, вы найдете здесь массу увлекательного.

Обязательно отправляйтесь на озеро Тихое. Пруд вы-
рыли рыцари Тевтонского ордена около восьмисот лет 
назад. На его берегу когда-то была огромная мельница, 
а сейчас водную гладь облюбовали лебеди и утки. Каж-
дый день на смотровой площадке в 14.30 появляется 
седовласый смотритель озера Андреас - он проводит бес-
платные экскурсии. На берегу озера можно увидеть три 
многовековые липы - в их тени приятно будет устроить 
пикник и помечтать.

2.  ПОЗНАТЬ ГАРМОНИЮ 
ВКУСА

Да-да, хорошее вино давно перестало быть 
прерогативой Италии и Франции. В Красно-
дарском крае научились выращивать отмен-
ные сорта винограда и делать напиток богов. 
И как следствие - появился не один десяток 
разнообразных эногастрономических туров. 
«Eno» в переводе с латыни означает «вино», 
а «gastronomy» - «культура приема пищи». 
В таких поездках вас научат понимать гармо-

нию еды - для этого придется изучить довольно 
замысловатые правила.

Станицы «Голубицкая», «Фанагория», долина 
«Лефкадия» и множество других виноделен 
радушно открывают свои двери для туристов. 
Вы попробуете лучшие российские вина в со-
четании с местными изысканными сырами и от-
дохнете на лоне природы. Все как в Тоскане, 
но не покидая пределов родной страны. И до 
моря рукой подать.

3. СОБРАТЬ ПОЛНОЕ ЛУКОШКО ЛИСИЧЕК
Поход за грибами - не просто хобби, многие с помо-

щью таких вылазок находят свой дзен. А спрос, как известно, 
рождает предложение. Теперь научные сообщества и турагент-
ства организуют экскурсии по лесу 
с перерывом на барбекю, а оте-
ли предлагают отдых в при-
дачу со сбором грибов 
в ближайших лесах. 
За отдельную плату 
гиды покажут вам 
свои секретные 
места, оттуда вы 
уйдете в полном 
счастье  - с на-
битым доверху 
лукошком.

Такие экскур-
сии уже предла-
гают и в Сочи. Са-
мые популярные 
грибы там: белые, 
лисички, ежевички, 
опята. Их собирают 
в  огромных количе-
ствах - местные леса весь-
ма щедры.

Фотобанк Лори

Тот самый Андреас - 
знаток местных легенд.

Дольче вита доступна 
и на родных просторах.

Выглядит сурово, 
но на деле вполне 
комфортно.

Развлечение 
с пользой для дела - 
все найденное 
попадет на ваш стол.
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